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 稲門フィラテリー 第41号
2011年 9月 1日発行

はじめに

　インドの首都ニューデリーで2月12日から

一週間のスケジュールでFIP（国際郵趣連盟）

後援の国際切手展INDIPEX2011（写真1）が開

催されました。ここ3年間海外の国際切手展

への出品や参観をしていなかったし、仕事の

関係でも「BRICs」の一員として経済発展を続

けているインドのクレジットカードやデビッ

トカードの状況を見聞してみたかったことも

あり、初めてインドへ行って来ました。

　インドの国土面積は328万キロ平方メート

ルで、日本のおよそ9倍もある大きな国です。

人口も約11億9,000万人（2008年）で中国に

次いで多く、人口年間増加率は1.95％となお

高い数値を維持しています。一人子政策によ

り高齢化が今後急速に進むと予想されている

中国に比べ、インドは特に若い世代が多く、

総人口に占める生産年齢人口は若く、今後の

経済成長が期待されています。

国民のおよそ80%がヒンズー教徒で、連邦政

府の公用語はヒンディー語でありますが、英

語が準公用語となっています。筆者のヒヤリ

ング力の問題か、あるいはインド英語の独特

のアクセントのせいか、大変聞き取りづらく、

難儀しました。

　2009年度のインドの名目GDPは 1兆 2,369

億ドル（約105兆円）（世界11位）で、2009

年の実質GDP 成長率は7.4% と新興国である

「BRICｓ」中でも中

国に次いで高い成

長を示しています

が、一人当たりの

GDP（名目）は、未

だ僅1,033ドル（約

8万7,800円）に過

ぎません。アメリ

カの最大手の投資

銀行ゴールドマ

ン・サックスは、

2 0 0 3 年に新興国

「BRICs」に関する報告書を発表し、世界の工

場として輸出が好調な「中国」、長い眠りから

覚めた「ブラジル」、資源価格高騰の波に乗っ

た「ロシア」、IT産業が経済を牽引している

「インド」の4ヶ国について21世紀において急

速な発展を予想しています。

インドの国際切手展

　アジアでは、イギリスの植民地であったイ

ンド(写真 2)やアメリカの植民地であった

フィリッピンは戦前から一部知識人や富裕層

の間で切手収集が盛んに行われていたようで、

インドは独立後間もない1954年（筆者の生ま

れた年）に初めての国際切手展を開催し、そ

の後1973年INDIPEX1973、1980年のFIP国際

展INDIA1980、1889年のFIP国際展INDIA1989、

1997年のFIP国際展INDIPEX1997と続き、今
642

インド・デリーとINDIPEX2011

和田　文明

写真1
INDIPEX2011のロゴマーク
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回のFIP国際展INDIPEX2011はインドにとっ

て6回目の国際切手展の開催となります。他

にもインドでは1977年のASIANA1977と2000

年のASIANA/INDEPEX 2000という2回のFIAP

アジア国際切手展も開催しています。

　1977年 10月にインドのバンガーロールで

開催された“ASIANA1977”は、記念すべき第

一回アジア国際切手展でした。この

“Asian1977”には、当時大学の4年生であっ

た筆者が、大学郵趣連盟のメンバーから誘わ

れて、初めて挑んだ国際切手展でした。“ユー

ス”クラスに「フィリピン占領切手1941～45」

を3フレームで出品し、“ブロンズメダル”を

頂いた思い出があります。また、フィラ東京

1981開催の前年に開催されたINDIA1980にも

成人クラスで「フィリピン占領切手 1941 ～

45」を5フレームで出品し、銀賞を頂いてお

ります。1977年と1980年にはインドへ行くこ

とは適いませんでしたが、今回は会期後半の

2月16日から18日の3日間参観を果すことが

できました。（写真3）は、大一次世界大戦に

イギリスの植民地軍として参戦し、亡くなっ

たインド兵約8万6,000人を追悼する高さ48

メートルのアーチで、ニューデリーの中心部

にあり、“インド門”（India Gate）と呼ばれ

ています。

“Pragati Maidan”

今回のインド国際切手展は、“P r a g a t i

Maidan”（進捗の大地）(写真4)という1970年

代にオープンしたニューデリー市内中心部に

ある国際展示場で開催されました。これまで

ニューデリーで開催された国際切手展はいず

れもこの会場で開催されていますが、晴海の

国際展示場を思い出させる30年以上の古い施

設で、会場内には複数のレストランやフード

コートがあるようになっていますが、何れも

閉館状態で閉口させられました。会場近くに

は食事をするような場所も無く、毎日昼食時

には地下鉄でホテルに戻り、食事をとってま

た会場に戻るといった状況でした。しかし、

写真2
ニューデリー市の中心部“ノートンプレイス”の

イギリス植民地時代の建物

写真3　インド門

写真4　“Pragon Maderia”ゲート
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この会場も毎年11月に開催されるインド国際

見本市の際には、レストランやフードコー

ナーはオープンするとのことでした。

公式航空郵便100周年記念

　インドの航空郵便は今年の2月18日で、100

周年の記念日を迎えました。1911年2月18日

にフランス人パイロットのアンリ・ペケに

よってインド北部のヤムナ川を挟んだアラハ

バードからナイニまでの僅か5マイル間をお

よそ6,500通の郵便物を複葉機に搭載して運

んだ“世界初”の公式航空郵便とされていま

す。インドでは、公式航空郵便100周年を記

念したいくつかの切手や小型シートの発行が

行われ、INDIPEX2011でも最終日の『2月18

日』は、“航空郵趣の日”とされ、ナショナル

フラッグのインド航空による記念カバー(写真

5)の発行など公式航空郵便100年を記念した

いくつもイベントが開催されていました。ま

た、INDIPEX2011の会場（写真6）には、初飛

写真5　航空郵便100周年記念切手を貼付した

INDIPEX2011の記念カバー

写真6　INDIPEX2011の会場

行の複葉機の模型(写真7)が展示されていま

した。

　競争展示においても、この世界初の公式航

空郵便をテーマとした『The World’s First

Airmails 1911』（ゴールドメダル、90点）（写

真8）という素晴らしいワンフレームコレク

ションも出品されていました。また、今回の

国際切手展には航空郵趣( エアロフィラテ

リー)部門（クラス7）には26点もの優れたコ

レクションが世界中から出品され、大金賞も

オーストラリア人のRymond Todd氏のインド

の「Indian Air Mails 1911-1934」、中国人

のDavid Lu氏の中国の「Chinese Airmails

& Forerunners」、シンガポール人のSa Bee

Lim氏のマレーシアの「Malayan Airmails」と

いったアジアの初期航空郵便の3つのコレク

ションに授与され、航空郵趣部門でも大金賞

や金賞が狙えるようになってきています。

　サブコレクションとして、アメリカ郵政の

写真7　初飛行の複葉機の模型

写真8　ワンフレームコレクション
『The World’s First Airmails 1911』
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公用航空郵便史やアメリカ航空郵便20周年記

念“National Air Mail Week”などを専門的

に集めている私としては、2018年のアメリカ

など、今後各国で公式航空郵便 100 周年を

次々と迎え、“航空郵趣”（エアロフィラテ

リー）が注目されるようになるのではと期待

しています。これからは、フィラテリックカ

バーを含まずに、公用の航空郵便で展開する

「アメリカ郵政の航空郵便史,1911～1945」で

国際切手展に挑戦していきたいと思っていま

す。

パルマレース

　INDIPEX2011のパブリシティによると、7日

間の会期中におよそ10 万の人々が会場を訪

れ、62ヶ国からおよそ2,500フレームのコレ

クションが出品され、600個もの金・銀・銅の

各メダルが各出品者に贈呈されたとのことで

す。今回のインド展ではたくさんのインド関

連のコレクションが出品されていて、ナショ

ナルグランプリの選出は大変だろうなと思っ

ていましたが、なんとナショナルグランプリ

は“無”という結果になったようです。国際

グランプリは、ブラジルの外国郵便コレク

ションのPaulCommeli 氏に、グランプリド

ヌールは、ボリビアのクラッシクコレクショ

ンのM.V.Peredo女史に、それぞれ授与されま

した。日本からの出品作品並びに受賞結果は、

文献部門を除いて（表1）の通りです。

　パルマレースは、2月17日にインド有数の

高級ホテルであるタジパレスホテル（写真9）

の“ダルバルホール”で開催されました。大

金メダルと金メダルは雛壇でメダルが授与さ

れる旨が予め伝えられており、緊張と期待に

胸を躍らせていたのですが、式典のスタート

が90分以上も遅れ、メダルや受賞者目録の作

成も間に合わなかったとかで、二つの“グラ

ンプリ”のみの授賞式となってしまいました。

（写真10）のように、スーツやネクタイ、靴な

どをわざわざ日本から持参してこの式典に臨

みましたが、雛壇でのメダルの授与がなされ

なかったのは大変残念且つ心残りでした。尚、

前回のインドの国際切手展INDIPEX1997のパ

ルマレースでもスタートが大幅におくれ、参

加者の顰蹙をかったと当時の参観記に記され

ていたことを思い出したしだいです。

インドで金、銀、銅

　INDIPEX2011に私が出品したのはアメリカ

の“郵便史”のコレクションで、そのタイト

ルは『Post Office Forms, Including Enve-

lopes Created for Conducting the Regis-

tered Mail Process, 1842-1929』と大変長

表１　日本からの出品作品並びに受賞結果(文献を除く)

写真9　パルマレースが開催されたタジパレスホテル

和田　文明
Post Office Forms, including envelopes created for
conducting the Registered Mail Process, 1842-1929 93点 金賞

山崎　好是 Courier Mail and Opening of the Japan Post 92点 金賞

祖父江義信 Japan 1871-1876, Hand engraved stamps 92点 金賞

内藤　陽介 Japan and the 15 years’ War 1931-45 90点 金賞

石澤　　司 RYUKYUS 1945-52 89点 大金銀賞
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いのですが、これはアメリカの切手展出品者

協会（AAPE）の無償の“批評サービス”で、国

内外の切手展の審査員を兼ねている複数のア

メリカの郵便史の専門家のアドバイスを受け

て付したものです。このAAPEの“批評サービ

ス”では、展示リーフを全て2部コピーして

AAPEの“批評サービス”の責任者に切手貼付

した返信封筒を添えて送付し、アドバイスを

受けるのですが、私の場合スペルミスを含む

“英文添削”の状態で、リーフのコピーは添削

で一面真赤になりました。

　このコレクションは、これまでの最高位が

大金銀賞（87点）であった「アメリカ郵政の

公用郵便史、1778～1900」から派生させたコ

レクションです。“公用郵便”の郵便史は、FIP

の郵便史の“例示”にも挙げられていますが、

日本のみならず海外でもあまりなじみのある

テーマではないようです。

　郵便料金や逓送ルートを中心とした一般の

郵便史の展開とは異なり、私の公用郵便の郵

便史のコレクションは、アメリカにおける国

内外向けの書留郵便の逓送プロセスを公用郵

便物や実際に使用された関連フォームで展開

しています。郵政庁や郵便局をテーマにした

公用郵便や書留郵便（Registered Mail）業務

に係る公用郵便と関連フォームで構成した

“公用郵便”の郵便史のコレクションはアメリ

カでも見かけることはほとんどなく無く、

2009年にコート・オブ・ホーナー（Court of

Honors）で出品したアメリカの国内切手展

“Ameripex2009”では、オリジナリティで高い

評価を得ています。

　このコレクションのこれまでの“歩み”は、

（表2）のように、2004年の香港アジア展で初

めて国際展にデビューし、大銀メダル（76点）

を獲得、翌年の台北アジア展で点数は 2 点

アップしたものの、メダルの色は変わらず、

大銀メダル（78点）でした。2年後の2007年

のタイ・バンコックでのアジア国際切手展で

は一挙に7点もアップし、大金銀メダル（85

点）を獲得することができました。本来なら、

次の国際展は8フレームで挑戦しなければな

りませんが、既に5フレームでエントリー済

みであった2008年のルーマニアのFIP世界切

手展Efiroでは、再び5フレームで出品し、バ

ンコック展と同じ大金銀メダル（85点）を獲

得しました。

　3年のブランクを経て、今回のインドのFIP

世界展では初めて8フレームに挑戦しました。

コレクションの対象期間も従来の“1842年か

ら1899年”までの57年間を1929年までの87

年間に30年ほど延ばし、“書留切手”や“書

写真10　パルマレース会場にて

国際切手展 フレーム数 評点 メダル
FIAP香港2004（香港） 5 76 大銀
FIAP台北2005（台湾） 5 78 大銀
FIAPバンコック2007（タイ） 5 85 大金銀
FIP・Efiro2008（ルーマニア） 5 85 大金銀
FIP・INDIA2011（インド） 8 93 金

表２　これまでの受賞歴
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留ラベル”、“AR”（Avis de Reception）など

の新しいアイテムを加え、前回より8ポイン

トアップの93点で金メダル(写真11)を獲得

することができました。

　今回のINDIPEX2011 で「金賞」を獲得し、

1980年のIndiaで「銀賞」、1977年のASIANA

で「銅賞」を獲得し、34年の年月を経て、イ

ンドで開催された国際切手展で、（写真12）の

ように金・銀・銅の三つのメダルを揃えるこ

とができました。

写真11

INDIPEX2011で獲得した金メダル

写真12　インドの国際切手展で獲得した
金、銀、銅の各メダル

　私は海外の国際切手展へ参観に出かけ

た際は、できるだけ“写真切手”（日本で

は“フレーム切手”と呼ばれています）を

記念に作ってお土産に買って帰ったり、

記念カバーを作成するようにしています。

INDIPEX2011 の会場では、 “フレーム切

手”である“マイ・スタンプ”（My Stamp）

がインド郵政によって作成・販売されて

いました。“マイ・スタンプ”のベースの

フレームは10種類ほど用意されていまし

たが、全部作るのは大変なので、その中の

“タージマハル”（Taj Mahal、ユネスコの

世界遺産にも指定されているインド北部

のアゴラにある総大理石で造られた霊廟）

が印刷されたフレームをチョイスして作

成したのが（写真13）の“マイ・スタンプ”

とその記念カバー（写真14）です。

写真13　“マイ・スタンプ”

写真14　“マイ・スタンプ”の記念カバー
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１　大隈講堂の時計塔は1時25分を指してい

る

 大隈重信が「人生125歳説」を唱えたことに

由来して大隈講堂は125尺の高さに建てられ

たのは周知のことで、藪野画伯は大隈講堂切

手原画作成時当時の奥島総長と相談して大隈

講堂時計塔の時刻を1 時 25 分にしたそうで

す。

　藪野画伯は、早稲田大学創立125周年記念

の記念カバー、記念官葉の原画を、大隈講堂

切手原画を描いた場所と同じ位置から描きま

したが、このときの新装大隈講堂時計塔も1

時25分にしました。

　そして、この新しい新宿北郵便局風景印に

描かれた大隈講堂時計塔も1時25分となりま

した。

２　都電荒川線のモデルになった車両は王電

　風景印に描かれているレトロ都電のモデル

はもともと王子電気軌道のもので形式は100

形と呼ばれる車両と私は推定しました（多分

正しいと信じています）。

　その理由は以下の通りです。

大隈講堂が描かれた新宿北郵便局の新風景印
（原画：藪野健画伯）の秘密

磯野　昭彦

　平成22年10月15日から新宿北郵便局風景

印の図案が変更になりました。図案原画は藪

野健画伯によるものです。画伯は早稲田大学

大隈講堂切手（平成13年発行）、早稲田大学

創立125周年記念（平成19年）の稲門フィラ

テリー作成の記念官製はがき、記念カバー

（封筒）の原画作者です。画伯は早稲田大学理

工学術院基幹工学部表現工学科教授、早稲田

大学會津八一記念博物館長です。また、日本

芸術院から平成20年度日本芸術院賞を授与さ

れた日本を代表する画家で、日本芸術院会員、

二紀会副理事長です。

　この新しい新宿北郵便局風景印図案につい

て、いくつかの秘話を紹介しましょう。

大隈講堂切手と時計部分拡大

藪野健画伯の大隈講堂切手原画
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新風景印に描かれたサイン？

①都電荒川線は昭和17年に王子電気軌道から

引き継がれたもの、したがって、レトロ車両

は当然ながらすべて王子電気軌道の車両

②この引き継がれた車両の形式は、100，120，

150，160，170形の5種類、車両数は合計53。

これら車両の写真（「都電車両総覧」大正出

版）と風景印の図柄を比べて、次の点で一致

するのが大正14年製造の100形

・出入口と前面との間の窓幅が狭い

・出入口から前面にかけて大きなカーブに

なっている

・木造車両で羽目板の目地の縦線が前面にも

ある

・ヘッドライトは大きく前に突き出ている

・前面最下部は前に突き出ていて、その下部

に排障器がある

・トロリーポールはシングルである

３　新風景印に藪野画伯のサインが...

　風景印や記念小型印に原画作者のサインな

どをいれることは郵政の規定により許されま

せん。平成11年11月11日早大切手研究会50

周年記念のとき、横山隆一画伯にフクチャン

の原画を描いていただき、早大切手研究会５

０周年記念事業実行委員会が記念小型印図案

に「隆一」という自筆サイン付で構成して新

宿北郵便局に提出したところ、規定により

「隆一」の文字を削除しますと連絡を受けまし

た。

　平成22年、新宿北郵便局風景印図案変更の

原画を藪野画伯に描いていただいたことはご

存知の通りですが、その風景印に描かれてい

る図柄に藪野画伯のサインが隠されていると

いう噂があちこちでささやかれています。ほ

んとうだろうかと風景印を丹念に観察してみ

ました。画伯はサインを通常「Yab」と記して

います。図柄のどこにもこのように見えるも

のは見あたりません。しかし、目を凝らして

よーく見ると｢Y｣に見える葉っぱがありまし

た。多分これが隠れサインと思われてきまし

た。みなさんどう思いますか。

100形車両、後に見える車両は120形 [「都電車両総覧」(大正出版)から転載]
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４　新風景印の都電の上方にある波線は？

　風景印に描かれている都電荒川線の上方に

ある３本の波線は一体なにかという疑問をも

たれる方が多いようです。

　原画作者藪野画伯から原画をいただいたと

きに「これは、神田川をイメージしたんです」

と説明を受けました。

　神田川は新宿区と豊島区との境界付近を新

宿区に入ったり豊島区に入ったりしながら流

れています。すなわち新宿北郵便局の集配エ

リアを流れているのです。

付：新宿北郵便局常設展でも展示

この秘話の内容を「新宿北郵便局風景印の秘

密」と題して、平成23年9月7日から12月初

旬まで、新宿北郵便局第16 回常設展（稲門

フィラテリー主催、新宿北郵便局後援）にて

展示いたします。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　　　　以上

早大切手研50周年記念小型印の原画と小型印印影
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帰ってきた50年前のノート
諸田　志郎

細は省略したい。

日付にしたがって紹介する。

4月17日　新入会員募集開始。

4月28日　新入会員歓迎会、昭和36年度第一

回総会開催。

　新幹事の承認と「早大切手研５０年」で述

べたが早稲田大学創立80周年記念切手発行の

申請をすることを決定した。

　出席者　ＯＢ　古川　村上　杉山　大谷　

竹柴　大年　甲斐　横堀　横山（？）

　（以下敬称を省略させていただきます）　会

員46名（内新入会員20名）

5月4日　上田君と小生、大杉先生の研究室に

新幹事の挨拶。

5月10日　中津川渓谷ハイキング。

　小田急新宿駅に集合し本厚木に、本厚木か

らバスで宮ケ瀬に行った。今ダムがあるあた

りだろうか。小林君は自家用車で参加と書い

てある。赤いブルーバード。参加者27名

5月11日　新入会員講座開始。

　初回講師は横山さん。以後週１・２回の

ペースで計８回おこなっている。

5 月 13 日　慶応大学切手交換会に招待され

る。馬場　上田　小生参加。

三井高陽先生が参加されており挨拶した。

5月15日　第二回総会開催。

　80周年記念切手の件、合宿の件、図書購入

の件等諮った。切手交換会を実施した。

　出席者　大杉先生　ＯＢ　立花　大年　会

員26名

5月18日　ＵＰＵ連絡会を切手研会室にて開

催。

　青山　共立　慶応　東京　法政　明治　早

　震災により4月の切手教室を中止したため、

4月16日に渋谷にある英国海外郵趣の事務所

で幹事会を開催した。

　その際、石井克忠君が「これ返します」と

言ってかなり茶色くなった一冊のノートを差

し出した。何だろう、連絡帳かなと思いつつ

受け取りページをめくる、私の書いたノート

らしい。

　家に帰りあらためて開いてみた。表紙には、

事業記録、昭和36年度、早大切手研究会、文

責諸田と書いてあり、昭和36年4月から37年

3月の切手研の活動を記録したノートである

ことがわかった。50年前のノートが帰ってき

たのである。

　まったく忘れていたが、その年度の代表幹

事を任され活動を記録していたノートを次の

代表幹事池山眞彦君に引継ぎそれが石井君に

渡り保管してくれていたと思われる。

　ノートには昭和36年4月の新入会員募集か

ら37年4月の新幹事選出までが記載されてい

る。一年の活動、行事を結果だけでなく検討

過程や参加者名も記録されているので、一部

の会員には懐かしい思い出ではないかと思わ

れるので抜粋して紹介したい。

　大半のことがまったく忘れ去っていたこと

であり記憶をよびもどそうにも不確かなこと

しか思い出せない。誤った記述があるかもし

れないがご容赦願いたい。

　この一年の重要な活動、行事は、早稲田大

学創立80 周年記念切手発行、大学郵趣連合

（UPU）切手展、早稲田祭であった。80周年記

念切手発行計画、記念シールの発行について

は「早大切手研50年」に記載しているので詳
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稲田参加。杉山（行大）上田　占野　小生出

席。

　8月22～27日開催予定の第三回大学切手展

に向けて数回連絡会がおこなわれている。こ

の年は東大が幹事で新井紀元さんがＵＰＵ会

長であったが、多忙とのことで副会長の上田

君、小生が協力した。

　会場は郵政省、毎日新聞の協力をあおぎ丸

善、白木屋等に依頼したが、池袋三越となっ

た。

5月30日　大杉先生教授昇進祝賀会開催。於

やぶき。

　大杉先生がかくし芸を披露したと書いてあ

るが、覚えていない。どなたか覚えておられ

たら教えていただきたい。先生とＯＢの方は

新宿方面へ二次会に行かれたらしい。

　出席者　大杉先生　ＯＢ　小熊　古怒田　

杉山　住吉　会員22名

6月15日　第三回総会開催。

　夏季合宿の件、大学切手展の件等諮った。

合宿場所は投票の結果、横磐梯（雄国沼）に

決定。出席者　会員26名

6月18日　切手研、童話研、童謡研対抗ソフ

トボール大会開催。場所多摩川グランド。

　学生会館19号室の仲間交流、当然切手研連

勝。例会にはあまり出席しないが、ソフト

ボール大会には必ず参加する会員もいた。原

先輩にお世話になったと書いてある。

7月31日～8月4日　夏季合宿開催。

　上野駅を夜行列車で出発、朝、喜多方駅に

到着。喜多方でしばらく観光した。この年の

年賀切手のデザインに採用された、赤べこを

買う人が多かった。

　バスで途中まで行き、その後、雄国沼まで

歩く。さえぎるもののない山道を登るのは暑

くきつかった。皆疲労困憊。前年の合宿、三

宅島でも雄山登山をしたが、海風のおかげか

それほど暑く感じなかった。夕方、雄国沼到

着。床に穴の開いたひどいロッヂだった。

　3日午前、早稲田祭の件で臨時総会開催。記

念カードの原画はトシコムトーに決定。まじ

めな合宿でした。

　午後、細野キャンプ場に移動。4日、船で桧

原湖を渡り五色沼をハイキング、その後猪苗

代駅から帰京。猪苗代では野口英世の生家を

見学した。

雄国沼夏季合宿（昭和36年7月31日～8月4日）
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　参加者　ＯＢ　小西　住吉　会員23名

8月7日　第四回総会開催。

　大学切手展分担を決定した。出席者17名。

夏休みで少ない。

8月22～27日　ＵＰＵ第三回切手展開催。

　副題は「正しい切手収集のために」として

入門的な展示にした。参加校9校。

　早大切手研は「世界の現行通常切手」とし

て15ケ国の切手を展示した。完全に揃えるの

は意外に難しく、大使館にお願いするなどし

たが穴が開いたところもあったような記憶が

ある。

　最終日に、反省会を池袋で開催。東大が幹

事であったので三島良績先生が出席、講評を

述べられた。切手研出席者　上田　小林　池

山　中川　森　小生

9月30日　第五回総会開催。

　早稲田祭の件について諮る。出席者26名

　早稲田祭について文連の体制変化か、従来

になく難しい問題が生じた。ひとつは、切手

展会場の問題、21号館（共通教室）は政経ブ

ロックの会場にするとの理由で移動を求めら

れたこと。従来から継続して使用してきたと

して移動を拒否、数度の交渉を経てやっと確

保できた。もうひとつは、物品販売の件、物

品販売は認めないとの方針により、切手即売、

記念カードの販売が危うくなったこと。実行

委員会に何度も説明したが、切手即売は却下

され中止せざるを得なかった。

　記念カードの原画依頼、講演会の講師依頼、

小型印の申請は順調にいった。

11月22～26日　早稲田祭開催。

　切手展は、共同作品「郵便90年の歴史」・個

人作品・他大学賛助出品を展示した。

26日、講演会開催。講師　逓信博物館資料官

　山下武夫氏　都立城南高校教諭　谷信勝氏。

夕方から講師を囲み、共立　東京　明治のメ

雄国沼夏季合宿（切手研旗を囲んで記念撮影）

雄国沼のひどいロッヂ
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ンバーも交え座談会をおこなった。出席者　

山下、谷氏ほか15名

12月 18日　忘年会兼クリスマスパーティ開

催。

　出席者　大杉先生　会員27名

37年2月15日　卒業生送別会開催。

　卒業生　青木　杉山　角　清田　野島　長

谷川　畑川　馬場　府川　福井　宮鍋（清田

　宮鍋欠席）　出席者　大杉先生　ＯＢ　立花

　大谷　住吉

　送別会終了後、大杉先生を交えてマージャ

ン卓を囲んで二次会。なんと6卓と書いてあ

る。

4月14日　幹事会開催。

　新幹事候補を投票で決定した。　新代表幹

事候補　池山眞彦　副代表幹事候補　嶋村邦

高　中川孝昭。

最初に述べたがここでノートは終わっている。

　最後に、大杉先生ついてお話したい。

　80周年記念切手発行申請にあたって総長名

の申請書が必要になると、事前に80周年記念

募金局に根回ししていただき、また、記念

シールの印刷費支払いの必要が生じると学校

当局からの資金借入の話をまとめていただき、

切手研の活動を支えていただいた。しかも私

たちにたいしては表立った行動はしていない

ようにふるまい配慮してくださった。

　その間、叱責はもとより厳しい言葉を一度

も聞くことはなかった。本当に感謝している。

慶応切手交換会にて（三井高陽先生を囲んで）
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  2011年1月ふるさと切手であるが、大隈重
信が切手に描かれた。この切手、シートでみ
るかぎり氏名が記載されているので誰が描か
れているか判断できる。しかし、1枚の切手と
して見せられた時、こ
の老人を大隈重信と判
断できる者がわが会員
の中にどれだけいるで
あろうか。
　このようなことから
個人を特定できる我が
国の切手を整理してみ
ようと考えた。特定す
るには顔と氏名があるので、顔から個人を特
定できるもの、氏名が印刷されたものを人物
切手として選択してみた。（浮世絵等に描かれ
た役者等は除外した。）
　人物切手としては、１．顔と氏名が印刷さ
れたもの　２．顔だけの印刷されたもの　３．
氏名だけが印刷されたもの　３種類を対象と
して整理した。
   2011年３月末で整理対象切手としては約
5550種があり、上記の３種に該当する切手は
324種、特定できる個人は398名(重複あり)が
切手になっていた。種類としては特殊切手
276、ふるさと切手23、普通切手25種であっ
た。

  特定できた個人は一部調べが十分でなく確
認できなく不明とした者を含めて295名の個
人が切手になっていた。（不明と扱ったのは
20世紀シリーズの日本サッカー飛躍、箱根駅
伝、甲子園球場開場、日本ダービ開始、プロ
野球結成の切手に使用された写真の人物であ
る。）
　どのような切手シリーズに人物が登場して
いるかを10 人以上を整理したのが表１であ
る。過去の歴史的事象，社会的動き等を取り
上げた切手が複数の個人を扱っており、必然
的に２０世紀シリーズ、戦後メモリアルシ
リーズに多くの個人が画像で表現されている。
一方、映画シリーズにおいては映画のタイト
ルが文字で表現されているが、個人名はまっ
たくない。逆に、歌舞伎シリーズでは画像か
ら個人を特定するのが困難であるためであろ
うか歌舞伎演目等と個人名が文字で表現され
ている。近代美術シリーズでは氏名と描画作
品で扱われており、他の切手等の扱いを加味
すると画家の人物像が切手に使用されること
は稀であると考えたい。新旧文化人切手シ
リーズは人物像と氏名を明記してあるのは本

シリーズ 人数
20世紀シリーズ 79
ふみの日(百人一首） 50
近代美術シリーズ 34
第2次文化人切手 31
文化人切手 18
日本映画Ⅰ 14
歌舞伎シリーズ 13
戦後50年メモリアル 13
日本映画Ⅱ 12
世界陸上競技選手権大阪大会 10
郵便切手の歩み 8
近代俳句のふるさと　松山 5
笑門来福落語切手 5

表１　人物が多く見られるシリーズ

個人を特定できずにいる切手655
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表２　個人別切手の種類

氏名 氏名
のみ 人物画像 種類

前島密 15 15
神功皇后 8 8
乃木大将 6 6
正岡子規 2 3 5
東郷元帥 5 5
キヨソネ 4 4
夏目漱石 3 1 4
野口英世 1 3 4
源頼朝 3 3
坂本竜馬 3 3
竹久夢二 1 2 3
美空ひばり 3 3
福沢諭吉 3 3
渥美清 2 2
金子みすず 1 1 2
皇太子 2 2
皇太子妃 2 2
佐藤一英 1 1 2
佐野常民 2 2
三船敏郎 2 2
手塚治虫 2 2
狩野芳崖 1 1 2
松尾芭蕉 2 2
上村松園 1 1 2
森鴎外 2 2
石原裕次郎 2 2
千代女 2 2
川端康成 2 2
前皇太子 2 2
前皇太子妃 2 2
速水御舟 1 1 2
長岡半太郎 2 2
湯川秀樹 2 2
藤原鎌足 2 2
梅謙次郎 2 2
白瀬中尉 2 2
樋口一葉 2 2
菱田春草 1 1 2
平山郁夫 2 2
北白川宮 2 2
木村榮 2 2
有栖川宮 2 2
与謝野晶子 2 2
力道山 2 2
藤原定家 1 1
アイゼンハワー 1 1
デュナン 1 1

イサムノグチ 1 1
クラーク博士 1 1
シーボルト 1 1
シャープ 1 1
ビートたけし 1 1
ブキャナン 1 1
ヘレンケラー 1 1
ベートーベン 1 1
安井曽太郎 1 1
安田靫彦 1 1
安藤広重 1 1
伊東深水 1 1
伊能忠敬 1 1
為末大 1 1
井伊大老 1 1
一万田尚登 1 1
稲葉義男 1 1
榎本健一 1 1
横山大観 1 1
王貞治 1 1
岡鹿之助 1 1
岡倉天心 1 1
岡田三郎助 1 1
加東大介 1 1
夏目雅子 1 1
河東碧梧桐 1 1
華岡青洲 1 1
芥川龍之介 1 1
笠智衆 1 1
葛飾北斎 1 1
関孝和 1 1
岸恵子 1 1
岸信介 1 1
岸田劉生 1 1
岸惠子 1 1
岩崎弥太郎 1 1
吉永小百合 1 1
吉岡彌生 1 1
吉川英治 1 1
吉田松陰 1 1
吉田茂 1 1
吉野作造 1 1
宮口精二 1 1
宮城道雄 1 1
宮沢りえ 1 1
宮沢賢治 1 1
京マチ子 1 1
近藤真琴 1 1
金丸祐三 1 1
金栗四三 1 1
九代団十郎 1 1
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桂文楽 1 1
桂米朝 1 1
原節子 1 1
古賀政男 1 1
古橋広之進 1 1
志ん生 1 1
幸田露伴 1 1
高橋是清 1 1
高橋由一 1 1
高村光雲 1 1
高村光太郎 1 1
高浜虚子 1 1
高峰秀子 1 1
黒川瞳 1 1
黒田清輝 1 1
黒澤明 1 1
佐田啓二 1 1
佐伯祐三 1 1
斎藤茂吉 1 1
坂井義則 1 1
坂東妻三郎 1 1
坂本龍馬 1 1
三遊亭円正 1 1
山本有三 1 1
司馬遼太郎 1 1
市川団十郎 1 1
市川雷蔵 1 1
志村喬 1 1
紫式部 1 1
児島善三郎 1 1
寺田虎彦 1 1
室伏広治 1 1
宗像志功 1 1
重光 1 1
小栗忠順 1 1
小出楢重 1 1
小泉八雲 1 1
小村寿太郎 1 1
小沢征爾 1 1
小津安二郎 1 1
小林トシ子 1 1
小林旭 1 1
小林綾子 1 1
小林一茶 1 1
小林古径 1 1
小林多喜二 1 1
松井須磨子 1 1
松坂慶子 1 1
松田優作 1 1
松本白鸚 1 1

松本幸四郎 1 1
上原謙 1 1
常陸山 1 1
織田幹夫 1 1
新見正興 1 1
新渡戸稲造 1 1
新島襄 1 1
森雅之 1 1
深田久弥 1 1
真田広之 1 1
人見絹江 1 1
仁科芳雄 1 1
杉原千畝 1 1
成瀬仁蔵 1 1
成迫健児 1 1
星島二郎 1 1
正力松太郎 1 1
聖徳太子 1 1
西周 1 1
西田幾太郎 1 1
青木繁 1 1
千秋実 1 1
川上音二郎 1 1
浅井忠 1 1
前田青邨 1 1
双葉山 1 1
相馬御風 1 1
村垣範正 1 1
村上華岳 1 1
大河内伝次郎 1 1
大隈重信 1 1
大江健三郎 1 1
大槻文彦 1 1
醍醐直幸 1 1
滝沢馬琴 1 1
沢村英治 1 1
池田久美子 1 1
池田勇人 1 1
竹内栖鳳 1 1
竹本義太夫 1 1
中井朝一 1 1
中村歌右衛門 1 1
中村勘三郎 1 1
中村吉右衛門 1 1
中村錦之助 1 1
中村汀女 1 1
中村梅玉 1 1
中村鴈治朗 1 1
中谷宇吉郎 1 1
長嶋茂雄 1 1657
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鳥居清長 1 1
津田梅子 1 1
坪内逍遥 1 1
壷井栄 1 1
鶴田義行 1 1
鶴田浩二 1 1
貞奴 1 1
鏑木清方 1 1
田中館愛橘 1 1
田中絹代 1 1
渡辺崋山 1 1
島崎藤村 1 1
嶋村抱月 1 1
東郷青児 1 1
棟方志功 1 1
藤原義江 1 1
藤島武二 1 1
徳川光圀 1 1
徳川宗敬 1 1
苫米地義三 1 1
内村鑑三 1 1
内藤真人 1 1
二宮金次郎 1 1
梅ノ谷 1 1
梅津美治郎 1 1
萩原守衛 1 1
塙保己一 1 1
尾崎行雄 1 1
尾上菊五郎 1 1
尾上松之助 1 1
尾上松録 1 1
尾上梅幸 1 1
富井政章 1 1
富岡鉄斎 1 1
風間杜夫 1 1
福士加代子 1 1
福田平八郎 1 1
平田満 1 1
片岡仁左衛門 1 1
穂積陳重 1 1
北里柴三郎 1 1
本居宣長 1 1
末續慎吾 1 1
万鉄五郎 1 1
木村功 1 1
役所広司 1 1
薬師丸ひろ子 1 1
柳家小さん 1 1
嵐寛寿郎 1 1
林芙美子 1 1

来の人物切手の姿であるが、新シリーズでは
生誕年、没年、横文字氏名(一部なし)、関連
画像が加わっているが、何か重厚さを欠いた
ものに感じるがこれは印刷方法も関連あろう。
なお、このシリーズに人物像資料を確認でき
ないのか人物像でなく浮世絵作品だけで発行
されたものがある。鳥居清長切手である。
　ふみの日切手の百人一首歌人を除き切手に
なった個人を枚数順に示したのが表２である。
いささかうんざりの前島密を除くと戦前の国
威、国情をしめす、軍人、神功皇后が普通切
手にのみ多く見られているのが注意される。
戦後に発行されたものにはあまり数的には差
は無いようである。
 しかし、内容的は夏目漱石のように人物像よ
り氏名文字の方が多く切手に表現されている
ような人物がいる。
　さらに、一見しただけでも、聞いたことの
ない人物名が目につくであろう。これは1枚
の切手に画像が複数で存在した人物である。1
枚の切手に6人の人物を特定できるものも存
在した。特に、日米修好記念切手ではブキャ
ナン大統領以外は推測で特定させた。ついで

文化人切手で唯一人物像がない鳥居清長切手と原画 658

鈴木梅太郎 1 1
實川延若 1 1
澤野大地 1 1
紀貫之 1 1
小野小町 1 1
藤原道長 1 1
小野道風 1 1
未特定人物 9 9
総計 46 302 348



41-18

ながら、意外に外国人が少なく、しかも、欧
米人に限られているようである。
　文化人切手を頭に人物切手を考えると故人
でないと切手には？と、思いきやなんと存命
中の方が多いのに驚いた。皇太子、妃は別格
とし、切手発行時点で存命中の人物を整理し
たのが表３である。歌舞伎、中村歌右衛門が
最初に、あとはスポーツ、映画俳優、舞台関
係がほとんどであり、大江健三郎、小沢征爾
といった文化人切手に該当するかと思われる
人物が例外的感じを受ける。また、岸恵子が
2種類の切手になっている。新旧文化人切手
の両方に顔を見せている人物正岡子規の扱い

には疑問が生じる。
  表2全体を通じて活動した分野によって人
物表現に差があるように感じたので、無理は
承知で活動分野を別にして表現方法を整理し
たのが表3である。文化人切手の活動分野に
よるのであろう、学術分野の人は人物画像と

氏名をしっかり表示されてい
るが、映画、スポーツ分野で
は氏名表示は少ない。これは
発行目的である映画作品、国
際大会との関連の度合いか
らと一定の理解はできるが、
少なくとも人物像を大きく
使用しているのであれば氏
名を小さくとも表示するの

が、切手使用者、くわえて人物像の当人への
優しさ、こころ配りではないだろうか。現に、
商船教育100年、女子高等教育100年切手に
は氏名を複数にもかかわらず表示して目にす
る者に知識、関心を抱かせてくれている。
　表4を更にこれも無理を犯して専門領域別

個人別切手種類数ベスト４

夏目漱石関連の切手４種類

多くの人物を特定できた切手

最初に生前切手になった
六世歌右衛門

生前唯独り二種の切手に
なっている岸恵子

表３の中では例外的な人物　小沢征爾、大江健三郎

氏名を小さくとも表示した商船教育
100年と女子高等教育100年切手
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に整理したの
が表5である。
学術、伝統芸
能領域にやや
配慮があるか
なと感じるが、
人物表示に明
確な線引は無
いようである。

　このように人物切手をながめてきて、人物
の作品、業績でなく、趣味、生活習慣病・メ
タボのおかげで切手になった人物を笑いを
もって触れねばなるまい。野球を楽しんだ正
岡子規と贅沢の極め糖尿病と付き合ったとい
う藤原道長の切手である。
　以上、とりとめもなく整理してみた人物切

手、多くの見落
し、誤りがある
と思います。お
笑いいただき、
ご指摘いただけ
ればさいわいで
す。(編集子)

通称 氏名 職業
20世紀シリーズ 大江健三郎 文学者
落語切手 桂米朝 落語家
落語切手 柳家小さん 落語家
20世紀シリーズ 岸惠子 俳優
20世紀シリーズ 小林綾子 俳優
日本映画Ⅰ 岸恵子 俳優
日本映画Ⅰ 吉永小百合 俳優
日本映画Ⅰ 京マチ子 俳優
日本映画Ⅰ 原節子 俳優
日本映画Ⅰ 高峰秀子 俳優
日本映画Ⅰ 小林トシ子 俳優
日本映画Ⅰ 小林旭 俳優
日本映画Ⅱ ビートたけし 俳優
日本映画Ⅱ 宮沢りえ 俳優
日本映画Ⅱ 黒川瞳 俳優
日本映画Ⅱ 松坂慶子 俳優
日本映画Ⅱ 真田広之 俳優
日本映画Ⅱ 風間杜夫 俳優
日本映画Ⅱ 平田 満 俳優
日本映画Ⅱ 役所広司 俳優
日本映画Ⅱ 薬師丸ひろ子 俳優
20世紀シリーズ 小沢征爾 指揮者
歌舞伎シリーズ 中村歌右衛門 歌舞伎俳優
歌舞伎シリーズ 尾上梅幸 歌舞伎俳優
歌舞伎シリーズ 片岡仁左衛門 歌舞伎俳優
20世紀シリーズ 王貞治 スポーツ
20世紀シリーズ 長嶋茂雄 スポーツ
戦後50年メモリアル 坂井 義則 スポーツ
第11回世界陸上 為末　大 スポーツ
第11回世界陸上 金丸　祐三 スポーツ
第11回世界陸上 室伏　広治 スポーツ
第11回世界陸上 成迫　健児 スポーツ
第11回世界陸上  醍醐　直幸 スポーツ
第11回世界陸上 池田　久美子 スポーツ
第11回世界陸上 内藤　真人 スポーツ
第11回世界陸上 福士加代子 スポーツ
第11回世界陸上  末續　慎吾 スポーツ
第11回世界陸上 澤野　大地 スポーツ

表３　切手発行時点で活躍中の人物

分野 人物画像 氏名だけ 人物画像
と氏名

スポーツ 65% 0% 35%
学術 8% 15% 77%
芸術 35% 26% 38%
皇室 50% 0% 50%

政治、社会 67% 0% 33%
総計 43% 12% 46%

表４　分野別　人物表示

表５　専門領域別　人物表示

領域 人物画像 氏名だけ 人物画像
と氏名 種類

画家 0% 73% 27% 48
俳優 90% 0% 10% 48
スポーツ 65% 0% 35% 34
文学者 15% 11% 74% 27
政治家 85% 0% 15% 20
郵便 42% 0% 58% 19
歌人 16% 26% 58% 19
皇族 50% 0% 50% 16
軍人 100% 0% 0% 16
歌舞伎俳優 0% 0% 100% 14
科学者 8% 0% 92% 12
教育者 36% 0% 64% 11
武士 57% 0% 43% 7
医師 17% 17% 67% 6
詩人 0% 33% 67% 6
落語家 0% 0% 100% 5
法律家 0% 0% 100% 4
志士 100% 0% 0% 4
歌手 0% 0% 100% 3
実業家 67% 0% 33% 3
国学者 0% 0% 100% 2
探検家 0% 0% 100% 2
哲学者 0% 0% 100% 2
漫画家 0% 0% 100% 2
外交官 50% 0% 50% 2
作曲家 50% 0% 50% 2
映画監督 100% 0% 0% 2
言語学者 0% 0% 100% 1
指揮者 0% 0% 100% 1
宗教家 0% 0% 100% 1
浄瑠璃太夫 0% 0% 100% 1
数学者 0% 0% 100% 1
声楽家 0% 0% 100% 1
測量家 0% 0% 100% 1
福祉家 0% 0% 100% 1
邦楽家 0% 0% 100% 1
映画カメラマン 100% 0% 0% 1
思想家 100% 0% 0% 1
書家 100% 0% 0% 1
農政家 100% 0% 0% 1
総計 43% 12% 46% 398

新旧二種の文化人切手に登場
正岡子規
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編集後記

　猛暑と節電モードの中、横浜での国際切手

展が無事終了し、一息ついておられる方も多

いのではないでしょうか。10年前、20年前の

PHILA NIPPONに比べて、今回は女性や子供の

姿が多く目についた気がします。趣味が多様

化し、収集人口も高齢化が進むと言われる昨

今ですが、新しい楽しみ方を模索していくこ

とで、切手というメディアも十分存続する意

義があるように感じました。

　次号は国際展に出品された方の原稿で特集

号を組む予定です。皆様の玉稿をお待ちして

おります。（池）

切手教室
第81回　8月6日　「くらべてみると　Ⅰ」

講師：野口喜義氏
第82回　9月3日　「くらべてみると　Ⅱ」

講師：野口喜義氏
第83回　10月1日　「新宿北郵便局風景印の

秘密」講師：磯野昭彦氏

稲フィラ常設切手展
第15回 ウィリアム王子とキャサリンさんのご
成婚切手
開催日時：2011年 6月 8日～9月6日

場所：新宿北郵便局

第16回 新宿北郵便局風景印の秘密
開催日時：2011年 9月7日～12月上旬
場所：新宿北郵便局

稲フィラ総会

　2011年度の第46回ホームカミングデー・稲

門祭の開催にあわせ、稲フィラでは以下の日

程で第12回総会と講演会を開催いたします。

開催日時：2011年 10月 16日(日)

講演会：坂下泰一氏「手彫切手の楽しみ」

会員訃報
平成23年7月23日　立花卓氏
謹んでご冥福をお祈りいたします。

日本国際切手展開催

　7月28日から8月2日にかけて、パシフィ

コ横浜にて東京国際切手展「PHILA NIPPON

2011」が開催された。稲門フィラテリー会員

諸氏も、スタッフや出品者として活躍され

た。稲門フィラテリー次号は、参観記や出品

者の記事で特集を組む予定。

出品者による作品解説（国際展会場にて）
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４月から常時開になり常設展が見やすくなりました。
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 稲門フィラテリー 第42号
2011年 12月 1日発行

 6月の切手教室終了後の幹事会で、今回の国

際展に稲門フィラテリーの幾人かの会員が出

品を計画していることが判ったので、分科会

として見学会を行ったらどうかの提案があっ

た。8月・9月の切手教室の案内葉書を7月下

旬に差し出す予定であったので、見学会を7

月31日(日)午後に実施する方向で案を作り、

7月の幹事会で承認を受け、7月15日発送で

全会員に案内した。

　その後の情報で当会から6人(坂下、稲葉、

鎌倉、小林、和田、榎沢)7作品が出品されて

いることが判り、見学会参加者に判るよう日

本人出品目録のコピー8部を作成、当日午前

中に展示場所を確認して、午後1時会場入場

口の集合場所に持参した。

　国際展の作品はレベルが高く、専門外の部

外者には作品の素晴らしさを理解できず見過

ごししてしまうケースが多いので、出品者に

作品の解説がお願いできれば最高であるが、

今回事前にお願

いできたのは坂

下会員と小林会

員の2名だけで、

小林会員はカル

トール社のブー

スの手伝いも

やっているので

確約をとれない

状況で実施と

なった。

　7月31 日(土)

午後1 時会場入口に集合。既に10 人程が集

まっており、その中に坂下さん、小林さん、和

田さん、鎌倉さんの4人の姿を見てホッとし

て直ちに見学会に入った。

　クラス2(伝統郵趣部門)は歴史の古い順に

展示されているので、坂下さんの「手彫切手

1871-1876」(大金銀賞)の解説から始まった。
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日本国際切手展見学会大成功
宮鍋　益治

国際展会場となった
パシフィコ横浜

出品者による作品解説
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　坂下作品の解説では、カタログ上で見るか

らに高額の切手がリーフ上に展示されていた

が、手彫切手の希少な組合せの使用例など一

歩踏み込んだ解説をいただき、はじめて、理

解させていただいた。

　続いて、鎌倉会員の「震災切手1923-1924」

(大金銀賞)5フレームの解説。版別では、大阪

版3・東京1の割合で東京印刷の残存が少ない

こと、特に東京版低額のブロックの使用済み

が少ないことを教えていただいた。

　小林会員の「カナダ・アドミラル・イシュー

1911-1925」(大金銀賞)では、本人がカナダ駐

在中にこのシリーズを収集の対象として選ん

だことなどを話された。

　クラス3郵趣史部門の和田会員作品「米国

書留業務郵便史1842-」(大銀賞)の作品では、

過去外国での出品実績と今回出品作品との比

較などを聞いた。

　クラス7(テーマチック部門)に出品された

榎沢会員「都市の公共交通-発展の背景と役

割-」(大銀賞)は当日来場がなかったので作品

解説はしていただけなかったが、A4版カラー

用紙をリーフとして使用している点について

話題になった。

　この段階で一応見学会の終了かと思ったが、

当日コミッショナーとして忙しい稲葉会員が

駆けつけて下さったので、早速「満州郵便史

1876-1945」(金賞)と「旧小判切手 1871-1879」

(大金賞)の解説をお願いした。「満州郵便史」

は満州国の建国から消滅に至るまで、中国と

ロシア、そして日本の関与を郵便物で構成し

た大作で、皆で解説に聞き入った。

　「旧小判切手」は、稲葉会員が学生時代のバ

イトで入手したマテリアルのエピソードに始

まって、今回の作品を作り上げるにいたる経

緯について解説いただいた。

　以上、稲門フィラテリー関係の6人7作品の

うち5人の出品者に6作品を1作品10分強で

解説いただき、1時間30分にわたる大変勉強

になる見学会とすることができた。ご協力い

ただきました出品会員の方々にお礼申し上げ

ます。

　見学会の後、会場内での稲門フィラテリー

の連絡場所にさせていただいた小西会長の外

国郵政ブース(C-4：英国・イスラエル)へ移

動。その後は各人の興味で見学して頂くため

解散となった。

参加者氏名　坂下、小林、諸田、小熊、村井、

占野、鎌倉、恩田、池澤、野島、和田、岸、宮

鍋、小西ほか14名

C-4ブースの手伝いで甲斐・五十野、E-6ブー

スの手伝いで島村は見学会には参加できず。

小西会長が活躍した外国郵政ブース カルトール社のブースでは
目打機械の実演が行われた
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エキスパートグループの一員として
根岸　昭二

　私と日本における世界切手展とのかかわり

は、'81年、'91年、'01年、そして今回の'11

年の４回にわたります。晴海、ビックサイト、

みなとみらい横浜と場所も変わりましたが、

いつも新たな気持ちで対処してきました。

　'81年は出品者と作品部の助つ人として参

加しました。'91年は事務方としては審査部

長とジュリーアペレンティスに挑戦と云う難

関を果たしました。'01 年は審査員として、

'11年の今回はエキスパートグループの一員

として参加した次第です。ジュリーメンバー

の中では最高齢のため、仲間の方々には何か

と気を使っていただきました。

　何せ10年近くは活動らしい事もしていませ

んでしたが、幸いにも旧知のお二人の仲間の

指導にもとづくサポートにより、大過なく無

事にその任を務めあげられたと安堵している

ところです。

　日程表の通知が遅れていささか不安でした

が、オープンの前日の午後２時にジュリー

ルームに集合して、私にとってのフィラ日本

'11の仕事が始まりました。展示館の２階に、

ジュリールームとエキスパートルームが並ん

で設けられました。50名近いメンバーが出入

りするジュリールームに反して、既に文献の

部の審査が25 日から始まり終了後のエキス

パートルームは、３名のメンバーと２日目か

らの事務方の助手２名をいれてもゆったりと

していて夏の時季ですので大分助かりました。

　ジュリールームでの最初のロールコールの

終了後に、早速50名近いメンバーが夫々の任

務に着きました。

　私の場合は、今回は直接ジャジングは担当

しませんでしたが、予め配布されていた全出

品者表にもとづき、一番多い日本人出品者を

赤マークしておきましたところ、その中の数

名は前回迄の世界展出品の祭に、フィプ当局

より通告を受けているアイテムを含むコレク

ションの出品者であり、今回それに対してき

ちんと対処しているかをチェックするのが初

仕事でしたが、さすが皆さん無事問題を処理

していて一安心でした。

　この間、各部門に分かれたジュリーチーム

は、受け持ち部門の出品作品を慎重にチェッ

クし、問題のあるアイテムに対し、その理由

を記入した書類を作成し、エキスパートチー

ムに回送してきました。エキスパートチーム

はそれにもとづき、該当する作品のフレーム

をひとつひとつ確認してゆきました。

　短期間に審査を進行せねばならないため、

オープンセレモニー終了後、直ちにエキス

パートグループは通知を受けた資料を持参し

て、建物の反対側にあるコミッショナールー

ムにおもむき、集っていた各国コミッショ

ナーの中、今回ジュリーチームリーダーから

指摘を受けたアイテムに関する資料を、夫々

関係するコミッショナー達に手渡し、該当す

る出品作品展示フレーム前にて指定時刻に待

機する様指示しましたが、一部コミッショ

ナーの中には、案外と時間にルーズの人がい

て、立会い時刻を守らず、今回は日本人コ

ミッショナーとアシスタントの方々に、最後

までお付き合いいただき、フレームからの

リーフを取りはずす作業は終わりました。マ

ウンティグされたリーフをフレームから取り

はずす作業の事故防止にコミッショナーは深

くかかわっている事に自覚がと、当方が心配

するのは、本来すじ違いと思った次第でした。

取りはずした問題のリーフをエキスパート

ルームに持ち帰り、前日事務方に依頼してお
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いた英語を理解できて、パソコンによるス

キャナリングに強い助つ人として若い学生男

女２名がエキスパートルームに加わり、メカ

に弱いロートルぞろいには大助かりでした。

高価なアイテムが含まれているリーフの取り

扱いには、慎重な心遣いが必要でしたが、彼

らはのみこみが早く、夫々３部のコピーを作

るスキャナリングは午後３時過ぎに完了。ラ

ンチタイムを大きく過ぎてまでの若者の頑張

り、ご苦労様でした。

　一度スキャナするために、取りはずした問

題のリーフを再マウントする際に各コミッ

ショナーに２部ずつコピーを交付して、今後、

出品者の対応を要望するドキュメントとして、

各１部ずつ出品者と夫々の国の機関に保持を

要請。

　ジュリールームで、各グランプリの投票前

にエキスグループのリーダーからレジスト

レーションフォームの数字を発表して、任務

から開放される事になりました。

　私にかかわる部門での感想としては、作品

の中にカバー類を展示する出品者は、その消

印が切手にタイしていないアイテムはなるべ

く避けること、まぎらわしい時は必ず鑑定書

を添付する事を実行したいものである。

　今回のフィラ日本'11は横浜の地、成功で

あったと思う。前に日本郵趣連合の監査を担

当していた者としては、フィプ並びにフィ

アップの年会費を払って来た連合の負担を心

配する程好成績の日本人出品者の皆さんを祝

福したい。

665

ホームカミングデー・稲門祭に臨時出張所開設

10月16日に開催されたホームカミングデー・稲門祭では、今年も新宿北郵便局および大学周辺郵

便局が臨時出張所を開設し、大隈講堂切手の販売や新宿北局の風景印押印サービスを実施した。現

在工事中の3号館の向かいに設置された出張所のテントは正門から比較的近かったためか、人通

りも多く盛況だった。3号館を囲む工事用のフェンスには、大隈講堂切手の原画作者である藪野健

画伯のイラストがアレンジされ、道行く人の眼を楽しませていた。

盛況だった臨時出張所

大学構内の工事用フェンスに描かれた
藪野健画伯のイラスト
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カナダ・アドミラル・イシュ　1911～1925
小林　彰

はじめに
　商社勤めで1974年から1983年の10年間に
2度、アルジェリアの首都アルジェに駐在し計
8年を過ごしました。東京に戻っていた2年間
も、また2度目の駐在を終えた後もアルジェ
リアに関わっていたので、同国とは13年ほど
の付き合いになります。アルジェリアは旧仏
領でフランスとの関係が深く、ほぼ毎月パリ
に出ていましたので、収集はフランス切手に
注力するようになりました。特に在横浜フラ
ンス郵便局に興味を持ち、同局発着カバーと
同局で使用されていた1862～ 1880年発行の
切手を収集対象としたのです。パリ・オペラ
通りの切手店には足しげく通いました。

　1986年、カナダ・モントリオールに赴任。カ

ナダ、特にケベック州とフランスとの歴史的

関係からモントリオールではフランス切手が

容易に入手できると想像していましたが、現

地に行くとむしろ東京よりフランス切手の入

手はむずかしいことが分かりました。フラン

ス切手は相変わらずパリの切手商から取り寄

せる始末でした。

　このような状況からモントリオールで容易

に入手できヴァラエティも豊富な、しかも資

金的に無理なく集められるカナダ切手をサブ

コレクションにしたいと思い6ヶ月ほど各種

文献を渉猟した結果、アドミラル・イシュを

対象とすることにしたのです。ところが収集

が進むにつれ、当初の予想を遥かに超えむず

かしいシリーズであることを認識せざるを得

ませんでした。

アドミラル・イシュの概要

　カナダでは1911年12月22日、英本国に先

駆けてジョージ５世の世界最初の切手として

1c Green と 2c Carmine の普通切手が発行さ

れました。その後、他額面や改色を含め同図

案切手の発行が1925年まで続けられました。

　海軍提督正装姿のジョージ5世が描かれて

いるこのシリーズはアドミラル・イシュと呼

ばれます。基本は18種です。発行が長期に及

んだため原版や実用版の数も多く、技術の進

歩もあり、加えて1914～1918年の間は第１次

大戦で多くの技術者が徴兵されたため熟練工

不足、ドイツ製インクの輸入途絶、製版用良

質鋼材の入手難などの問題がありました。こ

れら要因から数多くのヴァラエティが出現し

今日ではこのような多くのヴァラエティの存

在が収集対象として人気を博しています。専

門書もかなり発刊されています。

　本項では製造面を中心にアドミラル・イ

シュの概要を紹介いたします。

666

[図1] シート形式　2c Carmine



42-6
667

1.1.1.1.1.基本基本基本基本基本1818181818種種種種種

      額面     刷色            発行日

(01) 1c     Green           1911.12.22

(02) 1c     Yellow          1922. 6. 7

(03) 2c     Carmine         1911.12.22

(04) 2c     Yellow Green    1922. 4. 5

(05) 3c     Brown           1918. 8. 6

(06) 3c     Carmine         1923.12.18

(07) 4c     Olive Bistre    1922. 7. 7

(08) 5c     Dark Blue       1912. 1.17

(09) 5c     Violet          1922. 2.22

(10) 7c     Yellow Ochre    1912. 1.12

(11) 7c     Red Brown       1924.12.12

(12) 8c     Blue            1925. 9. 1

(13) 10c    Brown Purple    1912. 1.12

(14) 10c    Blue            1922. 2.20

(15) 10c    Bistre Brown    1925. 8. 1

(16) 20c    Olive Green     1912. 1.23

(17) 50c    Black Brown     1912. 1.26

(18) 1$     Orange          1923. 7.22

2.2.2.2.2.原画原画原画原画原画

　W.&D.Downie と W.Barrettの２人の写真家

の作品を基にR.Savageが原画を作成した。

3.3.3.3.3.印刷所印刷所印刷所印刷所印刷所

　印刷はオタワの American Bank Note Co.

同社は1923年にCanadian Bank Note Co.と

社名変更した。

4.4.4.4.4.発行形式発行形式発行形式発行形式発行形式

　シート形式、切手帳ペーン形式、コイル形

式、シート状コイル形式の4発行形式がある。

a.シート形式

　窓口シートは通常10 x 10の切手100枚構

成で目打はすべて単線12 [図1]。1c Yellow,

2c Green, 3c Carmine には郵趣窓口だけで

発売された無目打シートがある[図2]。他方、

4c, 5c Violet, 7c Red Brown, 8c, 10c Bistre

Brown, 20c, 50c, 1$ にも無目打シートが知

られているが、これらはプルーフの流出品と

言われている。

b.切手帳ペーン形式

　切手帳ペーンには切手６枚 (3 x 2 )と切手

4枚 1(2 x 2) の２種類がある[図3]。

1c Yellow, 2c Yellow Green の 6 枚ペーン

と3c Carmine の 4枚ペーンには無目打ちの

テートベッシュ・ペーンが存在する。1c と3c

はそれぞれ7組、2c は8組のみ存在し、アド

ミラル・イシュで最難関。これらはプルーフ

製作時に裁断を誤ったものと言われている。

[図2]シート形式　2c Yellow Green 無目打

[図3] 切手帳　６枚ペーン・4枚ペーン
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テートベッシュ・ペアーやブロックも数例が

知られている。

c.コイル形式

　コイル切手には目打8と12の縦コイルと目

打8の横コイルの3種類がある[図4]。縦コイ

ル、横コイルともに１巻は500枚。コイル切

手用のシートを裁断した20枚ストリップを糊

づけして500枚とするので１巻には24の継目

がある。

d.シート状コイル形式

　シート状コイルは Part Perforate Coil

(Sheet Form)と表現される横コイルの一種。

目打8の横コイル製造用に縦の目打だけを施

したシートをシートのままで主にモントリ

オールのディーラーを通じて収集家用に販売

したと言われている。1c Yellow, 2c Yellow

Green, 3c Carmine がある[図5]。

5.5.5.5.5.製造工程製造工程製造工程製造工程製造工程

　すべて彫刻凹版で製造された。

1)製版

　各額面に共通する図案部分を母版Master

Die 用の鋼板に彫刻する。初期は直刻法で

あったが後期にはエッチング法も併用され

た。母版を焼き入れ後、転写ロール Transfer

Roll を介して鋼板に転写し額面（文字と数

字）を加刻する。これが原版Original Dieで

American Bank Note のニューヨーク本社で

製造された。焼き入れ前の原版による試刷品

Die Proof をオタワの郵政省に送り承認が得

られると原版には登録番号などが加刻されオ

タワのAmerican Bank Note 支社に送付され

る。支社ではこれを焼き入れし転写ロールを

介して実用版用の鋼板に必要数の印面を転写

する。銘版を加刻した後、焼き入れして実用

版 Plate とし所要数を組み合わせて刷版を

構成する。

2)平面版と輪転版

　平面版は刷版構成 10 x 10 x 2、輪転版は

10 x 10 x 4 。良質鋼材入手難の状況下、輪

転版は焼き入れ後に円筒状に曲げられるため

肉眼では見えない微小なクラックが発生し、

これが印刷時に微細な線 Hair Line となっ

[図 4] 縦コイル・横コイル [図5] シート状コイル 2c Yellow Green



42-8
669

て印面上に現れることがある。

3)原版と実用版の補修

　使用を重ね摩耗した原版や実用版は全面的

あるいは部分的に補修されることがある。新

たに彫刻しなおした原版は再刻原版 Re-En-

graved Die と呼ばれ、この再刻原版により

印刷された切手は別種とされる。部分的に軽

度の補修を行ったものが補刻原版 Retouched

Die で、補刻が数次に及ぶ場合は一次補刻

First State、二次補刻 Second State と言

う。実用版の場合も同ように補刻実用版 Re-

touched Plate、一次補刻、二次補刻と表現す

る。また、実用版の一部を転写ロールで補刻

することを再入刻Re-Entry と言う。再入刻さ

れた印面には特有の二重線が見られ、変種と

して珍重される。アドミラルで最も顕著な再

入刻は1c Green PL 12の LR 35に見られる

[図6]。

　摩耗した線を補修することを線補刻 Re-

drawnと言い5c、7c、20cに線補刻された枠

線Redrawn Frame Lineが見られる。

　通常2個ないし5個の印面のある転写ロール

を介して実用版に転写するが、複数印面を一

度に転写する場合強力な転写圧が必要でしば

しば圧力不足で再刻や線補刻による修正が必

要であった。このため、むしろ印面１個ずつ

転写する方が効率的と考え、すでに用済みの

原版を印面１個分の転写ロール製造用に再生

し使用した例がある。これを用済原版 Worked

Over Die あるいは 再生原版Reworked Die

と呼ぶ。

4)印面タイプ

　アドミラルは額面ごとに印面の特徴によっ

て多くのタイプに分類することができる。印

面の特徴は原版や実用版と印刷条件によるの

で、タイプと版番号Plate Number とは密接

な関係がある。モントリオール駐在時タイプ

分類のため約３万枚を25倍の顕微鏡で覗き各

タイプの特徴を図示したが、それまで全タイ

プを図示した例はなく、初めての試みだった

と自負している。本稿では参考にシート形式

の 1c green の原版のみタイプ別特徴を示す

[図7]。

6.6.6.6.6.用紙用紙用紙用紙用紙

　用紙は透かし無しで0.09～0.11 mm厚の白

色無地紙で漉き目がある。1924年、2c Green

と5c Violet に試験的に薄紙が試験的に使用

されたことがある。用紙の漉き目は縦で印刷

も縦方向にセットするため、切手は通常縦目

になるが、初期の切手帳ペーンには横目のも

のが見られる。

[図 6] 1c Green Re-entry [図7] 1c Green 原版 Original Die

タイプ分類
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7.7.7.7.7.印刷方式印刷方式印刷方式印刷方式印刷方式

　1922年末まではすべての切手が湿式で印刷

されたが1923年に乾式印刷が導入された。

　湿式では適度の水分を含ませた用紙に印刷

し、印刷後に乾燥・糊付・裁断・目打する。他

方、乾式ではあらかじめ糊づけされた用紙に

印刷される。湿式では印刷後に用紙が収縮す

るので湿式と乾式では切手の印面寸法に差異

が認められる。未使用の場合は裏糊の状態が

湿式と乾式の区別に役立つ。湿式では糊は光

沢なく茶がかっており、また印刷後に糊づけ

されるので印刷圧で表の図案が裏糊部にエン

ボスされることはない。乾式では糊は湿式に

比べ白く光沢があり、糊づけ後に印刷圧を受

けるため図案の楕円部がエンボス状になる。

8.8.8.8.8.銘版、銘版、銘版、銘版、銘版、彩紋、彩紋、彩紋、彩紋、彩紋、作業マーク作業マーク作業マーク作業マーク作業マーク

1)銘版

　実用版の余白には銘版・彩紋や目安のため

の各種作業マークが加刻される。銘版や作業

マークはシート形式ではシート余白に見られ

るが、切手帳ペーンやコイル切手では製造の

過程で裁ち落される。銘版には インプリント

Imprint と言われる OTTAWA-NO. と版番号PL

が加刻される。その後、発注番号Order Number

も加えられ、発行後期には転写番号Transfer

Number と転写技師のイニシャルも加えられ

た。アドミラルではこれらを総称して銘版と

呼び12タイプある[図8]。

2)彩紋 Lathework

　1917年1月から1924年後半まで自動紋様彫

刻機 Lathe による彩紋 Lathework と呼ばれ

る機械模様がシート余白に印刷された。彩紋

には A、B、C、Dの４タイプとB、C、Dで天地

が逆のB-Inv (Inverted)、C-Inv、D-Inv 3タ

イプがある[図9]。また、3c Brown の PL77

のプルーフシートだけに存在する彩紋タイプ

E も知られている。

3)作業マーク

　作業マークとは転写・目打・裁断の正確な

位置決めの目安として版面の要所に刻まれる

記号・細線・点線などを言う。

a.アローガイド Arrow Guide

　窓口シートに裁断する際のカッター位置を

示すアローガイドが付けられた [図10]。ただ

し、切断面がストレートエッジとなる印刷

シートのみで、切断面がガッター付の印刷

シートにはない。

[図8] 1c Green 銘版

[図9] 彩紋 Lathework A, B, C, D, C-Inv,

D-Inv
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b.ピラミッドガイド Pyramid Guide

　目打作業のためのガイドマークでその形か

らピラミッドの名が付けられた[図11]。1922

年 3月に採用されたが乾式印刷の導入で不要

となった。

c.R-GAUGE

　1922年12月末頃、3c Carmine の PL116 と

117 に R-GAUGE の文字が加刻さされた [図

12]。その後、5c Violetや 10c Blue などに

も加えられた。Registration Gauge の略と

言われるが、その目的は不明である。

d.ガイドライン Guide Line とガイドドット

Guide Dot

　転写ロールによる製版作業の目安の線や点

である。これらの線や点は印面内部や周辺部

に現れることがある。

9.9.9.9.9.暫定切手暫定切手暫定切手暫定切手暫定切手

1)発行の経緯

　1926年 7月1日に郵便料金が改定され、国

内書状は3c から 2c に値下げされた。郵政

当局は当時大量に在庫していた 3c 切手に 2c

の加刷をして、もっとも需要の多い国内書状

用として利用することにした。

2)加刷印刷所と加刷形式

a.1行加刷 King’s Printer 社 [図 13]

b.2行加刷　Canadian Bank Note 社 [図14]

　最初、King’s Printer 社に発注したが、

その出来具合に不満があったため、発注先を

Canadian Bank Note 社に変更した。Canadian

Bank Note社は King’s Printer社と一目で

[図10] 2c Carmine アローガイド

[図11] 3c Carmine 無目打 ピラミッドガイド

[図12] 3c Carmine 無目打R-GAUGE

[図 13] 暫定切手1行加刷 King’s Printer社

[図14] 暫定切手 2行加刷

Canadian Bank Note社
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区別できるよう、2 CENTS を 2行で加刷する

ことを要求し承認された。

10.10.10.10.10.試験コイル試験コイル試験コイル試験コイル試験コイル

　シート形式の2c 切手を縦10枚ストリップ

にし糊で継ぎ合わせ、1巻500枚とした試験コ

イルが1915年5月11日に発行された。継目部

の裏面に３種の印、タイプ A・B・C が押印さ

れている。この他、継目にJNSと鉛筆で署名

されているタイプもある。各タイプを示す

[図15]。

11.11.11.11.11.トロントトロントトロントトロントトロント・・・・・コイルコイルコイルコイルコイル

　1918年7月頃、自動販売機のテスト用に目

打部に 3.3～3.5mm径のパンチ穴2個をあけ

たコイル切手を発行した[図16]。このテスト

がトロントで実施されたため、トロント・コ

イルと呼ばれる。

全日本切手展およびJAPEXへの出品

　1990 年にモントリオールから東京に帰任。

当時のメインコレクションはフランス横浜郵

便局と同局で使用された切手で、アドミラル

はあくまでサブコレクションに過ぎませんで
672

した。それまで切手展には無縁でしたが、1991

年の全日本切手展にまずアドミラルを露払い

として出品し、その様子を見て1年後にはフ

ランスのクラシックを、2年後には本命のフラ

ンス横浜郵便局を出品する計画を立てました。

初陣のアドミラルは銀賞でした。これが縁で

早大切手研の大先輩・根岸昭二さんが会長を

務める「とつくに会」と早大出身の西村壽一

郎さんが代表の「切手研究会」に入会させて

いただきました。

　計画どおり1992年には「フランス 1862～

1876」を出品し郵政大臣賞を受賞、翌1993年

には「フランス横浜郵便局」でもまた郵政大

臣賞をいただきました。1994年の全日展では

シート形式のみでアドミラルに再挑戦しまし

たが銅賞とランクが下がってしまいました。

　

　余談ながら、全日展には伝統郵趣・郵便史・

文献の３分野に時をおいて出品し、競争部門

での金・金銀・銀・銀銅・銅の各賞と特別出

品での金賞とすべてのメダルをいただくこと

ができました。

[図15] 試験コイル [図16] トロントコイル
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　1994年、今度はマダガスカルの首都アンタ

ナナリヴ駐在となりました。フランス横浜局

を韓国、フィンランド、フランスで開催の国

際切手展に出品しましたが大金銀賞止まりで

した。これらはマダガスカルに在住しながら

出品したので、西村さんには作品を東京から

開催地に送付あるいは持参いただくなどたい

へんお世話になりました。

　国際展では初回は5フレーム80リーフ、大

金銀賞以上を受賞すると次回から8フレーム

128リーフの出品が要求されます。ところが3

フレーム48 リーフを増加するためには5 フ

レーム80リーフの作品に費やした以上の投資

が必要と言われます。また、フランス横浜局

という狭い範囲の郵便史では128リーフの作

成が困難という事情もあります。フランス横

浜局の第一人者・松本純一氏でさえも「フラ

ンス横浜郵便局とその時代」と“その時代”を

加え一部フランス横浜局以外のカバーを作品

に入れておられます。このようにフランス局

では進展が望めないし、またフランス・クラ

シックでは資金がもたないという事情で両コ

レクションは10数年前のレベルで止まったま

まわが家の片隅に眠っています。他方、アド

ミラルは今日まで継続してコレクションの充

実に努めてきました。

　マダガスカルでの駐在を終えて帰国した

2006 年頃から日本国際切手展PhilaNippon

2011 を意識して、アドミラルを 2008 年の

JAPEXに8フレーム128リーフで初出品し金賞

と住野賞を受賞し国際切手展への出品資格を

得たのです。

日本国際切手展　PhilaNippon 2011

　アドミラル・イシュの出品を申請し、日本

コミッショナーである稲門フィラテリーの稲

葉良一さんから国際切手展事務局により許可

されたという連絡を受けたのは2011年3月末

のことでした。この時点ではまったく作品制

作に手がついていませんでしたが、7月26日

に会場のパシフィコ横浜に持ち込まねばなり

ません。この時期、業務多忙を極めており趣

味に時間を割ける状態ではなく、焦りを感じ

つつもいたずらに時だけが流れて行きました。

　

　JAPEX の時はパソコンで切手をリーフにレ

イアウトし説明を加える方法を知らず、切手

をリーフに目測で適当に貼付し説明は別の用

紙にタイプし切り貼りしたのです。図版もコ

ピーしてリーフに貼りつけました。これでは

余りにも見栄えが悪かったので切り貼りリー

フをさらに別のリーフにコピーするという苦

肉の策を取りました。

　同展で米国フランクリン大統領シリーズの

出品者はパソコンでレイアウトし直接リーフ

にプリントされており、そのリーフの美しさ

はわがアドミラルとは比べようもありません

でした。悪いことに米国とカナダは同じアメ

リカ部門のため、かの作品はわがアドミラル

と通路を挟んだ反対側に展示され、見学者は

否応なく両作品を見比べられたのです。フラ

ンクリンはアドミラルより高得点でした。

涙・・・

　この反省から日本国際切手展では切手のレ

イアウトもその説明文や図版もすべてパソコ

ンで処理してプリントしようと心に決めたの

です。しかし悲しいかなその方法が分かりま

せん。「とつくに会」の斉藤環さんから種々指

導を受けました。アナログ人間の筆者では一

朝一夕に技術が習得出来る訳もなく週末にな

るとパソコンの前に座るのが億劫でビールで

憂さを晴らしていたのです。

　またJAPEXでは8フレーム128リーフで出品

しましたが、アドミラル初出品の国際展では

5フレーム80リーフに削減しなければなりま

せん。これがなかなか厄介で、展示する切手

やカバーを直ぐには決めかねました。アドミ

ラルは20数年来カナダの同じ切手商から入手

していますので、この切手商はわがコレク

ションの全容を熟知しており毎月のように未
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収集品のオファがメイルされて来るのです。

許す範囲で入手に努めたのでJAPEX出品時に

比べコレクションはかなり充実しました。

　しかしながら、あれこれ頭の中で案を練る

ものの作品制作に取り組む意欲がなかなか湧

かず時間にも追われ、国際切手展への出品申

込をしなければよかったと後悔の念にかられ

ました。「とつくに会」の席上、慶応義塾郵研

三田クラブ所属で稲門フィラテリー会員でも

ある日本国際切手展の審査員・正田幸弘さん

から、許可を受けたに拘わらず出品しないと

ブラックリストに載せられて以後国際展への

出品はできなくなるのでかかる不名誉な事態

は避けるべき、パソコンが無理なら切り貼り

でも何でも体裁を気にせずとにかく出品され

る方がよい、との助言をいただき励まされま

した。そして作品制作に取り掛かったのは５

月末のことでした。２か月弱で作品を仕上げ

ねばなりません。

　パソコンでのリーフ作りを試行錯誤で進め

ていましたが、6月末にはどうにか80リーフ

をパソコンに取り込むことができました。と

ころがいざリーフを印刷という段になって、

すでに入手していた大判リーフは横幅が広す

ぎ手持ちのプリンターにはかからないことが

分かり急遽リーフ変更という緊急事態に見舞

われました。種々検討の結果、郵趣用ではな

く一般用A4サイズの厚手で黄味がかった用紙

を使用することにしたのです。

　とにあれ80リーフができあがった時、 突如

カナダの切手商からなんと切手帳 1c Yellow、

2c Yellow Green、3c Carmine のテートベッ

シュ・ペーンのオファが舞い込んできたので

す。価格は日本円換算で約500万円、支払は

12ヶ月の分割払い可。アドミラルの収集を始

めて25年、千載一遇のチャンスです。なにし

ろ世の中に７セットしか実在しないのです。

テートベッシュ・ペーンで作品を飾れば初出

品で金賞も夢ではない、アドミラル・コレク

ションでは世界一になるかも知れぬ、などな

ど色々な想いが頭をよぎりました。しかし、筆

者にとって余りにも高額で直ぐには決心がつ

きません。3日ほど熟慮を重ねた末、断腸の思

いで断りのメイルを送りました。従来からコ

レクションに入っている2c Yellow Green 切

手帳のテートベッシュ・ペアー [図17] だけ

で我慢せざるを得ません。

　タイトル・ページは最後に作成しましたが、

英文の添削は稲門フィラテリー会長の小西邦

彦さんにお願いいたしました。小西さんは元

都立高校の英語の先生で、英国人によれば英

国人以上の英語の使い手だそうです。とにか

く数度にわたりリーフを作り直し、最終的に

作品が完成したのは提出期限の2日前7月24

日のことでした。

　7月26日、作品をパシフィコ横浜の事務局

に提出し一安心。審査の結果、大金銀賞を授

与されることになりました。1986年から収集

を始めたアドミラルが25年目にして国際展に

[図17] 切手帳 2c Green

テートベシュ・ペアー
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デビューし相応の評価を受けたのです。継続

は力というところでしょうか。審査は時とし

て正しい評価がなされないと仄聞いたします

が、今回の国際展ではアドミラルは正しい評

価をいただいたと感謝しています。

おわりに

　今回の出品に際し下記の方々から暖かいご

協力をいただきました。皆さまのご支援なし

には大金銀賞を受賞することは不可能でした。

改めて御礼申し上げます。

とつくに会：根岸昭二さま、西村壽一郎さま、

正田幸弘さま、斉藤環さま。

稲門フィラテリー：小西邦彦さま、甲斐正三

さま。

　10年に一度の日本国際切手展も予想以上の

来場者を集め成功裏に閉幕したと聞いていま

す。国際展の期間中フランスの印刷会社のス

タンドで来場者の応対に当たっていたため、

他の出品者の作品を見学する時間はまったく

取れませんでしたが、稲門フィラテリー会員

作品の見学会だけには参加して出品者の解説

を拝聴することができたのは幸いでした。10

年後にまた日本で国際展が開催されるか分か

りませんが、引き続きアドミラルのレベル

アップに努めたいと思っています。

　なお、本稿の「アドミラル・イシュの概要」

は「切手研究会」会報1992年376号と377号

に掲載いただいた「カナダ・アドミラル・イッ

シュー」(1) (2) を要約したものです。

「完」

筆者による作品解説

(2011年 7月 31日)
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PhilaNippon出品作品解説
－テーマティク作品における稀少性の観点から－

榎沢　祐一

　本稿では、私のPhilaNippon出品作品の紹

介を稀少なマテリアルという観点から行いま

す。他部門の方にとっては、一笑に付すよう

なマテリアルばかりかもしれませんが、テー

マティク分野において、どのように稀少性が

意識されているのかを感じていただければ幸

いです。

　まず、簡単に自己紹介をしますと、私は、

テーマティク部門において、ストーリーの範

疇は変更しながらも「都市の公共交通」とい

うテーマで、過去JAPEXに２回、全日展に1回

出品し、昨年のJAPEXで国際展出品資格を得

ました。元々、自分の作品を通じて海外の方

と交流したいという思いを作品制作の動機と

して、国際展を目指していたので、感無量で

した。これが初めての国際展出品となります。

　テーマティク作品は、ありふれたマテリア

ルで作品が作れることが強調されがちですが、

よくよく見ると、稀少性の高いマテリアルを

使用されていることがあります。例えば、後

述するように必ずしも経済的価値と稀少性に

相関はありませんが、今回のPhilaNipponで

のテーマティク作品の大金賞作品の一つにお

けるマテリアルの評価総額は、過去の国際展

での手彫切手の大金賞作品と同程度の評価額

という噂を聞きました。テーマティク作品で

稀少性が追求される理由は二つあります。1

つ目は「審査において加点要因を得るため」、

2つ目は「ストーリー展開上、必要な郵趣マテ

リアルがたまたま、稀少だった」というもの

です。私は、後者の経緯で得た郵趣マテリア

ルが心情的には好きで、これは伝統や郵便史

だけでなく、オープンやトピカルとも異なる

テーマティクならではの要素と言えるかと

思っています。ちなみに今回の私の作品では、

「稀少性」の項目（満点20点）での獲得点は

13点であり、FIP（国際郵趣連合）テーマティ

ク委員長ダミアン・レーゲ氏が国際展のセミ

ナー等で発表している審査基準に当てはめる

と「稀少品が作品全体にあり、超稀少品がい

くつか含まれる」と言うレベルでした。ちな

みに、評点が満点の場合は、「トップ・クラス

の超稀少品が作品全体にあり、格別にトッ

プ・クラスの超稀少品がいくつか含まれる」

というレベルになります。「トップ・クラス

の」や「格別の」など抽象的な言葉の意味の

違いは、誌面の都合上、割愛しますが、端的
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に言えば、数量としては同じ稀少性でも、伝

統郵趣や郵便史の審査と同様に、稀少性には

国や時代などのインポータンスが考慮される

ということです。

　私の作品でも、今回国際展に出品するにあ

たり、稀少性を意識しましたが、今回、この

場を頂きまして、いくつかマテリアルに的を

絞って本稿を進めたいと思います。

　図1は、「汽車延着」印における過去報告事

例が無いと思われるタイプの印です。日本の

明治時代の事故郵便と言うと「雪支」、「川支」

が思い当たりますが、これらは数が多く、今

回の国際展でも気象をテーマにした作品で用

いられていました。その他に事故印には、マ

イナーな種類が数多くありますが、その中で

も「汽車延着」印は、マイナーかつ、人気が

あると思われます。「汽車延着」印は名の通

り、鉄道郵便において汽車の故障等で延着し

た場合に郵便物に押印されたものです。ヤ

フーオークションで金沢の骨董品店が出品し

ており、2回ぐらい不落札になっていました。

したがって、私も当初、気になりながらも買

い気は強くなかったのですが、国際展作品の

「埋め草」程度の気持ちで、いざ入札してみた

ら、瞬く間に伝統郵趣か郵便史コレクターと

思われる方の入札がありました。結果、案外

競ることになり、当初入札額の2.5倍の額で

落札することになりました。そして、品物が

届いてから入念に文献を片手にマテリアルを

調べてみて、驚きました。この事故印が押印

されていた局の一つ、摂津局としての最後期

使用例を更新し、かつ、印影も未発見のもの

でした。元々、母数が稀少であると、新発見

の確率が高まると言う事例です。

　図2は、Privatepostkarteです。プライベー

トと言っても、私製はがきではなく、企業や

個人の注文に応じてドイツの郵政が印刷した

官製絵入りはがきです。美しい図案が多く、

テーマティク作品では、良くマテリアルとし

て活用されますが、他部門の競争展では、お

目に掛からないマテリアルかと思います。価

格は、数千円から数万円までと大きな差異が

あります。この点、私も不勉強ではあります

が、海外の切手商やオークションの動向をみ

ている限りでは、経済的評価は、端的に言え

ば図案の珍しさや人気のある図案だと高くな

るようです。ここで紹介するのは、馬車と、路

面電車がひしめく路上を鮮やかな色味で表し

たものです。時折、「収集対象として「都市の

公共交通」をテーマとしており、路面電車も、

その対象の一つとしている」というと、多く

の方からは「古いマテリアルが沢山あって良

いね」とお話を受けることが多いのですが、

実際のところ、都市部の交通車両そのものに

焦点を当てた戦前マテリアルは、稀少です。

ドイツに限らず、路面電車が図案に含まれる

ステーショナリーの多くは、街の風景の中に

路面電車・路面馬車が写りこんでいるものが

殆どであるからです。対して、このマテリア

ルは交通機関そのものにスポットを当ててお

り、作品に説得力と迫力を与えるマテリアル

だと思っています。

　図3は、ロシア地下鉄開業記念切手4種セッ

トのうち20k 額面のプレートプルーフです。

この切手自体は、4枚組で発行されたもので

すが、最高額面の地下鉄駅のホームの切手は、

国内でも様々な機会に出版物に掲載される機

会が多いので、ご存知の方も多いのではない

でしょうか。ここでご紹介するのは、そのプ

図2　Privatepostkarte
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レートプルーフです。緑色の色味が本刷切手

より鮮やかで、しかも2枚ブロックというの

も稀少（単片は、過去3組ほどオークション

誌や作品で見たことがあります）、かつ、迫力

があるので、個人的に愛情を持っています。

今年のスタンプショウの鉄道切手関連の例会

に私が来ると思って、わざわざ遠方から会い

にいらっしゃった方がおり、その方から入手

しました。その方は、昨年の私のJAPEX出品

作品制作記を「郵趣研究（公益財団法人　日

本郵趣協会刊）」でご覧になり、私に会いたい

と思われたそうです。その方ご自身は、日本

伝統郵趣やマルコフィリーの大コレクターで

すが、テーマティク分野の珍品をお持ちだと

は思ってもみませんでした。私は、テーマ

ティクコレクターは、作品のストーリー展開

を豊かにするためには、ゼネラルな郵趣知識

が不可欠なため、どの部門のコレクターより

も、他部門のコレクターと親交を深める必要

があると考えています。このような方とお会

いできたのは、大変ありがたいことで、その

後も親交を深めながら、貴重な助言をいただ

いています。

　最後にご紹介するのは、図案左側の橋上に

小さく路面電車が描かれた1番切手、トラン

スミシシッピ博覧会記念「イース橋」2ドル切

手のバイカラードエッセイ（図4）と、本刷切

手（図5）です。

　まず、バイカラードエッセイについてご紹

介します。「バイカラー」というのは、名の通

り2色刷りということですが、本当に2色のコ

ントラストが美しく、100年以上前の印刷物

とは信じられません。そして、意外な点とし

て、バイカラードエッセイは、本刷切手より

スコット評価額が安いという点です。ただし、

大抵、バイカラードエッセイは、トランスミ

シシッピ博覧会切手としてのセット売りしか

していないので、いざ入手しようとすると、

むしろ本刷切手1枚を買う数倍もの出費とな

ります。今回、たまたまイーベイで、バイカ

ラードエッセイがバラ売りしていたのを見つ

け、二度とないチャンスと思い、購入しまし

た。

　一方の本刷切手ですが、この記念切手のシ

リーズ最高額面でありましたが、私の試算で

は、今の貨幣価値で2－3千円程度もするもの

であり、それ故か当時は大量に売れ残り廃棄

されてしまったものです。しかも、発売局は

大規模な郵便局だけでした。したがい、アメ

リカの記念切手でも最高クラスの稀少性があ

ります。まず、カバーは、滅多に御目にかか

れません。ところが、この本刷切手、お世辞

にもこのエッセイよりも、単純な印刷物とし

ての魅力があるとは言えません（主観ですが、

多くの人は賛同されるものと思います）。私

は、ずっと、このことが解せないまま、正直、

本刷切手を入手したいと思いませんでした。

さらに困ったのが、この切手はノーヒンジで

ウェルセンターのものと、ヒンジ跡ありでセ

ンターが悪いものを比較すると、極端に十数

倍もの評価額の差異があります。つまり、入

手にあたり、高値掴みしないよう、余計に慎

重にならざるを得ないのです。

図3　ロシア地下鉄開業記念プレートプルーフ
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　あるアメリカ切手の大御所の先生にバイカ

ラードエッセイを持っていることを話したら、

「本刷切手を持ってないと感心されないし、あ

なたは損な買い物をしたね」と言われました。

しかし、バイカラードエッセイの美しさは、

私にとっては正直、本刷切手を完全に凌駕し

ており、結局、私が本刷切手を入手したのは

出品の1か月前でした。

　それからしばらくしてわかったのは、本刷

切手は、当初計画されていた印刷製造工程を

米西戦争の戦費調達のための印紙製造に譲っ

たため、本来の印刷からグレードを落とした

印刷プロセスで発行されたという事実でした。

こういう歴史的背景を知ると、「高いだけ」と

思っていた本刷切手にも、なぜか愛情が湧い

てきました。

　「コンテクスト（背景）がマテリアルに価値

を与える。」これがフィラテリーの面白いとこ

ろであり、日本人には分かりづらいところな

のかもしれないと思いながら、これからも私

のテーマにそぐった稀少品に出会えるのを楽

しみにしています。最後に、私の作品を審査

した審査員が話していた言葉をご紹介します。

それは、「稀少品は必ずしも高額ではない」と

いうことです。ここでも、１番目に紹介しま

した「汽車延着」印は、骨董品屋さんが一律

の値段で雑多に小判切手時代のカバーを出品

していた中の1点であり、高額ではありませ

んでした。しかし、現存1点モノということ

ですので、インポータンスは別としても稀少

という認識を審査員から頂く結果になりまし

た。

図4　トランスミシシッピ博覧会記念「イース橋」　バイカラードエッセイ

図5　トランスミシシッピ博覧会記念　本刷



42-19

680

　2011年は41件340種類の切手が発行さ
れている。(表1、表2)  去年と比較する
と2件、約30種類少なくなっているが、ま
だ、発行状況が多いと考えられる。
　　因みに、本年末現在、小型シート上
の切手も含めて本稿で扱っている日本切

35 年間 220 種類の切手が発行されてきた
ふみの日切手がなくなったこと。小型
シートとはいえ、500円という高額切手が
特殊切手として発行されたことであろう。
この小型シート切手2枚額面1000円に対
して売価が1200円と４円額面鉄道75年弁
慶号切手小型シート(1947 年)の売価5円
以来のことであり営利を感じるものであ
る。更に、正規の発行とは考えられないが
5 月で47 都道府県の発行を終ったふるさ
と花切手、50，80円共に47種を1シート
にして7月に再発行した(シート価格、２
種で6110円）。しかも、この切手はシート
でしか販売せず、切手としては購入でき
ないという理解に苦しむ形で再発行がさ

2011年日本切手発行状況

４円額面鉄道４円額面鉄道４円額面鉄道４円額面鉄道４円額面鉄道7575757575 年弁慶号切手小型シート年弁慶号切手小型シート年弁慶号切手小型シート年弁慶号切手小型シート年弁慶号切手小型シート(1947(1947(1947(1947(1947 年年年年年)))))
賣價五圓が印刷されている。賣價五圓が印刷されている。賣價五圓が印刷されている。賣價五圓が印刷されている。賣價五圓が印刷されている。

日本国際切手展2011小型シート額面価格1000円に
対して売価1200円は外カバー裏面にシール貼付で表示

種類 件数 種類
ふるさと切手 18 139
特殊切手 24 202
年賀切手 1 4

計 43 345

表表表表表11111　　　　　20112011201120112011年発行切手件数と種類年発行切手件数と種類年発行切手件数と種類年発行切手件数と種類年発行切手件数と種類

手の種類は正確さに若干不安はあるが
5795種、小型シート210種になっている。
　今年、特記されることは、1979年から

シートでしか購入を出来なくした
ふるさと花切手47種シート2種
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　表2を参考に発行内容をみると、日本国
際切手展2011の1件で32種類と過去最高
の発行であることが特記される。本来の
記念切手になる東京国際空港開港80周年、

行政相談委員制度50周年のような内容の
ものは種類が少なく、シリーズ、グリー
ティング切手の発行種類の多い傾向がま
すます感じられる。グリーティング切手
70種とシリーズ切手164種（江戸名所と粋
の浮世絵切手含む）とで年間発行種類の
70%をしめている。これでは切手カタログ
から記念切手という言葉が消え、特殊切
手という言葉を使わざるえないのであろ
う。今年から新たに星座、山岳、自然との
共生シリ－ズが特殊切手に加わり、ふる
さとの花に代わって、季節の花シリーズ
という、ふるさとがわかりにくいシリー
ズがふるさと切手に加わったことを考慮
すると、今後ますますシリーズ切手オン
パレードを覚悟しなければなるまい。グ
リーティング切手も昨年に比べて、ふみ
の日切手に代わって発行したものもある
のか多くが発行されてきている。そして、
干支文字切手以外はすべてシート単位販
売のシール式切手になっている。この
シール式切手が昨年の倍近い80種が発行
された。
　シール式切手の使用の便利さとシート
単位での購入を強いられることをどう評
価したらよいか悩むところである。目打
ち式切手だとその切り取りに苦労するこ
とを考慮して変形切手32種がすべてシー
ル式であったことは実際の切手使用者に
は歓迎すべきことである。変形切手の内
訳は楕円形 13、陸上競技トラック形７、
ハート形5、円形5、具体物形2であった。
　切手の額面別の発行をみると50,80円の
比率は例年とほぼ同じであった(表3)。本
年発行切手をすべて購入するための必要
額は26916円(額面）となり、さらに、前
述再発行４７都道府県ふるさと花切手
シート求めると6110円が必要となり、昨
年と同じく3万円を超える金額になる。

通     称 種類

日本国際切手展2011 32

グリーティング切手ピーターラビット 20
夏のグリーティング 15

冬のグリーティング 15

2011グリーティング･干支文字 10

アニメ･ヒーロー・ヒロインシリーズ　第15集 10

アニメ･ヒーロー・ヒロインシリーズ　第16集 10

春のグリーティング 10
星座シリーズ　第1集　　　　　　新規 10

日独交流150周年 10

日本のスポーツ100年 10

日本の山岳シリーズ 第1集　　　　新規 10

東京文化会館50周年 6

南極条約発効50周年 6
自然との共生シリーズ　第1集　　　新規 5

東日本大震災寄附金付 5

東京国際空港開港80周年 4

2011年切手趣味週間・郵便創業百四十周年 3

国際文通週間にちなむ郵便切手 3

行政相談委員制度50周年 2
第43回世界体操競技選手権東京大会 2

地上テレビ放送の完全デジタル化 2

農林水産祭50回 2

ふるさとの花　第9集 10

ふるさと心の風景　第9集 10

ふるさと心の風景　第10集 10
季節の花シリーズ 第1集　　　　　新規 10

江戸名所と粋の浮世絵 10

国土緑化・国際森林年 10

旅の風景シリーズ　第11集 10

旅の風景シリーズ　第12集 10

旅の風景シリーズ　第13集 10
旅の風景シリーズ　第14集 10

ふるさとの祭　第7集　 6

第66回国民体育大会 5

地方自治法施行60周年記念　熊本県 5

地方自治法施行60周年記念　佐賀県 5

地方自治法施行60周年記念　滋賀県 5
地方自治法施行60周年記念　岩手県 5
ふるさとの花　第10集　　　　　　終了 4

ふるさとの祭　第6集　 4

年賀平成24年用 4

特
　
　
殊
　
　
切
　
　
手

ふ
　
る
　
さ
　
と
　
切
　
手

表表表表表22222　　　　　20112011201120112011年発行切手内容と種類年発行切手内容と種類年発行切手内容と種類年発行切手内容と種類年発行切手内容と種類

れた。この2件の切手発行の形態は、今後、
郵便会社の営利に切手発行を利用する傾
向を強める一端を垣間見る思いがしてな
らない。
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　２年ぶり年賀切手以外の寄附金付き切
手、東日本大震災寄附金付切手が発行さ
れた。過去、寄附金付き切手が116種発行
されている中で、寄附の額は阪神淡路大

２つある。１つは郵便会社以降、普通に
なった 1 0 種に複数の連刷切手を用い、
シート余白へ関連デザインを美しく印刷
し、シートでの購入を半ば当然と受け止
めさせる発行をなぜしなかったのか。２
つ目はデザインの点である。花、小鳥、
ハートとほのぼのとした、当初のふみの
日切手を思わせるものでなく、被災地風
景の前後の比較、津波の威力の表現、被災
地域の地図、地震発生メカニズムなどを
切手とシートにしたらもう少し援助、助
け合いの気持ちだけでなく、防災への関
心等を高めることができたのかと考える。
アイスランドの灼熱の溶岩に包み込まれ
ていく住宅の切手が思い起こされる。被
災者の心情への配慮、期限付き販売等の
制約（今回、販売期間を9月末まで１ヶ月
延長）等あるが、阪神淡路大震災切手も考
慮して、もう少し多くの発行枚数、売れ行
き（寄附金）を、期待できたのではないだ
ろうか。なお、1件１回の寄附金付切手で
2 0 0 9 年動物愛護週間制定 6 0 周年記念
1,000万枚(100万シート)の10種発行の例
がある。
　次に、全体の発行枚数をみると、昨年に
比べいくつか気になる点がみられる(表
4）。まず、600万枚以上発行の切手が多く
なっている。これは前述の1400万枚の寄
附金付切手の発行以外に、最後のふるさ
と花切手（静岡、愛媛）の2種が他のふる
さと花切手と同じく200 万シート発行さ
れ、他の切手より600万枚多く1000万枚
発行されていることによる。また、同じ
シート内で枚数が極端に異なる種類で発
行されることによる発行枚数の多さとい
うことが明らかに目立ってきた年であっ
た。6種10枚１シ－トで130万シート、1300
万枚発行の南極条約発効50周年切手に見
ると5種類のA、この枚数の差が評価額等
に影響を与えてくるものなのであろうか。

額面
ふるさ
と切手

割合
特殊
切手

割合 年賀 合計 割合

50 37 28% 25 12% 1 63 18.3%
80 97 72% 168 81% 1 266 77.1%
90 6 3% 6 1.7%
110 1 0.5% 1 0.3%
500 2 1% 2 0.6%
50+3 1 1 0.3%
80+3 1 1 0.3%
80+20 5 2% 5 1.4%
合計 134 207 4 345

表表表表表33333　　　　　20112011201120112011年発行切手の額面と種類年発行切手の額面と種類年発行切手の額面と種類年発行切手の額面と種類年発行切手の額面と種類

震災切手と同じく寄附金としては最高額
の20円で災害規模から当然の数字である
が、発行枚数に目を移すと阪神淡路大震
災は1種で5000万枚、今回の東日本大震
災5種で7000万枚であり、1種当たり1400
万枚となる。この花と小鳥をデザインし
た寄附金切手シートを見て感じたことが

市街に迫る火山爆発　市街に迫る火山爆発　市街に迫る火山爆発　市街に迫る火山爆発　市街に迫る火山爆発　19751975197519751975 年アイスランド発行切手年アイスランド発行切手年アイスランド発行切手年アイスランド発行切手年アイスランド発行切手

東日本大震災切手東日本大震災切手東日本大震災切手東日本大震災切手東日本大震災切手55555 種種種種種     のうちののうちののうちののうちののうちの22222 種種種種種
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るようにきら
びやかさを加
える印刷がふ
えて、切手の素
晴らしさを見
せてくれる凹
版印刷の切手
が発行されな
かったのは残
念である。昨年
と同じく半数
近くの切手は
フランスで印
刷されている。
　最後に、切手
に描かれたも
のに文化財、美
術 工 芸 品 が
年 々 少 な く
なってきた感
を拭えない気がする。例年の浮世絵等の芸
術品もの以外では500円切手になった豆兔
蒔絵螺鈿硯箱と鳥獣人物戯画の部分ぐらい
であろう。豆兔蒔絵は写真のように硯箱の
裏側の蒔絵螺鈿図が用いられている珍しい
例である。また、鳥獣人物戯画の鹿に乗る
兎図は縦横比をすこし変えて円におさめた
ようである。

表表表表表44444　　　　　20112011201120112011年切手年切手年切手年切手年切手
                    の発行枚数の発行枚数の発行枚数の発行枚数の発行枚数

ふるさと
切手

特殊
切手

年賀
切手

Cartor
Security
Printing

国立
印刷局

凸版
印刷

オフセット 75 157 143 13 76 232 67%
オフセット・エンボス加工 10 10 10 3%
オフセット・ホログラム・箔押し 10 10 10 3%
オフセット・ホログラム箔 12 2 10 12 3%
グラビア 64 13 2 79 79 23%
グラビア･凸版 2 2 2 1%

割合 45% 27% 28% 345 100%

印　刷　方　式 割合

切手種類 印刷機関

合計

　次に、印刷方法、印刷機関を整理すると
表5のようになり、ますますオフセット印
刷がおおくなり、加えて金箔に代表され

発行枚数
万枚

種類

10 2
60 5
80 2

100 24
120 35
130 17
140 5
150 70
160 25
180 10
185 1
200 34
250 10
300 66
320 2
400 15
500 2
540 2
600 5
650 1
720 1

1000 4
1400 5
1500 1
2300 1

合計 345

この他、年賀切手が
多くなったりしてで、
発 行 総 数 が 昨 年
6 2 0 0 0 万枚程度で
あったのが、83000万
枚に増加している。
　また、南極切手に
関してはもう 1 点、
シート構成に問題が
ある。右図の如く、6
種を各 1 枚揃えるに
はシートをすべて切
り離す必要があり、
セット購入する時な
ど手間と時間を要し、
局窓口で局員、他の
利用者にうしろめた
さを感じてしまう。
これはシートでの購
入を強いる構成であ
り、昨年の国民体育
大会シート構成もこ
のようになっており、
ぜひ、検討をお願い
したいことである。

表表表表表55555　　　　　20112011201120112011年発行切手の印刷方式と印刷施設年発行切手の印刷方式と印刷施設年発行切手の印刷方式と印刷施設年発行切手の印刷方式と印刷施設年発行切手の印刷方式と印刷施設
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　2011 年の発行された切手全体をながめ
て、児童と若い女性をターゲットに発行
された傾向と写真が多く使用されている
ことを例年に増して強く感じる。
　また、大変多くの被災者と被害者が生じ

た大災害の2011年、切手に関心を持つ者と
して過去に発行された数枚の切手に複雑な
思いを持たざる得ない。切手の発行も人災
を促してしまった一面を持つ事を考えさせ
られる。　　　　　　　　　　　　　　

　

切手になった豆兔蒔絵螺鈿硯箱　鳥獣人物戯画　東京国立博物館蔵
オフセット・金箔・アルミ箔・エンボス加工の日本国際切手展2011の500円切手

　負の記念切手になってしまった負の切手負の記念切手になってしまった負の切手負の記念切手になってしまった負の切手負の記念切手になってしまった負の切手負の記念切手になってしまった負の切手

消費量以上の燃料を生み出す高

速増殖炉「もんじゅ」は15年間

運転不能、「むつ」は海洋研究開

発機構(JAMSTEC)のディ－ゼル船

「みらい」に化けた。

　　　　　　　　　(編集子）
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編集後記

　今月号は、日本国際切手展に出品された皆

様からの原稿を中心にまとめました。引き続

き出品者による原稿を募集しておりますの

で、1月末までにお寄せください。

　来年こそは明るい話題の続く一年となるよ

う期待しましょう。（池）

切手教室
第84回　11月5日「世界の国際切手展」
　　　　講師：小西邦彦氏
第85回　2月4日「日本の少年団運動」
　　　　講師：五十野和男氏

685

稲フィラ常設切手展
第17回 世界のクリスマスと新年の郵便(仮題)
開催日時：2011年12月7日～2012年3月初旬
場所：新宿北郵便局

校友会三多摩支部大会のプログラムに
切手研まんが絵はがきの原画採用

　去る11月6日、国分寺早実の講堂で「早稲

田大学校友会東京三多摩支部大会」が開催さ

れたが、そこで配布されたプログラムに、切

手研で作成したまんが絵はがきの原画が採用

された。これは、支部本年度役員である黒川

会員の発案で、磯野会員の協力にて実現した

もの。表表紙

はカラーで、

作成当時の

絵はがきの

色まで再現

した労作。ま

た、裏表紙

は、切手研50

年の小型印

原画である。

当日の出席

者は300名ほ

どで、プログ

ラムは好評

を博した。

※おわび
稲門フィラテリー41号 17ページの画像を以
下に置き換えます。お詫びし、ここに修正し
ます。

○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

稲フィラ総会開催
　2011年10月16日、第46回ホームカミング
デー・稲門祭の開催にあわせ、7号館205教室
にて総会を開催した。坂下泰一氏による講演
「手彫切手の楽しみ」の後、高田牧舎に場所を
移して懇親会を開催、親睦を深めた。

プログラムの表紙と
裏表紙の部分(右下)

新入会員
荒木　寛隆氏　昭和41年第一法学部卒

収集分野：リトアニア切手

好評だった坂下会員による講演
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 稲門フィラテリー 第43号
2012年 3月 1日発行

 「早稲田の小山宙丸総長が、

千畝への顕彰状を持ってい

らっしゃったので見て下さい」

　杉原幸子さんから電話を受

けたのは1994年 8月、猛暑の

続く夏であった。

　小山総長は、電車で鎌倉に

独りで来られたという。現職

の大学総長でありながら、い

かにも哲学の教授らしい行動

である。

　杉原千畝(ちうね)は早稲田

に在学中、外務省公費留学生

試験に合格したため、早稲田大学を中退した

のだが、「校友」として総長に功績が認められ

たのである。

　1999年の「早稲田学報」6月号に「早稲田

の誇り杉原千畝」と題して、私は命のビザに

ついて発表した。

　杉原の郷里である岐阜県八百津町には、「人

道の丘公園」がすでに出来ている。

　「母校早稲田大学は、杉原千畝顕彰碑を人道

の丘に建てるなど、何らかのアクションを起

こしてほしい」と書いたところ、「牛賛郵趣」

の切手収集仲間である小渕恵三総理から、賛

同の電話が入った。

　また、「学報」が奥島孝康総長の目にとま

り、「人道の丘公園」に、早稲田カラーのイン

ド赤御影石による記念碑が建てられた。ビザ

発給の舞台であるリトアニアにも、奥島総長

の尽力によってウクライナ赤御影石の記念碑

が建立された。

　杉原千畝生誕百年を2000年に迎え、12月に

国会近くの憲政記念館に各政党党首、幹事長

が集まり、杉原の美徳を称えた。

　2001年には、NHKの松平定信司会による「そ

の時歴史が動いた」で杉原を取り上げること

になり、担当ディレクターが早稲田出身だっ

たので、杉原千畝は早稲田であることを番組

に組み込んでもらった。そうすれば、早稲田

大学諸兄姉の杉原応援が広がるに違いない、

と私は考えたからである。

　今でこそ、杉原の「6千人の命のビザ」の話

686

早稲田キャンパスに設置された杉原千畝のレリーフ
渡辺 勝正

杉原遺族と早稲田出身の国会議員とともに　除幕式にて
碑文「外交官としてではなく人間として当然の正しい判断をした」
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はよく知られるところとなり、教科書、副読

本、単行本は60種を超えている。私も3冊上

梓した。

　2007年5月には、天皇皇后両陛下が、リト

アニアの杉原顕彰碑に立ち寄られることが決

まり、事前に皇室記者の取材を受けたが、石

碑は母校早稲田が建立したことを明記するよ

う頼んだ。記者たちはこの約束を守った。

　2011年10月16日の稲門祭では、加藤剛と

秋吉久美子の「命のビザ」が上映され、奥島

元総長が拙著『杉原千畝の悲劇』を持参して

トークに参加された。

　近年、早稲田大学の入学式に当たっては、

白井克彦総長も鎌田薫総長も、新入生式典の

祝辞には杉原の功績が話されるという。

　2011年秋、杉原千畝没後25年を記念して、

早稲田出身の国会議員を中心に資金を集め、

千畝のレリーフを早稲田キャンパスに設置し

ようという話が急きょ持ち上がり、顕彰実行

委員会から相談を受けた。

　大隈重信侯の銅像のあるキャンパスには、

功績ある卒業生の記念碑建立の申請がいろい

ろあるそうだが、すべて却下されているとい

う。そんな厳しい状況の中、杉原のレリーフ

設置が実現した。早稲田大学が杉原テーマを

いかに大切に扱っているかが読み取れる。10

月24日、14号館近くに設置された杉原像の除

リトアニアに建立された顕彰碑

2011年10月16日に開催された「稲門祭」

「人道の丘公園」の杉原顕彰碑

野田総理から届いた直筆の祝辞
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幕式が、リトアニア、ポーランド、イスラエ

ル各国大使参列のもとに行われた。

　また野田佳彦総理からは直筆の祝辞が当日

届けられた。

　私の長年の念願だった“早稲田キャンパス

に杉原千畝の顕彰碑を!!”が叶ったことは、

望外の喜びである。

2011年7月に八百津町郵便局より発売されたフレーム切手（発行数：1000シート）

千畝の故郷を訪ねて（2011年 11月）
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　入会早々の新人です｡小学5年生頃から日本

切手のカタログ収集をしておりました。その

後、1991年からリトアニアを始めとする旧ソ

連独立諸国の独立初期切手を集め初めて20年

近くなります。再独立以降のリトアニア現代

郵便史の知識と切手収集歴の長さだけが取り

柄で、郵趣知識に関しては素人同然です。

　皆様のご指導を心からお願い申し上げます。

1.はじめに

　リトアニアは1990年3月11日にソ連からの

再独立を宣言しました。再独立一番切手の発

行は同年10月7日ですが、リトアニア郵便復

活の動きは再独立宣言の前後から始まりまし

た。リトアニア再独立期の郵便史は1990年か

らハイパーインフレが収束する1994年迄が対

象になりますが、残念なことに、リトアニア

国内では第一次独立期（1918－1940年）の研

究と作品が主流で、1990年以降の現代郵便史

に関しては系統だった研究も作品もありませ

ん｡幸いなことに、20年近い付合いのリトア

ニア郵趣専門家のLeonas Verzbolauskas氏と

689

再独立期リトアニア印刷切手について
荒木 寛隆

Ricardas Vainora氏に加えて、リトアニア郵

趣協会（シカゴ）会長のJohn Variakojis氏

とリトアニア国内唯一の郵趣誌『PHILLIT』編

集長Antanas Jankauskas氏の支援と協力のお

蔭でリトアニアの現代郵便史と作品にまで進

むことが出来ました。

　一昨年のJAPEXと昨年の日本国際切手展に

初出品した『LITHUANIA Stamp of the Angel

and the Vytis 1990-1993』は再独立初期の

リトアニア国内印刷切手に絞って纏めた作品

です。リトアニアは1990年10月から1993年

3月までに69種の切手を発行しましたが、リ

トアニア国内印刷切手は加刷切手を含めても

14種類だけです。それ以外の55種類は第一次

独立期（1918－1940）と同様に大半がドイツ

印刷ですが、Angel切手、Vytis切手、更に加

刷Vytis切手は夫々に、国内印刷をしなけれ

ばならない理由が存在しました。これらの観

点から3種類の国内印刷切手作品を組み立て

ましたので、紙数の許す範囲で概略の説明を

いたします。尚、リトアニア再独立期前半

（1990－1991年）の郵便史に関しては2月発

図1　不発行切手実用版（835×690mm）とクロスガッターブロック
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行の｢郵趣研究104 号｣に詳説しましたので、

ご覧いただければ幸いです｡

2.Angel(灯火を掲げる女神)切手

　リトアニアの再独立一番切手は、ロシアを

除く他のソ連独立諸国の一番切手と異なり、

「独立の可能性が不確かな中で発行された切

手」と言う意味で極めて存在意義は大きいと

云えます。また、切手図案のAngelは第一次

独立期(1918～1940)時代にもリトアニア切手

の図案として使用されていましたが、ソ連と

いう大国の前に何時消えてしまうか判らない

「独立」と云う灯火を「何としても守り抜きた

い」と云うリトアニア国民の意志を国内外に

強く訴えている切手とも云えます。

(1)不発行切手

　切手発行の準備は独立宣言と共に始まりま

した。不発行切手はその目的と印刷時期が公

表されていませんが、形状から判断する限り、

独立宣言から最初の切手付封筒「再生の樫の

木」が発注された4月12日までの間に印刷さ

れたものと考えられています。印刷実用版プ

レートは5コペイカのAngel切手2種と10コ

ペイカのAngel切手2種から構成(図１)され

ています。この小型の5コペイカAngel切手

図2　リトアニア一番切手(Angel)初日特印付

が切手付封筒に、そして、大型の5＆10コペ

イカ切手が一番切手に採用されました。

(2)一番切手（第一次Angel）

　1990年10月7日発行の再独立一番切手4種

(図２・額面5･10･20･50コペイカ)は、目打ち

も裏糊も無い単色オフセット印刷です。5及

び10コペイカ切手は夫々別の実用版プレート

で印刷されましたが、20コペイカと50コペイ

カは同一実用版(図３)で印刷されました。又、

同日付で国内普通封書料金は4倍の20コペイ

カに値上げとなりました。

(3)再版切手（第二次Angel）

　12月22日には第二次Angel切手(図４)が発

行されました。第二次 Angel 切手は第一次

Angel切手の実用版を使用した(図５)ので再

図3　Angel切手実用版(690×830mm)とクロスガッターブロック
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版切手とも呼ばれ、切手シート5列目のタブ

には上から露、英、仏、独の順で「リトアニ

アの一番切手」と印刷されています。又、透

かし入りで目打ち模様が印刷されていますの

で第一次Angel切手との区別は容易です。

　第2次Angel切手はソ連による長期間の経

済封鎖による物資不足を反映して、試刷

(Color Proof)は印刷済みの辞書類の裏面が利

用されましたので、「Book Proof」とも呼ばれ

ています。また、額面印刷洩れ（オリーブ色

洩れ）、額面入り共に、シート単位の試刷(図

6)は本件以外には報告されていません。

図4　第二次Angel切手初日特印付

図5　第一次Angel切手カウンターシート
(10×5)と第二次Angel切手(斜線部分)

の位置関係

図6　第二次Angel切手試刷(Color Proof sheet)　(右は裏面)
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3.Vytis（白馬の兵士）切手

　ソ連時代にはモスクワ政府が切手を発行し

ていましたので、リトアニアには良質な切手

印刷技術は皆無でした｡そこで、ドイツ、オラ

ンダ、スエーデン、スイス等が技術提携を申

し出ました。選考の結果、ライプチッヒ国立

有価証券印刷所(独)が選ばれ、普通切手低額

3種の図案はVytisとし、他の高額普通切手2

種と共に1991年 1月 10日に発行される予定

でした。ところが、ライプチッヒからの輸送

途中、ポーランドから一歩リトアニアに入っ

たラヂアイの町でVytis切手がソ連関税当局

に没収されてしまいました。1月10日に販売

された切手は、外交官がスーツケースで運ん

だ僅かのVytis切手と没収を逃れた高額切手

2種だけでした。尚、この没収されたドイツ印

刷のVytis切手が返還されたのは、ソ連がリ

トアニアの独立を承認した３日後の1991年9

月9日でした。

　ドイツ印刷切手没収による国内郵便用の低

額切手（10･20･30コペイカ）不足を補う為に

発行されたのが、リトアニア国内印刷の

Vytis切手で、3月15日に15コペイカVytis

切手が発行され、国内料金値上げ後の7月23

日には2種（25･30コペイカ）のVytis切手が

発行されました。このVytis切手もAngel切

手同様、透かしが入っているもの、無目打ち・

無糊です。然しながら、急ぎの発行であった

ために、透かしの無い用紙が混入したり、額

図7　15k Vytis切手　田型ブロック

初版　 　　　　　　 　　再版

図8　25k & 30k Vytis実用版(610×890mm)
とクロスガッターブロック

面印刷洩れなどのバラエティーが多いのが特

色です。

(1)15コペイカ Vytis切手

　初版と再版があり、再版はマージン上部及

び左部分に数字が入り、下部マージンには銘

版があります。また、Vytis切手の中で唯一

目打ち模様（図7）が印刷されています。

(2)25 & 35コペイカVytis切手

　7月16日に国内普通封書料金は20コペイカ

から30コペイカに値上げされました。これに

対処する為に発行された2種のVytis切手は

同一の実用版（図8）で印刷されました。
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4.暫定通貨加刷Vytis切手

　1992年10月1日暫定通貨タロナ(Talona)が

導入されました。ハイパーインフレが亢進す

る中で、社会主義経済システムから脱却して

市場経済型の民主国家の再建を図る政府は、

先ず、ルーブル経済圏脱却の第一歩として暫

定通貨を導入しましたが、ルーブル通貨との

リンクを一挙に解消することは出来ませんで

した。国内普通封書料金も2倍に値上げとな

り、従来の切手は100コペイカ(1ルーブル)=

1 タロナに換算して読み替えることになりま

した｡さらに、リトアニア郵政はフィンランド

の協力を得てバルト三国共同発行の無額面切

手を発行したり、ドイツやハンガリーでの切

手印刷を増やしましたが、国内普通封書料金

3タロナに相当する切手供給が間に合いませ

ん。そこで、1993年1月19日ドイツ印刷のVytis

切手（40コペイカ）に国内普通封書料金に相

当する3タロナ(300)を加刷して供給しまし

た。更に、同月28日にはドイツ印刷のVytis

切手(50コペイカ)に、3月10日にはリトアニ

ア印刷のVytis切手(30コペイカ)に夫々1タ

ロナ(100)を加刷して、既往の2タロナ切手と

の併用を奨励しました。

　ドイツ印刷切手への加刷には初版と再販が

あり、額面を抹消する星印（図9）で区別は容

易です。また、リトアニア印刷切手の加刷星

印は1種類で、ドイツ印刷切手の加刷プレー

トとは異なっています。(図10)

　これらリトアニア印刷の初期切手は、Angel

切手が1994年2月28日に、Vytis切手は加刷

切手も含めて1994年12月31日で使用停止(図

11)となりました。(完)

参考文献

『SPECIALIZUOTAS LIETUVOS PASTO ZENKLU

KATALOGAS 1990-2005』(by ANTANAS JANKAUSKAS)

図9　ドイツ印刷Vytis切手の加刷星印

初版(plastic plate)  　再版(metal plate)

図10　リトアニア印刷Vytis切手の加刷星印

図11　Vytis切手と加刷Vytis切手(最終使用日印付)
(左 3枚の加刷切手のうち、左端と左から3番目のVytis切手がドイツ印刷)
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日本国際切手展2011に出品して
－ 震災切手 1923-1924 －

鎌倉 達敏

1.国際切手展出品への道　

　国際切手展へ出品する事など、５年前まで

私には全く無縁だと思っていました。

JAPAX'06に「英国ペンスブルー」のテーマで

１フレーム作品を出品した所、学生時代の知

人・先輩・仲間の皆様から声を掛けられ、本

格的に切手収集を復活する事になりました。

特に、魚木五夫先生には、震災切手の最新の

研究情報の御教示を頂き、学生時代から最も

興味があった、「震災切手」を中心に収集する

事にしました。

　まず、JAPEX'07には震災1銭5厘切手(3フ

レーム)で初出品し、金銀賞を受賞しました。

翌年全日展'08には震災切手全額面(9種、3フ

レーム)に挑戦し、企画部門が「震災切手」と

いう幸運も有り、金賞(日本郵趣協会賞)を受

賞し、国際切手展への出品資格を獲得しまし

た。しかし、国際切手展では5フレームの作品

にする必要があり、同年のJAPEX‘08に「震

災切手1923-1924」(6フレーム)を出品し、金

賞(JAPEX実行委員会賞)を受賞し、国際切手展

出品の準備が整いました。

2.国際切手展初挑戦

　国際切手展への初挑戦は韓国ソウルで開催

されたFIAP展のPHILAKOREA09でした。5フ

レームの出品で、金銀賞を受賞しました。初

出品で、1900年代(大正時代)の切手ですから、

自分自身としては満足の評価でしたが、更な

るステップアップが難しい事も実感した初出

品でもありました。ソウルの切手展は、家内

との韓国旅行も兼ね、見学する事も出来まし

た。国際切手展への参加には、このような副

産物もあるようです。しかし、観光旅行が中

心となり、切手展が疎かになった反省もあり

ます。

3.PHILAKOREA09での課題への対応

　韓国展では、「稀少性」が課題とされました。

つまり、珍しいもの(高価なもの)が少ないと

いう事なのです。サラリーマン収集家にとっ

て、とても辛い所です。独自の研究成果で、稀

少性をアピールしているのですが、一般的に

なっていないのが弱点なのです。

　そこで、今回は網羅的な展示をやめ、得意

な部分で、稀少性をアピールする作戦に切り

替えました。具体的には、前回、大阪印刷版

3フレーム、東京印刷版2フレームの構成を、

今回の日本国際切手展では前者4フレーム、後

者1フレームに変更しました。バラエティが

多く、得意な大阪印刷版をより強化し、難し

い東京印刷版については、稀少なものに絞る

ことにしたのです。これは、東京印刷版を大

阪印刷版並に、課題である「独自の研究成果

及び稀少性」を充実させる事が現時点では難

しいとの判断からです。

図1　5厘みほん(100面シート)

図2　8銭みほん
(20面小型シート、横マージン狭い）
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4.２回目の国際切手展での成果

　初出品の韓国展では「金銀賞」

であり、今回は一つランクアッ

プの「大金銀賞」獲得が密かな目

標でした。多数の方のご支援で、

今回目標を何とかクリアーする

事ができ、大金銀賞を受賞する

事ができました。関係の皆様に

厚く御礼申し上げます。

　実は、この差は単にランクが

一つ違うだけではなく、展示作

品構成上大きな違いがあるので

す。それは、5フレーム出品から

8フレーム出品が可能になる事な

のです。次回出品から、8フレーム出品にチャ

レンジできる事は、更なる苦労のタネにもな

りそうですが、大変嬉しく思っている次第で

す。

5.作品解説

　各フレーム毎に、注目して頂きたいリーフ

の解説を簡単に行います。

　第１フレームでは、見本用小型シートで、ひ

らがな「みほん」のペアーセット(図1・2)の

初登場です。ひらがな「みほん」のベース切

手は100面シートが基本と云われていました

が、小型シートに加刷されたものの存在(5厘

以外の8額面)を初めて示しました。

　小型シートからの「見本」12枚ブロックを

低額(0.5銭)に高額(20銭)(図3)を追加しまし

た。

　震災切手の使用例として現在知られている

中で、最も早い大正12年 10月 28日付けの1

銭5厘・3銭貼り外信書状(図4)を作品に加え

ました。

　1.5銭第5版(タイプⅠ)では、未使用最大ブ

ロック(21枚)を追加しました。(図5)第1～4

版(タイプⅠ)までは、従来からのプレーティ

ング情報でポジショニングが可能ですが、お

よそ100枚に1枚ポジショニングが出来ないグ

ループが有り、それを第5版と定義していま

す。稀少度は1.5銭東京印刷版(タイプⅣ)と

同等以上と考えられています。

図3　20銭見本
(小型シートからの12枚ブロック）

図5　1銭5厘タイプⅠ第5版　21枚ブロック

図4　震災切手 最早期使用例
船場　大正12年10月 28日
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図6　2銭大阪印刷第3版　第2次版欠点

図7　4銭5枚ブロック貼り外信書状
(KOBE2 1924.5.24 ドイツ宛)

図8　5銭　花欠け変種（Pos.48・98）
（3次版欠点バラエティ）

　第2フレームでは、2銭の版別に関するオリ

ジナル研究の成果を示しました。従来1～3版

までの分類でしたが、4版以上の可能性がある

事が分かりました。第3版(新分類)について

は主要な第2次版欠点を示しました。(図6)

　第3フレームでは、4銭を8リーフにまで展

開しました。難しい額面により多くのリーフ

数を割く構成で稀少性の課題をカバーする展

示プランです。その中でも、4銭第2版5枚ブ

ロック貼りの外信カバー(図7)は状態も良く、

貴重な適正使用例です。

　5銭では、この切手の面白さを伝えるため、

敢えてカバー類を省略し、第2・3次版欠点及

びリタッチ類を示しました。花欠け変種

(Pos.48)でも、多くの第3次版欠点がありま

す。(図8)

　第4フレームでは、8銭を４リーフにまとめ

ています。Pos.36のサブタイプ特異点を含む

ブロック(図9)、使用済ブロック及び第2次版

欠点を示しました。大花弁のPos.33では使用

例のカバーとともに、特徴的な第3次版欠点

を示しました。

　第5フレームは、東京印刷版ですが、1.5銭

未使用12 枚ブロック及び第4 コーナー縦ペ

アーを示していますが、第4コーナーは現在
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の所、唯一のものです。SHINYO-MARUの船内郵

便使用例も耳紙付きで示しました。(図10)

　8銭東京印刷版の未使用ブロックは稀少で

す。第2コーナーを加えました。(図11)

　20銭の未使用田型(図12)、ペアー貼り外信

書留便(図13)ですが、東京印刷としては、共

に難しいものです。特に、カバーの方は、欧

文ローラー印が鮮明で、小包便使用以外では

貴重なものです。

6.最後に

　今回、大金銀賞を頂いたので、次回からは、

8フレームの出品が可能になりました。大阪印

刷版6フレーム、東京印刷版2フレームにチャ

レンジしたいと思っていますが、同質以上で、

図9　8銭　第2次版欠点と特異点

合計3フレーム増やすには、かなり時間を要

しそうです。これまでは、30年間の遅れをハ

イスピードでキャッチアップしてきましたが、

これからは、じっくり時間を掛けて、身の丈

に合わせ、楽しみながら充実させて行くつも

りです。

　なお、「「「「「震震震震震災災災災災切切切切切手手手手手ののののの楽楽楽楽楽しししししさささささ」」」」」を広く知って頂

くために、本作品を作品集(A4版オールカラー

80ページ並製本、送料込4000円)として、オ

ンディマンド印刷を利用して作りました。残

部少数ですが、ご興味のある方は、下記宛連

絡をお願いします。

kamakura@mxc.mesh.ne.jp
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図10　1銭5厘　東京印刷版

図11　8銭 東京印刷版未使用田型

図12　20銭 東京印刷版田型

図13　20銭東京印刷版外信書留便ローラー印
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待っていて、応接間に案内してくれた。まる

で面接試験を受ける学生のような気持ちだっ

た。まもなく博士はにこやかな顔をして現れ

た。挨拶もほどほどに二人は数枚の小さな切

手を前に夢中になって話し合った。「これです

が」。私は小さな紙片に貼られた一枚の切手を

差し出しながら言った。それは竜百文で、はっ

きりと大型の「検査済」の検の字が読めた。い

わゆる三文字「検査済」の頭消しだ。ずいぶ

ん高い値段で渋谷の切手商から購入したもの

であった。しかし、よく観察すると印刷がい

まひとつ最初期の感じがしないので、気に

なっていた。「竜百文の｢検査済｣には最初期印

刷でないものもある。」と言われたので安心し

た。先生は、手彫も製造面と使用面の両面か

ら追求することの必要性を説かれた。先生と

の話は、われわれが初対面であることや年の

日本国際切手展(1971～2011)と私
坂下 泰一

日本最初の国際切手展'71

　わが国最初の国際切手展PHILA TOKYO’71

は、今からちょうど40年前の1971年、日本

郵便創業百年を記念して逓信総合博物館で開

催された。しかし、その時はまだ、FIP（国際

郵趣連盟）の承認が得られなかったため、競

争出品は日本切手だけと言う変則的な形態で

始まった。しかし、そのためにかえって、日

本切手の収集家にとっては日本切手の珍品や

稀品をより多く鑑賞する機会に恵まれた。手

彫切手を始めとする初期の日本切手の大コレ

クションのほとんど全てが一堂に会するとい

う、まさに壮観なものとなった。私は、雅味

に富み、芸術味豊かな手彫切手に心惹かれ、

また大きな刺激を受けた。これによって、私

の切手収集もどうやら一つの方向を見いだせ

たような気がした。これまで、私の収集の対

象は、日本切手全般であり、その中にはハガ

キ類や封書等も含まれていた。沖縄の切手も

入っていた。従って、手彫切手に関しては、ま

だわずか数十枚しか持ってない全くの初心者

であった。

市田左右一博士を訪ねる

　手彫切手を専門に集めることに決めてから

7,8年経った頃、市田博士に手彫の消印や、色

調また印刷についていくつかお伺いしたいこ

とがあったので、市田氏の東京の事務所に電

話した。専属の秘書が出て、２時に事務所に

来るように、との市田氏の言葉を伝えてくれ

た。市田氏は、言うまでもなく、手彫切手に

関する数々の名著によって世界的に名前を知

られた手彫切手の研究家であり、収集家でも

あった。私は博士の著した手彫に関する本は

ほとんど持っていた。　

　指定された時間に大手町にある日本ビル５

階の市田氏の事務所に行くと、もう秘書が

図1．竜半銭2版の最初期使用例　明治5.6.23
松阪より四日市宛（25里以内100文〈半銭〉料金）
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差や立場等を忘れて、いろいろなことに話が

及んだように思う。気が付いてみると、もう

すでに２時間が経っていた。帰りは、先生の

自宅のある渋谷まで、車に同乗させてもらっ

た。

郵趣会への加入

　2,3日後、秘書さんから、今度の土曜日に九

段下にあるフェアモントホテルで手彫研究会

の例会があるから、手彫のリーフを持って来

るように、との連絡を受けた。「これは弱った」

が思わず口を衝いて出た言葉だった。他人に

見てもらうような見栄えのする手彫切手はな

いし、何よりもリーフにきれいに整理してな

いという気恥しさがあったからだ。カタログ

は切手商組合のものを利用して分類してはい

るが、カタログ分類の45種の半分も持ってな

かった。リーフの数は30 数ページがやっと

だった。

　当日は、在京の６，７名のメンバーが集まっ

た。メンバーは、みな手彫切手の大家だった。

市田先生から私の簡単な紹介があり、それか

らリーフの回覧が始まった。「桜と比べると竜

の方がよく集まっている」、「洋紙はまだこれ

からだね」、「ネギ5銭は手彫の最後の切手だ

から、文章で言うとピリオッドに相当するの

で、抑えとなるような布告か外郵カバーが欲

しい」等、いろいろな助言やはげましの言葉

をいただいた。夕食が始まる頃には、私もすっ

かり緊張が解けてメンバーの一人になってい

た。

　この会は市田先生が中心になって次回に何

をするか（テーマ）を決め、テーマに関連し

た切手や封書を各自が持参して、それについ

て調べたり、話し合ったりする、というもの

だった。珍品にもしばしばお目にか

かれた。目打、紙質、色調や消印等い

ろいろなことをこの会で学んだ。

　手彫切手研究会の他、神田の平岡

ビル地下食堂で行われていた千代田

会にも、市田氏の紹介で入会させて

もらった。これまで、学生時代や社会

人になってからも切手収集はどの会

にも属さず一人で楽しんでいたが、

この２つの会に入会して、同好の士

を得てから収集も一段と進んだ。切

手を入れた盆を順番に回す、いわゆ

る盆回しというのがあって欲しいも

のがあれば、抜いておけばよい。清算

は3 カ月後の清算月まで待ってもら

えた。重品や要らないものがあれば

出品すればよい。また切手に関する

新しい情報や知識を得ることができ

て、とても楽しい会だった。また、5，

6年前に入会した稲門フィラテリーと

いう会は早稲田大学の切手研OBが中

心になって創立した会であるが、こ

の会ほど現在も活発に活動している

図2　竜1銭のリーフ
1列目右側　1版の「大型東京検査済」は「角検」時期の例外
的な使用例で、珍しい。下から2列目は2版の強靭紙未使用
（現在まで2枚が知られている） 700
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会をあまりしらない。毎月の切手教室、年4回

の会報、早稲田大学での総会、年1度の見学旅

行等。また幹事会の後、“びあぐら”で、一杯

飲みながらの話は楽しいものである。が、ど

うしても内輪の者の集まりと思われたり、若

い層の参加が少ないのは考えるべきことだろ

う。

全日展'80に初出品

　何回目かの手彫研で市田先生から、「4月の

全日展に出品しないか。全日展で賞をもらっ

ておかないと、今度の国際展には出せないぞ」

と、言われた。国際展出品はともかくも、こ

こらで全日展に出品することは大いに勉強に

なるだろうと思い出品を決意した。リーフに

切手を並べてみて初めて分かることがあるも

のだ。ブロックやカバーがいかにリーフに映

えるかもその一つである。書き込みはすべて

手書きであった。エラ―などを示す図も同様。

初めてにしては何とかなるものだ、が実感で

ある。心配していたリーフの数も会員始め多

くの仲間の協力のおかげで、何とか3フレー

ム、48リーフまで増やすことができた。平均

的なサラリーマンの私でも、切手展に出品で

きる、と言うことを証明できたのがとてもう

れしかった。その結果は僥倖にも金賞をもら

うことができた。　（市田先生は1986年6月30

日逝去、享年75歳）

過去4回の日本国際切手展(1981～ 2011）へ

の出品とその結果

東京国際切手展東京国際切手展東京国際切手展東京国際切手展東京国際切手展'81'81'81'81'81（（（（（44444フレーム）フレーム）フレーム）フレーム）フレーム）銀賞銀賞銀賞銀賞銀賞

　'81年のときはまだ3,4フレームでも9,10

フレームでも出品可能だった。大銀賞や大金

銀賞という賞のランクはなかった。

　白井二実氏（スタンプ・レーダ　No.274）の

感想「和紙半銭がエンタイヤも含めてよく

揃っていた。竜のリーフがしっかりしている

のに比べると、桜は相対的に力不足。書き込

みが間に合わせ的印象を与えたのが惜しまれ

る。」

日本国際切手展日本国際切手展日本国際切手展日本国際切手展日本国際切手展'91(5'91(5'91(5'91(5'91(5フレームフレームフレームフレームフレーム)))))大銀賞大銀賞大銀賞大銀賞大銀賞

　T.S生氏（スタンプ・レーダNo.396）の感

想「じっくり育ててきたコレクションという

感じを受ける。81年の時から竜の切手はよく

揃っていたが、今回は桜切手もずいぶん充実

させての出品である。これで大銀賞とは割が

合わないと見た人は多かろう。そのポイント

図3　和紙黄色2銭13版（無シート版）の
完成した最初のリコンストラクション
1列目pos3,4,5,6の 4枚が欠けた36枚の

大ブロックより再構成

図4　過度期シリーズ
和紙赤紫20銭仮名入(ハ)、和紙黒色30銭仮名入(イ)
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はおそらく書き込み下手とカバー不足ではな

かろうか。マテリアルはそのままで書き込み

をよくしただけで1ランク、目立ったカバー

を3本入れればさらにもう1ランク上がりそ

うに思える。」

　書き込みが手書きであることはいくら丁寧

に書いたつもりでも間に合わせ的に見えるも

のである。また、目を惹くカバーが不足して

いることを的確に指摘された。

日本国際切手展日本国際切手展日本国際切手展日本国際切手展日本国際切手展'01'01'01'01'01(5(5(5(5(5フレームフレームフレームフレームフレーム)))))大金銀賞大金銀賞大金銀賞大金銀賞大金銀賞(88(88(88(88(88点点点点点)))))

　石川勝己氏（郵趣研究42増刊号）評「出品

者の年季を感じさせるコレクションで、収集

知識は専門課程に進んでいる作品。持ってい

る知識、スタデイを若干抑えて出品されてい

る感じがしたが、改色20銭チ9S目打の未使

用等、本当は手彫切手のひとつのハイライト

になりうる切手などが含まれており、もうワ

ンランク上でもよいと思うが、派手さと金賞

入賞に必要な定番切手が若干欠けているのか

も知れない。ただ、非常に好感が持て、さら

なる飛躍を期待したくなる作品であった。」

　国際切手展'01の後、秋のJAPEX'01に6フ

レームで出品。チャンピオン・クラスで金賞

と最高位の特別賞グランプリをもらう。うれ

しかった。

日本国際切手展日本国際切手展日本国際切手展日本国際切手展日本国際切手展'11'11'11'11'11(8(8(8(8(8フレームフレームフレームフレームフレーム)))))大金銀賞大金銀賞大金銀賞大金銀賞大金銀賞(88(88(88(88(88点点点点点)))))

　2001年に大金銀賞をもらったので、今回は

8フレームが義務づけられた。5フレームから

8フレームは負担が大きい。出品を断念しよ

うかと一時迷ったが、これが私にとって最後

の国際切手展になるかもしれない、と思い、

金賞を目指して頑張ったが、残念ながら目標

を達成できなかった。

　長野行洋氏の評「丹念に集められた定評の

ある作品も、8フレ拡張に苦戦。竜で1フレ＋

1リーフ。各リーフの切手も少なめで、空白部

がやや目立ちがち。十年前同様LVに留まり残

念。」言いえているのかもしれない。

　いままで外国には、次の2回出品している。

・バンコク切手展（1983）銀賞

・カナダ切手展（1996）金銀賞

　しかし、2001年からか2011年の10年間に

1度も国外へ出品しなかったことが賞に影響

したのでは、と言ってくれる人もいる。現役

を退いてからの10数年、私としてはこれが精

一杯だったと思っている。

図5　洋紙黄色2銭仮名入
不統一印による仮名全揃え（数組が知られている）

図6　洋紙茶1銭仮名なし　4枚の最大多数貼
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中国・無錫アジア国際切手展２０１１参観記
和田 文明

政諸畜銀行”(Postal Savings bank of China)
として別組織となり、日本と同様に一つの郵
便局の中に郵便サービスを行う“中国郵政”と
金融サービスを行う“中国郵政諸畜銀行”の
双方の窓口が同居するようになっています。
　中国の重要文化財にも指定されている旧
“上海郵政大楼”の設計はイギリス人の建築家
が行い、当時のお金で360万元が費やされた
といわれています。当時、中国には1915年に
天津に建てられた「天津車站郵政大楼」、1922
年に北京に建てられた「北京天安門広場郵政
大楼」、そして1924年に上海に建てられた「上
海郵政大楼」の“三大郵政大楼”がありました。
　上海郵政博物館はこの“上海郵政大楼”の

　(表1)のように、2月にインド・デリーで開
催されたINDIPEX2011、7月に日本・横浜で開
催されたPHILANIPPON2011、11月に中国・江
蘇省無錫市で開催されたCHINA2011というア
ジアで2011年に開催された三つの国際切手展
にそれぞれ“出品”し、“参観”し、インド展
で金賞(93点)、中国展で大金銀賞(87点)を獲
得して三つの“パルマレス・ナイト” (受賞晩
餐会)に“出席”してきました。
　また、無錫アジア国際切手展の参観に併せ
て、仕事の関係で上海・浦東のホテルで開催
された中国の電子決済のカンファレンスへの
参加と昨年上海万博で上海を訪れた際に見逃
した上海郵政博物館を見学するスケジュール
を立てました。
上海郵政博物館
　上海郵政博物館は、旧“上海郵政大楼”(写
真1)の中に2006年1月1日にオープンしてい
ます。このビルは中国郵政(China Post)の
“郵便局”として現在も活用され、中国のゆう
ちょ銀行である“中国郵政諸畜銀行”の支店
もこのビルの中で営業をしています。また、
“郵趣コーナー”も設営され、沢山のコレク
ターで賑わっていました。
　中国郵政は、2007年1月に郵政行政の管理
監督を行う“国家郵政局”( S t a t e  P o s t
Bureau)と実務を司る“中国郵政集団公司”
(China Post Group)に分割されています。ま
た、2007年までは中国の郵便貯金は過っての
郵政事業の中で運営されていましたが、郵政
事業の企業化により、2007年3月に“中国郵

切手展 開催期間 開催場所  受賞 
INDIPEX2011 2月 12日～18日 インド・デリー FIP国際展 金 
PHILANIPPON2011 7月 28日～8月 2日 日本・神奈川県横浜市 FIP国際展 N/A 
CHINA2011 11月 11日～15日 中国・江蘇省無錫市 FIAPアジア展 大金銀 

 

表1　2011年にアジアで開催されたアジア展・国際展

(写真1) 旧“上海郵政大楼”

(写真2) 上海郵政博物館の入口
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2階にあり、その入口に掲げられている「上海
郵政博物館」の題字(写真4)は前国家主席で
上海閥出身である江沢民氏の筆によるものだ
そうです。博物館の展示は中華人民共和国、
初代郵電部部長で上海出身の朱学範の展示か
ら始まるそうですが、実は、私が訪れた11月
11日は無錫でアジア国際切手展がオープンさ
れている関係か、休館で中に入れず、展示物
を見学することができませんでした。大変残
念でしたが、次の機会には是非見学をしてみ
たいと思います。ちなみに今回のアジア国際
切手展の“コート・オブ・コーナー”には8フ
レームで北京市にある“中国郵政郵票博物館”
の収蔵品のコレクションが展示されていまし
た。
　2006年5月にアメリカのワシントンDCで開
催された国際切手展WASHINGTON2006を参観し
た際にも旧ワシントン郵便局を改装した“ス
ミソニアン郵便博物館”を訪れ、見学をして
来ました。日本では、現在東京中央郵便局が
建て替えられていますが、外装の一部が保存
されており、アメリカや中国に負けない“郵
便博物館”がオープンすることを期待してい
ます。尚、韓国もモダンな高層ビルであるソ
ウル中央郵便局の地階に郵便博物館を2007年
にオープンさせています。
中国の郵便制度の歩み
　中国の近代郵便制度は清朝政府によって公
文書を送達する機関である“文報局”が設立
された1876 年を始まりと考えられており、
125年の歴史を有しています。(表2)のように、
清朝時代には公文書を送達する“駅站”と日

本の“飛脚”制度に近い民間の逓送組織であ
る“民信局”がありました。清朝が次第に開
国し、外交上の文書などの逓送の必要正が高
まるにつれ、従来の“駅站”制度では機能不
全となり、1876年に“文報局”が設立されま
した。
　一方、アヘン戦争に中国が敗れて以来、西
欧列強が中国に“客郵”という外国の郵便局
が開設されるようになりました。1861年には
イギリスは“大英書信館”を開設し、中国へ
の“郵政侵略”は加速されていきました。1897
年に清朝の光緒帝は、“大清郵政”という新し
い郵便制度を発足させ、近代郵便の基礎を固
め、1911年には“郵伝部”を設立し、郵政部
門と税関部門の分離がおこなわれています。
100年前の1911年に始まった辛亥革命により
新しく誕生した孫文らの中華民国政府は、清
朝の“大清郵政”を“中華郵政”に改編し、民
国政府の交通(逓信)部に郵政局を設置しまし
た。1914年にはUPU(万国郵便連合)に正式に
加盟し、1922年までにはチベットのイギリス
の郵便局と南満州鉄道沿線の日本の郵便局を
除いて、“客郵”を全て排除しました。
　1949年10月1日に毛沢東の中国共産党が主
導する中華人民共和国が建設されると、郵便
と電信事業を統括する「郵電部」が創設され、
“中華郵政”は“中華人民郵政”に改編されま
した。1972年にUPUへの再加盟を果し、1970
年代後半からの改革開放政策により、中国の
郵便制度は飛躍的な発展・成長を遂げてゆき
ました。2006年末現在で“中国郵政”の郵便
局数は6万2,800局、ポスト設置数も約20万
個にも及んでいます。そして、2007年1月に
郵政行政の管理監督を行う国家郵政局と実務
を司る中国郵政集団公司に分割され、現在に
至っています。
　尚、中国の切手の国名表示は、1992年から
英文の“CHINA”が加わり、“中華人民郵政”か
ら“中国郵政”へ変更されています。
中国式新幹線に乗車して
　上海の紅橋(ホンチャオ)駅から“北京―上
海線”の上海発南京行の中国式新幹線である

(写真 3)
“上海郵政大楼”内

(写真4)
江沢民前国家主席による
「上海郵政博物館」の題字
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高速鉄道“和階号”(写真5)に乗車してアジア
国際切手展が開催された江蘇省の無錫市(写真
6)へ行ってきました。“北京―上海線”の沿線
には、蘇州市や無錫市、南京市などの大都市
があり、上海から無錫迄はおよそ150キロで
40分足らずで着いてしまいます。2011年7月
に上海近郊の浙江省温州市で起きた高速鉄道
事故の大惨事の記憶が残っていただけに一抹
の不安を感じましたが、揺れや音はほとんど
なく日本の新幹線と同様の乗り心地でありま
したが、乗車した一等席(ファーストクラス)
の座席の質感は今一つという状況でした。一
等席(ファーストクラス)の上海―無錫間の高
速鉄道の運賃は95元(約1,200円)で、高いJR
新幹線のグリー料金を知る日本人には大変割
安感があります。また、高速鉄道の切符を購
入するには、中国人の場合コンタクトレスIC
カードを用いた“中華人民共和国居民身分証”
などのIDカードの提示が必要であり、外国人
の場合はパスポートの提示が求められます。
無錫市
　アジア国際切手展が開催された江蘇省の無
錫(ウーシー)市は長江デルタにあり、太湖に
面し、その人口は2008年度で600万人以上。
地名の由来は、もともと錫(スズ)の産地で
「有錫」と呼ばれていたが、漢の時代には堀つ
くしてしまい「無錫」となったという説もあ
るそうです。1981年には無錫市は全国15ヶ所
の“経済中心都市”の一つに指定され、1985
年には“開放都市”となり、工業団地が整備
され、外国資本の投資を受け入れるなどの改
革開放政策により、工業化が急速に進み経済
が発展しています。ソニーやパナソニック、

シャープ、ブリジストンなど1,000社を超え
る日系企業の工場が無錫市に進出していて、
JAL(日本航空) ホテルも2010 年に北京、上
海、大連、広州、天津、蘇州、厦門に次いで
この地にオープンさせています。私も今回の
旅でこの新装オープンして間もない無錫JAL
ホテル(写真7)に4泊しました。このように無
錫市は日本との関係も深く、兵庫県の明石市
と神奈川県相模原市が同市と姉妹都市となっ
ています。
第27回アジア国際切手展2011
　第27回アジア国際切手展は11月11日より
15日の5日間、2010年にオープンしましたコ
ンベンションセンター“太湖国際博覧セン
ター”(写真8)で開催され、20万人以上が訪れ
たといわれています。中国での国際切手展の
開催は、1993年の北京アジア展、1999年の北
京国際展、2003年の成都アジア展、2009年の

表2　近世における中国の郵便制度

 時期 主体 業務対象 

駅站 19世紀中頃 清朝政府 政府の公文書 
文報局 1876年～1897年 清朝政府 政府の公文書 
大清郵政 1897年～1912年 清朝政府 公文書及び一般平民 
民信局 1360年～1934年 商人 民間 
客局 1840年～ 外国政府 外国政府と外国商人 

 

(写真5)中国式新幹線、高速鉄道“和階号”

(写真6)新装オープンされた無錫駅
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洛陽国際展に次ぐ5度目の開催で、今回はUPU
万国郵便連合の会議も併せて開催されていま
す。
　中国ではこのように10年間にFIP国際展と
FIAP アジア展を交互に開催しています。実
は、私にとって初めての外国で開催された国
際切手展を参観したのが1999年8月に開催さ
れた中国初のFIP国際展であるChina1999で、
勤務先の上司3人と2泊3日のJTB北京観光ツ
アーに参加して、ツアーの自由時間における
数時間の限られた参観でした。
　アジア国際切手展の会場内には、江蘇省郵
政公司や上海市郵政公司、北京市郵政公司、
江蘇省郵政公司(写真10)など中国の各地から
30もの郵政公司が独自の切手や公式グッズを
販売するためにブースを設け、日本のJPSな
ど内外の切手商も多数のブースを出展してい
たが、会場外にも自然発生した無許可の露天
商による“青空切手市”(写真11)が2ヶ所形成
されていました。この“青空切手市”をひや
かしてみると、毛沢東語録やポスター、バッ
ジ、コイン、紙幣、テレフォンカード、IC乗
車券カード、各種プリ
ペイドカードなど切
手以外の品を売捌く
業者も多くいました。
こうした青空市の露
天商で、中国のバンク
カードである銀聯
カードや日本のSuica
のようなIC 乗車券を
見つけ、仕事の関係で

いくつかの興味あるICカードをゲットするこ
とができました。私が何枚もカードを買うの
で、最初5元(約65円)程度であったカードの
価格を20元(約260円)、50元(約650円)、100
元(約1, 300円)と吊り上げてくるのには閉口
しました。
　切手展の開催場所である無錫市のコンベン
ションセンターである無錫太湖国際博覧セン
ターは2010年 5月にオープンし、1階と2階
合わせて4つの展示ホールがあり、各ホール
幅66 メートル長さ117 メートル7,833 平方
メートルで、総工費9億元といわれています。
実は今回の会場と全く同じものが隣にもう一
棟建設中で、中国の凄まじい経済発展の一端
を垣間見た気がしました。
　また、アジア国際切手展の開催に間に合わ
せて新しい“無錫グランドワールドホテル”
を会場近くに仮オープンさています。このホ
テルは、自称“六つ星”ホテルで、無錫市人
民政府の迎賓館ともいえる立派なホテルでし
たが、ロビーとラウンジ、セミナー会場、一
階のメインレストランのみの仮オープンで、
当初予定されていたパルマレスは別のオフィ
シャルホテルで開催となりました。私は日本
のコミショナーの計らいで予め“関係者ID”
のカードを入手できていましたので、このホ
テルにはフリーパスで入れ、一日に数回ホテ
ルラウンジでコーヒーを飲みながらゆっくり
とくつろぐことができました。
　インド、日本、中国での三つの国際展を比
較すると、会場並びにその立地においては日
本の横浜が最高でしたが、私にとってはアジ

(写真7)
無錫JALホテル

(写真8)会場の“太湖国際博覧センター”

(写真9)会場入口

(写真10)江蘇省郵政公司のブース

(写真11)青空切手市
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ア国際展に合わ
せて会場近くに
仮オープンした
ホテルの存在は
高く評価できま
す。願わくは、切
手展の会期に間
に合わせてこの
ホテルを正式に
オープンし、パル
マレスもこのホ

テルで行われていれば最高であっと思う次第
です。尚、郵便史のセミナーは、(写真12)のよ
うに、このホテルの300人以上収容できる真
新しい大宴会場で行われました。
Class 13“プロモーショナル・クラス”
　今回のアジア国際切手展の総展示フレーム
は、およそ1,400フレームで、アジア・アフ
リカから50数ヶ国の競争出品への参加があり
ましたが、インドや日本のFIP国際展と比べ
ると小ぶりの感は否めませんでした。
今回の切手展の特徴としては、“Class 13”と
して“プロモーショナル・クラス”が設定さ
れていました。“プロモーショナル・クラス”
とは、『現代郵趣の最高水準の作品を展示し
て、この分野の収集を促進するとともに、郵
政当局に対して過去20年間（1991－2010）に
発行されたマテリアルを収集・研究している
フィラテリストが相当数存在していることを
示すためのクラスで、国別伝統、郵便史、郵
便ステーショナリー、航空郵趣、テーマティ
ク、印紙の各分野での出品が可能です。但し、
作品は1991年以降に郵政当局によって発行さ
れたマテリアルで構成されていなければなり
ません』と案内されていました。今回のプロ
モーション・クラスは試行段階のため、メダ
ルは授与されず、賞状のみの授与となり、
FIP/FIAPの受賞記録にも登録されないとのこ
とでした。
“プロモーショナル・クラス”には、中国、香
港、澳門、韓国、マレーシア、タイ、シンガ
ポール、マレーシア、ニュージランド、アラ

ブ首長国連邦から12点の作品が出品され展示
されていました。審査結果は、ワンフレーム
エキシビジョンと同様に評価点数が作品毎に
張り出されていましたが、今回最高得点と
なった87 点を獲得したのは、香港のコレク
ターによる1997年発行の50分の万里の長城
切手の専門コレクションでした。また、残念
ながら澳門からの作品は審査対象外となって
いました。
アメリカ書留業務郵便史
　私が今回の無錫アジア国際切手展に出品し
たのはインドFIP国際切手展で金賞(93点)を
獲得した「アメリカ書留業務郵便史 1842 ～
1929」で、今回は残念ながら(写真13)のよう
に大金銀(87点)に止まりました。
　このコレクションには、1点のみ中国物が
含まれています。それは(図1)の上海局の消
印が押された米国の書留郵便受取通知‐RRR
（Return Receipt Requested）はがきです。本
来ならば、中国―アメリカ間の国際書留郵便
受取通知‐AR(Avis de Reception)が使われ
るところですが、アメリカ国内用のRRRが使

(写真12)無錫グランド
ワールドホテルで開催
された郵便史セミナー (写真13)大金銀賞を受賞した私のコレクション

のタイトルリーフと大金銀賞のリボン

(図1)1924年の上海局欧文印の消印が押された
米国の書留郵便受取通知(RRR)はがき
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われ、上海郵便局の1924年12月16日付の欧
文印の消印が押印されているユニークな使用
例です。
　このコレクションは今後も充実を図ってい
くつもりですが、国際切手展への今後のエン
トリーは控え、2016年にニューヨークで開催
が予定されているアメリカの国際切手展
“NY2016”で再び金メダルを目指して挑戦した
いと思っています。「アメリカ書留業務郵便史
1842～1929」以外にも国内展で金銀賞以上を
受賞した航空郵趣の「米国郵政公用航空郵便
1918 ～ 1945」と「National Air Mail
Week,1938」、郵便史の「米国Registry Sys-
tem 1880～1910」という3つの国際展出品資
格を有するコレクションを持っておりますの
で、これらを今後アジア・オセアニアで開催
されるジャカルタ、バンコック、メルボルン
などのFIP国際切手展や香港などで開催され
るFIAPアジア国際切手展に順次出品をしてい
きたいと考えています。
評価される無錫アジア国際切手展
　11月14日に6つあるオフィシャルホテルの
一つである無錫インターコンチンネンタルホ
テルで、夕刻の6時から“パルマレス・ナイ
ト”(写真14)が開催際されました。インドや
日本の国際展のパルマレスにおける料理は
ビュフェ式であったのに対し、中国の場合は
円卓による中華料理のフルコースでゆったり
食事をとることができました。また、受賞目
録も変形A4版のオールカラー100ページ建て
の立派な“受賞カタログ”がパルマレスの開
始までに刷り上がり、晩餐会出席者全員に対
して配布されました。インド展のパルマレス
では受賞者リスト類は一切無、日本展では正
式版は後日配布され、パーティにはA4 の数

ページの受賞者リストのコピーが配布された
のに比べて、中国展の対応は高く評価できる
と思います。
　公式カタログ(図2)もA4版の100ページ以
上の立派なものを作成し配布・販売していま
した。日本展のカタログは1981年展以来A5版
の小型サイズが用いられ、文字が小さく、年
配者が多い切手収集家にとっては中国の大判
サイズのカタログの方が有り難いと思われま
した。
　中国展で一番評価
できたのは、事務局
サイドで予め提出さ
せておいた各コレク
ションのフロント
ページをベースに作
品の内容を中国語で
解説し、(写真15)の
ように各コレクショ
ンに添付していたこ
とです。中国人の参観者の多くは、この中国
語の解説に目を通していました。事務局はさ
ぞかしい大変であったろうと想像できますが、
中国の参観者にとっては難しいコレクショを
理解するのに役立ったと思われます。
　また、中国展では、前日の切手展に関する
ニュースを広報するために「中国2011」(図3)
というオールカラーで8P立てのニュース誌を
会期中毎日刊行していました。インド展でも
同様にオールカラーで４P立てのニュース誌
を毎日刊行していました。

(写真14)パルマレス・ナイト(晩餐会)

(写真15)中国語による
“作品解説”

(図2)公式カタログ (図3)ニュース誌
「中国2011」
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じ ゅ か い え

門、授戒会の儀式を受け、正式な出家の身(僧
侶)となる。しかし当時の比叡山は名誉や派閥
など俗世間的な争いが多く、また出家のため
の仏教であって一般民衆は置き去りにされて
いた。勢至丸は高僧が集まり、より修行、修
学に励めて、貴重な全ての経典が書かれてい
る「一切経」がある、これを読めば全ての人
が救われると思い、叡山でも奥深い谷底の黒
谷青竜寺にいる叡空の門をたたいた。ここで
叡空から法然房という房号を貰いまた源空と
いう名前も授かった。久安６年（1150年）18
歳。厳しい修業を勤めると同時に一切経と向
かい合い、常人では一生かかっても読破でき
ない膨大な一切経を５度も読み返したという。
貧、寒、湿で多くの修行僧が病に倒れ亡くな
るなどの悪条件の黒谷の修行は28年間に及ん
だ。(このことが切手の説明にある「法然隠者
となる」だと思う)だが求める教えは見つから
ず苦悩は晴れることが無かった。法然は唐の
善導大師が書いた「観経疎」を８度読み返し、
それには「南無阿弥陀仏と念仏を唱えれば、
全ての人が漏れなく救われる」と書かれてい
たのに導かれ長年の苦悩が晴れた。こうして
承安５年（1175年）43歳の春浄土宗を開いた。
そして法然は身分の上下を問わず念仏の教え

い ち ま い き し ょ う も ん

一枚起請文
黒川 清知

　1999年10月4日、ミクロネ
シア連邦で「千年紀」シリーズ
の中の１枚として、12世紀で
の主な出来事、人物を描く
シートが発行された(図1)。ヘ
ンリー４世の死去はじめ18種
の切手が収められている。日
本は源平の合戦と浄土宗開祖
の法然上人が採り上げてられ
ている。法然上人の説明には
「法然隠者となる」と示されて
いる。因みに次のシリーズ
1920年代にはヒロヒト昭和天皇の即位が含ま
れている。
　ミクロネシア連邦はフィリピンの東に浮ぶ
カロリン諸島に属する607の島からなる。島
は3,000kmに渡って広がっている。かって日
本の統治下にあったが、第２次世界大戦での
米軍の猛攻撃を受け陥落した(1944年２月)戦
後アメリカの信託統治領となるが、1986年11
月3日に独立を遂げた。人口10万強、通貨表
示は米ドル。
　さて法然上人(図2 法然上人御影・総本山
知恩院蔵)であるが、長承２年(1133年)4月7

みま さ か

日美昨国久米(現在の岡山県久米郡久米南町)
の押領使(地方の治安維持にあたる在地豪族)・
う る ま と き く に はたうじのきみ

漆間時国と母・秦氏君との子として生れる。
幼名は勢至丸、両親、一族の深い寵愛に囲ま
れすこやかに成長した。ところが保延７年
(1141年)父が日頃より反目していた源内武者
明石定明の夜襲に会い、非業の死を遂げる。
父は臨終間際、勢至丸を呼び寄せ「決して仇
を討ってはならぬ。仇は仇を生み、憎しみは
絶えること無い、どうか全ての人が救われる
道を探し、悩み多き人々救え」との遺言を残
し、息を引き取った。時に勢至丸９歳。
　その後漆間家は四散し勢至丸は叔父観覚に
預けられ、この叔父から仏教の手ほどきを受
ける。６年余の修学で叔父は勢至丸の非凡な
才能に気づき、このままでは惜しいと思い、
当時の最高学府(今でいう仏教大学院)比叡山
へ昇ることを勧めた。別れがたき母と別れ、
単身比叡山に昇った、時に久安３年（1147年）
15 歳。その後数ヶ月して正式な僧侶の登竜

(図 1)ミクロネシア「千年紀」切手

(図2)法然上人肖像
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を説いた。上は後白河など３人の法王、天皇、
九条兼実などの貴族、熊谷直実などの武士達、
諸衆の僧侶、弟子達など言うに及ばず、下は
盗賊や遊女に至るまで平等に教えを説き聞か
せた。
　この教え(専修念仏)が仇となり、比叡山か
ら敵視されまた後鳥羽法王の怒りをかい、建
承２年(1207年)讃岐の国に流罪となる。しか
し10ヶ月の滞在で承元元年(1207年)赦免され
た。
　建暦２年(1212年)1月25日に死去、当時と
しては高齢の享年80歳(満78歳)、亡くなる２
日前の1月23日に弟子の源智の願いに応じて、

いちまいきしょうもん

遺言書「一枚起請文」を記す。
もろこし ちょう

　一枚起請文「唐土我が朝に、もろもろの智
者達の沙汰し申さるる、観念の念にもあらず。
又学問をして念のこころを悟りて申す念仏に
もあらず。ただ往生極楽のためには、南無阿
弥陀仏と申して、疑ひなく往生するぞと思ひ
取りて申す外には別の仔細候はず」(中国や日
本で大勢の智者、学者が論じたような、仏の
姿や極楽浄土の有様などを心に思い浮かべて
念ずるといった観念の念仏ではありません。
また、学問をして念仏の意味を理解して唱え
る念仏でもありません。ただ極楽に往生する
ためには南無阿弥陀仏と唱えれば必ず往生す
ることが出来ると信じて唱えるほかに、別に
いわれはなにもありません)
　これを骨子として法然上人は、才智学問を
ひけらかすような態度をとらないで、ただひ
たすらに念仏を唱えなさい(「智者のふるまひ
をせずして、ただ一向に念仏すべし」)との遺
言を残した。厳しい修行も勉強もしなくて良
い、ただ「南無阿弥陀仏」と唱えればよいと
の教えは、平安時代末期から鎌倉時代、大地
震や台風などの天変地異に加えて戦乱が相次
ぎ、仏の教えがすたれる末法の世が到来した
と信じられていた時、特に救済の対象から見
放されていた庶民に希望を与えた。「浄土宗の
あんじんきぎょう

安心起行この一紙に至極せり」(浄土宗の信心
しる

の決め方、実践の方法はこの一枚の紙に誌し
たことに尽きています)
　2011年3月16日、800年遠忌を期して天皇

ほ う に

から法然上人に「法爾」という大師号が下賜
された。大師号は高僧に時の天皇から勅許さ
れるもの(空海の弘法大師が有名)法然上人は
元禄10年（1697年）に円光大師をはじめ昭和
天皇からの和順大師と今回の法爾大師で７つ
目の大師号となる。過去の高僧の大師号では

最多である。
　昨年2011年は死後800年になる。総本山知
恩院はじめ各地の浄土宗の大本山では４月に
だ い お ん き

大遠忌の大々的な法要が予定されていたが、
東日本大震災のため、知恩院は昨年10月、他
の大本山は本年４月に延期されている。
　奇しくも、法然の門弟で40歳年下、法然に
帰依し慕い尊敬し、その教えを継ぎ尚自分な
りの教義を広めた浄土真宗開祖親鸞聖人は昨
年750忌を迎え、昨年10月 25日から12月 4
日まで、上野の国立博物館で開催された「法
然と親鸞、ゆかりの名宝展」には多くの国宝、
重文の仏像などが展示され、入場者は
212,150人にのぼったそうだ。なお総本山知
恩院では記念のフレーム切手が作成販売され
た(図3)。

《参考文献》
[1]お経(浄土宗)　藤井正雄(講談社)
[2]Wikipedia
[3]コンサイス人名辞典(日本編)(三省堂)
[4]小説「親鸞」　五木寛之(講談社)
[5]月刊「浄土」　（法然上人讚仰会）
[6]「貞源寺だより」(平成23年夏号)
　なお切手シートに関しては、小西邦彦会長
の多大なご協力を頂いた。感謝いたします。

(図 3)法然上人八百年大遠忌法要フレーム切手
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フィラテリスト梅棹忠夫を読む
小川 義博

　昨年の夏、長女が “ お父さんが読んでおけ
といった本の著者でお父さんを厠オタクにし
た人の追悼特集を組んだ本がでてたわよ ” と
いって 1 冊の雑誌を手に来宅した。『考える
人』No.37　追悼特集 “ 梅棹忠夫 「文明」を
探検したひと ” 新潮社であった。戦後思想の
古典である『文明の生態史観』を著し、豪華
なイス便器をみせて排泄習慣への興味を起こ
させてくれた大阪千里の国立民族学博物館の
創設に尽力、初代館長であった梅棹忠夫氏の
追悼特集号であった。読んでいく中に「収集
癖と放下（ほうげ）」という章があり下記の
ような文章が目に入ってきた。
　・・・・著作『メディアとしての博物館』( 平
凡社 ) を取り出し、あるページを開いた。「爽
快なる無所有」という一節に、彼は高校在学
中、所蔵していた数千個体の昆虫標本を全
部、屑箱に捨てたと書いている。・・・「コレ
クターというものの根本にある情熱は、やは
り所有欲であろう。あるいはそれを所有して
いるのが自分であるという、私有欲である。
わたしにはそれが欠落していた。昆虫の標本
も植物の　葉も、自然界にわたしの目をひら
かせてくれたきっかけにすぎなかった。あと
はぬけがらにすぎない」
　梅棹は、博物館長になって二万冊ほどの蔵
書を博物館の図書室に寄贈した。「わたしは
本のコレクターでさえもなかった。本もよん
でしまえば、あとはぬけがらである」梅棹は、
苦労して集めたものを、ある時期になるとす
べて放棄する。コレクションがある閾値に達
すると、収集を通して得たものが量から質に
転化し、新しい次元に到達する。そのとき梅
棹は「脱皮」して、新たな地平に向けて歩き
始める。集めたものは、抜け殻にすぎない。
禅でいう「放下」の精神である。( 外岡秀俊「無
所有」貫いた孤高のハンター )
　ふと頭に故大谷博会員と梅棹氏との切手収

集について対談が思い浮かんだ。「月刊みん
ぱく」1985 年 12 月号に載った「切手は知
識の巨大な宝庫」と題した対談である。これ
は他の対談と一緒に編集され 1989 年『梅棹
忠夫対談集「知」のコレクターたち』になり
講談社から発行されている。さっそく、読
み返してみて大阪市立大助教授時代の病気
で 2 年間の療養中に友人たちから切手をも
らって集めだしたと話している。水原賞をう
けた大コレクター大谷会員と対等に話されて
る内容からかなりの切手の知識を持っている
ことと、使用済み切手をジェネラルに集めて
いることがうかがわれた。さらに、1 枚の切
手から話される内容の豊かさを感じ取れる、
そして、切手収集とは児戯でなく、大人の趣
味であること、美的対象から 知的対象とし
て切手発行が近代史、現代史を反映している
知識の泉に成りうることをお二人は指摘して
いる。この対談を読みおわって、30 数年前
にこの対談内容を知りながら自分の切手収集
は所詮、児戯に過ぎなかったかと反省させら
れると同時に、梅棹氏が切手を集めていたこ
と、そしてこの対談内容が稲フィラでの会合、
飲み会で耳にしたことがないことが気になっ
た。そこで下ネタから学際的に広く知識を持
つ青柳会員に問うと意外にもご存じないとい
う。それではぜひ会員に知っていただこうと
キーボードに向かった次第である。
　“ 月刊うめさお ” と称されるほど多くの著
書を発行している氏の文章をすべて読むこと
は不可能なこと、切手を学術的な文章の中に
さり気無くふれているものをいくつか目にし
ているのでフィラテリストとしての梅棹忠夫
を紹介してみたい。
　前述した『知のコレクターたち』でナイフ
のコレクターとの対談の中で氏が“それから

有名な刃物に、ネパールのククリという刀が

ありますね。湾刀の一種ですが、ネパールの
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ひとつのシンボルになっていまして、切手の

図柄にもなっています。”と発言している。
　さっそくスコットに目を通したが見つから
ない。よくよく見るとなんとネパール一番切
手の説明に Sripech and crossed Khukris の
説明があり、とてもスコットの写真からでは
探せる切手ではない。かなり切手をていねい
に扱っているフィラテリストであることを教
えてくれている。
　京都大学霊長類研究が戦後大発展をしたこ
とから日本人の自然観を論じた論文『高崎
山』の中にも見いだせる。日本人の意識の中
に神の存在が西洋人に比べ薄いことで動物と
の断絶感がなく、サルにはある種の親近感を
持っていること、そして、その背景にヨー
ロッパ、中近東にサルが生息していないこと
を述べているのが印象に残っているものであ
る。その『高崎山』のはじめのほうに「高崎
山の運命」という章がありその中に次のよう
な文章がある。
　わたしはじつは、妙なことから高崎山の名

をまえからしっていた。戦後に発行された日

本切手のなかに、収集家仲間で「別府」と略

称されているのがある。凹版、二ど刷、おな

じ図がらで、色のちがうのが二種類でた。現

代の日本切手にしてはめずらしく、幅ひろの

額縁がとってあって、その額縁の色が、二円

のが濃紅、五円のが暗緑だった。精密な線の

うえに、凹版特有のインキのもりあがりがう

つくしかった。

　額縁のなかは、別府湾だった。山を背景に、

しずかな海と、その海にうかぶ船があった。

船は、瀬戸内海をかよう遊覧船であろうか。

　背景の山は、いまにもむっくりとたちあが

ろうとしている恐竜の背なかのように、特徴

のあるもりあ

がりをみせて

いた。山は、

まわりから孤

立 し て、 海

岸ぎりぎりに

たっていた。

切手にはもちろん、山の名なんかはかいてな

い。わたしは地図をしらべた。わたしは別府

にいったことはないけれど、このかっこうの

山なら、地図の等高線から、すぐに判定がつ

く。それは、高崎山にちがいなかった。

　「別府」の切手が発行されたのは一九四九

（昭和二四）年の春である。それは戦後の日

本切手における観光地シリーズのはしりで

あった。耳紙に英語の宣伝文句をいれた、ず

いぶん露骨な観光宣伝切手であった。そのま

んなかに、おおきくえがかれているのだから、

その当時においてすでに、高崎山は、観光地

別府における代表的風景と見なされていたの

だろう。しかし、それはどこまでも、大観光

地「別府」の背景のひとつというだけのこ

とであって、だれも高崎山の切手をつくろう

としたのではなかったはずだ。山自体には、

なにも特別の意味はなかったのである。

　切手の原画は中村研一画伯がえがくところ

の油絵であるといわれる。その中村画伯も、

別府市長も、郵政審議会の切手図案審査委員

たちも、郵政大臣も、要するにこの切手の発

行に関係したすべての人たちが、この山がま

さか今日のようなことになろうとは、だれひ

とり夢想もしていなかったにちがいない。10

年たらずのあいだに、高崎山の運命はまるき

りかわってしまったのである。

　高崎山の運命をかえたのは、サルである。

野生のサルの大群があらわれたのである。人

びとは、わきたった。サルは、たちまち天然

記念物になった。高崎山は、たちまち国立公

園になった。日本唯一の、国立自然動物園に

なった。おびただしいひとが、毎日この山の

サルをみにくるようになった。高崎山はもは

や別府の高崎山ではない。温泉の別府となら

んで、サルの高崎山は、それ自体がユニーク

な観光地になったのである。

　わたしがここにやってきたのは、もちろん

切手の図がらを実地にたしかめるためではな

い。高崎山の運命をかえた、そのサルたちを

みるためにやってきたのであった。

　そして、霊長類研究から科学史におよび、
この研究が伝統的、土着的科学であること、
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そして、ヨーロッパの状況を「中立化と参与」
という題で
　・・・・ヨーロッパの場合にも、おなじよ

うに、狩猟者的ナチュラル・ヒストリーの体

系的科学への昇華ということはあった。とい

うより、それは生物学の本流のひとつでさえ

あったかもしれない。

たとえば、イギリスはむかしからトリの愛好

者のひじょうにおおい国であるが、その、ト

リに関するナチュラル・ヒストリーの膨大な

知識の蓄積のうえに、伝統的なイギリスの鳥

学、あるいは鳥類保護学と、あたらしい現代

の動物行動学がたっているのである。先日、

日本で国際鳥類保護会議がひらかれ、記念切

手まで発行されたが、それはまったくイギリ

ス的土着科学のみごとな開花であった。

　哺乳類に対するときも、もちろんおなじよ

うなことがある。（後略）

　もちろん　日本切手だけではない。大谷会
員との対談で中国の 1980 年発行古代科学者

3 次切手シリーズ
4 種 の う ち の 1 種 
黄道婆に関してそ
の生い立ちから紡
績技術をひろめた
経 緯 ま で 詳 し く
語っているように
外国切手にもかな
りくわしくしらべ

られていることがわかる。京都府の綾部市に
戦前生まれ大弾圧を受けながら戦後力強く復
活し、綾部市が日本で最初に世界連邦平和都
市宣言を行う背景になった大本教（おおもと
きょう）について 著した「綾部・亀岡 ━ 大
本教と世界連邦」（1960 年）の中で自分は
フィラテリストであるとのべて 1 枚の切手
を題材に宗教について文章を著わしている。
　ブラジルにて━━━ 『精霊の書』

　話は、南米にとぶ。わたしは、ひとりのフィ

ラテリストとして、世界で発行される切手に、

いつも関心をもっている。ブラジルという国

は、あんまりうつくしくもない切手を、むや

みと発行する国だが、一九五七年に、ひとり

の人物の肖像と、地球儀と、書物の図案の、

一枚の記念切手を発行した。人物は、アラン・

カルデックというひとである。スコットの『標

準郵便切手カタログ』をしらべてみると、「ア

ラン・カルデック」━━ 本名はレオン・イ

ポリート・ドニザール・リヴェイル━━をた

たえ、その著『心霊主義（スピリティズム）

の法典』の出版百年を記念して発行」とある。

（中略）

　霊の世界の実在を信ずる心霊主義者たち

は、世界各国にいるが、とりわけブラジルで

は、ひじょうな勢力である。100 にあまる心

霊主義の雑誌が発行されているという。そし

て、ついに政府にせまって、前記のアラン・

カルデック切手を発行させるにいたった。も

ちろん、ブラジルはカトリック国であるから、

その教団との摩擦なしというわけにはゆかな

い。とくに、僧職者たちの妨害ははげしいよ

うである。しかし、一般大衆は、カトリック

といえば単なる宗旨であって、無信仰という

のと同義にちかい。宗旨と信仰はべつのもの

である。
　 参 考 文 献 に Scott カ タ ロ グ 1959 年 版
vol.1 を記している。
　さらに切
手収集が氏
の知識の基
礎になった
ことを大谷
会員との対
談 の 14 年
も前に明ら
かにしてい
る。海外旅行が盛んになってきた 1971 年朝
日新聞主催の公開講座「朝日ゼミナール　海
外旅行と私」で本多勝一、松本清張、平山郁
夫氏等ともに講演をしている。
テーマは「海外旅行入門」。のちに文化勲章
受章した民族学者の知の巨人梅棹忠夫がその
地理、歴史の知識が切手収集に負うところが
大きいと講演後の受講者からの質問に答えた
中で述べている。
問　先生は『知的生産の技術』というような
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著書をだしていらっしゃいますが ( 註 )、海
外旅行の技術論としていちばんたいせつな
ポイントはなにか、いくつかお話くだされば
……ということです。たとえば知的生産につ
いてのいわゆる「京大式力ード」というよう
な、物的なアイデアだとか、あるいは準備だ
とかいうふうなものがおありになるか、どう
か、おうかがいしたいとおもいます。
答　いろいろ具体的な技術も開発されてはい
るんですけれども……。そうですね、ちょっ
とかわったことをひとつ、わたしがやってい
る方法をもうしあげましょうか。あのね、わ
らわれるかもしれませんが、切手をあつめて
いるんです。これは、ひとつの技術ですね。
世界じゅうの切手を、とにかくあつめるんで
すね。
　切手というものは、どこの国でも、自分の
ところはこれを世界にだしたいんだという一
種のセリング・ポイント ( 売りこみの要点 )
を切手にしているものなんです。あれをひと
つずつ、これはいったいなんであるかという
ことをしらべてゆく。そうすると、日常のた
のしみと同時に、いつのまにか世界のそれぞ
れの国の特徴とか、あるいは状況、世界にな
にをうったえたいかというようなことがひ
じょうによくわかるんです。歴史もわかるん
です。
　これはまあ、じつはうちあけ話ですけど、
わたしは、仕事との関係もありますが、世界
じゅうの地理と歴史にかなりつよいつもりで
すがね、それは切手のせいなんです。すこし
日常気をつけて持続的にやれば、ずいぶんの
知識が頭にいつの間にか蓄積される、たのし
みながら。そういうのもひとつの技術になる
んじゃないですかな。海外旅行をして切手を
買うのを、ただ単にそのときそのときのおみ
やげとして、あるいは、おもいでとして買う
というのはね、ほんとはもったいないんです。
　だいたい切手がではじめたのはいまから
100 年ほどまえ、各国とも 100 年しか歴史が
ないんですが、その間に発行されたのを断片
的でもいいですから、すこしずつあつめてゆ
く。そうすると、われわれがすんでいる世界
の全体像が、かなりはっきりと頭のなかにで
きます。わたしはそういう方法で、たとえば、
アフリカの、あのひじょうにややこしい新興
諸国家ですね。どの国はどういう格好をして、

どの国の隣がどうなって、どこが首府
だというようなことは、だいたい全部しらん
間に頭にはいっていますわ。こういうのも、
外国旅行の、なんといいますか、準備のため
のひとつの技術になるかとおもうんですが
……。（後略）
　さらに、『行為と妄想 -- わたしの履歴書』
中公文庫で比較文明論という章の ” 肺結核に
なる ” という文章の次に氏の切手収集を著し
ている。
切手あつめ

　仕事は禁じられていたが、床にふすことは

なかった。退屈をまぎらわせるために、わた

しは郵便切手をあつめることをおもいつい

た。これにはエスペラントがおおいに役に

たった。わたしはエスペラントの雑誌の文通

希望欄からアドレスをひろいだして、せっせ

とエスペラント語で手紙をかいて世界じゅう

におくった。

　わたしは家じゅうにある郵便物から切手を

はがして、まず日本切手のコレクションをつ

くった。これで外国の切手と交換しようとい

うのである。やがて海外から続々と反響がき

て、わたしのコレクションは急速にふくれあ

がっていった。このたのしみごとは現在にい

たるまでつづいている。切手あつめにはふた

つの流儀がある。ひとつは植物とか鉄道の機

関車とか、テーマをきめてあつめるやりかた

でトピカルという。それに対して、テーマを

きめずになんでもあつめるやりかたをゼネラ

ルという。わたしのやりかたは徹底ゼネラル

であった。世界じゅうの切手をあつめて、国

別、発行年代順に配列するというやりかたで

ある。市場価値からいえば、未使用切手は使

用ずみのものより高価なのがふつうである。

わたしは未使用か使用ずみかには、まったく

こだわらないことにした。ストックブックも

アルバムもすべて自分でつくった。時間は

じゅうぶんにあった。

　切手は世界の地理と歴史についての巨大な

知識源である。一枚の切手にはおびただしい

情報がもりこまれている。それをながめてい

るうちに、わたしは世界の地理と歴史にひ
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じょうにつよくなった。全世界の切手を網羅

した大部のカタログも出版されている。各国

別のもある。専門の雑誌も何種類もあった。

収集家の会もいろいろある。わたしはそのひ

とつ日本郵趣協会というのに入会した。

そして、ずっとのちのことだが、その顧問に

なった。

　切手あつめにはお金がかかるというが、そ

れは高価な切手を買うからである。わたしの

ようなやりかたをすれば、多少の参考書と小

道具類をかえば、あとはほとんどただであ

る。そのかわり、できあがったコレクション

も資産価値はほとんどゼロにちかい。わたし

は、趣味はなにかと聞かれたら、「駄切手収集」

とこたえることにしている。

　郵便物から切手をはがしてあつめることの

ほかに、わたしはひとつの奇妙なコレクショ

ンをもっている。世界じゅうからわたしあて

におくられてきた手紙の封筒を、そのまま保

存しているのである。宛名は、当然すべてわ

たしになっている。世界のすみずみから手紙

はきていて、なかには南極点や昭和基地から

というのもある。わたしはこのコレクション

を「世界がわたしを呼んでいる」と名づけて、

大切にしている。こんなものは、わたし以外

のひとにはなんの価値もない。まさに自己満

足のきわみである。

　加えて、1971 年『変革と情報　日本史の
しくみ』中央公論社の中の「情報網の建設者」
の章で前島密についてあまり知られていない
業績を著わしている。
　日本人で、その肖像画がいちばんたくさん

複製されているのは、だれか。一〇〇〇円札

の伊藤博文、一〇〇円札の板垣退助などがか

んがえられるが、じつはもうひとりいひそか

る。前島密がそのひとである。伊藤や板垣に

くらべて知名度はややひくいがもしれない

が、その顔をみたら、ああこのひとかと、だ

れもがうなずくにちがいない。その肖像は、

現行の一円切手で、お目にかかることができ

る。現在までに切手に登場すること約一〇回、

枚数にすれば何億枚

印刷されたか見当も

つかない。

　郵便の世界でこれ

ほど前島密がもてる

のは、なぜか。それ

はかれが日本におけ

る郵便制度の創始者

であり「郵便の父」

といわれる人物だか

らだ。郵政省内では、

かれはいまでも前島先生と先生づけでよばれ

ている。かれは一八三五 (天保六 )年、越後

高田の下級藩士の家にうまれた。赤貧のなか

でみずからを形成した立志伝中のひとといっ

てよい。徳川家につかえ幕臣の系譜につらな

るが、洋学をまなび英語をマスターしていた

開明派であった。江戸城あけわたし後、徳川

家とともに静岡にしりぞき、その公用人 (マ

ネジャー )となった。一八六九 (明治二 )年

の暮れ、明治政府によびだされて民部省改正

局に出仕した。

　維新のとき、かぞえで三四歳。このころの

かれの面目をつたえるおもしろいエピソード

がある。いよいよ新国家の樹立をひかえて、

大久保利通は首都を大阪にうつすつもりで

あった。そのとき、京都にいた大久保に一通

の書状がまいこんだ。さしだし人は無名の書

生らしいが、江戸遷都論を堂々とした筆致で

勧告している。地政学的・経済的・社会的要

因を個条がきにして論理はきわめて明快であ

る。これをよんで大久保はたいへん感心し、

一夜で江戸遷都をきめたという。

　この無名の投書主が、じつは前島密であっ

た。後年、かれが新政権下で活躍しだしてか

ら、大久保が雑談でこのおもいで話を前島に

はなしたとき、投書主が前島であったことを

はじめてしって、なっとくしたというのであ

る。

　さらに、郵便が日本で奇跡的な速さで完成

したことを前島密によせて論じている。

　・・・ゼロから出発してわずか数年で、全
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国的に郵便網を完成できたのは、なぜか。そ

の秘密は「郵便」と「切手」というふたつの

ことばに象徴的にあらわれている。どちらも、

前島自身の発案である。「郵便」というのは、

むつかしい語である。前島がわざわざこの字

をえらんだのは、民営の飛脚便のイメージと

の断絶をはかり、郵便は官営事業であること

を権威的にしめそうとしたのだろう。地方の

名望家をピックアップして、官吏という国家

的地位をあたえ、そのひきかえに、ただで郵

便局を自宅につくらせたのも、この手である。

いっぽう、民衆の積極的利用がなければ、こ

の制度は定着しないから、前島は庶民的な施

策もおこなう。すでに関所の通行証などで庶

民におなじみの「切手」ということばを、あ

たらしい意味でつかいだし、また、世界にさ

きがけて郵便貯金という独特の庶民サービス

をおこなったりした。　官の権威と民の支持

とのあいだの微妙なバランスをたもつことに

より、この新システムの奇跡的な進展および

定着を可能にしたのだ。前島のおどろくべき

プラグマチズムである。この二面的な政策は、

その後、伝統として日本の郵便局、郵政省に

ひきつがれているといってよい。

　このように梅棹論文のごく一部を見ただけ
でもフィラテリストとして切手をいかに大切
に扱っていたかが想像される。ここで考えさ
せられるのが梅棹コレクションのゆくえであ
る。蔵書や他の収集品と同じように量から質
への転化をなして「放下」にいたったのであ
ろうか。かりに「放下」をしたにしてもかな
りの枚数の切手が B6 版の京大式カードに添
付されて視覚的情報として知的生産に寄与し
たのではないだろうか。
　数回、国立民族学博物館の食堂で実に上品
でもの静かに会話をされながら食事をされて
いた梅棹氏の姿を目に食事ができたことをな
つかしく思い出される。

　昨年末から 2 月末まで有明の日本科学未
来館で「ウメサオタダオ展」が開かれ、そこ
に自作のルーズリーフを使用したアルバムと
受け取った海外からの郵便物を投函地の地図
とともに整理したポケットファイルが展示さ
れていた。また、日本民族学博物館梅棹アー
カイブズ担当者より次のようなおはなしをい
ただいた。
　「梅棹アーカイブズのなかに、京大型カー
ドに硫酸紙をはり、袋に加工したものがあり
ます。そこには、封筒筒からはがした使用ず
みの切手が、同種をひとつの袋に入れて保管
されています。京大型カードというひとつの
規格で切手を整理してその後どうしようとし
ていたのか、家族も聞いていなそうです。京
大型カードに切手の発行情報などが書かれた
ものは現在のところ見つかっていません。
　じっさい、切手に関しては、1986 年に失
明するまで、みずからの手で自宅でおこなっ
ていた作業で、アルバムに整理されていまし
た。アルバムは、地域別、国別、発行年順に
整理されていたようで、最後まで手もとにあ

引用論文
「大本教」『日本探検』1960 年 11 月　中央公論社
「高崎山」『日本探検』1960 年 11 月　中央公論社
林屋辰三郎、梅棹忠夫、山崎正和（編）『日本史の
しくみ -- 変革と情報の史観』　1971 年中央公論社

『海外旅行入門』　週刊　朝日ゼミナール通巻第 45 
号 1971 年　朝日新聞社

『 行 為 と 妄 想 --- 私 の 履 歴 書 』 中 公 文 庫　
2002 年

りました。いまもそれらは捨てることなく、
家族のもとに保管されています。」
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編集後記
　編集作業中に金井さんの訃報が飛び込んで
きました。次号は追悼特集としますので、金
井さんにまつわる思い出、特に写真がござい
ましたら、４月末までにお寄せください。
　今月号では、新しく早稲田キャンパスに設
置された杉原千畝のレリーフについて、渡辺
会員から興味深いお話をお寄せいただきまし
た。また、新入会員からの寄稿もあり、盛り
だくさんの内容になっております。引き続き
一般の原稿も募集しておりますので、よろし
くお願いします。（池）

切手教室
第86回　3月3日「郵便切手の原画とデザイン」
　　　　講師：森田基治氏
第87回　4月7日「国内郵便料金の変遷と切手」
　　　　講師：宮鍋益治

717

稲フィラ常設切手展
第17回 世界のクリスマスと新年の郵便
開催日時：2011年12月7日～2012年3月6日
第18回 イギリスのエリザベス女王在位60年展
開催日時：2012年 3月7日～6月初旬
場所：新宿北郵便局

金井宏之顧問逝去
　早大切手研究会設立者（会員番号１）であり、稲門

フィラテリー顧問の金井宏之氏が、去る1月26日、88

歳で逝去された。2月21日には、大阪のリーガロイヤ

ルホテルでお別れの会が開かれた。稲門フィラテリー

誌は、次号を金井顧問の追悼特集とし、会員から募集

した原稿にて構成する予定。

お別れの会にて(2月21日：大阪)

日本経済新聞（2012年 1月31日）に掲載された訃報
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 稲門フィラテリー 第44号
2012年 6月 1日発行

　金井さんが逝ってしまった。寂しい。

金井さんと初めてお会いしたのは、私が未だ学院

生（第一早高理科）だった昭和22年（1947年）の

事だったから、あれから65年、半世紀以上の時が

流れました。

　時には一緒に生活した青春時代、関西に連れて

こられて60年。時にはけんかをし、時には怒られ、

飛び出した、あの時、この時のことが思い出され

ます。

　今にも、電話が鳴って「おい、すぐ来てくれ」と

召集がかかる錯覚にとらわれる昨今です。

　「追悼特集」になにか「思い出」を書くようにと

のお話をいただいて、机に向かいましたが、ただ

思い出にふけるのみで、筆は一向に進みません。そ

うも言っていられないので思いつくまま、取り留

めのないことを「金井・手彫切手コレクション」を

中心に書いてみたいと思います。

×　　　　　×　　　　　×

　「俺の切手を見せてやろう」と団子坂上の駒込林

町の金井さんの東京の家に連れていっていただい

たのは、昭和22年（1947年）、早高２年生の秋の

事でした。（金井さん22歳、私は19歳）

　「何が見たい」ということで、「昭和切手の銘版

を」とお願いすると、分厚いストックブックを数

冊持ち出して来て下さいました。

　先ず、第１次昭和では、銘版10枚ブロックが各

額面数枚ずつ並んでいました。平台、ゲーベル濃

色、淡色と揃えているのです。鎌足の５円、梅の

10円がこれもまた、濃色（初期）、明色各２ブロッ

クあったのにはど肝を抜かれました。

　その後、第２次昭和、第３次昭和と各額面、紙
718

金井宏之顧問追悼特集号金井宏之顧問追悼特集号金井宏之顧問追悼特集号金井宏之顧問追悼特集号金井宏之顧問追悼特集号

金井・日本手彫切手コレクションの思い出
橘　喬一

金井宏之氏(切手文化博物館にて)
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質違い、透かし違い、銘版違いと、10枚ブロック、

６枚ブロック、田型ブロックが延々と続くのです。

富士桜橙10銭の銘付など数えきれない程ありまし

た。青色勅額10銭の銘付６枚ブロックは始めてお

目にかかりました。

　そして、現行（第１次新昭和）、これは未整理で

無造作に入っていました。この年発行された最高

額切手、無目打能面50円、無目打梅花100円の銘

付田型は未集だったように思います。もしあった

ら覚えていないはずはないからです。というのも、

この時の400円は初任給程の金額だったのです。

　その後「日本の記念切手」を拝見しました。各、

未使用単片、使用済（黒活）単片、銘付田型ブロッ

ク（未使用）と収集されていました。「東宮御婚儀」

不発行切手は別格に取扱っていたのか、この時は

見かけませんでした。田型ブロックでは銘版のな

いものは、版番号入耳紙付田型ブロックを代わり

に集めた凝ったものでした。関東神宮鎮座記念だ

けは単に下耳付田型ブロックで、ついでにいうと

使用済単片も黒色日付印でなく特印でした。

　さて、このコレクションで欠けていた銘付田型

ブロックは、１）日清戦勝５銭（有栖川宮）、２）

同５銭（北白川宮）、３）飛行試行３銭、以上３ブ

ロックだけであとは完揃でした。昭和立太子10銭

の銘付田型ブロックが集められていたのには驚き

でした。（立太子10銭〔俗に冠（かんむり）〕は我々

の垂涎の的でした）

　この日は切手談義で時間の経つのも忘れ終電車

がなくなってしまって、泊めていただくはめにな

りました。

　この４、５ヶ月後、昭和23年（1948年）の春、

私は金井さんにアルバイトとして勤めることにな

ります。そして家に帰るより泊まることが多くな

りました。（切手と麻雀で！？）

×　　　　　×　　　　　×

　岡田スタンプ商会の岡田勝夫さんが、立派な青

革表紙のフランク・ゴットン製のアルバム１冊に

収まった未使用ばかりの、みごとな手彫切手のコ

レクションを持ち込んで来たのは、昭和24年（1949

年）のことでした。

　このコレクションは、戦前の「明鑑」に従って

「版」別、紙質（無地、縞紙）、シェード違いと貼

り込まれていました。勿論、完全に揃ってという

ことはないわけですが、未集の個処は一目で判る

ように空けてありました。

　そして、各々の切手の状態がとても良いのです。

しかも、変種やバラエティーの切手が多いのです。

これは時間をかけて良い物へ、より良い物へと入

れ換えていった、洗練されたコレクションである

ことは一目瞭然でした。

　岡田勝夫さんの謳い文句は「「墨六」（和紙仮名

入り紫褐色６銭）のこれだけの仮名揃は、これを

逃すともう一生のうちに入手するのは不可能に近

いでしょう、なぜなら、これは伏見宮家から出た

品でこのようなことは二度とないからです」との

ことでした。たしかに、伏見宮博恭（ひろやす）王

は有名なコレクターでウッドワード（A.M.TRACEY

WOODWARD）とも親交があったとのことですし、戦

後多くの宮家から骨董品、美術品が巷（ちまた）に

放出されたというのも事実ですから、この話は信

頼が置けました。

　このコレクションには別勘定で、鳥15銭(ロ)の

「書き十」と「玉六」(ヨ)(洋紙仮名入橙色６銭、仮

名(ヨ))の使用済２枚がついていました。金井さん

はこの幻の「玉六」(ヨ)に大変興味があり、「これ

はどうしても入手しなくては」と金策に走り出し

ました。

（ずっと後になって知ったのですが全部で150万円

だったそうです）

　さて、この時、岡田さんはもう１冊アルバムを

持って来ていました。それはフランク・ゴットン

のアルバム・リーフを綴るようにした手製のバイ

ンダーでした。それに陸原保編集の「南方切手カ

タログ（マライの部）」（1948年11月刊）が１部つ

いていて、「馬來軍政部印」加刷切手がそのカタロ
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グ分類の通り、ずらりと貼り込んでありました。こ

れもまた、当時、人気の高い切手のコレクション

でしたが、金井さんは手彫切手コレクションで手

一杯でどうにもなりません。そこで急遽義兄の荻

田英二さんを呼びました。荻田さんは金井さんの

一番上のお姉様のご主人、東大工学部卒の秀才で

会社の技術担当の取締役でした。この方が切手収

集家で小学生高学年の頃、金井さんに収集の手ほ

どきをした人で、北支六省加刷切手では一家をな

し「京都寸葉」に分類の論文を投稿しています。芦

屋郵趣会の会長をつとめています。

　金井さんは手彫切手の購入資金の相談もしただ

ろうが、こちらまでは荻田さんは力になれず、南

方切手の購入を岡田さんと約束して、帰ってしま

い、結局、芦屋のお母様を泣き落として全額出し

ていただいたことになるのです。

　これが「金井・日本手彫切手コレクション」の

基礎になりました。

　数週間後、南方切手で取引があった陸原保さん

が訪ねて来ました。龍文500文、初期緑色の大きな

未使用ブロックを買ってくれというのです。そし

てなんと、「岡田から買われた手彫切手コレクショ

ンと同じコレクターからのオファーなんですよ」

とのこと、その方は猪飼昌一さんとのことでした。

　猪飼さんのご実家は江戸時代からの近江（滋賀

県）の素封家で、明治初期、琵琶湖畔に鉄道を開

設した一族で、ご自身は通産省のキャリア官僚で

した。明治38年（1905年）生まれですからこの時

44・5歳だったはずです。

　すでに高校時代に「郵楽」に懸賞論文「和紙仮

名入６銭」で応募して、第二席に入賞しています。

昭和24年（1949年）戦後最初の本格的型録、日本

郵趣文化協会発行「日本郵便切手型録」（手彫の部

は山崎義雄氏担当）の出資者に猪飼昌一の名があ

ります。また、クガハラの「南方切手カタログ」（昭

和23年（1948年）刊）の実質的の執筆者、出版者

も猪飼さんだったことが判明しました。

　陸原さんの話によると、猪飼さんはこの度お役

人を退職し、“人工ゴム”だか“プラスチック”だ

かの事業を起こすことになり、全コレクションを

手放すことになった、とのことでした。

　昭和42年（1967年）頃、有馬温泉「古泉閣」に

一夕猪飼さんを招待しました。成長しつつある手

彫切手コレクションを見ていただき、今後の収集

方法についてのご意見を聞くためでした。しかし

実際の最大の意図は「玉六」(ヨ)についてどう見て

おられたかということでした。これより前、市田

博士と谷喬博士が英文『桜切手』（1965年刊）の写

真版を選ぶため、コレクションを拝見に来られ、同

じ「古泉閣」に泊りました。翌朝、これとこれと

を写真に撮って送ってくれと頼まれた中に、「玉

六」(ヨ)はありませんでした。

　「どうしてだい」と谷君（谷喬君と私は中学校の

同窓生です）に聞くと、気の毒そうに「君あれは

駄目だよ」とのことでした。仮名変造だというの

です。

　猪飼さんと金井さんは手彫切手談義に花を咲か

せていました。猪飼さんは小島勇之助さんと和紙

の無地紙か縞紙かの言い当て競技について話して

くれました。「畳一畳はなした位置に切手を置いて

紙質を言い当てるのだが、これは色が違うのだよ、

「青一」なら濃い青は無地、白っぽい青は縞という

ようにね」

　さて、話が一段落したところで、私が（いやな

事を聞くのは私の役でしたから）「わけていただい

たコレクションと別に「玉六」(ヨ)をいただきまし

たが、あれを別にされたのは、どういうことだっ

たのですか」「あれはいけません、小島さんにも見

ていただいたのですが、他の仮名の色だと言って

おられました、岡田にはそう言って、参考にコレ

クションを買って下さった方に差し上げるように

と、言っておいたのですがね」ということでした。

　「書き十」は気の付いていない切手商から、鳥15

銭(ロ)の値段で買ったので、仲介者にお礼として

あげたものだとのことでした。

（「もういいだろう」と手彫切手の処分価の元とな

る１点ごとの評価額を記入した手帳を送って下さ

いました。その合計額と、岡田さんの言って来た 720



44-4
721

『むこうさんの処分希望値』とは相当の開きがあり

ました）

　この時、猪飼さんは、ニッサン・プリンス自動

車販売の常務で、金井さんに大阪地区の販売代理

店になるよう勧めましたが、金井さんはことわり

ました。（先見の明のある猪飼さんはプラスチック

事業に手を出したところ、時期尚早で失敗、親分？

のブリヂストンの石橋さんがプリンス自販に推薦

したのだとの岡田さんの話でした）

×　　　　　×　　　　　×

　未だに、金井・手彫コレクションには「玉六」(ヨ)

が抜けています。最近発見された改色「20銭(リ)」

を除いて、カタログに番号の付いている切手で未

集はこれ１枚です。

　これには色々経緯があって、金井さんは信念と

して入れようとしませんでした。

　一昨年（2010 年）夏に、この「玉六」(ヨ)のオ

ファーがありました。「金井個人としては今さらい

らないが、博物館としては必要なのではないか？、

話を進めてくれ」ということでしたが、先方から

気が変わったからと、この話はなかったことにな

りました。

　昨年（2011年）秋、北欧のオークションハウス

から「「玉六」(ヨ)が発見され、明年（2012年）初

夏オークションにかけるから」と写真と同封で、知

らせて来ましたが、もう金井さんと相談すること

もできず、逝かれてしまったので、遂に、金井コ

レクションには「玉六」(ヨ)は欠けたままとなりま

した。

×　　　　　×　　　　　×

　手彫切手のうちで一番の希少品で、従って入手

も困難であるといわれている「和紙20銭(イ)」が

昭和33年（1958年）10月開催の、キャスパリーコ

レクションのオークションに出品にされました。

早速、アメリカの切手商リービングストンに代行

を頼んで、落札しました。

　市田左右一博士は、昭和34年（1959年）に英文

『龍切手』を、昭和40年（1965年）には英文『桜

切手』を刊行し、「手彫切手」を世界中に紹介しま

した。なかでも『桜切手』では、市田さんの提案

した“民間印刷”、“政府印刷”という新しい分類

法を詳解し、また、版別、仮名別の特徴による分

類を説いています。

　金井・手彫切手コレクションは、この分類法に

従って飛躍的に充実をしました。

　市田博士は続いて、昭和43年（1968年）に『墨

六』、昭和45年に『青一』を刊行し、仮名別、版別

のリコンストラクションの研究結果を発表しまし

た。

　現在、金井コレクションでは、「青一」は、未使

用単片では７版と19版の２枚のみ「欠」です。（８

版Ａ・Ｂ、26版輸出用後期印刷はあります）

　使用済は、各版マルチプルで完揃、エンタイヤー

も完揃です。（26版輸出用後期印刷は共に「欠」な

のは当然です）

　金井・手彫コレクションで最も力を入れて集め

た「墨六」では、(イ)～(リ)、(ヌ)(ル)、(ヲ)12仮名

のうち、未使用単片では、現在未発見といわれて

いる(ヌ)のみ「欠」で、未発見といわれている(ル)

は「既集」（ある）、使用済、エンタイヤーとも完

揃です。

　40ポジションでは、(イ)２欠、(ロ)１欠、(ハ)６

欠、(ニ)完揃、(ホ)完揃、(ヘ)３欠、(ト)１欠、(チ)１

欠、(リ)２欠、(ヲ)７欠、(ヌ)19欠、(ル)21欠、合計

63欠。実に、約87％の既集率です。（417／ 480）

　昭和30年代から昭和50年代にかけては、まさに

「手彫切手」の黄金時代でした。丁度世代変わりに

あたっていたのでしょうか。海外で日本手彫切手

の専門オークションが開催され、また、手彫切手

のコレクションや日本切手のアキュムレーション

が売りに出ました。

　一方、日本経済も驚異の発展をみせ、世界第２

の経済大国の道を歩み始めた時です。金井・手彫

コレクションもより良い状態に差し換えられ、質、

量とも充実していきました。
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日本切手の主なオークション記録

　Copt.E.J.Allen　昭和33年（1958）9月 24日

　A.H.Caspary 33年（1958）10月28・29日

　R.S.Levy 37年（1962）2月 20日

○M.Burrus 38年（1963）10月 12日　

　R.S.Levy 39年（1964）11月 18日

○F.H.Gloeckner 42年（1967）4月 29日

○　　〃　　　　　　〃　　　6月25日

○　　〃　　　　　　〃　　　12月 3日

　H.G.Fletcher 43年（1968）9月 11日

　J.K.Lilly 43年（1968）12月 5日

　F.J.Peplow 45年（1970）3月16日（手彫シート）

　　　〃 50年（1975）12月 14日（手彫コレ

クション）

○O.Koreywo 53年（1978）12月 23日

○ 〃 54年（1979）1月 27日

○ 〃　　　　　〃　　　4月21日

○印　金井スタンプオークション

　主な切手は海外から買い入れたものが多いので

すが、記憶に残る国内での譲り受けた切手が２つ

あります。

　一つは、和紙黄２銭(イ)縞紙です。ごく早い時

期に市田さんから譲り受けたものですが、これに

は一通の念書が付いているのです。「この切手は今

後鑑定技術が進歩して、未使用でないと判明した

場合は無期限にその時の時価で引き取る」という

ような文面で、市田左右一の署名と仲介人西岡辰

二の署名があります。これは朱消を消した疑いが

あったからでしょう。（現在はキャスパリーで落札

した「無地紙」と並んで貼ってあります）

　もう１枚は、洋紙紫褐色６銭(ヨ)です。水原明

窓さんから譲り受けたものなのです。

　水原さんが、笹塚から新宿の貸ビルに事務所兼

お店を移してすぐの頃でした。「桜切手のコレク

ションを一括処分したいので見に来てくれ」との

こと、２人で拝見にいったところごく基本的な桜

切手の貼込帳を見せてくれました。抜けている場

所が多いくらいでした。ところが洋紙の６銭の

(ヨ)未使用が貼ってあるではありませんか、少々

しょぼくれていますが、正しく(ヨ)の未使用でし

た。金井さんは見おわると、全部でいくらかと聞

き、値切ることもなく、現金で買うことを約束し

ました。水原さんの方が唖然としていました。値

切ることで有名だった金井さんの事だからと、相

当の値切り代を上積みしてあったのでしょう。こ

の切手は今でも金井コレクションに入ったままで

す。

×　　　　　×　　　　　×

　今、「手彫切手」の人気は、以前程ではありませ

ん。そして、徹夜で議論し、オークションで争っ

た方が一人、一人と逝ってしまう昨今です。「金井・

手彫切手コレクション」は、栄光を秘めて有馬の

切手文化博物館の大金庫に眠っています。何時の

日かの出番を夢見ながら。

【金井さん著書一覧】

・「モーリシャスの切手　1847－ 59」

 1976年 12月発行　発行所　外国切手研究会

・“Classic Mauritius － The Locally Printed

Postage Stamps 1847-59－”

　Stanly Gibbons London 1981

・「方寸の魅力」　昭和55年 11月発行

　発行所　創元社

・「方寸一途」平成7年11月発行

　発行所　財団法人　郵趣文化センター

・「収集に魅せられたわが人生の物語

　一枚の切手を手にして八〇年」

　2010年 5月 16日発行

　発行所　財団法人　切手文化博物館
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金井宏之氏　国際切手展出品履歴

国際展名 年月日 開催都市（国） 出品作品 受賞

1
S.G.Catalogue
Centenary Exhibition

1965 London (UK.) Mauritius & Japan (Invited only)

2 SIPEX '66 1966.5.21-30 Washington (USA) Japan, 1872 Vermail

3 AMPHILWX '67 1967.5.11-21
Amsterdam
(Netherland)

Mauritius (Court of Honour)

4 PRAGA '68 1968.6.22-7.7
Praha
(Czechoslovakia)

Mauritius (Court of Honour)

5 SOFIA '69 1969.5.31-6.8 Sofia (Bulgaria)
Eary Japanese hand
engraved stamps and

Large Gold

6 PHILYMPIA '70 1970.9.18-26 London (UK.) Japan Large Gold

7 PHILYMPIA '70 1970.9.18-26 London (UK.) Mauritius
Grand Prix of
British

8 PHILATOKYO '71 1971.4.20-30 Tokyo (Japan)
Eary Hand Engraved
Stamps and on cover

三笠宮賞

9 BUDAPEST '71 1971.9.4-12
Budapest(Hungary
)

Japan Large Gold

10 ANPHILEX
1971.11.26-
12.1

New York (USA) Mauritius (Invited only)

11 BELGIA '72 1972.6.24-7.9 Brussel (Belgium) Trinidad Gold

12 IBRA MUNCHEN '73 1973.5.11-20
Munchen
(West Germany)

Trinidad 1847-1909 Large Gold

13 IBRA MUNCHEN '73 1973.5.11-20
Munchen
(West Germany)

Japan 1871-76 (Court of Honour)

14 INDIPEX '73
1973.11.14-
23

New Delhi (India) Province of Canada Large Gold

15 STOCKHOLMIA '74 1974.9.21-29
Stockholm
(Sweden)

Finland Silver

16 ARPHILA '75 PARIS 1975.6.6-16 Paris (France) Mauritius (1847-1862)
Grand Prix
International

17 INTERPHIL '76 1976.5.29-6.6 Philadelphia (USA) Mauritius Pence Issues Large Gold

18 HAFNIA  '76 1976.8.20-29
Copenhagen
(Denmark)

Finland  1856-1875 Gold

19 AMPHILWX '77 1977.5.23-6.5
Amsterdam
(Netherland)

『Mauritius 1847-59』 Silver Bronz

20 AMPHILWX '77 1977.5.23-6.5
Amsterdam
(Netherland)

Mauritius 1847-1863 Large Gold

21 ASIANA '77 (FIAP)
1977.10.19-
23

Bangalore (India) (Cout of Honour)

22 CAPEX '78 1978.6.9-18 Tronto (Canada) Mauritius
Grand Prix
D'Honneur

23 CAPEX '78 1978.6.9-18 Tronto (Canada) Nova Scotia Gold

24 PRAGA '78 1978.9.8-17
Praque
(Czechoslovakia)

Mauritius (Court of Honour)

25 INDIA '80 1980.1.25-2.3 New Delhi (India) Finland (Court of Honour)

26 LONDON 1980 1980.5.6-14 London (UK.)
Classic Mauritius
1847-1859

(Court of Honour)

27 LONDON 1980 1980.5.6-14 London (UK.) Finland 1856-71 Large Gold

28 PHILATOKYO '81 1981.10.9-18 Tokyo (Japan) Japan (Court of Honour)



44-7
724

国際展名 年月日 開催都市（国） 出品作品 受賞

29 PHILATOKYO '81 1981.10.9-18 Tokyo (Japan)
『Classic Mauritius
1847-1859』

Vermail

30 PHILATOKYO '81 1981.10.9-18 Tokyo (Japan) 『Hosun-no-Miryoku』 Silver

31 AUSIPEX '84 1984.9.21-30
Melbourne
(Australia)

New Brunswick & Nova
Scotia

Large Gold

32 STOCKHOLMIA '86 1986.8.28-9.7
Stockholm
(Sweden)

Finland Classical
Issues

Large Gold

33 FINLANDIA '88 1988.6.1-12 Helsinki (Finland) Classic Finland
Grand Prix
National

34 INDIA '89 1989.1.20-29 New Delhi (India)
Classic Finland:1856-
1874

FIP Championship
Class

35 LONDON '90 1990.5.3-13 London (UK.) Finland:Classics
FIP Championship
Class

36 PHILANIPPON '91
1991.11.16-
24

Tokyo (Japan) Japan (Court of Honour)

37 GRANDIA '92 1992.4.24-5.3 Granada (Spain) Jury memmber

38 BANGKOK '93 1993.10.1-10
Bangkok
(Thailand)

Japan (Court of Honour)

39 PHILAKOREA '94 1994.8.16-25 Seoul (Korea)
1856-1875 Classic
Finland

FIP Championship
Class

40 PHILAKOREA '94 1994.8.16-25 Seoul (Korea)
Mauritius Postal
History

Large Vermail

41 FINLANDIA '95 1995.5.10-15 Helsinki (Finland)
Mauritius Postal
Stationery

Vermail

42
Rare Stamp of the
World

1995.7.6-8 London (UK.) Finland (Invited only)

43 JAKARTA '95 (FIAP) 1995.8.19-25
Jakarta
(Indonesia)

1861-1900 Mauritius
Postal Stationery

Vermail

44 SINGAPORE '95 1995.9.1-10
Singapore
(Singapore)

Finland (Court of Honour)

45 SINGAPORE '95 1995.9.1-10
Singapore
(Singapore)

1861-1900 Mauritius
Postal Stationery

Vermail

46 Zen-Nitten '96 1996.4.13-21 Tokyo (Japan) Japan Special Prize

47 ISTANBUL '96
1996.9.27-
10.6

Istanbul (Turkey) Classic Japan Large Gold

48 ANPHILEX
1996.11.28-
12.2

New York (USA) Japan (Invited only)

49 NORWEX '97 1997.4.16-21 Oslo (Norway)
Mauritius Postal
History

Vermail

50 PACIFIC '97 1997.5.29-6.8
San Francisco
(USA)

1856-1875 Classic
Finland

FIP Championship
Class

51 PACIFIC '97 1997.5.29-6.8
San Francisco
(USA)

Classic Japan (Court of Honour)

52 INDEPEX '97
1997.12.15-
22

New Delhi (India)
Classic Finland:1856-
1875

FIP Championship
Class

53 INDEPEX '97
1997.12.15-
22

New Delhi (India) Japan Classics Large Gold

54 SINGPEX '98 (FIAP) 1998.7.23-26
Singapore
(Singapore)

Mauritius Postal
History             1770-

(RDP Court of
Honour)

55 AUSTRALIA '99 1999.3.19-24
Melbourne
(Australia)

Finland (Court of Honour)

56 CHINA 1999 1999.8.21-30 Beijing (China)
Classic Japan, 1871-
1876

Grand Prix
International

57 PHILANIPPON '01 2001.8.1-7 Tokyo (Japan) Japan
(RDP Court of
Honour)

58 BANGKOK 2003 2003.10.4-13
Bangkok
(Thailand)

Japan Hand Engraved
Issues From 1871 To
1876

Grand Prix
D'Honneur
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金井さんを偲びつつ
根岸 昭二

　金井さんの訃報を郵趣連合と稲門フィラテリー

の関係者から知らされた時に、真っ先に思い浮か

んだことは、日本郵趣会の巨星を我々は失ってし

まったのだと云う現実でした。

　後日執り行われたお別れの会にお伺いして、温

顔あふれるお写真に献花すると、60有余年にわた

るなき先輩とのご交誼の様が走馬灯の流れとなっ

て私の頭の中を過ぎりました。

　早大切手研究会の発足当時、確か千駄木にあっ

た金井重要工業の東京支店長宅で行われた例会が

思い出されました。橘さんの奔走による童話会の

会室の利用と云う、会としての存在が問われる時

代のひとこまでした。

　学生時代の先輩との係わり合いは、私の病欠に

よる休学で、ブランクのまま過ぎてしまいました。

　３年間の足止めの後、復学を果たし、社会人と

なっての1981年のフィラ日本の国際展で、先輩と

の係わり合いが復活しました。

　日本郵趣連合の責任者としてのお立場からご指

導を受け、連合の監事、理事を経験した私は1991

年にFIP の審査員見習を何とかクリアーする事が

出来ましたのも、当時、私のパートのチームリー

ダーであった先輩のおかげだったことにほかなり

ません。

　日本郵趣連合の理事として、また、FIPの審査員

活動を何とか務められたのも、金井さんの日本郵

趣界に対する惜しみない情熱に触発され、その足

跡を必死に追いかけて来た結果でした。

　金井さんの二大著書“方寸の魅力”と“収集に魅

せられたわが人生の物語”をお読みになれば、自然

と切手に親しんだ生活の全貌を知ることが出来ま

す。一日のうち、何時間かは必ず切手とのかかわり

合うとおっしゃったお言葉は、今でも忘れません。

　1999年、オーストラリアのメルボルン世界展に

コミッショナーとして出かけた際に、招待作品、金

井さんのフィンランドコレクションが、あまりに

も高額のため、税関通過の折、トラブリ、出発ぎ

りぎりまで絞られ、冷汗をかいたのも、今は私に

とって、懐かしいエピソードのひとつです。

　何事にも正面から取り組んだ金井さんが建設し

た切手文化博物館の平成１７年のオープニングセ

レモニーにお招きいただき感激しましたが、その

時、私だけの喜びを味わいました。私の守備範囲

である、ウエスタン・オーストラリアのブラック

スワン切手を天然の貝にはったエンタイアー？が

展示されていましたのには感服脱帽。

　お冥福をお祈り申し上げます。　合掌。

お別れの会にて(2月 21日：大阪)
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　故人の業績なり、人となりを云い現わすのが戒

名とされていますが、早大切手研を創始、更に長年

に亘り日本の郵趣界を牽引された金井先輩にこれ

ほどふさわしい法名はないと思われます。

　2月21日、大阪リーガロイヤルホテル「光琳の

間」でとり行われた「お別れの会」に、稲門フィラ

テリーを代表して参席致しました。現地に詳しい

五十野和男会員にも同席願いました。

　式はまず裏千家による献茶式で始まりました。

私共は、祭壇の写真を撮る必要からも、一般参列者

の先頭に並び、花に埋もれた先輩の遺影をカメラ

に収めました。特筆すべきは遺影の額縁です。巨大

なものでしたが、額全体が切手で覆われているの

です。出棺に立ち会われた方のお話では、通常遺体

の周りには花が敷き詰められるのですが、金井先

輩の場合は切手が花に代わって敷き詰められてい

たとか。故人の生前からの願いだったかと思われ

ます。

　弔電は内外代表で2名のみ。そして麻生太郎とビ

ル・クリントンの弔電が読み上げられました。

　献花が終わると列は隣室へと進みます。その大

広間の正面には、日本切手の手彫りの名品がガラ

スケースに並び、沢山のメダルや賞状・写真が展示

され、長年の偉業をしのばせるものとなっており、

残る三面には名だたる大阪の名店の模擬店が並び、

30 人もの美しいコンパニオンがサービスに努め、

我ら両人は故人を偲び、式の最後まで長居をしま

した。

　会場で出会った顔は、橘・根岸両先輩はもとよ

り、五十野会員の小学校時代の恩師、ボーイスカウ

トでは後輩にあたるという郵趣協会理事長の福井

氏、私のなじみでは昔の切手商組合のトップや、沢

山の切手界のお歴々。かつての切手収集全盛時を

彷彿とさせるにぎやかなものでした。

　帰路、夕暮れの中、シルエットとなって浮かぶ富

士山があざやかでした。

会場で配られた方寸一途の目録と2枚のクオカー

ドをご覧ください。また2010年刊の金井先輩の自

叙伝「収集に魅せられたわが人生の物語」（非売品）

を、切手文化博物館学芸員・長嶋和重氏よりご寄贈

いただきましたので貸し出しを行っております。

英国海外郵趣内の稲フィラ事務局宛にお申し込み

ください。

方寸院釋孝仁
小西 邦彦

切手で覆われた遺影の額縁
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お別れの会参列者に贈られたクオカードと方寸一途
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切手デザイナー 森田基治氏の講演開催

『郵趣ウィークリー』誌2012年 No.11(3月 9日発行)で紹介された切手教室の記事

森田さんデザインの『自然公園50年記念』
講演後、サインをいただいた。

　去る3月3日に開催された切手教室は、「特殊鳥

類シリーズ」や「水辺の鳥シリーズ」など数多くの

切手の原画を手がけたデザイナー、森田基治氏を

講師に招いて開催された。切手教室始まって以来

の31名の参加者が集まり、切手デザインの苦労や

さまざまな技術背景などを興味深く拝聴した。

　デザイナーという仕事は、従来は与えられたお

題目で図案を描くだけと見なされていたが、森田

さんは「特殊鳥類シリーズ」以降、技芸官によるシ

リーズ全体の企画に積極的に取り組まれたとのこ

と。時には印刷局の滝野川工場に自ら出向き、200

人の技術者を前に話をしたこともあったという。

「原画は地図」であり、この色とこの色を使うとこ

んな色になるだろう、ということを考え、色を読み

ながら描く、という。４～５回は試し刷りを行い、

デザイナーが印刷所に出向いて出張校正を行う、

という話からは、一枚の切手にかける情熱が感じ

られた。外国ではデザイナーがそこまで口を出す

ことは少ないそうである。日本の技術力の高さを

感じさせるエピソードであった。

　森田さんが手がけた「自然公園50年記念」はオ

フセットであるが、20 枚

シートを良く見ると各切

手で背景の色合いが微妙

に異なること、平成の普

通切手は季節感のない題

材を選んでいることなど、

改めて切手を見直してみ

たくなる話題も多く、一

時間半があっという間で

あった。(編集子)
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切手教室
第87回　4月7日「国内郵便料金の変遷と切手」
　　　　講師：宮鍋益治

729

稲フィラ常設切手展
第19回 ロンドン・オリンピック7月27日開幕！
開催日時：2012年 7月11日～9月上旬
第20回 ロンドン・オリンピック終わる！
開催日時：2012年 9月上旬～12月上旬　
場所：新宿北郵便局

金井宏之追悼切手展開催
　1月26日に88歳で逝去された金井宏之顧問

の追悼切手展

が、5月16日

から 2 1 日に

かけて有馬の

切手文化博物

館で開催され

た。展示で

は、手彫切手

やフィンラン

ド切手のコレ

クションが公

開された。5

月 1 6 日は金

井さんの誕生日。

稲フィラ見学旅行開催
　2012年 4月20日から21日にかけて、恒例
の稲フィラ見学旅行が開催された。今年は箱
根駅伝のコースとたどる、大手町から箱根へ
のバス旅行であった。途中、駅伝の中継所に
近い局で押印を楽しみながらの旅行となった。
詳細は次号にて会員の旅行記を掲載予定。

展示案内のポスターと
小型印

編集後記
　今月号は、早大切手研の顧問である金井さ
んの追悼記事で特集としました。今回の編集
を通じて、あらためて大先輩の偉業に触れた
思いがしました。引き続き、一般の原稿も募
集しておりますので、よろしくお願いします。
（池）

第13回オープン切手展入賞記録
金・特別賞「National AirMail Week,May15‐21,
　　1938」（和田文明会員）

銀・特別賞「六千人のユダヤ人を救った日本人

　　杉原千畝」（荒木寛隆会員）
会期：4月27日～29日
会場：都立産業貿易センター台東館

箱根駅伝栄光の碑にて

第88回　6月2日「郵便に見る元号
　　　－明治・大正・昭和」講師：野口喜義氏
第89回　7月7日「外国向け郵便料金の変遷」
　　　　講師：宮鍋益治氏

訃報
　会員の武田文也氏(昭和41年文学部卒)は
昨年9月23日に68歳にて逝去されました。

▲

▲
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 稲門フィラテリー 第45号
2012 年 9 月 1 日発行

　平成24年度稲門フィラテリー見学旅行は、アイ

デアから旅行当日のガイド、会計にいたるすべて

を諸田さんにおんぶしてしまった。参加者一同感

謝のひとことで、かつ全員が大いに満足できたす

ばらしき旅となった。

　そのわけ。出発後わずか１時間ほどの鶴見中継

所でみんなが駅伝選手気分になりきってしまった

からだ。その詳細は後述する。

　参加者は以下の通り。

　小西邦彦、杉山光雄、坂下泰一、磯野昭彦、宮

鍋益治、高橋仁、諸田志郎、占野靖長、村井悌二、

稲田比島志、の10名。

●旅のはじまり

　4月20日、改築中の東京中央郵便局がすぐ近く

から見える場所に集合。嶋村さん（不参加）斡旋

の貸切帝産バスに乗り込む。定員27名なので贅沢

至極。諸田さんから旅を楽しめるようにとこの日

のために作成した地図などの資料を、坂下さんか

らは各区間にあった明治時代の郵便局の切手付消

印コピーが配られた。このコピーは、これから立

ち寄る郵便局で風景印など押印の台紙に使用でき

るようになっていた。

　まずは、バスで走破した駅伝往路コースと主な

出発・到着・通過時刻を記そう。

4月20日

 8:45　東京海上日動ビル本館前出発

 8:52　往路スタート地点通過

       （大手町読売新聞社旧東京本社前）

 9:54　鶴見中継所到着

10:04  駅伝記念像前で記念写真撮影し出発

10:30　横浜中央郵便局前到着

10:55　出発

11:45　戸塚中継所通過

12:32　平塚中継所通過

13:10　小田原だるま料理店到着、昼食

14:20  小田原郵便局に寄ってから出発

14:24　小田原中継所通過

15:15　往路ゴール地点到着

       （箱根町芦ノ湖駐車場入口）

15:45　箱根町郵便局に寄ってから出発

16:15　強羅・紀州鉄道箱根強羅ホテル到着
730

箱根駅伝のコースをたどる旅
―― はやく こいこい お正月 ♪♪　――

・・・参加したみんなの今の気持ち・・・

磯野　昭彦

箱根駅伝栄光の碑にて
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4月21日もついでに簡単に。

 8:55　ホテル前で記念撮影し出発　

 9:15　大涌谷

10:10　箱根神社

11:00　箱根駅伝ミュージアム

12:20　小田原鈴広、昼食

13:15  復路小田原中継所標識確認後出発

13:35　ういろう（菓子と薬の店）

13:50　出発、東名高速へ

15:40　東京海上日動ビル本館前到着、解散

●　往路（スタート・中継所・ゴール）

０．出発

　出発の定刻8時30分、早くも出発前トイレタイ

ム。東京海上日動ビル本館トイレの混雑で15分延

発。バスガイドはもちろん諸田さん。名ガイドが

はじまる。

１．スタート地点

　７分後箱根駅伝往路スタート（復路ゴール）地

点である大手町読売新聞旧東京本社前を確認（駐

停車禁止道路なので徐行で通過）。

２．鶴見中継所（大手町から21.4km）

　大手町から約１時間。鶴見中継所は他の中継所

と異なり国道上でなく国道に沿った側道で襷を中

継するのである。バスも側道に入り、ゆっくり走

行になったとき、誰かが「あっ、みっけた」と。襷

を受け渡す選手像である。今まで駅伝のTV中継で

も見たことがない。占野さんが、バス駐車はない

として、あわてて車内からパチリ。

鶴見中継所の箱根駅伝記念像

箱根駅伝記念像の前にて

東京中央郵便局（時計に針がない） 大手町の往路スタート地点

デラックス貸切帝産バス
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　バスの運転手さんは気を利かせて一旦停車して

くれた。側道なので少し止まってもらうことにし、

全員下車してこの像を眺めたり触ったり、子ども

みたいにみんな嬉しそうに見入っていた。この予

期せぬ箱根駅伝記念像発見は最大のハプニング・

サプライズ。「来年からＴＶ中継を見る目が変わる

ぞ。楽しみ倍増だ」（高橋さん）、「来年の箱根駅伝

の中継を見るのが今から楽しみだ」（稲田さん）と

盛り上がった。これで、参加者はそれぞれの想い

が掻き立てられた。記念写真を撮るなどハッピー

タイムとなった。

　この像は平成９年鶴見区制７０周年記念建立の

東京箱根間往復大学駅伝競走記念像「明日へ走る」

である。

　このたった１０分間で、みんな選手になって

走っているような気分になってしまった。今回の

旅行成功を確証。その通りになったのはいうまで

もない。記念像に名残惜しんで出発。

　11時10分ごろ、渋滞する保土ヶ谷付近。ここを、

昭和３４年に２区を力走

する慶応小池選手（実は、

磯野の高校同級生）の写

真と今を比べる。ユニ

フォーム、伴走車などず

いぶん古くさい。なんと

いっても応援の観衆が

まったく見当たらない。

３． 戸塚中継所（鶴見から23.2km）

　交通量が多い国道なので駐停車できず。しかし、

諸田さんのわかりやすいガイドで窓越しに中継地

点を見届けることができた。

４． 平塚中継所（戸塚から21.5km）

　ここも、戸塚中継所と同じ、窓越し確認のみ。

５． 小田原中継所（平塚から18.5km）

　小田原中継所は、往路と復路と位置が異なる。往

路は戸塚、平塚と同じ、中継地点を見ただけで通

過。

　湯本を過ぎ塔之沢、ここからが名物山登りだ。大

平台、宮ノ下になるとテレビ中継では描写されな

い勾配のキツサに「バスでさえ喘ぎながら登ると

ころを、走って登る選手は人間ではないですよね」

（高橋さん）という嘆声が飛び出した。言葉では表

現できない体感は強烈だった。 732

小田原中継所

戸塚中継所

平塚中継所
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　なお、翌日、復路の小田原中継所標識を確認で

きた。鈴広前にある車道からは見えにくい高さの

標識であった。

・第１京浜（国道15号、横浜郵便局前まで）

・東海道（国道１号、藤沢バイパス分岐まで）

・湘南新道（県道30号、茅ヶ崎小和田まで）

・国道134号（大磯まで）

・東海道（国道１号、箱根関所南の信号まで）

●　往路ゴール付近に点在する碑、標識

芦ノ湖湖畔のゴール地点近くには、数多くの箱根

駅伝の碑、標識があった。今後もいろんな建立者

によって碑の数は増え続けるであろう。そして、こ

のあたりは、箱根駅伝広場といわれるようになる

と予想した。

１．往路ゴール、復路スタート地点標識

２．箱根駅伝記念碑（以下３つからなる）

　・東京箱根間大学駅伝競走記念碑

　・駅伝を讃えて　詩碑

　・箱根駅伝栄光の碑・若き力を讃えての

　　ブロンズ像（台座に優勝校の記録）

３．襷の石碑

　裏に第５区コース高低説明図

東京箱根間大学駅伝競走記念碑

駅伝を讃えて　詩碑

往路ゴール地点・復路スタート地点とその標識

６． 往路ゴール（小田原から23.4km）

　ゴール間近、おなじみの箱根関所南の信号を右

折すると、芦ノ湖を背景にゴール標識が見えた。箱

根町芦ノ湖駐車場入口である。箱根駅伝のすごさ

を充分満喫して往路ゴールイン。

　往路バス所要時間は6時間23分。休憩、食事、郵

便局立寄時間を除くと実走行時間は4時間38分、今

年第88回大会の東洋大学往路記録5時間31分に勝

つことができた。

７．国道１号線ばかりじゃなかった

　スタートからゴールまでの道路はほとんどが国

道１号線と思っていたのは大きな思い違いだった。

走行中に道路標識を見ていたら次の通りだった。

走行した道路：

・本郷通り（都道403号、大手町まで）

・日比谷通り（都道409号、三田まで）

復路小田原中継所の標識
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●立ち寄った郵便局

１．横浜中央郵便局

　局に入り、窓口で風景印などの押印を依頼した

ところ、別の場所できちんと押印していますとい

われた。そうだ、今日は郵政記念日で特殊切手「切

手趣味週間」発売日だったと、やっと気付いた。一

旦外に出て別の局員専用の出入口から入り、２階

の会議室のような場所にたどり着く。押印してく

れる人７，８人が丁寧に押印していた。

　横浜中央郵便局建物には郵便局株式会社横浜中

央郵便局と郵便事業株式会社横浜支店が同居して

おり、郵便局会社の風景印は「横浜中央」で、事

業会社の風景印は同じ図案で「横浜」だった。

襷の石碑

横浜中央郵便局

だるま料理店

小田原郵便局

２．小田原郵便局

　だるま料理店で昼食後、ちょっと歩いたところ

にあった。小田原郵便局前バス停留所には小田原

駅行が１分間隔位でやってくるのを見て、小田原

郵便局は繁華街ど真ん中なのだと思った。

 「だるま料理店」は、小田原在住の古怒田さん（不

参加）に推薦してもらった店。古怒田さんさしい

れの鯵のたたきは天下一品、一同大いに感謝。

３．箱根町郵便局

　局員数人と局長しかいない郵便局。10人ものわ

箱根駅伝栄光の碑（台座に優勝校の記録）
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箱根町郵便局と局舎内

４．立ち寄った３局の風景印と黒活印

　今回立ち寄ることのできた局で収集した風景印と黒活印を下に

示す。

れわれがどやどやと入り込むと、局

員はなにごとかというビックリ顔。

次々とお揃いの台紙（坂下さん作成）

に風景印などの押印を頼むと、局長

（と思う）は局員とともに、「こりゃ大

変」という様子だった。

　坂下さんが台紙を１枚取り出し明

治時代の消印のことをていねいに説

明した上で、この台紙を局長に差し

上げたら大いに感謝された。特に小

田原局や箱根町局の消印は気に入っ

たようで、宝物をもらったかの喜び

だった。

　もうひとつ驚いたことに、日本の

郵便の父と題して前島密の大きな写

真と木彫りの略年譜が局内壁面に飾

られていたことだ。由緒ある郵便局

と思い、後日、坂下さんに調べても

らったところ、次のことが判った。

　日本の郵便局発祥は明治4年3月1

日で65局が開局、当時の正式名称で

郵便役所が３、郵便取扱所が62。今

の箱根町郵便局はそのひとつで箱根

郵便取扱所として開局された日本最

古の局である。

３局の風景印・黒活印

（横浜局・小田原局・箱根町局）
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●駅伝コースにあった郵便局の不統一印

　旅のはじまりにもらった箱根駅伝コースにあっ

た明治時代の郵便局の切手付消印コピーにはない

明治初期の不統一印のいくつかを改めて紹介する。

●お宝拝見

　夕食後、稲フィラ見学旅行毎年恒例のお宝拝見

の時間、今年は次の４つ。

１．坂下さん：朝、バスでいただいた東京箱根間に

あった郵便局の切手付消印コピーの現物。やはり、

現物は美しい。希少価値の極めて高いものばかり

だった。

２．宮鍋さん：台湾数字切手。太平洋戦争末期、日

本領地だった台湾が日本からの切手配給が途絶え

たことで現地印刷された日本の地方切手。発行後

すぐに中国軍に郵政が接収されたため、発売は超

短期間で中華民国政府により加刷されて使用され

たもの。その短期間の最初と最後の日付消印が

揃っている。すごい。わずか４リーフにうまくまと

めたさすがの郵趣品だった。

駅伝コースの不統一印

高橋さんのトキの写真

応援記念小旗とタオル（西村さん提供）
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３．高橋さん：新潟総合テレビ局の”大好き！に

いがた！”キャンペーンフォトコンテストに入賞

したトキの写真（Ａ４）が参加者全員に配られた。

コマーシャルやカレンダーにも採用されたとのこ

と。来年もいい写真を。

４．西村さん：不参加でしたが、特別出品でした。

第８８回箱根駅伝の記念の読売新聞社応援記念小

旗と早稲田大学応援タオル。以前の小旗は紙製

だったが、今は雨、雪に降られてもいいように樹

脂フィルム製。

●　箱根駅伝ミュージアム

　箱根駅伝ミュージアムと約束した時間に、国道

の方からミュージアムに近づくと、箱根駅伝沿道

に見られる大学名入のぼりが多数見えてきた。ど

ういうわけか早稲田大学がない。ミュージアムに

入り受付嬢に「なぜないの？」と聞いたら「早稲

田大学はシード校なので表門にあります」と。芦

ノ湖側の表門にまわったらいちばん目立ついい位

置にあった。副館長川口賢次さんが、われわれを

歓迎しようと、また、いい記念写真が撮れるよう

にと配置してくれていたのだった。

737 坂下さん提供の各区間の局消印

　川口さんも早稲田大学

出身で小さいときから箱

根駅伝の虫だったとのこ

と。今年２月、日本経済

新聞文化欄に箱根駅伝

ミュージアムについて寄

稿した有名人である。

　館内の箱根駅伝ヒスト

リーゾーンで、川口さん

はわれわれワセダマンを

意識して、写真、年表、記

録のパネルをもとに隠さ

れたエピソードを多くと

りいれ丁寧に説明してく

ださった。また、箱根駅

伝最大難所宮ノ下付近の

勾配１５°の坂を体験で

きる実勾配コーナが設け

られ、選手は復路一歩で

１５ｃｍも降りるという

説明に一同驚嘆。選手が

使用したシューズ、ユニ

フォームなど貴重品が多

く展示されていた。

ミュージアムショップに

は欲しくなるグッズが

いっぱい並んでいた。
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あっという間に予定の１時間が過ぎてしまった。

また、見に来たくなった。

●観光と旅のおわり

　せっかくの箱根だからということで、翌日２１

日、朝から大涌谷、箱根神社を巡った。

　雲の多い大涌谷から裾野しか見えない富士山を

拝み、少し遠くの地面から吹き出るガスを眺めな

がらのんびりと散策を楽しんだ。

　箱根神社では、鳥居をくぐり９０段もある正参

堂石段を登り本殿にお参り、あるいは神奈川銘木

樹高３５ｍの矢立のスギを仰ぐなど、各自自由に

周辺を楽しんだ。

　そして、箱根駅伝ミュージアムを経由して、小

田原名物鈴広かまぼこの里で昼食。

738

箱根駅伝ミュージ
アムのチケット宮鍋さんの台湾数字切手

箱根駅伝ミュージアムにて

第 8 8 回箱根駅伝
記念の缶ビール
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大涌谷から眺める富士山

箱根神社の矢立のスギ

鈴廣かまぼこの里

　次に、ちょっと風変わりなお菓子と薬の店「う

いろう」に立ち寄った。

　帰路は心地よい東名高速、バス内では西村さん

さしいれの酒に、みんな来春の箱根駅伝のことを

考えながら最高の気分になって旅はおわりとなっ

た。

●付記

　最後になりましたが、本稿作成にあたり、坂下

さんには、多くの資料提供や調査をいただきまし

た。大変ありがとうございました。

宿泊した紀州鉄道箱根強羅ホテルにて

739
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東京スカイツリーに魅せられて
― 写真と風景印と記念カバー ―

三村　正光

　時空を超えたランドスケープ　　世界一の高さ

を誇る自立電波塔、東京スカイツリーがついに完

成！去る５月２２日開業したスカイツリーは2008

年７月１４日に建設に着工したが、写真を趣味と

する私には被写体の対象として心躍るものがあっ

た。建設中の姿は二度と撮れないと世のカメラマ

ンは季節の写真をその風景とともに撮り、朝景、夕

景、イベントの写真を撮りまくった。

　私も御多分にもれず、北十間川の十間橋からの

逆さツリー、近くの踏切から特急スペーシアを入

れて、浅草寺の鯉のぼり、クリスマスライトアッ

プ、お月様とツリー、隅田公園の桜、つつじを入れ

て、亀戸天神からのツリー、四つ木の荒川土手から

は夕焼けの空にそびえるスカイツリー等を撮った。

これらの撮影の為に足を運んだ回数はこの２年間

で三十数回になった。撮った写真のうち、昨年末の

クリスマスライトアップ時に撮影した写真が夕方

のNHK番組で採用され放送された（写真１）。放送

決定の電話連絡は当日放送開始直前の１時間前

だったので余りお知らせも出来なかったが、多数

の方から「TVで見たよ」と電話をいただいた。こ

れもスカイツリーのお蔭だと大変嬉しく有難く

思った。

　また、新聞、ネットでは「遠方からだと何処の地

点からスカイツリーが見られるか」と話題になり、

私も高尾山、御岳山からツリーを見て写真に収め

た。ツリー効果は話題が高まるにつれ便乗組を生

み様々な波及があった。

　そして、スカイツリーに何とか昇りたいと思い、

年明けからインターネットで調べたり、旅行社に

問い合わせしたり、色々画策した。東京スカイツ

リーのネット抽選より早く申込みを受付けたのが

「はとバス」だった。開業３ヶ月前の２月２３日、唯

一第２展望台に昇るコースがあり夫婦２人でネッ

ト、自宅電話、携帯２台を駆使して５月２３日の

チケットを取得した。又、夜景を是非見たいと思っ

てスカイツリーの抽選に申込み、５月２８日17:00

のチケットを入手して２回昇って来た。５月２３

日は前日オープン日の雨模様とは違い、一転晴れ

て展望台からは都心は元より横浜から富士山まで

パノラマの絶景を満喫できた。この感動は昇った

者だけが享受するもので、是非一度世界一の展望

台からの風景を堪能して貰いたい。５月２８日も

天候に恵まれ、展望台からは東京タワー、東京ゲー

トブリッジのライトアップや東京の百万ドルの夜

景を体感できた。勿論、両日とも写真を撮りまくっ

たことは言うまでもない。

　東京スカイツリーが初めて切手として登場した

のは、平成２３年４月１５日に発売された「地上

写真1　NHKで放送された
クリスマスライトアップの写真
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テレビ放送の完全デジタル化」であ

る。同年７月２４日にアナログテレ

ビ放送終了とデジタルテレビ放送開

始を記念して発行されたもので、東

京スカイツリーと東京タワーの新旧

の電波塔２種を配した切手である

（写真２）。勿論切手は購入したが、ま

だこの時点では自ら「初日カバー」を

作成する気持ちはなく、スカイツ

リーへの熱い思いから切手商からそ

れを購入した（写真３）。切手商によ

ると、今「初日カバー」は殆ど売れ

ないと言う。理由は切手収集熱の落

ち込みと最近発行される切手が周り

に絵柄やデザインの入った１０枚連

刷のシートが多く「初日カバー」を

作りにくいためだ。最近の私の切手

収集は、ふるさと切手を含めて発行

数が多くなったこと、またこれらの

切手を毎回購入して後々どうなるん

だろうなどということを考えて数年

前より自分の興味、関心のあるもの

だけ買い求めている。これは私の趣

味が写真や登山など他に移ってきた

ことも大いに関係していると思われ

る。

　その後、東京スカイツリーに関する記事が溢れ

る雑誌類を書店の店頭で覗いていると、スカイツ

リー周辺の墨田区、台東区管内で「スカイツリー

の入った風景印作成が予想される郵便局」という

記事が目に留まった。早速、ネットで墨田区、台

東区内の郵便局を調べ、現在風景印が有るか無い

か、地図を広げてスカイツリーと郵便局の位置関

係も確認した。この時点ではツリーの開業日も発

表されておらず、どの郵便局にツリーの入った風

景印が作られるのかも分からなかったが、取り敢

えず、現在風景印のあるツリー周辺の郵便局に場

所の確認を兼ねて出向き、押印を受けた。

　日本郵便にも電話し、風景印の新設、変更は事

前に日本郵便のホームページに告知されることも

分かった。2011年６月には開業日は2012年５月２

２日と発表された。2012年に入りスカイツリーの

完成が２月２９日と分かったが、当日記念切手は

発行されない為オリジナルの「記念カバー」を作

ることを思いついた。パソコンで作るのだが、何

せ初めてのことだったので戸惑ったが試行錯誤し

ながら作成に取り組んだ。封筒は洋７、封筒の半

面には今まで撮りためたスカイツリーの写真の中

からふさわしいものを取り込んだ。文字も書体、大

きさ、色を工夫し、プリントは印刷位置を補正し

て調整し、何とか格好のつくものが出来た。初め

ての「東京スカイツリー竣工」オリジナル記念カ

バーが完成した。

　２月２９日、当日は東京地方は早朝よりの雪の

写真2　東京スカイツリーが始めて登場した切手

写真3　「地上テレビ放送の完全デジタル化」初日カバー
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中、スカイツリーの切手を貼りツリー地元の郵便

局で従来の風景印と黒括印を受けた（写真４）。副

産物だが雪模様の東京スカイツリーの写真も撮る

ことが出来た。

　日本郵便のホームページを毎日見ていたが、ツ

リーの風景印の新設、変更についてなかなか告知

されなかったが、４月中旬浅草支店、浅草郵便局

で「４月２３日からスカイツリーを入れた風景印

を使用開始する」とリリースされた。風景印変更

の理由は①４月２７日からのスタンプショウの開

催②浅草のシンボルとしてのスカイツリーのオー

プン③４月２３日発行の浅草界隈を紹介する切手

「旅の風景シリーズ第１５集」に合わせたものであ

る（写真５）。

　早速、記念カバー用に封筒を作成し、同日の風

景印、黒括印を貰うべく郵頼した。返送されてき

た「記念カバー」を見ると浅草支店と浅草郵便局

は風景印の絵柄は同じだが、日付の年号２４にア

ンダーバーの有るものと無いものがある。これは

平成１９年１０月１日の郵政民営化により郵政事

業が４つの事業会社に分割されたが、同日より郵

便局株式会社（JP郵便局）は年号の下にアンダー

バーを入れることになったとのこと（写真６）。

　尚、４月２７日（金）～２９日（日）スタンプ

ショウ2012（於、都立産業貿易センター）では東

京スカイツリーのオリジナルフレーム切手（シー

ル型）が２種発売され、記念小型印も使用された。

　そして、５月１１日郵便事業（株）東京支社と

郵便局（株）東京支社が「東京スカ

イツリーの開業に合わせて、周辺

地域における支店と郵便局の風景

印を変更し、開業日の５月２２日

から使用する」とプレスリリース

した。それは、向島支店、向島郵便

局、本所支店、本所二郵便局、押上

駅前郵便局の２つの支店と３つの

郵便局で地域の名所やランドマー

クとともに東京スカイツリーを入

れたデザインに変更された（但し、

押上駅前郵便局は新設）。

　これで先に使用開始した浅草支店、浅草郵便局

と合わせて、ツリー周辺の７つの支店、郵便局でス

カイツリーを入れた風景印が出来ることになった。

　１１日前の発表で早速記念カバー作りを開始し

た。７つの支店、郵便局毎に封筒の半面に入れる写

真を変えて７種類の絵柄の記念カバーを作成した。

写真4　初めてのオリジナル記念カバー

写真5　上野・浅草エリアの名所の中で紹介された
スカイツリー切手
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写真はその地域を配慮し、風景印の絵柄も併せ考

えて取り込んだ。７つの支店、郵便局は地理的に

も離れており当日は短時間では回り切れないと判

断し郵頼でお願いした。

　５月２２日の開業日は生憎の雨になってしまっ

たが、追加分を頼むべくさいたま市から東京まで

出向いた。押上駅前郵便局についたのは午前１０

時頃だったが局内はＴＶ局の取材が入り混雑して

いて３０人位の行列だった。２つ

の窓口で対応していたので思った

より時間はかからなかったが、こ

れでは７つの支店、郵便局を午前

中に回るのは無理であった。

　それにしても、スカイツリーの

波及は不人気のはずの切手の世界

までも動かしていた。

　開業日の日付印を受けたオリジ

ナル記念カバーは７つの支店、郵

便局毎に写真、風景印が異なりな

かなか楽しいものが完成した（写真７）。（風景印

は浅草支店、浅草郵便局が同じ絵柄、向島支店、向

島郵便局が同じ絵柄の為スカイツリーの入った風

景印は５種である）

　ただ、今回の記念カバーは一般の人、記念切手

等に興味のない人にはあまり関心を持ってもらえ

ず、今回、郵趣関係の方々に紹介しようと思った。

知人や子供達にも記念カバーを分けて差し上げた

写真7　７つの支店・郵便局で使用開始された風景印と記念カバー（その1）

写真6　郵便局会社の風景印(右)は年号にアンダーバーが入る
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が風景印やその絵柄よりも写真のきれいなものを

選んでいた。そして、「この切手使えるの？」と質

問され、消印になっていることも理解されていな

いのが現状である。

　ネット情報だが、この東京スカイツリーの入っ

た風景印記念カバーは多くの人を呼び覚まし関心

を持たれたようである。風景印押印のやり方は

色々あるが、各郵便局の旧風景印と新風景印を並

べて押印したもの、向島局では向島百花園にちな

みあやめの切手に新風景印を押印したり、本所支

店では風景印がスカイツリーと国技館の絵柄であ

る為相撲取りの切手を貼って押印を受けたものな

ど皆それぞれ新しい風景印を楽しんでいた。

　スカイツリー人気は他の地域の展望タワーへの

関心も高まり、入場者数が増加している。全国に

50に及ぶ観光タワーがあり、なかでも福岡タワー

（福岡市）や名古屋テレビ塔（名古屋市）、今年100

年を迎えた通天閣（大阪市）等は改装を進めるな

ど、ツリーにあやかって需要を掘り起こしている。

東京タワーも人気復活だ。東京スカイツリー効果

が日本の景気回復につながり、浮揚の足掛かりに

なることを願いたい。

　東京スカイツリー風景印記念カバーは多少在庫

がありますので、ご希望の方はご連絡下さい。（三

村記）

写真7　７つの支店・郵便局で使用開始された風景印と記念カバー（その2）
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リトアニア郵趣誌に稲門フィラテリー登場

　当会会員の荒木寛隆氏がリトアニアの切手につ

いて執筆した稲門フィラテリー43号が、リトアニ

ア郵趣誌で紹介されました。荒木氏よりレポート

をいただきましたので、紹介したいと思います。

　現在、リトアニア郵趣協会はリトアニアとアメ

リカにあります。

　アメリカの協会がLithuania Philatelic Society

(Chicago ,USA)で、毎年1回機関誌(Lithuania

Philatelic Society Journal)をリトアニア語と英

語のバイリンガルで発行しています。リトアニア

国内にある協会は Philatelic Society of

Lithuania(リトアニア語名・Lietuvos Filatelistu

Sajungai)と呼ばれていますが、定期的な機関誌は

ありません。唯一、郵趣グループLITHUANICAがリ

トアニア語と英語のバイリンガルで「PHILLIT」と

いう機関誌を年3回発行しているだけです。

　リトアニアの人口は370万人程度ですが、海外に

は約100万人のリトアニア人が住んでいます。ロシ

ア・ソ連から逃れて移住した人達が多く、シカゴ

には40万人を超えるリトアニア人がいます。第二

次大戦中のソ連併合以降、アメリカに設立された

リトアニア郵趣協会がリトアニア切手研究の要で

した。1990年の再独立以降はアメリカのリトアニ

ア郵趣協会がリトアニア国内の郵趣協会を物心両

面で支えています。

　荒木氏が、国際切手展に出品したリトアニア作

品の解説記事を書いたことを稲門フィラテリー43

号とともにシカゴ郵趣協会に送ったところ、ヴァ

リアコイス会長からメールが届き、次回(241号)の

機関誌で稲門フィラテリーが紹介されることに

なったということです。

Lithuania Philatelic Society Journal 240号 PHILLIT 58号
745
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『Lithuania Philatelic Society Journal』240号に掲載された横浜国際展と荒木会員の記事
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リトアニア郵趣誌「PHILLIT」で紹介された稲門フィラテリー43号の記事
747
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古怒田さんマスターズレガッタ出場

　当会会員、古怒田共子さんは６月３日（日）戸

田オリンピックボートコースで開催された日本

ボート協会主催の全日本マスターズレガッタに出

場した。

　当日は雨の予報であったが、晴れ間ものぞいた

快適な気候となった。小林、諸田の両名が応援に

かけつけた。両名とも戸田ボートコースは初めて、

早稲田の艇庫で準備に忙しい古怒田さんに保管さ

れているボートの説明をしていただいた。エイト

の艇は約10メートルあるとのこと、意外と大きい

のにびっくりした。

　その後、ボートコースのゴール付近に移動し観

戦した。古怒田さんのチーム「ＷＫマスターズ混

成エイト」出場の「カテゴリー75～79」は最終レー

ス、「オーバー75」出場は１艇のみで、「70～74歳」

と一緒のレース、距離は1,000ｍ。スタート地点は

遠くレースの状況はわかりにくかったが、ゴール

付近では間近に見られた。トップ争いは熾烈で「Ｗ

Ｋマスターズ」は懸命に追い上げたが１艇身差で

２位となった。「カテゴリー75～79歳」は１艇な

ので優勝。年齢を感じさせない力強いレースに感

動をおぼえた。

　表彰台に上った古怒田さんたちクルーの勇姿を

確認し帰路についた。（諸田記）
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稲フィラ常設切手展
第19回 ロンドン・オリンピック7月27日開

幕！

開催日時：2012 年 7 月 11 日～ 9 月上旬
場所：新宿北郵便局

編集後記
　箱根駅伝は、毎年自宅から近い藤沢の遊
行寺の坂あたりで応援していますが、今回
の旅行記を読むと正月が待ち遠しくなって
きました。おかげさまでいくつか掲載待ち
の原稿がありますが、引き続き皆様からの
寄稿お待ちしております。

稲門フィラテリー総会

　2012 年度の第47 回ホームカミングデー・

稲門祭の開催にあわせ、稲フィラでは以下

の日程で第13 回総会と講演会を開催いたし

ます。総会閉会後には、渡辺勝正会員によ

る「命のビザ・決断と真相―早稲田大学早
稲田キャンパス内に設置された杉原千畝顕
彰碑について」と題する講演会をおこない
ます。また、講演会終了後には場所を移し、

恒例の懇親会をおこないます。なお、稲門

フィラテリーの集合場所は、早稲田大学

ホームページ内の稲門祭・同窓会集合場所

のページでも案内されます。

開催日時：2012 年 10 月 21 日(日)

開催場所:7 号館 205 教室

13:00 ～ 14:00　総会

14:00～ 15:00　講演会 渡辺勝正氏「命のビ

ザ・決断と真相―杉原千畝顕彰碑について」

16:00 ～ 18:00　懇親会　場所：高田牧舎

第 20 回 ロンドン・オリンピック終わる！
開催日時：2012 年 9 月上旬～ 12 月上旬　
場所：新宿北郵便局

第91 回 9 月 1 日「風景印文学散歩」
　　　　講師：池澤克就
第92回 10月6日「日本切手のデータベース」
　　　　講師：小川義博
第93 回 11 月 10 日「ギリシャ神話の英雄たち」
　　　　講師：福元勝治
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稲門フィラテリー
第 46 号

2012 年 12 月 1 日発行

　「早大切手研究会会報」の電子化が完成した。
これをＣＤ化し稲門フィラテリー会員に配布
することとなった。
　会報の電子化は、稲門フィラテリー１０周
年事業として黒川清知会員所有の「早大切手
研究会会報」全号を早慶合併号を含めて早稲
田大学図書館に寄贈する企画に始まる。
　資料の整理をしている過程で、初期の会報
は用紙および印刷方法の問題により劣化が進

んでいることが判明した。このまま放置する
と貴重な資料が遠くない将来失われる恐れが
あった。
　このような状況にかんがみ稲門フィラテ
リーは、１０周年事業に「早大切手研究会会報」
全号の電子化を加えることとした。
　寄贈の準備段階で磯野昭彦会員所有の号に
欠けている号は黒川氏所有会報より電子化お
よび複写しておいた。

早大切手研究会会報電子化について
　諸田  志郎

ガリ版刷りでスタートした会報 1 号と
切手研創立準備会が開かれた懐かしい文学部

最初のタイプ印刷会報　31 号と
3 階角に部室のあった懐かしい学生会館
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　欠落の恐れをさけるため、会員全員に手元資
料のリストを添付し、リスト外の資料があるか
どうか、および資料の提供の依頼を会報電子化
の趣旨をそえて文書でお願いした。
結果として新資料の提供はなかった。
　昨年度中に完成を目指していたが、費用およ
びデータの量のこともあり逡巡しているうちに
一年が経過してしまった。
　やっと小川義博・青柳次男両会員の協力によ
り８月に完成した。１, ３００頁超える分量の
処理と初期の判読の困難なものの解像度をあげ
る努力により実現した。

　「早大切手研究会会報」第１号は、昭和２５
年１２月１日に発刊された。書家の書いたよう
な字体（以下旧字体とする）で背景にはＷＡＳ
ＥＤＡと横書きで会報名が載せられている。会
長赤松保羅先生の「巻頭言」が掲載された。編
集後記には、「会報題名を皆さん考えて下さい」
とあり「早大切手研究会会報」は仮の名称であっ
たようだ。用紙はわら半紙、ガリ版刷り。
　８号では会報名が縦書きになり背景のＷＡＳ
ＥＤＡがなくなった。９号では再び横書きと
なったが背景はこれ以降なくなった。
　１０号は創立五周年記念号、橘喬一会員が「早
大切手研究会五周年に寄せて」と題して寄稿し
ている。設立の経緯に
ついて次のように述べ
ている。昭和２４年３
月中旬、文学部地下の
童話会会室を借りて創
立準備会を開いた、出
席 者 は、 発 起 人、 明
城 與 一、 根 岸 昭 二、
白木朝康、橘喬一４
名、「学生郵便切手会

（Ｓ . Ｐ . Ａ . Ｎ）」で知
り合った人たちが発起
人になった、他に、吉
田稔、金井宏之、黒川
清知、木村晴一氏など
数名、「早大切手研究
会」を正式名称に決定、

４月１日に設立し大学に届出した。
　４６号表紙に、この時の出席依頼のハガキが
掲載されている。差出人は「早稲田大学郵便切
手研究会」準備委員橘喬一、記として、３月
１３日日曜日、文学部地下早大童話会室と書か
れている。このハガキ入手のいきさつは「表紙
に寄せてー思わぬ掘り出し物―」に記載されて
いるのでご覧願いたい。
　３１号からタイプ印刷となる。（３４号はガ
リ版印刷）会報名も活字体に変わった。（３２
号は旧字体）
　最後の発行となった５５号は、内田武吉先生
が定年退職し、花本金吾先生が新会長に就任さ
れたのを期して発行された。この号には、大杉
徴先生も寄稿されている。
大杉先生は「早大切手研究会会報」のほか「Ｗ
ＡＳＥＤＡ　ＰＨＩＬＡＴＬＹ」のことに触れ
ているが、会報との関係は不明のまま、と述べ
ている。今回のプロジェクトは「早大切手研究
会会報」の電子化ということで、これは不明の
ことでもあり取り上げていない。

　小川・青柳両会員が目次を作成してくれたこ
とにより、各号の記事が一覧できるうえ、目次
をクリックすると希望の号を自由に選べるの
で、時間の空いたときに読んでいただきたい。

早稲田祭で郵便局の臨時出張所、切手研記念カード販売コーナーを開いた旧商学部
前ページ画とも、藪野 健画伯描く商学部建物再建安全障壁画より
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　抜ける様な青空の下、１０月２１日に開催され

た稲門祭・第４７ホームカミングデーに参加する

校友達で早稲田キャンパスは溢れかえっていた。

 

　７号館２０５号室に於い

て、会員２４名が出席して稲

フィラ総会が開催された。

　冒頭、退任する小西会長か

ら、在任中の会員の協力に感

謝すると共に、会の益々の発

展を願っているとの挨拶が

あった。続いて議事に移った。

　第１号議案「平成２４年度活動報告および平成

２５年度活動計画」が、小西会長から説明された。

本年度活動では当会顧問金井宏之氏の逝去に伴う

諸対応及び１０周年関係行事があり、また来年度

は概ね例年の活動を踏襲する。

　第２号議案「平成２４年度会計報告および平成

２５年度予算」は、石井幹事が説明。年々次年度

繰越金が減少しているが、対応策を考える必要は

ないのかという質問があり、石井幹事は残高が減

少しても、現在のところ活動に支障は無いが、こ

れからの検討課題だと答えた。

　第３号議案「平成２４年度会計監査報告」につ

いては住吉幹事から適正・妥当と報告された。

稲門フィラテリー第１３回総会報告

稲田　比島志

　第４号議案「役員改選」について小西会長から

説明があり、「役員一覧表」に、新任・再任の表記

を入れたらどうかとの意見があった。

　以上で議事が終了し、全ての議案が出席者全員

の拍手で承認された。

　引き続き、新しく第３代会長に選出された磯野

新会長から、８年間在任された小西前会長への謝

意と、稲フィラの歴史の紹介及び諸活動を推進す

るため、皆で声を掛け合って努力して行こうとの

挨拶があった。

稲門フィラテリー役員
　会長　磯野昭彦

　顧問　花本金吾

　アドバイザー

　　　  吉沢忠一 小熊忠三郎 小西邦彦

　総務　諸田志郎 青柳次男 木元淳一郎

　　　   五十野和男 稲田比島志　

　会計　石井克忠

　編集　吉沢忠一　小川義博　池澤克就

　部会　宮鍋益治　野島正顕　村井悌二

　会計監査　坂下泰一　住吉忠男

まだ、在庫があり、多くの人が求める
大隈講堂切手販売コーナー

杉原千畝を熱く語る渡辺会員

　暫時休憩の後、青柳幹事による講師紹介で講演

会がスタートした。
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　講師は渡辺会員。演題は「命のビザ・決断と真

相　早稲田大学キャンパス内に設置された杉原千

畝顕彰碑について」である。

　渡辺会員は、杉原千畝に関する数々の興味深い

秘話を熱心に披露され、出席者全員がその話に魅

了された。

　講演会終了後、渡辺会員の案内で、１４号館近

くの庭園内に設置された、杉原千畝顕彰碑を全員

で見学した。

杉原千畝顕彰碑 高田牧舎での懇親会スナップ

  午後４時から、高田牧舎で、２４名が出席して、

恒例の懇親会が開催され、渡辺会員、最年長（昭

和２８年卒業）の岡田会員、マスターズレガッタ

出場の古怒田会員等から在学中のエピソード等が

紹介された。

　　時間も進み、大盛況の内に、来年の再会を期

して会は終了した。
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　稲門フィラテリー初代花本会長、第２代小西
会長の後任として第３代会長を１年間努めるこ
とになった。
　会長後任を決めるにあたり、後期高齢者の私
が適任ということではなく、人選する時間がな
くなってしまい、とりあえず中継ぎとして私が
受けることになった。

　平成１１年１１月１１日、早大切手研究会
５０周年記念事業をＯＢ、現役が一体となって
実施できたことが、稲門フィラテリー誕生の
きっかけとなった。

「親睦」と「若返りを」

会長　　磯野　昭彦

　平成１２年１２月稲門フィラテリーが発会
し、その後会員みなさまで多大な活動成果をあ
げることができた。これら成果は、日本郵便、
郵趣界、早稲田大学、早稲田大学校友会などか
らも高く評価されたと同時に、早大切手研究会、
稲門フィラテリーの存在認識もされたと確信し
ている。
この間、大杉先生、内田先生、金井先輩など多
くの実績を残された会員が他界されたことが惜
しまれる。

　これらのことを踏まえて、稲門フィラテリー

会長挨拶
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はこれからどう進むかである。会則にあるよう
に、会の目的は会員相互の親睦であり、そのた
めの必要な活動を行うことであることをここで
再認識したい。

　具体的な活動は、今までの路線を踏襲するの
はもちろんのことである。加えて、会員数は徐々
に減少し、また高齢化していくという現実を補
うために、稲門フィラテリーを少しでも発展さ
せるべく努力をすべきだと思っている。
　そのひとつとして、各種活動参加者の若返り、
すなわち今まであまり参加をしていない若い仲
間の参加増をはかりたい。若い仲間が多く参加
するようになれば新たな活動が生まれ、この新
活動が更に新しい仲間を増やすことにつながる
と思うからである。

年 活　　動　　内　　容
平成 12 年 稲門フィラテリー発会、第１回総会
平成 13 年 会報「稲門フィラテリー」第１号 ( 現在 46 号）

大隈講堂切手発行記念事業
旧図書館で大隈講堂切手発行記念展
野球部百周年記念行事に参画

平成 14 年 第１回切手教室 ( 現在 93 回）
平成 15 年 関東郵趣連盟に加盟

第１回見学旅行 ( 現在 9 回）
平成 16 年 本庄早稲田駅開業記念事業
平成 17 年 （早大切手研究会消滅）
平成 19 年 早稲田大学創立 125 周年記念行事に参画

　早稲田学報に稲門フィラテリーをカラー紹介
　新宿北郵便局で早稲田大学創立 125 周年記念展

平成 20 年 第１回新宿北郵便局常設展 ( 現在 21 回）
平成 22 年 稲門フィラテリー 10 周年記念事業

   10 周年記念誌　「手彫切手の楽しみ」　作成
　会報稲門フィラテリー　1-37 号合本電子カラー版 CD 作成
　早大切手研究会会報の電子化開始 (24 年完了 CD 作成）
早稲田大学校友会創立 125 周年記念行事に参加
　早稲田ギャラリーで稲フィラ都の西北展
新宿北郵便局風景印図案変更提案　使用開始

稲門フィラテリーの主な活動成果

　磯野　昭彦　新会長

　そのためには活動計画の工夫が必要かもしれ
ないが、まずはみんなで活動に新しい仲間を誘
い、一人でも多くの会員が参加するようにしよ
うではありませんか。
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初めての山歩き
　今では一人で歩くことのほうが多いが、最初

に山を一人で歩いたのは大学 2 年生のときだっ

たと思う。早稲田大学教育学部国語国文学科に

所属する国語国文学会平安文学研究会の夏合宿

が長野県の蓼科であるので、多分山も歩くのだ

ろうからその予行演習にと思って、一人で奥多

摩に行った。予定のコースは、青梅線の御岳駅

で降りて、御岳に登り、大岳山を経由して、馬

頭刈尾根を下りてくるというものであった。

　JR 御岳駅から、バスにも乗らず、さらにケー

ブルカーにも乗らないで、歩いた。思っていた

以上に時間がかかり、御岳を通過して大岳山の

頂上に着いたときには、さすがに長い夏の陽も

傾きかけていた。これから長丁場の馬頭刈尾根

を下るには遅すぎるし、少し疲れてもいたので、

予定を変更して眼下に見える秋川の谷に直接下

りることにした。稜線の登山道を外れて、踏み

跡をたどり、下り始めたが、だんだん傾斜が急

になり、踏み跡も薄くなってきて、やがてがけ

の上に出てしまった。はるか下に人家が見える

が、だんだん暗くなってくるし、これからどう

したらよいものか、一瞬、遭難、家族、連絡な

どの言葉が頭の中をかけめぐる。茄子紺の空の

下、谷間の村々は既に夕闇

に包まれつつあった。しば

らくして、これは引き返す

以外にはないと、今思えば

当然の判断を下して登り返

した。もうすぐ稜線に出る

という少し手前で、さらに

薄い踏み跡が小さな沢に向

かって下っているのに気が

ついた。山の上はまだ明るさ

が残っているが、徐々に夕闇が谷間から迫って

きている。ほかのルートをとる時間の余裕はな

い。この心細い踏み跡をを下ることにした。暗

くなりかけた道を駆け下りた。途中、チューイ

ンガムの包み紙が落ちているのを見て人の痕跡

を確認し、だいぶ下に下りてきたなあと思って

いると、突然、人家が現れた。子供を負ぶった

おばあさんが庭先に立っていた。「こんばんは」

「こんばんは」と言葉を交わした瞬間、なんと

もいえない暖かい気持ちになり、暗い谷間の道

をバス停に向かって降りていった。やがて来た

バスに乗って、五日市の駅に向かったのだった。

明るい車内と対照的に外は暗闇で、ただ谷川の

音だけがうるさかった。これが私の初めての山

歩き、単独行の始まりである。

早大切手研の夏合宿の思い出
　1 年生の時と 2 年生の時に、福島県の横磐梯

と静岡県の井川湖に行った。

　横磐梯へは、喜多方から、炎暑の道をえん

えんと歩いた。そのときバイク用の真っ赤な

チョッキを着ていったのを、卒業までお付き合

い頂いた当時 4 年生？だった横山先輩に、帰っ

てからしばらくからかわれた。雄国沼のほとり

奥多摩の山からヒマラヤ６０００ｍ峰へ 
－  私の山旅 50 年  ―

額賀　健

磐梯朝日国立公園切手小型シートに記載された雄国沼 ( 部分拡大）
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の小屋に着いて、みんながトランプか何かゲー

ム（まさか麻雀ではないと思うが）をしている

ときに、小屋の爺さんと裏手の雄国山に登った。

遠望した飯豊（いいで）山を爺さんは「いいと

よ」と言っていた。地元ではそう呼ぶのかなと

思った。小屋に戻ってきたとき、池山先輩に俺

も登りたかったなと言われた。当時の雄国沼周

辺は今よりずっと静かな別天地だった。

　井川湖では大日峠までハイキング、夜はキャ

ンプファイアー。キャンプファイアーのとき、

小川がズルズルと湖に落ちたのをわたしが湖岸

に飛び降りて助けた。また、1 年先輩の大原さ

んが単独で南アルプスの３０００ｍ峰、塩見岳

を信州側から登ったあと大井川の源流をえんえ

んと下ってきて、井川ダムのキャンプ地に合流

したのを、うらやましく思ったのを覚えている。

３～４年生の時の夏合宿の記憶がないのは多分

参加しなかったからであろう。

穂高初見参と最初の３０００m 峰
　私の最初の３０００ｍ峰は槍ヶ岳であった。

会社員になった翌年の夏、２５歳のときである。

梓川沿いの明神の小屋と槍ヶ岳肩の小屋に泊ま

る２泊３日のプランであった。島々からバスに

乗り、今はダムができて立派な道が通っている

が、当時はでこぼこ道を延々と揺られていった。

最後に手掘りでくり抜いたかのような薄暗い釜

トンネルを抜けるのだが、そのときの感動は今

も忘れない。そのころ、田部重治や深田久弥の

書いたものをむ

さ ぼ り 読 ん で、

上高地から見た

穂高の山並みを

ぜひ見てみたい

と 思 っ て い た。

釜トンネルを抜

け 出 た と た ん、

大正池の向こう

に、夢にまで見

た穂高の稜線が

目に飛び込んできたのである。人の一生でいつ

までも忘れない感動の一瞬というものはだれに

もあると思うが、特に青春時代に経験したもの

は一生の宝となる。余談になるが、やはり、こ

のころ、スウェーデンのソプラノ歌手ビルギッ

ト＝ニルソンのリサイタルを上野の東急文化会

館で聴いたときの感動も忘れがたい。第一声で、

その声量のすごさに圧倒されてしまった。その

ころは肉声の魅力に取り付かれていて、来日し

たイタリアオペラの「仮面舞踏会」や「ドン・

カルロ」など生で聴きに行っていた。

　さて、明神の

小 屋 で 1 泊 し、

梓川の左岸の道

をゆっくりと上

流に向かい、槍

沢 の 急 斜 面 を

登って肩の小屋

に着いた。

　夜、起き出し

て、槍の穂を少

し登って満天の

星を眺めていた。カラカラ、カラカラと落石の

音がする。遠く松本の上空あたりがぼんやりと

薄明るい。大きな槍の穂が背後に覆いかぶさっ

ている。悠久の時の流れの中に一瞬の身を置い

ている自分を感じ、しばし感慨にふける。

　現実に戻って、寝床に帰ると、自分の寝てい

た隙間がない。畳１畳に 3 人寝ている、しか

も頭と足が互い違いになって寝ている。強引に

割り込んで横になる。

　翌朝、一方通行になっている槍の頂上への登

路を登り、北アルプスのど真ん中、３６０度の

絶景を堪能して、来た道を上高地に下ったの

だった。

１０００山と１００１山目の山
　２００９年６月、静岡の大光山（おおぴっか

りやま）に登った。この山が私の１０００山目

の山であった。そして、その９日後に１００１
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山目の山、群馬県の天丸山（てんまるやま）に

登った。一つ一つの山行が、私の山歩き人生の

一こま一こまであって、１０００という数字は

その積み重なりだ。

　大光山、天丸山の山行は私の山歩きの一つの

典型を示している。つまり、静かで、地味な大

光山と、明るく、展望のよい天丸山。始発電車

を使っての大光山、そしてマイカーでの天丸山。

しかも、いずれも日帰り登山で、単独行という

ものである。

　大光山は、山深い感じの、静かな山であっ

た。自宅のある横須賀線 JR 東戸塚駅を朝５時

前の始発電車に乗り静岡駅へ。静岡駅から梅ヶ

島温泉行きのバスで２時間、安倍川の源流に近

い終点のいくつか手前のバス停が登山口であっ

た。そこから急峻な山腹の道を登り、山頂へ。

南アルプスの山並みは霧がかかって見えなかっ

たが、かえって深山の趣が感じられた。下山は、

針葉樹の稜線を少し歩いた後、やせ尾根を急降

下、登山口から２つ、３つ奥のバス停に下りて

きた。本日の行動時間は 7 時間。来たときと

同様、バスで静岡駅まで戻り、普通電車を乗り

継いで、夜１０時過ぎに帰宅した。

　天丸山では、頂上直下３０ｍをロープと鎖で

這い上がって山頂に立ち、広々とした展望を楽

しんだ。車（フィット）で朝４時過ぎに家を出て、

横浜環２、第３京浜、環８を通って関越道に入

り、本庄児玉 IC で下りて、神流川に沿って上

流へ。上野村で野栗沢沿いの道に入り、急斜面

にへばりついたような奥名郷の集落を通り過ぎ

て登山口に到着。家を出発してから約４時間の

ドライブであった。天丸橋から沢沿いの道を詰

めて、稜線に出る。稜線を２０分ほどたどり天

丸山直下まで。帰りは、更に眺望の優れた大山

へ寄って眺めを堪能し、登山口に戻った。ここ

は往復４～５時間。展望と少しのスリルを楽し

んだ山行きだった。

　平成 24（２０１２）年 11 月 11 日現在、登っ

た直近の山は 11 月 6 ～ 7 日の群馬の高岩と

谷急山。高岩は上信越自動車道の軽井沢イン

ター近くから間近に望める岩山、谷急山は妙義

山塊の最高峰 ( といっても、標高１１６２ｍ )。

１１４７～８山目の山である。

６５歳からの海外トレッキング
　40 年以上勤めた出版社を辞め、引き続き同

じ所でバイトの身分になったところで、一度外

国の山を見てみたいと思うようになった。大手

旅行会社のスイスアルプス、続いてニュージー

ランド南島へのツアーに参加したが、大人数で、

しかも乗り物中心の旅だったので物足りなかっ

た。ちょうどそんなとき、勤め先（明治書院）

で発行している高校教科書の著者 S 先生からカ

ナディアンロッキーのトレッキングに行かない

かとの誘いがあり、二つ返事で参加

することにした。一行は、私を含む 5

人の客とガイドの女性 T さん、それ

に現地ガイド２人、一人は現地在住

の日本人、他の一人は日系カナダ人

の計８人。T さんは、今はカナダ在住

だが、ネパールのエベレストビュー

ホテルに１０年近く勤めていた人で、

私がその後ヒマラヤトレッキングに

行くようになったのも T さん率いる

このカナダツアーの仲間とである。

　このカナディアンロッキーの旅

（２００８年 6 月～ 7 月）はよかった。
名前のとおりの天丸山（左の岩峰）
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豊富な残雪をいただく岩山に囲まれた、広い高

原が真っ黄色になるほど、一面、カタクリの花

でうめつくされている。また、別の日、フェア

ビュー山（２７４４ｍ）に登った。元は火山

だったのか、道はガラガラ石の山腹をジグザグ

に登っている。この旅で山頂に登ったのはここ

だけだったが、３６０度の大展望を満喫した。

更に、カナディアンロッキーの最高峰マウント

ロブソンの裾までヘリで飛び、湖畔にテントを

張ってキャンプした。ここでは、食料はすべて

木の上につるさねばならない。熊が出るのだ。

翌日、眼前に氷河を見ながら、スノーバードパ

ス（２４００ｍ）まで登る。峠から雪の急斜面

をラッセルして回りこむと視界が急に開け、反

対側は見渡す限りの氷原である。登ってきた谷

を振り返ると、ロブソン山がそびえている。こ

こは北緯５３度、樺太北端の緯度にあたる、雪

と岩の世界だ。

　このカナダの旅を皮切りに、毎年海外の山に

行くことになる。

　２００９年３月～４月には、ネパールのカト

マンズから国内線でポカラに飛び、ポカラから

車で登山口の村まで行く。ここから、間近に

アンナプルナ南峰を仰

ぎ、遠くにダウラギリ

連峰を望む大展望台、

プーンヒル（３１９８

ｍ ） へ の ３ 泊 ４ 日 の

ト レ ッ キ ン グ が 始 ま

る。途中、グルカ兵の

部落を縫うようにつけ

られた山腹の階段状の

道をどこまでも登って

いく。夜明けのプーン

ヒル山頂では白人の若

者数人が裸になって騒

いでいる。馬鹿なこと

をしてふざけるのは若

者の特権だ、でも、な

んでこの寒空にと思っ

てしまうのは年寄りのやっかみか。帰りの道で

は、強盗が出るという薄暗い谷間の道を足早に

通り過ぎたりした。そして、カトマンズに戻り、

更にルクラに飛んで、ルクラからエベレスト

ビューホテルまでの同じく３泊４日のトレッキ

ングをした。こちらはエベレスト街道と呼ばれ

るほど登山者も多く、中心の村ナムチェバザー

ルにはインターネットのできる店もある。携帯

電話を持っている現地人も目に付く。街道沿い

の村々もだんだん裕福になってきており、子供

たちに虫歯が多くなったという話も昔話になる

かもしれない。

　翌２０１０年４月には、またネパールへ。ル

クラからエベレスト街道を歩いて、ナムチェバ

ザールの裏山にあるエベレストビューホテルま

では昨年と同じ道、そこから街道最大の仏教寺

院のあるタンボチェを通り、タムセルクやアマ

ダブラムなど美しい山々を眺めながら、エベレ

ストを間近に仰ぐカラパタール（５５４５ｍ）

の丘まで。途中、石の林立する賽の河原のよう

な場所がある。山で命を落としたシェルパの墓

だ。

　同年６月～７月はスイスアルプスとシャモ

カラパタールから仰ぎ見るエベレスト（左奥）。右の鋭峰はヌプツェ
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ニートレッキング。原色の花の美しさに目の洗

われる思いがした花盛りの旅であった。

続いて８月～９月にはパキスタンのカラコルム

に行った。インダス川上流の渓谷沿いの、車が

やっと１台通れるほどのガタガタ道を突っ走

る。丸１日、車にしがみつき、はるか下の谷底

に肝を冷やしながら、やっと出発点の部落に着

く。ここからバルトロ氷河をさかのぼり、カラ

コルムの８０００ｍ級の山々を間近に仰ぐコ

ンコルディアへ。更に K ２のベースキャンプ

（５２００ｍ）まで行く。氷河に沿った近くの

崖の上には、K2 や周辺の山で死んだ登山者の

墓標代わりの金属板が所狭しと打ち付けられて

いた。

　２０１１年２月にはケニアとタンザニアに行

く。麓ではアフリカ水牛の出現に驚かされ、赤々

と岩壁の輝く夜明けの山頂に立ったケニア山レ

ナナ峰（４９８５ｍ）、軍隊蟻の列にうっかり

踏み込んで足に噛み付かれたりしながら、山頂

までの長い長い道のりを歩き、最後に標高差

１２００ｍの急斜面を登りきって、更に火口壁

を２時間、やっとたどりついたキリマンジャロ

山ウフルピーク（５８９５ｍ）。なんと山頂近

くに氷河、その大きさと美しさにただ圧倒され

た。そして、ついに念願のヒマラヤ６０００ｍ

峰を目指すことになる。

７０歳でヒマラヤの６０００ｍ峰、
　　　　　　　アイランドピーク登頂
　エベレストビューホテルのオーナー宮原さん

は、今は帰化してネパール人になっているが、

かつてエベレストに挑戦したとき、ベースキャ

ンプを守っていたのが T さんである。T さんは

私たちのカナダトレッキングをガイドしてくれ

た女性である。そして、宮原さんのエベレスト

登攀をサポートしたのが N さん。N さんは民

放テレビのお笑いタレント、イモトの出演して

いる山の番組のコーディネートをしていて、と

きどきテレビ画面にも顔を出している。エベレ

ストに２度登頂していて、今は山のツアー会社

の顧問をしている。その N さんを紹介してく

れたのがTさんである。K２B.C.とキリマンジャ

ロは N さんのガイドで行った。

　そして、今回のヒマラヤの雪山６１６０ｍ

のアイランドピークも N さんのガイドである。

日程は平成２４（２０１２）年３月２７日～４

月２０日の２５日間。羽田からバンコク経由

でカトマンズに入り、１

泊してネパール国内航空

でルクラに飛び、ルクラ

からトレッキングが始ま

る。 一 行 は N さ ん の ガ

イドで、客は私ともう一

人の二人。もう一人は女

性で、N さんの同級生。

内輪の最小登山隊だ。ほ

かに現地クライミング

シェルパが二人、コック

一人、キッチンボーイ一

人、キッチンヘルパー二

人、それとゾッキョ（ヤ

クと牛の合いの子）。コッ

ク以下のメンバーでキッコンコルディアから氷河の奥に K ２を望む
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チン関係の荷を運んでいく。さらに、テント、

我々の荷などを運ぶためのポーター二人。この

現地コックは日本料理が得意で、日本隊には

引っ張りだこらしく、同じ時期に８０００ｍ峰

１４座目のダウラギリを目指していた竹内隊も

このコックに依頼したが、すでに他の隊に予約

されていて駄目だったとのこと。

　さて、私は、日本料理主体の食事だったにも

かかわらず、歩き始めて３日目に腹の調子が悪

くなり、ずっと悩まされた。下痢が続き、４日

目の昼食後、嘔吐した。これも高山病の症状の

一つで徐々に慣れるしかない。６日目ディンボ

チェのロッジで、エベレストに登るというカメ

ラマンの村口さんと７４歳の渡辺玉枝さんに

会った。我々のガイドの N さんとは顔なじみ

で一緒に歓談したが、渡辺さんはここまでの道

筋でも、我々が２日かけた道を１日で歩くとい

うすごいおばさんである。日本に帰ってから、

二人がエベレストに登頂したという記事を朝日

新聞で読んだ。渡辺さんは自分の持つ女性の世

界最高齢登頂記録を更新した。村口カメラマン

は７度目のエベレスト登頂で、これも自分の記

録を更新して、日本人最多登頂者だ。ディンボ

チェで１日滞在し、高度馴化のため、近くの山

を高度５０００

ｍまで登る。翌

日最後のロッジ

のあるチュクン

に到着、ここで

ま た ２ 泊 す る。

そしてまた高度

馴化に、チュク

ン リ の 前 衛 鋒

（５２００ｍ）に

登る。翌日、ル

クラから１０日

目にアイランド

ピークのベース

キャンプ着。こ

こからはテント泊まりとなる。ここのテントサ

イトは雷鳥が多く、雷鳥はネパールでは神の使

いとして尊重されている。ネパールの雷鳥は縞

模様があり、まるまると太っていて、かつて N

さん思わず、うまそうだなとシェルパに言って、

白い目で見られたという。日本隊のシェルパは

日本語を話す者が多い。登頂日を決めるのに重

要なのは言うまでもなく天気予報だ。驚いたの

は日本の気象予報士と通信衛星を通して連絡を

取り、ネパールの山の天気の情報を得ているこ

と。その情報により、１１日目にハイキャンプ

（５５００ｍ）へ出発、１２日目に登頂と決ま

る。ハイキャンプの夜、血中の酸素濃度が低く

なっているというので、酸素を吸った。指に挟

んで計る大きい洗濯ばさみのような器具（パル

スオキシメーター）で、トレッキング中、毎日、

朝夕の食事の前に計ってきた。登頂の当日、未

明の２時に起き、３時にヘッドランプをつけて

出発した。夜中に降った雪で歩きにくい。急な

岩稜を登り、クレバスの脇を通って、平原状に

なった氷河を詰めると、雪壁にぶつかった。高

さ１５０ｍほど、この壁をロープ伝いにユマー

ルで登る。実はこのアイランドピーク登頂のた

めに、日本で冬山の訓練をしてきた。１２月に

アイランドピーク（西方のトレッキングルートから）
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八ヶ岳の天狗岳、１月に同じ八ヶ岳の硫黄岳、

そして北アルプスの西穂高岳独標、２月に谷川

岳。そして、逗子と横須賀の境にある鷹取山の

岩場。この間に、氷瀑などを登り下りしなが

ら、ユマールでの登り方、エイト環を使っての

懸垂下降などの練習をしてきた。しかし、訓練

と本番では、環境が違う。酸素が平地の二分の

一しかないので、からだも頭もいうことをきか

ない。長い時間をかけて雪壁を登りきって稜線

にたどり着き、そこから山頂までやせた雪稜を

伝ってやっと山頂に着いた。眼前には８０００

ｍ峰ローツェの南壁が雲間に聳え立ち、振り返

ると、近くにアマダブラム、遠くメラピークほ

かの山々が目の高さ、あるいは眼下に広がって

いる。手袋をはずすのがおっくうで写真を撮る

気にならない。N さんに撮ってもらう。念願の

ヒマラヤの山頂に今立っているという満ち足り

た思いのひとときであった。下りの雪壁で白人

の女性が懸垂下降の途中、クレバスに落ちてぶ

ら下がるというハプニングがあり、我々のシェ

ルパが急行して事なきを得たが、我々は無事

ベースキャンプに到着した。帰りの道中は、の

んびりとエベレスト街道からわき道にそれ、谷

の奥の村に行き、そこの寺院を訪ねたり、また、

途中で、昨年雪崩に巻き込まれて亡くなった若

いシェルパの経営していたロッジに寄って、そ

の奥さんを弔問したりした。そのシェルパは N

さんと T さんがサポートした、宮原さんのエ

ベレスト挑戦のときのシェルパだった。私も

過去２度 T さんのガイドでネパールに来たが、

一度はナムチェバザールの市場で、二度目はカ

ラパタールの麓のロッジ、ゴラクシェプで会っ

ている。優しそうな目が印象的な、小柄な人物

で、エベレストには１９回登っていた。シェル

パの中で２番目の多さで、必ず１番になると言

われていた。雪崩に

あったのは、アイラ

ンドピークと目と鼻

の先の、バルンツェ

という７０００ｍ級

の山だった。カトマ

ンズに戻った後、飛

行 機 で ポ カ ラ に 飛

び、街を見物したり、

山岳博物館を見学し

たり、近くの山の上

から、マチャプチャ

レやアンナプルナ連

山 を な が め た り し

て、観光客に戻って

過ごした。

冬山訓練をした谷川岳

アイランドピーク山頂にて（平成２４年４月９日）
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( はじめに )
　6 月 18 日から 24 日まで 7 日間、インドネ
シアの首都ジャカルタのコンベンションセン
ターで、FIP 国際切手展 “Indonesia 2012” ( 図
1) が開催されました。同展の “航空郵趣” (Aero 
Philately) 部門 ( セクション・ファイブ ) に『ア
メリカ郵政の公用航空郵便史、1911 ～ 1945』
というコレクションを 5 フレームで出品しまし
た。

また、中国、イ
ンド、インドネ
シアというアジ
アの新興国を表
す “チャインド
ネシア” という

造語も生まれ、
経済発展が著しい “アセアンの大国” インド
ネシアのクレジットカードや IC カード電子マ
ネーに関する業界専門誌の取材を兼ねて、6 月
21日から24日まで3泊4日のスケジュールで、
ジャカルタを訪問し、“Indonesia 2012” を参
観し、ジャカルタ郊外にあるテーマパーク “タ
マン・ミニ・インドネシア・インダー” にある
切手博物館も見学して来ました。 
・“Indonesia 2012”
　今回の FIP( 国際郵趣連盟 ) 主催の “Indonesia 
2012” ( 写真 1) は、2008 年にジャカルタで開

催された FIAP( アジア郵
趣連盟 ) アジア国際切手
展 “Jakarta 2008” か ら
4 年を経ての開催です。
イ ン ド ネ シ ア で は、 過
去 1993 年 と 1995 年、
2008 年 の 3 度 FIAP ア
ジア国際切手展を開催
し、1996 年には青少年
のユース世界国際切手展
も開催しています。

   今回の切手展のマスコットキャラクターに
は、( 図 2) のように、インドネシアの “コモド
オオトカゲ” を擬人化し、ルーペを持って民族
衣装を纏った人形を採用しています。主催者の
発表では、日本からの 15 作品 ( 文献を除く )
をはじめ、アジア、ヨーロッパ、アメリカ、中
東、アフリカから 62 ヶ国が参加し、会期中に
2 万 1,000 人が来場したとの事です。日本から
の 15 作品の出品は、日本開催や隣国である韓
国、台湾、中国、香港で開催される国際展、ア
ジア展を除くとこれまでになく多くの作品が出
品され、大金賞 2 作品、金賞 2 作品と優れた
成績を残しました。
　今回のインド

     インドネシア・ジャカルタ

“Indonesia 2012” 参観記
和田　文明

図 1  “Indonesia 2012” のロゴマーク

図 2 “Indonesia 2012” のマスコットと
それをを配した記念カバーのマスコット人形

写真 1 会場入り口の案内

ネシアにおける国際切手展は、インドネシア共
和国建国 67 周年、並びにジャカルタ ( 旧ジャ
ヤカルタ 1527 年～、旧バタビア 1619 年～ )
開都 485 周年、インドネシア郵趣協会設立 90
周年をそれぞれ記念しての開催だそうです。ま
た、同展は 2012 年度に開催される唯一の FIP
世界展であり、ワールドスタンプチャンピオン
シップも兼ねています。
　今回の切手展で大変残念であったのは、6 月
18 日のオープンに会場のコレクションの展示
が間に合わず、展示が全部揃ったのはなんと
オープンから 3 日後の 6 月 21 日でした。展示
フレームの造作は悪く、強度不足もあり、多く
のリーフがフレーム内で脱落していて大変見苦
しい状態でした。日本からの出品作品に、こ
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うした不備がな
かったのは幸で
した。また、切
手 展 カ タ ロ グ
は、会期途中に
漸く出来上がっ
た よ う で す が、

切手展の出品者へ
の配布はなんと最終日の午後で、参観のガイド
ブックとしての役には立たず、切手展出品の “記
念品” となってしまいました。
・今回の私の出品作への評価
　 私 の 今 回 の 出 品 作 は、 “U. S. Post Office 
Department/ Official Business Airmail, 1911
～ 1945” ( アメリカ郵政の公用航空郵便史、
1911 ～ 1945) ( 写真 3) で、10 年以上全日展
や JAPEX に挑戦し続けて漸く 2011 の全日展
で金銀賞を獲得し、国際展へのエントリー資
格を得たものです。今回出品作品は、これま
での国際展出品作品のように “郵便史” (Postal 
History) 部 門 で は な く、“ 航 空 郵 趣 ” (Aero 
Philately) 部門にエントリーし、評点 75 点の“大
銀賞” (Large Silver) を受賞しました。
　航空郵趣部門の多くの作品がいわゆる “フィ
ラテリックカバー” ( 収集家自から作成した郵
趣カバー ) で構成されるケースが多いなか、私
が今回出品した航空郵趣コレクションは、アメ
リカ郵政の部局や郵便局が実際の業務に関して
差し出した実逓の公用航空郵便カバーで 90%
以上を構成しているのが自慢です。また、航空
事故に係る事故郵便物を転送する公用航空郵便

カバーを 16 リーフ (1 フレーム ) で展開してい
ます。今後、各国で航空郵便 100 周年を迎え
ます。ますます航空郵趣が盛んになることを期
待しています。
　昨年のインド展で金賞 ( 評点：93 点 ) を獲
得したアメリカ郵政の書留業務郵便に関する郵
便史のコレクションも、国際展へのエントリー
資格である国内展での金銀賞の評価をなかなか
得られず、漸く 7 年前に最初に出品した台北ア
ジア国際切手展 (2005 年 ) では、銀賞からのス
タートでした。このコレクションもこれから国
際展への出品を重ねて精進し、賞の更なるラン
クアップを目指していきたいと思っています。
　今回頂いた受賞メダルは、大金メダルの受賞
者も銅メダルの受賞者も全員同じ金メッキのメ
ダル ( 写真 4) で、私としては “得” した思いで
した。ちなみに、昨年 7 月に横浜で開催された
日本国際切手展は、金・銀・銅の扇型のメダル
がそれぞれの受賞者に贈呈されましたが、昨年
11 月に中国の無錫で開催されたアジア国際切手
展では、賞のランクに関係なく全員同じ銅製の
大型のメダルで、大金銀賞を獲得していた私は
“損” をした思いを抱いていました。FIP や FIAP
の国際展開催のレギレーションでは、この辺の
ところはどうなっているのでしょうか？
・オフィシャルホテル‐スルタンホテル

写真 4　“Indonesia 2012” の受賞メダル 

写真 3　“大銀賞” を獲得した筆者の
アメリカ “航空郵趣” のコレクション

写真 2　“Indonesia 2012” の会場
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　今回の “Indonesia 2012” のオフィシャ
ルホテルは、旧ジャカルタヒルトンホテル
であった “スルタン” ( イスラム世界おけ
る “君主” の称号 ) ホテル ( 写真 5) で、会
場のジャカルタコンベンションセンター
近くに立地しています。5 つ星ホテルの割
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に、宿泊代はオンライン予約で 1 万円を切る
割安価格で宿泊ができました。インドのデリー
では、古い何の変哲もないホテルが 1 泊 3 万
円以上と高額の宿泊代であったのとは大違いで
した。
　広大な敷地に建つホテルには、塔や門などの
旧跡も多く有り、早朝の涼しい時間にホテルの
敷地内を散策しました。また、国際切手展会場
のコンベンションセンターとホテルを結ぶ地下
トンネルが国際会議に合わせて建設されてお
り、暑い中、ホテルと会場の移動に大いに助か
りました。切手展の運営には問題が多々あった
ものの、このオフィシャルホテルに関しては素
晴らしく、高い評価を与えられると思います。
・“Australia 2013” のブース
　 切 手 展 会 場 に は、2013 年 5 月 10 日 か ら

15 日まで
の 6 日間、
オ ー ス ト
ラリア ( 豪
州 ) の 第
二 都 市 で

あ る メ
ル ボ ル

ン 市 で 開 催 さ
れる FIP 国際切
手 展 “Australia 
2013” ( 図 3) の
ブース ( 写真 7)
が出展していま
した。同展の正
式名称は、“オー

ストラリア 2013 ワールドスタ
ンプ EXPO” で、メジャースポ
ンサーにオーストラリア郵政が
名乗りを上げ、切手展の会場は
カールトン・ガーデンのロイヤ
ル・エキシビション・ビルディ
ング ( 王立展示館 ) で開催されま
す。ブースでは、切手展のブリ
テンやパンフレット、記念切手、
記念カバーなどを入手しました。
・タイナイトパーティ

　2013 年 8 月に郵便制度施行 130 周年を記
念し、タイの首都バンコックで開催が予定され

ている FIP 国際切手
展 “Thailand 2013”
( 図 4) は、オースト
ラリアのように専用
のブースは出店して
いなかったものの、
タイ郵便事業会社の
女性社長やタイ郵趣
協会の会長 ( 写真 8)

な ど 多 数 の
関 係 者 が 出
席 し、 コ ミ
シ ョ ナ ー や
デ ィ ラ ー、
審 査 員 な ど
各 国 の 多 く
の 切 手 展 関
係 者 を 招 待

して、“タイナイトパーティ” ( 写真 9) を会期
中の 6 月 21 日にオフィシャルホテルのパー
ティ会場で開催し、同切手展の PR と切手展へ
の出品・出店や参観を招請していました。
　私は 21 日にジャカルタ入りをしたので、こ
のパーティに間に合わないかと心配していまし
たが、受付開始の午後 6 時 30 分過ぎには着替
えを済ませて、無事パーティ会場に着くことが
できました。日本からの参加者は、私一人でな
かったかと思います。尚、来場者には “Thailand 
2013” のブリテンやタイ郵便会社のマスコッ
ト人形などがプレゼントされました。

図 3　“Australia 2013” のロゴマーク

写真 5,6　オフィシャルホテルと切手展
会場のコンベンションセンターを結ぶト
ンネル 

写真 7 “Australia 2013” の
オフィシャルブース

図 4 “Thailand 2013”
　　　　　　　ロゴマーク 

写真 8 タイ郵趣協会会長の挨拶
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・パルマレスナイト
　パルマレスナイトパーティ ( 受賞パーティ ) 
( 写真 9) は 6 月 22 日の 19 時からオフィシャ
ルホテルのパーティ会場で開催されました。私
は、出品し参観する国際展のパルマレスナイ

トパーティには
極 力 出 席 す る
ようにしていま
す。各国のパル
マ レ ス ナ イ ト
パーティで披露
される歌舞 ( 写
真 10)・音曲は、
切手展参観の楽
し み の 一 つ で
す。
　今回の切手展
では、公式カタ
ログが最終日に

配布されるなど問題が多々ありましたが、パル
マレスナイトパーティには、90 ページもある
立派なカラー刷りの受賞者目録が配布されまし
た。公式カタログより受賞者目録を先に手渡さ
れるというチグハグさも南国インドネシアでは
許されるのでしょう。
　昨年 7 月に横浜で開催された “日本国際切手
展 2011” のパルマレスナイトでは、2012 年
2 月にインド国際切手展でインドの実行委員長
から引き継いだ “FIP 旗” が、( 写真 12) のよ
うに日本からインドネシアの実行委員長へ引き
継がれました。今回のインドネシア展のパルマ
レスナイトでは、2013 年 5 月にオーストラリ
アのメルボルンで開催される “オーストラリア

2013” の実行委員長へと引き継がれていきま
した。
・切手博物館
　インドネシア滞在最終日に、観光ガイドで見
つけたジャカルタ郊外にあるテーマパーク “タ
マン・ミニ・インドネシア・インダー” 内の切
手博物館 ( 写真 12) にインドネシアのガイドさ
んに案内してもらって、行って来ました。
　クーラは故障中とのことで、館内は蒸し風呂
状態のため、せっかく片道 1 時間以上ドライ
ブして訪ねた切手博物館の参観も 15 分で切り
上げざるを得ませんでした。国際切手展の開催
中でもあり、もっと沢山の参観者が来ていると
思っていたのですが、参観者は私一人でした。
クーラは故障ではなく、参観者がいないので、
スイッチを切っていたのではと疑ってしまいま
した。

              写真 9　パルマレスナイトの
                                チャーミングな女性司会者

写真 10　パルマレスナイトのアト    
               ラクション “バリダンス”

写真 13　切手博物館に展示
されていた 19 世紀の郵便
ポスト　

写真 11 “日本国際切手展 2011” の
              パルマレスナイトでの “FIP 旗” の引き継ぎ  

写真 12　切手博物館
　　　入口で記念写真
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  会報 38 号で近年発行される切手の横文字使用に

疑問を呈した。その一因に切手発行がシートでの

発行に主眼がうつり、シートで発行の趣旨、目的

等を表現し、デザインされていている。切手は刺

身のつま、付録、つけたしのようになり、一枚の

切手を見ただけで発行趣旨、表現の意味を理解で

きないものが多くなっていると感じる。また、グ

ローバルな社会である現在、外国語は従来とは異

なる基準で使用される必要を感じる。国際関係事

項の特殊切手に外国語表示が無かったり、横文字

を単にデザインとして位置づけたり、日本語より

大きくしていたり、その意図を考えさせられるも

のまで目にする。さらに、切手の種類を英語で普

通切手と表示し、額面価格を 5 つも表示された奇

妙なものまで出現したことを考えてである。

   切手は国際的に情報を提供できる印刷物である。

当然、外国語表示のあり方が慎重に検討されて然

るべきである。そこで、日本切手に印刷された外

国語という観点でしらべてみることにした。外国

文字、外国語、主にアルファベットが切手に印刷

されているのは国名、通貨名称、発行趣旨・目的

の 3 点である。

国名
　国名は 3 つ形で日本語以外で表示されている。

まず大日本帝国の英語表示は 1876 年から 1892

年に発行された旧小判、新小判切手と 1894 年と

1896 年発行の記念切手（明治銀婚、日清戦勝）、

計 36 種の切手に見られるだけである。菊切手以

後は 1966 年にローマ字で NIPPON が表示される

まですべて漢字表示のみである。

　1876 年旧小判切手からの 36 種には英語で国

名表示されている。この英語表示には 2 種類の表

示がある。記念切手 6 種と小判５厘型、１５銭型

の 22 種は大日本帝

国 郵 便 に 対 応 し て

IMPERIAL JAPANESE 

POST と 表 示 さ れ て

いる。対して、1877

年を中心に発行され

た 5 銭 か ら 12 銭

の 5 種の５銭型の新旧小判切手 8 種は JAPANESE 

EMPIRE POST と表示されている。

　この違いは外国郵便等の使用目的とは考えられ

ず、発行時期でも理解できないものである。勉強

不足の身で不遜であるが、これは単にデザイン上

の文字数からではないかと考えたい。EMPIRE 小

判 8 種は他の小判切手と異なり、デザインが統一

されておらず表現されている物も異なる。額面表

示もアラビア数字、ローマ数字、漢字が混在して

使用されており、他の小判切手と異なる特徴を持っ

ており文字配置の観点で使用したと考えたくなる

8 種の切手である。

額面表示
　数値表示は竜文、竜銭切手 8 種と特殊切手 8 種

（大正婚儀、日韓通信合同、明治神宮鎮座、台湾行啓、

神宮式年遷宮）の 16 種が漢字だけで表示されて

いる以外はすべてアラビア数字が表示されている。

注意されるのがここでも 5 銭型新旧小判切手 8 種

である。

　この 8 種はアラビア数字、漢字、英語で数値を

表示している以外に、5 銭切手ではギリシャ数字

のⅤが用いられ、8 銭切手では漢字「八」が毛筆

で表記されている。

　貨幣単位をアルファベット・ローマ字表示した

ものは 250 種程度発行されている。単位名称は桜

和紙カナ無し手彫り切手から小判切手までは銭は

SEN と表示されていたが、小判切手から簡略記号

(?) が使用され、厘＝ R’ n、銭 =S’ n、円＝ y’ n 　

IMPERIAL JAPANESE POST JAPANESE EMPIRE POST

2 種の大日本帝国表示

最初の NIPPON 表示切手

切手

偏見
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で簡略記号は斜め長四角で

表示され、アルファベット

も大文字、小文字の使用に

混乱があるようである。厘

を RIN と表示した切手はな

く、 上 記 R’ n 表 示 か、 す

べてが 5 厘表現であるため

1/2SEN、1/2S’ n 表示なっ

ている。

　円表示は新小判切手で Y’N の簡略表示を最初に、

1951 年発行普通切手’ らでん模様’ YEN’ 表示ま

であるが、その間に YEN と EN の 2 種の表示が出

現している。昭和白紙の神功皇后までは YEN 表示

である。

　戦時色の中、横文字は禁止かと思ったが、1945

書『和英語林集成』第三版（1886 年版）に至って、

「円」と格助詞の「へ」以外、「エ」は全て「e」に

改定されており、すでに「円」は「yen」として定

着していたと考えられる。

２．発音の観点　YEN と決定したことには日銀貨

幣博物館より下記のような意見を受けた。

①発音上の理由

「EN」は外国人が発音すると「エン」よりも「イン」

に近いものとなるので、子音「Y」をつけて「YEN」

としたとの見方です。

　因みに、幕末に日本を訪れた外国人の記録には、

「江戸」を英語で「YEDO」と表現されています。

②諸外国との語句との区別

「EN」は、オランダ語では、「～と」、「そして」の意。

スペイン語やフランス語では、「～の中に」の意で

頻繁に使用されるため、これらとの混同を回避し

たとの見方があります。

③中国の「圓（ユアン）」からの転化

中国の「元」紙幣には「表に○圓」、裏に「YUAN」

と表示されていました。これが「YEN」に転化し

たとの見方があります。

　ヘボン式ローマ字表示を無視してまで EN 表示

にした理由は全くわからないが鬼畜米英の時勢、

何らかの形で従来の表示に変更を加える必要が

あったのかと考える。同時期の 1938 年から 1941

年に発行された国立公園小型シートの表示には英

語でなくフランス語が用いられており、この辺の

事情を考えさせる。

　また、旧、新小判切手に見られた貨幣単位の簡

略表示（厘＝ R’ n、銭 =S’ n、円＝ Y’ n）の斜め

長四角が 1894 年明治銀婚で丸点になり S・Ｎと

なり菊切手以降 1938 年までＲ・Ｎ、ＳＥＮ、Ｓ・

Ｎ、YEN が横文字で使用されている。この四角略

記号がどのような経過で丸点になったかも知りた

いものである。

　ついでながら、国名、通貨表示とも漢字の一文

アラビア数字、ギリシャ数字、毛筆漢数字での額面表示

SEN 表示

2種の円　y'N、YEN 表示

ＥＮでの額面表示

年までの高額普通切手に “ＹＥＮ” でなく “ＥＮ”

として敵国文字が使われている。1939 年発行普

通切手’ 鎌倉の大仏’ から 1947 年 7 月発行’ 梅花

模様’ までの 18 種の普通切手と 1946 年発行の郵

便開始 75 年記念 1 円切手の計 19 種は EN 表示に

なり、その後は 1948、1951 年発行普通切手’ ら

でん模様’ の 2 種だけが YEN 表示切手であった。

　その後は YEN 表示はなく、2009 年発行普通切手’

恵喜童子像’ に YEN が変則的な形で 4 つ表示され

て復活したようである。

　この YEN、EN 表示の混乱は 2 つの観点を考慮

する必要があるようだ。

１．ローマ字表記の観点　ヘボン式ローマ字が確

立したジェームス・カーティス・ヘボンが和英辞
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字縦書きが最後に使用された

のは 1948 年 3 月発行の採炭

夫 50 銭切手の “便郵國帝本

日大”、“銭拾五” が最後だろ

う。（横右書、右横書という

表現は間違いらしい。参考 :

新潮新書　「漢字は日本語で

ある」）

切手発行内容、目的
　単語としての外国語使用を整理すると最初の記

念切手明治銀婚切手に IMPERIAL  WEDDING  25 

ANNIVERSARY の表示が最初に見られている。そ

の後は小型シート（国立公園小型シート 1938-41

年にフランス語、1946 年郵便創始 75 年、1947

年憲法施行に英語）がみられが、戦後 1947 年ま

では見られず、共同募金切手の COMMUNITY　

CHEST と表示した共同募金バッジを描いた切手

が最初である。しかし、これも表示文字として明

確に表示したものではない。その後、化学記号、

UPU、放送局のアルファベット、を表示したアル

コール専売 10 年、UPU75 年、放送 25 年の切手

と赤十字・共同募金、国立公園の小型シート上に

英語は存在するが、切手上の英語としては 1949

年発行の別府湾と高崎山を描いた別府観光切手

"BEPPU 別府 " である。終戦直後の混乱期、海外に

向けての観光 PR 切手としては考えにくく、在日

駐留軍族を意識し英語の使用が意図されたとも考

えたい。また、1950 年はじめにきじ航空切手が

航空切手としては最初にして最後に "AIR MAIL" を

表示し発行されていることも占領下の日本を考え

させるというのはかなりの偏見であろうか。

フランス語と紀元年が表示された小型シート

小判切手は斜め□、菊切手は○を使用

最後の一文字縦書き
国名表示切手

IMPERIAL  WEDDING
  25 ANNIVERSARY CUMMUNITY CHEST

BEPPU  

                  AIR MAIL

XVth CONGRESS OF I.C.C . TOKYO

   最初の記念切手、明治銀婚切手から約 70 年、切

手の発行目的等が英文でやっと表示されたのは最

初の多色印刷切手の 1955 年国際商業会議所東京

総 会 切 手 の “XVth CONGRESS OF I.C.C . TOKYO"

である。その後は年に最低 1 枚の切手に英文が表

示されており、1958 年以降は国際文通週間切手

に代表されるように英語を表示する切手が多くみ

られるようになった。国際化が著しく進む現在、1

枚の切手の持つ情報は従来にも増して無視できな

く、新たな利用方

法があるのではな

いか。しかし、現

状の切手の英語表

示 ( 外国語表示 ) の

発行目的内容によ

る基準もしくは尺

度が判然としない

感を強くしたので、
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この点を少し検討してみた。

　外国語表示を検討するのであるから、切手発行

目的内容には、国際、世界、親善、外交、国交と

いった語が含まれる場合には外国語での発行趣旨

表示が期待されるので、これらの語を中心に大雑

把に検討してみた。他に、動植物の学名等があるが、

今回は除いた。

　国際の文字を使用した特殊切手は約 400 種存在

するようである。そのうち団体・機関、会議、運

動等のマーク、ロゴの横文字を含めて英語を中心

に横文字が表示されているのは 80% 以上、約 270

種になる。しかし、ユネスコのような著名なマー

クと相応しい図案であれば、切手の持つ意味はつ

かめるが、多くの切手に対して、その発行目的を

海外で理解をどの程度期待したのかと疑問を感じ

ざる得ない。例えば、1984 年国際内科学会議、

1987 年世界歴史都市会議記念切手に英語で会議

名が表示されていたら情報量の意味するところは、

と考える。また、1977 年国際看護婦協会大会、

1990 年国際助産婦大会の切手、図案から発行の

漠然とした意味はつかめても国際大会までは考え

ないであろう。蛇足ながら 1977 年国際看護婦協

会大会切手は発行以来切手商日本切手カタログで

は 50 年近く全国看護婦協会大会の誤りのままで

あり、英文表示があれば、と失笑を禁じ得ない。

　世界という文字を使用した切手は約 100 種ある

が、スポーツ関係が多いせいか半数以上に英語表

示はないようであり、検討されてしかるべきであ

ろう。

　また、統一した方が良いのでは考えるのが、国

際地球観測年にはじまり、今年の国際森林年まで

に 40 種近く発行されている国際年の表示である。

英語表示は少なく、世界統一マークを表示しても

小さい表示が多く理解しにくい切手が多いように

感じるのは更なる偏見であろうか。

　最近感じるのが、郵便会社のシート単位販売

重視にともなう一枚の切手の持つ情報量の減少

で あ る。 例 え ば、 過 去 に サ ミ ッ ト 記 念 切 手 は

TOKYO,OKINAWA,TOYAKO と 3 件 13 種 発 行 さ

れている。TOKYO、OKINAWA の 3 種には英語が

表示されているのに洞爺湖サミットの切手からは

英語が消えて、代わりに、シートに日本語の 4，

5 倍 の 大 き さ で G8 HOKAIDO TOYAKO SUMMIT 

2008 と表示されている。この英語が各切手に上

記に示したように表示されていれば、わずかでも

北海道の観光事業にプラスとなったではないかと

考えたくなる。外国人がこの切手を 1 枚、目にし

たら、公園切手か、動物保護切手かと考えてしま

いはしないか。このようなシート重視、切手軽視

の発行が続くことを危惧する。

　因みに、2011 年に発行された切手のシートと

単片としての切手に表示された外国語を整理して

みたのが表 1 である。シートには半数以上に英語、

独語 (1) が表記されているのに、切手自体に外国

語が表記されたのは非常に少ない。すべてに外国

語表記が必要ではないのは勿論であるけど、国際

的な事項に関して発行された南極条約発効 50 周

年、世界体操東京大会、自然保護という国際的課

題に関連する自然との共生を訴える切手などに外

国語（英語）表示があれば発行の意味がより深ま

りはしなかったかと感じる。

　また、自然との共生シリーズは発行を増すにし

たがい日本の自然の豊富さを広く知ってもらうた

めにも動植物の学名表示がないのが悔やまれる切

手になりそうだと考えてい

る。 今 後、 動 植

物をメインに写

真、細密画で採

り上げる切手は

英語での学名表

示を期待したい。

　次に、英語若略記でない会議名が英語表示されていれば？

TOKYO(1 種 ),KYUSU-OKINAWA(2
種 )  SUMMIT の表示あるサミットの切手と自然公園切手と
も考えられそうな HOKAIDO TOUYAKO SUMMIT(10 種）切手

769



2146ー

しくは横文字をデザインとして重視して日本語表

示の存在を忘れないでほしいことである。切手趣

味週間切手は日本語での切手趣味の表示はなく 98

種発行されてきた。1970 年まではビードロを吹

く娘の切手の大きさが切手趣味週間記念を感じさ

せるものであったが、1971 年からは大きさの特

徴が無くなり、他の特殊切手との判別は難しくなっ

ている。2002-2008 年と今年の趣味週間切手に

PHILATELY WEEK (YEAR) 文字等が特殊な印刷表

示でなされている。一般の人が PHILATELY を切

手収集と理解できることは期待できない。せめて

切手趣味週間という日本語を小さく入れたほうが

発行目的に沿うのではと思われる。

　次に使用外国語の観点からは、修好条約、交流

年等、外交で戦後約 30 件 120 種の切手が発行さ

れているが、外国語の

使用に統一性が見られ

ない。モンゴル、ギリ

シャ、チリ等 20 ケ国

に関係する切手が発行

されているが相手国言

語と日本語の 2 ケ国語

表示と日本語のみ表示

の切手があり統一性に

欠 け る。 ス ペ イ ン 語、

モンゴル語、ギリシャ

通称 シート表示 切手表示
2011 グリーティング ･ 干支文字 無 無
2011 年切手趣味週間・郵便創業百四十周年 Philately Week 2011 Philately Week 2011 JAPANPOST
アニメ・ヒーロー・ヒロインシリーズ 第 16 集 無 無
アニメ ･ ヒロー・ヒロインシリーズ第 15 集 無　(ONEPIECE) 無
グリーティング切手ピーターラビット THE WORLD OF PETER RABBIT 無
夏のグリーティング HELLO KITTY & DEAR DANIEL 無
行政相談委員制度 50 周年 無　日本語標語 無
国際文通週間にちなむ郵便切手 International Letter-Writing Week,2011 International Letter-Writing Week,2011
自然との共生シリーズ　第 1 集 Harmony with Nature Series No.1 無
春のグリーティング GREETINGS 無
星座シリーズ　第 1 集 Costellation Series No.1 無

第 43 回世界体操競技選手権東京大会
ARTISTIC GYMNASTICS WORLD CHAMPIONSHIPS 

TOKYO 2011

ARTISTIC GYMNASTICS WORLD CHAMPIONSHIPS 

TOKYO 2011
地上テレビ放送の完全デジタル化 無 無
冬のグリーティング Greetings ・ Winter 無
東京国際空港開港 80 周年 The 80th Anniversary of Tokyo International Airport 無
東京文化会館 50 周年 The 50th Anniversary of Tokyo Bunka Kaikan 無
東日本大震災寄附金付 無 無

南極条約発効 50 周年 無 無

日独交流 150 周年 150Jahre Freundschaft Deauchland-Jpan 150Jahre Freundschaft Deauchland-Jpan　1 枚地名
日本のスポーツ 100 年 JAPAN SPORTS 100th ANNIVERSARY 無
日本の山岳シリーズ 第 1 集 Japanese Mountains Series No.1 無
日本国際切手展 2011 PHILA' NIPPON2011 PHILA' NIPPON2011
日本国際切手展 2011 PHILA' NIPPON11 PHILA' NIPPON2011

農林水産祭 50 回
50th FESTIVAL OF AGRICULTURE FORESTRY AND 

FISHERY
無

ふるさとの花　第 10 集 無 無
ふるさとの花　第 9 集 無 無
ふるさとの祭　第 6 集　 Hometown Festivasls Series 6 無
ふるさとの祭　第 7 集 Hometown Festivasls Series 7 無
ふるさと心の風景　第 10 集 Hometown-Scenes in My Heart 無
ふるさと心の風景　第 9 集 Hometown-Scenes in My Heart 無
季節の花シリーズ 第 1 集 Seasonal　Flowers　Series No.1 無
江戸名所と粋の浮世絵 無 無
国土緑化・国際森林年 無 INTERNATIONAL YEAR OF FORESTS ・2011（1 枚のみ）
第 66 回国民体育大会 The 66th National Sports Festival 無
地方自治法施行 60 周年記念シリーズ　岩手県 無 無
地方自治法施行 60 周年記念シリーズ　熊本県 無 無
地方自治法施行 60 周年記念シリーズ　佐賀県 無 無
地方自治法施行 60 周年記念シリーズ　鳥取県 無 無
地方自治法施行 60 周年記念シリーズ　滋賀県 無 無
地方自治法施行 60 周年記念シリーズ　沖縄県 無 無

旅の風景シリーズ　第 11 集
Travel Scenes Series No.11 Hokkaido Scenes from Winter 

to Spring
無

旅の風景シリーズ　第 12 集 Travel Scenes Series No.12 Hokkaido Summer Scenes 無

旅の風景シリーズ　第 13 集
Travel Scenes Series No.13 Hokkaido Scenes from 

Autumn to Winter
無

旅の風景シリーズ　第 14 集 Travel Scenes Series No.14　Tokyo,Omotesandou Area 無
年賀平成 24 年用 無 無

表 1.　2011 年発行切手の外国語表示　シートと切手

PHILATELY WEEK より
切手趣味週間と表示があれば
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語、ハンガリー語などを用いて 2 ヶ国語での発行

意義を伝えてる切手があると思うとと、意外な国

との切手が日本語表示のみであったりする。特に、

隣国の中国、韓国については 7 件発行されている

が日本語のみの表示である。両国の漢字の変化、

漢字使用の実態を考慮すれば現在の中国漢字、ハ

ングル等での表示が検討されてしかるべきであろ

う。

　 逆 に 不 必 要 と か ん

じ る 外 国 語 表 示 も 存

在 す る。2009 年 発

行 300 円 普 通 切 手 で

あ る。JAPANPOST 

DEEINITIVE STAMP 

300YEN と い う 英 語

が上下、左右の４辺に

表示、日本語は日本郵

便 の ４ 文 字 だ け で あ

る。 普 通 切 手 発 行 の

慣例から今後の普通切手が当分この JAPANPOST 

DEFINITIVE STAMP ○○ YEN が表示されることを

覚悟せねばならないのであろうか。このような表

示の是非はともかく、せめて１辺にとどめ、他に

は金剛峯寺恵喜童子像と表示されていたらどんな

ものであろう。

宣伝
　切手に表示される文字情報は広くは広報ととら

えられるが、少ないが宣伝の意味合いが非常に強

いものがある。観光宣伝を強く意図した外国語表

示が存在する。観光切手別府は地名Beppuを、岐阜、

沖縄のふるさと切手はふさわしいかは疑問でだが

Beautiful Okinawa と表示している。外国観光客誘

致のためであるなら一定の基準と発行頻度を決め

て発行することを検討してみても良いのではない

かと考える。

モンゴル語、スペイン語、
ハンガリー語の表示

発行した国を疑いたくなる文字の大きさ

　以上、切手の外国語表示に偏見に満ちた苦言を

呈したが、外国語表示に一定の原則、基準が見え

ないことが残念である。英仏西等主要言語以外を

使用する国の実情も調べる必要を感じるが今回は

ご容赦をください。　　　　　　　　　（編集子）

　 こ れ と は 対 照 的 に、

2 ヶ国の文字の大きさ

のバランスの点から疑

問を感じざる得ないも

のがある。2010 年安保

改定 50 年記念切手では

日本語と英語の文字の大きさが 4 倍以上異なり、

日本語は 1 行なのに、英語は改定 50 年を除いて

3 行に表示され、デザインで日米関係を象徴した

表現をしているのではと、勘ぐりたくもなる。

  沖縄県、岐阜県のふるさと切手に見られる観光宣伝
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2012 年日本切手発行状況

　2012 年は過去最多の切手が発行さ
れた年になった。表１のごとく毎日、
1 種類が発行されても間に合わない
数、44 件 384 種が発行された。窓口
でシートでなく、1 種 1 枚ずつですと
局員に念を押し、手に入れるのでさえ、
年間 28506 円 ( シール切手はシート
購入）、月平均約 2400 円が必要とな
る状況である。このような状況では切
手集めの楽しさを子供たちに話すのも
気が引ける思いである。
　発行切手の一覧は表 2 のとおりで

表 2　2012 年発行切手一覧

分　類 件数 種類数
ふるさと切手 14 97
特殊切手 29 283
年賀切手 1 4

総　計 44 384

通　　称 種類数

特

　

　

　

殊

　

　

切

　

　

　

手

　

1 グリーティング切手「ディズニーキャラクター」春 20
2 グリーティング切手「ディズニーキャラクター」秋 20
3 秋のグリーティング 20
4 ふみの日 ( 百人一首） 15
5 グリーティング切手「冬のグリーティング」 15
6 夏のグリーティング 13
7  IMF・世界銀行年次総会 10
8 春のグリーティング 10
9 アニメ・ヒーロー・ヒロインシリーズ 第 18 集 10

10 アニメ・ヒーロー・ヒロインシリーズ第 17 集 10
11 いけばなの歴史 550 年 10
12 沖縄復帰 40 周年 10
13 干支切手 10
14 季節のおもいでシリーズ　第 1 集 10
15 近代競馬 150 周年 10
16 星座シリーズ　第 2 集 10
17 第 3 次世界遺産シリーズ〈第 5 集〉「小笠原諸島」 10
18 第 3 次世界遺産シリーズ〈第 6 集〉平泉 10
19 伝統的工芸品シリーズ　第 1 集 10

20
東京国立近代美術館開館 60 周年

京都国立近代美術館開館 50 周年
10

21 浮世絵シリーズ　第 1 集 10
22 米国への桜寄贈 100 周年 7
23 自然との共生シリーズ　第 2 集 5
24 牧野富太郎生誕 150 年 5
25 古事記編纂 1300 年 4

26 切手趣味週間 3
27 国際文通週間 3
28 国連 PKO 協力 20 周年 2
29 日中平和友好条約 40 周年記念 1

　
　
　
　
　
ふ   

る
　
さ

　
と

　
切

　
手

30 国土緑化 10
31 季節の花シリーズ 第 2 集 10
32 季節の花シリーズ　第 3 集 10
33 季節の花シリーズ第 4 集 10
34 旅の風景シリーズ　第 15 集 10
35 旅の風景シリーズ　第 16 集 10
36 第 67 回国民体育大会 5
37 地方自治法施行 60 周年記念シリーズ  大分県 5
38 地方自治法施行 60 周年記念シリーズ　沖縄県 5
39 地方自治法施行 60 周年記念シリーズ　宮崎県 5
40 地方自治法施行 60 周年記念シリーズ　秋田県 5
41 地方自治法施行 60 周年記念シリーズ　神奈川県 5
42 地方自治法施行 60 周年記念シリーズ　栃木県 5
43 ふるさとの祭　第 8 集　天神祭 2
44 平成 25 年用年賀郵便切手 4

表 1　2012 年発行切手件数と種類

7 年ぶりに 1 件 1 種発行の日中平和条約記
念切手と 2005 年中部国際空港記念切手 ＊ 7 月 2 日発行 500 円普通切手 ( グラビア、国立印刷局印刷）は対象外

772



2446ー

ある。表を見て注意されるのが 1 種類のみ発
行の切手の存在が 7 年半ぶりに見られること
である。日中平和友好条約 40 周年記念切手で
ある。今後、昔懐かしの 1 件１種類発行が復
活することが期待される切手である。日中関係
の切手は、国交正常化と平和条約の観点から
18 種発行されているが今回の発行は前回 30
周年の 10 種類から 1 種類と正常化 10 年と同
じで 1 種類と最も少なくなっている。
　また、表をながめるとシリーズ、グリーティ
ングというカタカナが目立つので、この観点で
シリーズ、グリーティング、趣味週間と国体の
定期発行、その他の 4 種類で整理してみると、
表 3 のようになった。カタカナ 2 種のグリー

表 3　2012 年発行切手発行形態別一覧

通　　称
発行

開始年

既発行

件数

既発行

種類数
分　類

1 旅の風景シリーズ 2008 16 160 ふるさと切手
2 地方自治法施行 60 周年記念シリーズ 2008 24 120 ふるさと切手
3 ふるさとの祭　 2008 8(9) 47 ふるさと切手
4 季節の花シリーズ 2011 4(5) 40 ふるさと切手
5 アニメ・ヒーロー・ヒロインシリーズ 2005 18(19) 175 特殊切手
6 第 3 次世界遺産シリーズ 2006 6 60 特殊切手
7 星座シリーズ 2011 2 20 特殊切手
8 自然との共生シリーズ 2011 2 10 特殊切手
9 日本の山岳シリーズ 2011 1(2) 10 特殊切手

10 季節のおもいでシリーズ 2012 1 10 特殊切手
11 伝統的工芸品シリーズ 2012 1 10 特殊切手
12 浮世絵シリーズ 2012 1 10 特殊切手
13（海外の世界遺産シリーズ　2013.3 発行） 2013 0(1) 10 特殊切手

表 4　現在発行中のシリーズ切手　

(　) 内数字は本年度 3 月末での発行件数

2012 年に始まったシリーズ　　季節のおもいで、浮世絵、伝統工芸品シリーズ切手 ( 各 10 種）

ティング、シリーズ切手が件数で 6 割、種類
で 7 割を占めており、改めてその多さを感じ
るものである。また、記念切手という言葉が普
通であったころの切手はその他と毎年定期発行
切手であろう。この過去の記念切手に該当する
2 種だけでさえ 16 件 109 種も発行されていた。
　21 件 167 種と圧倒的に発行の多いシリーズ
切手、2012 年 11 月現在でにどのようなもの
が発行されているのか整理してみると、表 4
のようになる。発行予定も含めると 13 シリー
ズが発行されており、最近 2 年間に発行開始
されたシリーズが半数以上に達している。中
でも、2005 年発行開始のアニメ・ヒロー・ヒ
ロインシリーズが 2 種の日本切手カタログの

編集者泣かせの存在になっている。
毎年、シリーズにつづく切手番号
を変更したり、準備した予定番号
では間に合わず変則的なアルファ
ベットをつける必要を迫られるほ
どの発行が続いている。今後、ど

発行形態
ふるさと切手 特殊切手 年賀切手 総   計
件数 種類 件数 種類 件数 種類 件数 ％ 種類 ％

グリーティング切手 7 108 7 16% 108 28%
シリーズ切手 12 82 9 85 21 48% 167 43%

その他（記念切手） 10 69 10 23% 69 18%
毎年発行切手 2 15 3 21 1 4 6 14% 40 10%

総計 14 97 29 283 1 4 44 100% 384 100%

年 件数 種類

1995 1 5

1997 1 5

1998 1 5

1999 1 5

2003 1 10

2004 2 25

2005 2 20

2006 3 26

2007 4 40

2008 5 60

2009 3 31

2010 4 46

2011 5 70

2012 7 108

総計 40 456

表 5　年別グリーティング切手
　　　発行件数、種類　
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こまでつづくのであろう
か。
　次に、グリーティング
切手をみると、途中、国
際文通グリーティング切
手という現在は発行され
ていないものが 4 件発行
されたりした。現在は季
節ごとにディズニーキャ
ラクターなど人気キャラ
クターが 20 種発行され
ているが、文化財的なも
のを取り入れて多少は落
ち着きを持った飽きのこ
ないグリーティング切手
が発行されるのを希望す
るのは無理なのであろう
か。
　発行枚数をみると、表
6、7 の よ う に キ ャ ラ ク
ターグリーティング切手
４件で３億枚ちかく発行
され、普通切手以外では
最も使用頻度高いと思わ
れる年賀切手 4 種の発行

グリーティング切手の主流になってきた人気キャラクター切手
合計 60 種発行

通称 集計

グリーティング切手ディズニーキャラクター 16000
夏のグリーティング 6300
秋のグリーティング 6000

平成 25 年用年賀郵便切手 4365

冬のグリーティング 4300

季節の花シリーズ第 2 集 4000

季節の花シリーズ第 3 集 4000

季節の花シリーズ第 4 集 4000

星座シリーズ第 2 集 4000

ふみの日 ( 百人一首） 3000

春のグリーティング 2000

切手趣味週間 1800

干支切手 1800

季節のおもいでシリーズ第 1 集 1800

アニメ・ヒーロー・ヒロインシリーズ第 17 集 1500
アニメ・ヒーロー・ヒロインシリーズ第 18 集 1500
いけばなの歴史 550 年 1500

第 3 次世界遺産シリーズ第 5 集 1500

第 3 次世界遺産シリーズ第 6 集 1500

浮世絵シリーズ第 1 集 1500

米国への桜寄贈 100 周年 1500

旅の風景シリーズ第 15 集 1500

国土緑化 1300
近代競馬 150 周年 1200
自然との共生シリーズ第 2 集 1200

東京国立近代美術館開館 60 周年 
京都国立近代美術館開館 50 周年

1200

牧野富太郎生誕 150 年 1200

旅の風景シリーズ第 16 集 1200

国際文通週間 1100

古事記編纂 1300 年 1000

地方自治法施行 60 周年記念シリーズ宮崎県 1000

地方自治法施行 60 周年記念シリーズ神奈川県 1000

伝統的工芸品シリーズ第 1 集 1000

日中平和友好条約 40 周年記念 1000

IMF・世界銀行年次総会 800
ふるさとの祭第 8 集天神祭 800
沖縄復帰 40 周年 800

国連 PKO 協力 20 周年 800

地方自治法施行 60 周年記念シリーズ大分県 700

地方自治法施行 60 周年記念シリーズ栃木県 700

第 67 回国民体育大会 600

地方自治法施行 60 周年記念シリーズ沖縄県 600
地方自治法施行 60 周年記念シリーズ秋田県 600

総  計 95165

表 6　件別発行枚数順に見た切手一覧

表 7　発行枚数別
　　　　切手種類数一覧

発行
枚数

集計 合計

60 5 300
80 20 1600

100 10 1000

120 45 5400

130 10 1300

140 10 1400

150 86 12900

180 20 3600

185 年賀 83 円 1 185

200 22 4400

240 10 2400

300 53 15900

380 年賀 80 円 1 380

400 56 22400

500 20 10000

540 2 1080
600 9 5400

720 切手趣味龍虎 1 720

1000 日中平和 1 1000

1500 年賀 53 円 1 1500

2300 年賀 50 円 1 2300

総計 384 95165
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額面 ふるさと切手 特殊切手 年賀切手 全体

50 32 33% 50 18% 1 83 22%

80 65 67% 225 80% 1 291 75%

90 6 2% 6 2%

110 1 0.4% 1 0.3%

130 1 0.4% 1 0.3%

50+3 1 1 0.3%

80+3 1 1 0.3%

合計 97 100% 283 100% 4 384 100%

種類
印刷機関

種類 機関

総計 割合ふるさと 
切手

特殊 
切手

年賀 
切手

Cartor  
Security  
Printing

国立 
印刷局

凸版 
印刷

オフセット 37 153 143 47 190 49.5%
オフセット 

エンボス加工
10 10 10 2.6%

オフセット 
ホログラム 

箔押し
10 10 10 2.6%

グラビア 60 107 2 155 14 169 44.0%

グラビアメタリック 
マルチイメージ 3 3 3 0.8%

グラビア 
凸版 2 2 2 0.5%

総計 97 283 4 153 160 71 384
割合 39.8% 41.7% 18.5%

表 8　料額額面別発行種類一覧

枚数が 4300 万枚であることを考慮すると、こ
の 3 億枚の切手の発行意図は郵便料金使用を
前提としているのか考えさせられてしまう。ま
た、日中平和条約、2012IMF、沖縄復帰、国
連 PKO といった本来の記念切手と考えられる
切手の発行枚数が 1000 万枚より少なくなって
いることも併せて留意させられる。
　額面別に発行種類数は表 8 に示すようになっ
ていた。80 円切手が 4 分の 3 を占め、例年と
変わらない割合であるが、ふるさと切手に 50
円切手が多く発行され、50 円切手が昨年より
20 種多く発行されていたことは、絵てがみを
愛好する方々にとっては、多少は選択の狭さが
解消できたことであろうか。

刷の切手は今年も発行されないでしまった。凹
版切手発行をふり返って探すと、凹版だけで発
行されたものは 16 年前の 1996 年発行された
1000 円普通切手の雪村の描く重要文化財、松
鷹図の切手が最後のようである。郵便会社にな

り普通切手の変更が
みられる中、この唯
一の凹版切手がなく
ならないことを祈り
たい。更に、他の印
刷方法に凹版印刷を
加えての切手すら 9
年前の文化人切手北
里柴三郎、斎藤茂吉
の切手の人物像を凹
版で描いたグラビア
切手である。印刷機
関はフランス Cartor 
Security Printing 社
が去年と同じくオフ
セ ッ ト 印 刷 の 82%
を印刷し、384 種の
切手の半数を印刷す
るという、我々の記
憶にある日本で外国
の切手を印刷したこ
とが新聞記事になっ

た時代を懐かしく思い
出させるものである。

　最後に、印刷方法、印刷機関を整理すると
表 9 のようになり、昨年よりもオフセット印
刷の割合が少なくなり、グラビア印刷がかなり
増えている。しかし、切手を美術品として位置
付けてもと考えさせる凹版印 表 9　2012 年発行切手の印刷方式と印刷機関　

1996 年に発行された最も新し
い凹版印刷の切手。現在、郵便
窓口で購入できる唯一の凹版切
手であろう。

人物描写に凹版印刷の良
さを感じさせる 2003 年
発行の北里柴三郎、齋藤
茂吉、文化人切手
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JP タワーの東京中央郵便局
　
　７月、丸の内に戻り営業を始めた東京中郵、その建替
えは取り壊しか、保存かで新聞を賑わせました。どの程度、
保存がされたか、内部も含め覗いてみました。
　建物外観はほとんど変わらず残されたように見えます
が、近づくとかなり変わったところがみられます。床面
が歩道と段差がなくなり、入口の階段がなくなっていま
す。下写真のように、中央郵便局の表示がなくなり入口
周りは彫像の付いた UPU ポストもなくなりかなりすっき
りしたようです。
　逆に以前より存在感を増したのが東側入口（東京駅側 )
です。間口も広がり、ガラス張りの雨よけとそれを支え

ＪＰタワーを空撮
SankeiBIZ より

　改装前正面玄関　 段差が消えた正面玄関　

る太い柱がどっしりと建ち、こちらが
正面玄関かと感じてしまう造りです。
　以前の回転ドアをしのぶ正面の円形
自動ドアから中に入ると、改築前は掲
示用のパネルで囲まれてその存在をあ
まり意識させられなかった黒大理石張
りの八角柱が目に入ってきます。外壁
の白と対比となるよう配慮されたとい
う八角の漆黒の大理石柱、改めてその
価値を認められたか、展示で隠される
こともなくその存在を見せています。
　懐かしき趣味の切手コーナーは改装
前とほぼ同じ位置に切手展示方法を変
えて窓際にカウンター様にのこされて
いました。はがき、シール、フレーム
切手、その他の郵便会社販売グッズ陳
列台を背にした切手帳・解説書の展示
ケースの上です。切手シートを挿んだ
ざっと 70 枚位の種類別の見出しをつ
けたパネルが本のように並んでいます。
所定用紙に希望切手のパネル番号を記
入します。平日は 19 時、土日は 15 時
まで開いています。ふり返ったところ

改装前ほとんどが展示物で囲
まれていた黒大理石八角柱

改装後、全体で美しさを見せる
黒大理石八角柱

　改装前駅側東入口　 正面玄関になった感の駅側東入口



2846ー

発行日 :  2012 年 12 月 1 日
 発 行 :　稲門フィラテリー
発行人 :　磯野　昭彦
　〒 150-0002
　　渋谷区渋谷 1-11-3　正栄ビル 4 階
　　　　　( 株 ) 英国海外郵趣代理部内
　　　　　稲門フィラテリー事務局
 編集担当 : 吉沢　忠ー　   池澤  克就　
　　　　 　小川　義博

に 2,300 円の中央郵便局のフレーム切手、その中に中郵の地
下に郵便用の鉄道が敷かれていたようすの切手があり、その
存在を初めて知りました。
　再開発した高層ビル「ＪＰタワー」内の商業施設名「ＫＩ
ＴＴＥ（キッテ）」が、来年３月開業します。その時、中央
郵便局入口にどのような表示がなされ、局内から商業施設へ
のどのような動線が意図されるか・・・・。この JP タワー
の 6 階からの東京駅の眺めはダイナミックだそうです。

郵便会社販売グッズスペースを
背に特殊切手が並ぶ　 切手シート挿んだパネル

シートでしか買えない雰囲気を・・・

改装なった建物の 2 ショット
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常設展

編集後記
　小西会長が退任されました。長い間、多くの貴
重な情報、活動場所、資料等の提供を稲門フィラ
テリーは受けました。本当にありがとうございま
した。今後もご指導ください。　　　　　　( 小）

切手教室
第 92 回　10 月 6 日　切手を PC で楽しもう
　　　　　　　　　講師：小川  義博氏
第 93 回  11 月 10 日　ギリシャ神話の英雄達
 　　　　　　　　  講師 :  福元　勝治氏

　切手研 OB　秋の叙勲で授章
　　公認会計士功労により、

　尾内　正道氏　旭日小綬章を受章

　尾内氏は日本公認会計士協会副会長、

日本会計士協会東京会会長を歴任、公認

会計士の業務の向上に尽力されました。

　尾内氏は昭和 40 年商学部卒業、昭和

38 年度切手研幹事長、文化団体連合会

役員などで学生時代も活躍された。

会計より
25 年度会費未納の方は納入ください。
振込口座番号

　00110-0-560458
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　「命長ければ辱多し」という言葉があるが筆者

の体験から「郵趣長ければ失敗多し」となる。

　筆者が切手に興味を持ち始めてのは小学校二、

三年生（昭和十三、四年）の頃、親の所に来た年

賀状から年賀切手をガムシャラにはがしたことを

記憶している。

　切手集めに夢中になって、もともと好きでない

勉強がそっちのけになったのは、昭和十八年に早

稲田中学に入学してからのことで、切手集めの知

識もそれなりに覚えだした。

１．比島切手集めでの失敗
　その頃、人気をあつめていたのは南方占領地の

切手で特にいわゆる正刷切手が次々に紹介され、

戦勝気分もあいまって誰もが集めていた。馬来（マ

レー）や蘭印（オランダ領インド）などの加刷切

手は、情報不足もあり、子供向きではなかった。

　筆者の親類に開戦前フィリッピンの日本商社に

勤めていた人があり、開戦と同時に現地で敵国人

として収容されたが、日本軍によって解放され、

そのままフィリッピンで活躍していた。彼の親御

さんに尋ねたところ、数通の手紙がきているとの

ことであった。

　早速おねだりして、それを頂戴した。筆者のお

もわくでは、比島郵便の正刷切手か、あるいは占

領加刷の貼ってあるものと期待していたのであっ

たが、案に相違して日本の切手（昭和一次の四銭

東郷だったか）が貼ってあるではないか。

　今だったら、各占領地で最初に内地の切手がそ

のまま使用されたことを証明する貴重な実逓便と

いうわけであったが、当時の中学一年生には、つ

まらない現行切手としか理解できなかった。やが

て、封筒から切り取られ、他の現行切手と一緒に

水はがしされ、そのうちどこかへ消えてしまった。

２．乃木二銭菊の御紋章エンボス
　昭和一次の乃木２銭

は、使用期間が長かっ

たせいもあって、さま

ざまな変化をすること

になるが、まだ平台と

ゲーベル印刷の二種し

か知られていなかった

昭和十九年頃のこと、

多 分 ゲ ー ベ ル 版 の 方

で、百面シートのうちに、三枚の割で菊の御紋章

だけが浮き出してエンボス状になったものがあっ

た。

それが何番切手であったか、記録してなかったが

どのシートにあるというわけではなく、数シート

に一シートという程度であったから定常変種とも

いいかねるものであった。印刷の際の圧力の加減

で偶然出現したものではないだろうか。

郵趣失敗ばなし
岡田　芳朗

1943 年ビルマ、比島で発行の占領地での切手
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　とにかく、数枚の実物を大切にストックブック

に収め、切手に無知の友人などに「これは皇室専

用の切手だ」などとでまかせを言って見せびらか

していたが、昭和四十年頃、我が家に空き巣が入り、

何冊かのストックブックやシートファイルととも

に盗難にあった。そして、御紋章切手は消えてし

まった。

　他に金目のものがなかったのは確かだったが、

切手だけを盗って行くとは変わった泥棒もいたも

のだ。

３．幻の終戦の日消印
　昭和二十年八月十五日、当時中学三年生だった

筆者らはお堀端の中央気象台に勤労動員されてい

た。正午に終戦の詔勅を聞いて意気消沈をしたが、

二，三の切手集め仲間と「これから中央郵便局に

行って " 敵国降伏 “の十銭切手に今日の消印を押

してもらおう、いい記念になるぞ」ということに

なった。

　中央気象台から二重橋の前あ

たりまで行ったところで、「今

日は早く帰ったほうが良さそう

だ」ということになり、中央郵

便局行きはご破算になって、八・

一五勅語消印は幻に終わってし

まった。（このことは前に一度書

いています。）

　その後、当時の新聞に次のよ

うな記事が載っていた。アメリ

カ兵が横浜あたりの郵便局で、

何枚かの現行切手にミヅーリ号

で降伏文書調印の九月二日の消

印を遡って押印することを要求

し、局では拒みきれず、偽の日付印を押印した。

　日本人にとっては

八 月 一 五 日 が、 連

合 国 側 で は 降 伏 文

書 調 印 が 勝 利 の 日

（Victory Japan Day）

と意識されたわけで

ある。

　この年の年末頃で

あったか、銀座の露

店で後押印の Victory Japan Day デー・カバーを

売っているのを見たような気がする。

４．郵便創始七十五周年記念シート
　郵便創始記念七十五周年記念の小型シートは東

京では中央郵便局の他、飯田橋にあった逓信博物

館で発売された。発行日は昭和二十一年十二月

十二日で朝はかなり寒いころであったが、何度か

行ったことがある逓信博物館の方を選んで長い行

列の後に並んだ。この時、館では記念小型シート

の印刷実演を見せていた。

　この日入手したのは多分いわゆる初刷りの四色

一度刷りのものであった。ところが、長い間にア

ルバムから消えてしまい、その後、切手商から後

刷のものを入手した。

　今となっては、行列して購入したのが本当に初

刷りだったのかどうかも確かめようもないわけで

ある。

５．新憲法施行記念エラー小型シート
　新憲法施行記念小型シートは五十銭切手と一円

切手の組合せになっているが、どちらか片方の印

刷漏れのエラーシートが存在する。

　エラー小型シートを売価（二円）の五十倍で友

人から譲ってもらい、大切なコレクションにして

いた。その頃、毎月一回原宿駅前の高田クラブ（後

のフクオ）で切手交換会が開催されていた。ある

とき、戦争中ドイツで発行された先鋭部隊を画く

賦課金切手のセット（一九四三年発行）が出品さ
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れた。出品者は筆者の愛蔵エラー小型シートをみ

て、それとの交換を望んだ。結局それを受諾した

わけである。

　いまになってみると、大分損な交換をしたわけ

だが、その時はそのドイツ切手に深い思い入れが

あったので、そういうことになったのである。と

いうのは、昭和十九年の初め頃であったか、その

頃、銀座裏の昭和通りにサンサン（サンだったか？）

洋行という切手屋があって、写真入りの販売目録

を発行していたが、そのある号に、最近ドイツ潜

水艦によって二セット日本にもたらされたとして

この戦争シリーズが紹介されていた。

　その価格は中学生にはとうてい手のとどくもの

ではなかった。そして、その切手の絵柄は戦時中

の子供たち（大人もそうであっただろう）の憧れ

の 的 で あ っ た。

そのとき受けた

強い印象が残っ

て い た か ら、 つ

い交換に応じて

しまったわけで

ある。

６．サザーランド商会の発見
　幕末か明治初年頃サザーランド商会が発行した

「サザーランド切手」は、長崎あるいは上海で使用

されたといわれてきたが、この商会についてはっ

きりしないところがあった。

　筆者は明治６年に実施された太陽暦への改暦に

ついて調べていたが、昭和二十九年頃、早稲田大

学図書館で、明治四年以降の「ザ　ジャパン・ウィー

クリー・メール」という横浜で発行された英字紙

を購入したので早速閲覧させてもらった。すると、

何か所かにサザーランド商会という馬車会社の広

告が掲載されているのが目に止まった。

　サザーランド商会は横浜と東京との間に馬車便

を運行していた。そして、間もなくコブ商会とい

う馬車会社に併合されるのである。広告には切手

のことは書かれていないが、サザーランド商会が

「ザ　ジャパン・ウィークリー・メール」に載った
サザーランド商会のコブ商会への併合広告

サザーランド切手 ( 参考画像）
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横浜にあったことが明記されていた。

　これについての簡単な報告をその頃北品川郵便

局長田辺さんのお宅で毎月（？）開催されていた

郵便史の研究会で述べたことはあったが、きちん

としたレポートを発表しなかったので、発見者の

名誉を得ることができなかったのは残念である。

　今日では、サザーランド商会やサザーランド切

手について、優れた研究が公にされている。

７．「鳴門の渦潮」の定常変種
　昭和三十八年年に発行された第二次国立公園シ

リーズの「瀬戸内海」の十円切手「鳴門の渦潮」

の十九番切手は他の十九枚の切手に比べて図案が

やや不鮮明で、白抜きの文字が太目である。恐ら

く実用版を作製する時のミスであろう。どのシー

トにも見られる定常変種であるが、このようなグ

ラビア印刷の切手では起こりえないことと思われ

ているためか（実際に他の切手では見うけられな

い）、全然注目されていない。

　筆者は、かってその頃の『少年マガジン』誌に

チラリと記事を書いたことがあったが、正式に報

告していないから認知されないままである。

８．琉球百円加刷切手
　琉球第 2 次普通切手シリーズの二円首里城正殿

切手に「改訂１００円」と加刷した切手は琉球中

一番入手の難しい切手とされており市場価格も非

常に高い。

　この百円はＢ 円 ( 注）の百円で、日本円の三倍

であったから三百円切手ということになり、もと

もと発行額面が高かった。発行後間もなく、渋谷

東急の切手売場の貼込帳に使用済み切手が二百円

で出ていた。その時。百円切手の使用済みが二百

円とは高すぎると思って買わなかった。

　買わなかった理由に、当時、那覇に郵趣の友人

がいて、新切手は必ずシートか田型で送ってくれ

ていたから、そのうち未使用で入手できると思っ

たこともあった。しか

し、高額切手であった

ためか、田型はおろか

単片も送ってもらえな

かった。

　というわけで、いま

だに筆者の琉球切手の

アルバムには、この切

手が空白のままになっ

ている。

鳴門渦潮の 18 番切手と 19 番切手 ( 右）

琉球 100 円加刷切手
参考画像

（注）1945 年から 1958 年 9 月まで、米軍占領下の
沖縄県や鹿児島県奄美群島（トカラ列島含む）で、通
貨として流通したアメリカ軍発行の軍票。1948 年か
ら 1958 年までは、唯一の法定通貨だった。日本国内
で法定通貨とされた唯一の外国軍票であり、本土地
域でも短期間少量流通している。正式名は B 型軍票。
英語表記は、Type "B" Military Yen で、Yen B type、
B-yen などとも表記される。（ウィキペディアより）

終戦直後の大学キャンパス
恩賜記念館　　　　　　　　　　　　　　　　　　　演劇博物館

PICTORIAL HISTORY OF WASEDA UNIVERSITY　 WASEDA  125 1882-2007  p65 より
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　卒業して 50 年近くになりますが初めて投稿
させて頂きます。
　昨年 10 月 1 日午前 9 時頃、東京駅は多くの
人で溢れていました。私は全く知らなかったの
ですが、東京駅のリニューアル工事が完了し、
記念式典が行われていたのでした。写真を撮っ
た後、皇居二重橋・靖国神社・浅草・スカイツ
リー等を見物し（スカイツリーを除いては島倉
千代子の ｢ 東京だよ、おっ母さん」のコースそ
のままです）、夕方、早稲田大学を訪れ、大隈
講堂以外はすっかり変わってしまった大学や周
辺の学生街を大変懐かしく思い出しながら散策

しました。
　私は入学後すぐに切手研究会に入会し、卒業
までの 4 年間大変快適に過ごさせて頂きまし
た。その間、早稲田祭の展示作品の共同制作や
夏季合宿（雄国山・井川ダム・男鹿半島・西伊
豆）にも全て参加しましたが、「切手の研究」
に関しては知識も乏しく研究心もあまり旺盛で
なかったように思います。

　 我 国 郵 趣 界 の
ト ッ プ ク ラ ス の
方々をはじめ現在
でも多くの諸先輩
や後輩の皆様が、
卒業後も「稲門フィ
ラテリー」に発表
されているように
研究活動を続けら
れていることにつ
いては只々感心し

尊敬するばかりです。
　一方、入会早々に横山大先輩や同期の近藤君
等に御指導頂いた「麻雀」活動においては非常
に熱心であったし、これはこれで就職後も先輩
社員との交遊に大変役立ったと思っています。
　私は大阪から出てきたばかりで当然大阪弁し
か話せなかったのですが、同時期に大阪出身の
浅井君と小林君が入会したので、4 年間ずっと
大阪弁で過ごすことができました。当時は大阪
弁が現在のように広く認知されていなかったの
で、奇異な感じを持たれた方も多かったと思い
ます。翌年にも芦屋出身の五十野君や四日市出
身の賀沢君が入会し、いわゆる関西弁が自由自
在に飛び交う状況でした。
　卒業後は西日本を中心に各地を転勤致しまし
たが会社の休暇等に家族で旅行する機会が増加
し、逆に切手に関する興味は徐々に薄れてゆき
ました。退職後しばらくはブラブラしていまし
たが、何か目標をもって老後を過ごすことを考
え、全国の JR 路線の完全乗車にチャレンジす

横尾　勝彦

リニューアルの見本と
なる建設当時の東京駅

すっかり変わった
浅草、浅草寺

学生時代の皇居、日比
谷交差点方面の風景

3年夏の合宿で訪ねた男鹿半島

切手から切符へ
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ることにし、現在も継続中です。本日までの乗
車率は 98％で未乗車区間は九州新幹線（全線）
と東北新幹線（八戸―新青森）及び　在来線で
は可部線（広島県）　岩泉線（岩手県）です。
このうち岩泉線は東日本大震災の前年に起きた
土砂崩れにより既に不通となっていましたが、
更に大震災に追い打ちをかけられ、そのまま廃
線が決定したようです。大震災の影響により、
現在でも常磐線、仙石線、大船渡線、山田線等
に不通区間がありますが、これらの区間の一日
も早い復興と被災者の皆様方の立ち直りを祈る
ばかりです。
　私は三陸地区を大震災の半年前に訪れ気仙沼
の漁港や魚市場を見物しましたが、その後テレ
ビで見る限り当時の面影が全くなくなっており
大変残念です。
　各線の乗車に際しては事前に時刻表等により
計画を立てて出かけますが、中には接続の関係
やその他の事情で乗りにくい路線もあります。

2 時期 4種発行された
陸中海岸国立公園切手
のうちの 2種

　　全区間運転は 1 日 3 本　接続が悪い
　　（一部区間運休中）
６．小野田線・支線 ( 山口）
　　距離は 2.3km と短いが運転は通勤通学時
　　の朝 2 本、夕 1 本
　最近では未乗車区間も少なくなってきたの

例えば　下記の路線等です。
１．江差線（北海道）
　　函館・木古内間は特急街道だが終着駅江差
　　へは１日４本
　（私は江差から奥尻島に渡りましたが共に美
　しい風景でした）
２．札沼線（北海道）
　　盲腸線で距離も長く終着駅（新十津川）　
　　迄は 1 日 3 本のみ
3．三江線（広島・島根）
　　全区間運転は 1 日 3 本　接続が悪い
4．芸備線（広島・岡山）
　　全区間運転は 1 日 3 本　接続が悪い
5．只見線（福島、新潟）

札沼線　新十津川駅（北海道）
　以前は留萌本線の石狩沼田駅まで通じていたが、昭
和 47 年に当駅から先が廃線となった。駅名は以前の
まま現在に至っている。奈良県十津川村からの移住者
が当地を開拓したので新十津川町と名付けられた。

冬の北海道の小さな
駅の雰囲気を感じさ
せる
ふるさと心の風景　
　　第 3集の切手	
北海道網走市
釧網本線
北浜駅のイメージ

宗谷本線稚内駅 ( 北海道）
日本最長盲腸線の終着駅で日本最北駅、特急も発着。
　反して、最南端の駅は駅舎の無い無人駅。
指宿枕崎線　枕崎駅 ( 鹿児島 ) 次頁　写真
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枕崎駅（鹿児島県）
カツオ漁で有名な枕崎漁港の入口駅である。

で、旧 JR に所属していた路線で現在第３セク
ターにより営業中のもの（会津鉄道・しなの鉄
道・信楽高原鉄道等）も対象に入れ、鉄道旅を
楽しんでいます。前記の東京見物は会津鉄道に
乗車するため 9 月 29 日東武鬼怒川線・野岩鉄

道と乗り継いで会津若松に行った翌々日のこ
とです。会津若松に宿泊の翌朝、有名な喜多
方ラーメンを食べた後、五色沼を歩きました。
五色沼へは猪苗代駅から路線バスに乗りまし
たが、バスの乗客は日曜日にもかかわらず終
点まで私一人の貸り切り状態で、運転手の話
ではここでも大震災以後観光客が激減し地元
観光業界も深刻な打撃を被っているとのこと
で、大変心の痛む現状です。
　さて、今後、新幹線の伸延も予定され、私
のチャレンジ目標達成には時間がかかりそう
ですが、自分の健康の許す限りこれからも頑
張って乗り続けたいと思っています。

小野田線の近くの山口線　貴婦人 C57 が走る 新たに未乗車区間となった九州新幹線

思い出に残る終着駅

弥彦線　弥彦駅 ( 新潟県）

鹿児島本線　門司港駅 ( 福岡県　国指定重要文化財） 留萌本線　増毛（ましけ）駅 ( 北海道）　
増毛を期待した入場券、まったく効果なし

石巻線　女川駅（宮城県）　津波により流失
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( はじめに )
　UAE( アラブ首長国連邦 ) の七つの首長国の一つ
であるシャルジャ首長国で、エミレーツ ( 首長国 )
郵趣協会主催、UAE 郵政後援の第 28 回アジア国
際切手展 “Sharjah2012” が 2012 年 11 月 20 日
から 6 日間開催されました。この切手展に私のア
メリカの航空郵趣のコレクションを出品し、アラ
ビア半島の砂上のスマートシティ “ドバイ” での
仕事の取材を兼ねて同切手展を参観して来ました。

UAE( アラブ首長国連邦 )
　今回の UAE の玄関であるドバイ国際空港への
フライトは、マイレージ会員でありいつも利用す
る JAL( 日本航空 ) は残念ながら現在ドバイへの
直接乗り入れはしていないので、航空運賃やフラ
イト時間などを勘案して航空会社の選定を行ない
ました。筆者が住む九州・福岡から成田経由で
ANA( 全日空 ) もしくは UAE の航空会社であるエ
ミレーツ航空で行くか、あるいは JAL マイレージ
ポイントを獲得するために香港経由で JAL が加盟
するワン・ワールドアライアンスのキャセイパシ
フィック航空で行くか、それとも運賃がより安い
バンコック経由でスターアライアンスのタイ国際
航空で行くか、福岡に近い仁川国際空港経由でス
カイチームの大韓航空で行くか悩みました。結局、
一番安価 ( およそ 10 万円 ) でかつ搭乗時間が少な
くて済む大韓航空 ( 写真 1) を利用することにし、

大韓航空のウェブサイトで航空券を手配しました。
往復とも福岡‐ソウル間の便はほぼ満席であった
ものの、ソウル‐ドバイ間はおよそ 4 割の搭乗率で、
行き 10 時間、帰り 9 時間のフライト中、横 3 つ
分の座席を占有して横になって寝ることができた
のはなによりでした。 
　UAE アラブ首長国連邦は、アラビア半島の北端
部に位置し、1971 年 12 月にイギリスから独立
して、アジマン、アブダビ、ウンムアルカイワイ
ン、シャルジャ、ドバイ、フジャイラ、ラアス •
アル = ハイマの 7 つの首長国からなる連邦君主制
国家です。アメリカの州境に検問所が無いように、
アラブ首長国間での “出入国” は自由です。人口
は約 826 万人 (2010 年推定値 ) で、国土面積は
83,600 キロ平方メートル、首都はアブダビで、公
用語はアラビア語ですが、英語も準公用語に近く
何ら支障はありませんでした。人口に占めるいわ
ゆる “UAE 市民” の割合はおよそ 15% で、その他
はインドやパキスタン、バングラディシュ、フィ
リピン、中国、韓国などからの出稼ぎ労働者や西
欧や日本、オーストラリアなどからの長期滞在の
駐在員が占めています。
　UAE は、現在世界 7 番目の石油埋蔵量を誇って
います。UAE の GDP は 2011 年度の名目ベース
においておよそ 3,600 億ドル ( 約 28 兆 8,000 億
円 ) で、成長率は年 4.9% の増加を示しています。
一人当たりの GDP は日本のおよそ 2 倍である約
67,000 ドル ( 約 536 万円 ) と世界でもトップクラ
スの裕福な国です。人口の多くを占めている出稼
ぎ労働者も待遇が良いのか、街の風陰気もギスギ
スしたところも無く犯罪も少ないようで、日本で
報道されている同じ中東のシリアやイラク、ヨル
ダン、イエメンなどの暗いイメージは全くありま
せんでした。中国人の旅行者は増えているようで
すが、日本を含むアジアからの UAE への旅行者は
少なく、寒い国のドイツ、北欧やロシアからの観
光客が多いようでした。
　ドバイはバブルの崩壊といわれて久しいですが、
相変わらず市内各地で高層ビルの建設が行われて

UAE と Sharjah2012

和田　文明

( 写真 1)　仁川国際空港の KAL( 大韓航空 ) の A380
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おり、市内を縦横に走る 12 車線もの高速道路網
や無人鉄道、林立する高層のオフィスビルやホテ
ル、マンション、巨大ショッピングモールなど正
に砂上の “スマートシティ” という景観でありま
した。
　日本企業の UAE への事業展開は韓国企業や中国
企業などに比べて低調のようでしたが、近年再び
増加傾向を示しているといわれています。街を走
る自動車の多くは、トヨタや日産、ホンダ、三菱
などの日本車でした。

アジア国際切手展 “Sharjah2012”
 　第 28 回アジア国際切手展 “Sharjah2012”（写
真 4）は、FIAP 加盟国の中から 24 ヶ国 200 以上
のコレクションが出品・参加して、2012 年 11 月
20 日から 25 日まで 6 日間シャルジャ首長国のメ
ガモール ( 写真 4) という 2006 年にオープンした

大 き く ゴ ー ジ ャ
ス な シ ョ ッ ピ ン
グモール ( 写真 5)
で 開 催 さ れ ま し
た。規模としては
小 さ め の ア ジ ア
国 際 切 手 展 で し
た。
　私は 20 日の夜
8 時にホテルから
の 迎 の 車 で ホ テ
ル に 付 き ま し た
が、なんと切手展
は夜 10 時まで開
催されているとい
う の で、 ホ テ ル
に チ ェ ッ ク イ ン
後 覗 い て み る と
モ ー ル の 1 階 並
び に 3 階 イ ベ ン
ト ス ペ ー ス な ど
4 ヶ所に分散して
コ レ ク シ ョ ン が
展示されており、
驚 き を 隠 し 得 ま
せ ん で し た。 文
献の展示も ( 写真
6) のようにモー

ルの入口付近の空き
ス ペ ー ス に 小 さ な
テーブルを置きなら
べ て い る だ け で し
た。郵政ブースや切
手商ブースも 1 階か
ら 3 階までのモール
内の通路に分散して
出店させられていま
した。モールはゆっ
たりとしたスペース
で 建 て ら れ て い る
た め 通 路 も 日 本 の
ショッピングモー
ルと比べるとおよ

( 写真 2) ドバイの世界一高い
バージ・カリファ (828 メートル ) 

( 写真 3) ジュメイラ・モスクにて

( 写真 4-2) オープンスペースでの分散展示の様子

( 写真 4-1）モールのイベント
スペースに分散展示

そ 1.5 倍の広さがあり可能であったと思いますが、
コレクションの展示はオープンスペースで行われ
ており警備の面で不安を感じました。全日本切手
展も昔はデパートの催事場で開催されていたのを
思い出した次第です。“アラブ時間” と申しますか、
夜遅くまでモールは営業しており、モールが開い

( 写真 4-3) オープンスペースでの分散展示の様子
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ている限り切手展
を参観できる状況
でした。また、イ
スラム教国の UAE
では、金曜日が休
日とされ、金曜日
のモールは午後 4
時 か ら オ ー プ ン
で、ドバイの地下
鉄 RTA メ ト ロ は
午後 1 時まで運休
していました。
ま た、 国 際 切 手
展 に は 恒 例 の 記

アラブの青年は知らないとのことで、郵趣協会の
パンフレットを渡されてしまいました。切手展カ
タログは開催日から 4 日目に漸く郵趣協会のブー
スにおいて無料で配布さましたが、よく見ると表
紙に ｢ カタログ ｣ とすべきところを ｢ パルマレー
スブック ｣ という誤植が有り、シールで隠してい
ました。配布遅れの原因はこの誤植とシール訂正
であったと思われます。( ちなみに、訂正・修正さ
れた正式のカタログは、パルマレースナイトの会
場で配布されました )

パルマレースナイト
　5 日目の 24 日 ( 土 ) の夜、パルマレースナイト
パーティがオフィシャルホテルとは別の高級ホテ
ルの宴会場で開催されました。金満 UAE ならでは
の豪華なホテルで豪華なパーティを期待して出席
したのですが、パーティは質素なモノでした。イ
スラム教国ではお酒はご法度なので、ジュースも
しくはコーラなどのソフトドリンクのみで、パル
マレースナイトパーティ恒例の歌舞婉曲はアラビ
ア美人による妖艶なアラビアダンスを期待したの
ですが、エミレーツ郵趣協会主催の会員と思わる
男性による日本の盆踊りのようなアラビアン踊り
( 写真 8) のみでした。
　グランプドノールは、オーストラリアの Gary 
Brown 氏 ( 写真 9) の『第 1 次大戦までの Aden 郵
便史』が獲得しました。ちなみに、私のアメリカ
の航空郵趣のコレクションは、インドネシア国際
切手展と同じ大銀賞でした。今回頂いた受賞メダ
ルは、賞のランクに関係なく四角形の金メッキの
メダルで、とても気に入っています。

( 写真 5) 会場のメガモール入口

( 写真 6) 文献の展示コーナー

（写真 7) キャチェット印で記念カバー

念切手の発行は無く、特別の記念郵便印も用意さ
れていませんでした。私を含む参観者の多くは、
止む負えず別途用意されていたキャチェット印で
記念カバー ( 写真 7) を作っていました。エミレー
ツ郵趣協会のブースはモール 3 階に設営されてい
ましたが、切手展の案内コーナーもありませんで
した。『切手展の出品者ですが、切手展のカタログ
はありますか』と聞いたのですが、ブースにいた

( 写真 8) アラビアン踊り
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( 写真 9) グランプドノールを受賞された
オーストラリアの Gary Brown 氏

私が注目したコレクション
　今回の切手展で私が一番注目したコレクショ
ンは、ニュージランドの Jeff Long 氏の配達証明
書郵便のコレクション『New Zealand’ s Advice 
of Receipt Service 1892‐2009』 で、 私 が 現 在
国際展を目指して全日展や JAPEX に出品してい
る『The U.S. Return Receipt Registered & Avis de 
Reception to 1970』のコレクションとは対象とし
ている国は違うもの同じ分野、同じテーマのコレ
クショでした。Long 氏のコレクショは収集が困難
と思われる初期の配達証明書郵便のマテリアルは
少なく、上位入賞は困難かと思っていましたが、5
フレームの国際展初出品で見事 85 点の大金銀賞
を獲得されました。
　パルマレースナイトパーティで出品者の Long
氏を探したのですが、今回は参加されておらず、
私からのメッセージをニュージランドのコミショ
ナーである Banfield 女史に託したところ、後日
Long 氏からメールが届きました。Long 氏とは今
後配達証明書郵便に関する情報交換やコレクショ
ンリーフファイルの交換などを行うことに合意し、
2013 年 5 月に開催される Australia2013 でお会
いすることを約束しました。

終わってみればなかなか味のある国際切手展
　主催団体のエミレーツ郵趣協会の会員数は 373
名と大変少なく、人手不足は深刻で、会場の展示
準備や撤去作業にコミッショナーもフル回転の作
業を強いられてようです。撤去作業においては ( 写
真 10) のようにグランプリ受賞者の Brown 氏も汗
をかかれておりました。
　日本・福岡からソウル経由で十数時間をかけて
切手展を参観して来ましたが、最初はショッピン

（写真 10) グランプリ受賞者
Brown 氏もリーフを撤去作業 

グモールの空き
スペースを使っ
た分散展示で、
展示コレクショ
ンの数も少なく
ややガッカリし
ましたが、エミ
レーツ郵趣協会
の会員による心
のこもった切手
展ではなかった
かと思っていま
す。ショッピン
グモール内には
いくつかの立派
な コ ー ヒ ー ラ

ウンジやアラビア料理の美味しいレストランもあ
り、休憩や食事をする場所には困りませんでした。
これまでの国際展の中では特にジックリとコレク
ションを見ることができたと思います。
　ミスで発行が遅れた切手展カタログでしたが、
( 写真 11) のようにデザインは斬新で、これまでの
切手展のカタログの中では最も気に入ったデザイ
ンでした。このデザインは、ポスターや新聞広告
などにも使われていました。

( 写真 11）切手展カタログ
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上田　克己

京の片隅に住まいして

789

　まさか京都で余生を送ることになるとは思って
も居ませんでした。
　ただ、関西（滋賀県）出身の身としては、家内

も同じ滋賀の
出身でもある
ことから意識
の何処かに、
何れは琵琶湖
の近くでとの
考えもあった
ようです。さ
いたま市（大
宮）に住まい
して丁度５０
年を過ごした
こ と に な り
ます。大宮駅

から殆んど毎
日、東京へ１時間近くを費やして通ったものです。
能がなかった所為か、勤務先も東京に終始したの
で大宮（さいたま市）から離れることなく、結婚
し、娘が生まれ、自宅を建て替えて過ごして来ま
した。とは言え、自宅で過ごした時間よりも、学
校や勤務先のある東京での時間のほうが圧倒的に
永く、そのためでしょうか、５０年を送ったと言っ
ても埼玉の地には自分でも驚くほどに執着を感じ
ませんでした。
　それでも永く首都圏で過ごして来ると、学校や

職場などで得た友人、知人の数は多く、リタイア
した後の長い時間を考えると遠く離れることには
心配も大きかったことは事実です。しかし、一人
娘が京都の大学に進み、そこで伴侶を得て生活の
基盤を築くことになり、加えて職場を離れると家
内共々、西の方に目をやることが多くなっている
ことにも気付かされました。
　そんな時、丁度身体の方も心臓に疾患が見つ
かって手術をし、職場も非常勤として週に一、二
度顔を出すだけとなっていた頃、娘から出産す
るので近くに来て手伝って欲しいと言って来まし
た。そのため自分自身の健康状態のことも考慮し
て、この機会に京都に移り住むのも良いかと決断
したところです。家内も隣県の滋賀には親戚も多
く、京都は学生生活を送ったところでもあり、趣
味の茶道を通じての友人も多く、喜んで賛成して
くれました。
　急遽、転居の準備に取り掛かり、仕事の後始末、
自宅の処分と京都での住まいの確保と将に盆と正
月を一緒に迎えたような忙しい日々が始まりまし
た。夏が終わって娘の出産が近付いた９月、永年
お世話になった職場を月末に退かせて貰うことに
なり、それと平行して探していた京都での住まい
も見つかって１０月半ばに引越すことも決まりま
した。途中で建て替えたとは言っても５０年間も
すんでいると、家具をはじめ荷物は山のようで
す。よくもこれだけ溜まったものだと我ながら驚
くほどで、不要なモノの処分に頭を悩まし、汗を

大宮市は さいたま市 になり

ふるさと　滋賀　彦根城

団地より虹の向こうに嵐山方面を望む
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流す毎日の連続でした。それでも友人、知人、ご
近所の方々のお世話になりながら、何とか京都へ
移り住むことが出来ました。取り敢えずの住まい
を娘夫婦宅の近くにある公団住宅に定め、生まれ
て初めての団地生活、それも１１階建ての６階と、
これまた初体験の高いところでの毎日が始まりま
した。汗をかいて処分に努めましたがまだまだ荷
物は多く、そこへ出産後しばらくは娘が同居する
ための部屋が必要で、年金生活の老夫婦には贅沢
ですが広めの部屋を借りました。京都市の西の外

れ、洛西の地に昭
和５０年ごろに開
かれたニュータウ
ンにある団地で、
東京の多摩ニュー
タウンを小型化し
たものではないか

（実際にこの目で多
摩ニュ―タウンを
見たことはありま
せんが）と思われ、
周辺には幾つかの

公団住宅の他、市営、府営など様々な団地が集まっ
ており、人口は約２万８千人と聞きました。た
だ、最寄りの駅は阪急京都線の桂駅または洛西口
駅、ＪＲなら丁度その頃出来たばかりの桂川駅で
すが、いずれもバスで１５分～２５分ほどかかり、
通勤通学には決して便利ではありません。当初は
地下鉄を引き込むとの話があって期待されたよう
ですが、実現しないままに今日に至っており、そ
のためニュータウンは不人気で人口が減少気味と
も言われています。
   しかし、住まいすることになった団地の東側に
は小畑川が流れ、その両岸は公園や遊歩道となっ
ており南側のベランダに出ると眼下に木々の紅葉

（春には満開の桜並木）が見られ、その向こうに
は長岡京の街が遠望出来、初めて経験する眺望に
喜んだものです。また、北側のベランダからは遠
く嵐山など低い山並みの向うに、火伏せ、防火に
霊験があると信仰をあつめる愛宕山の山頂部が見
えます。初めての団地生活で意外に思ったのは冬
暖かく、夏は南北にベランダがあって風通しが良
く涼しかったことです。冷暖房の心配は杞憂に終

わりました。
　そうこうして、慌しく１０月中旬に住み慣れた
大宮を離れて京都に転居したわけですが、１１月
はじめには待望の初孫が誕生、娘と共に我が家に
やってきました。元気な男の子で大きな泣き声が
家中に響き渡りました。
　それから約３年経った一昨年秋頃、娘一家が何
れはと考えていたという二世帯住宅を建て、我々
老夫婦と同居しようとの計画が急に進展し実現に
向かって走り出しました。いくつかの土地を見に
行ったり、住宅展示場や実際の建築現場の見学か
ら建築会社との打ち合わせと忙しい日々が続きま
したが、昨年夏、いくつかの候補地の中から、こ
こ西院の地を新しい住居地に定め、新築工事が
始められ、あれよあれよという間に１年が経ち、
１１月中旬に完成に至りました。
　そして再び、４年前同様にバタバタと大騒ぎし
ながら引越しをしたものです。大宮からの転居時
は６８歳と７０歳代の手前でしたが、今回は７０
歳を２年も越えています。その間、二度目の冠動

散歩も足をのばせば
桂離宮へ

嵐山今昔

嵐山、渡月橋と桜

浮世絵　広重
六十余州名所図会　

　山城　あらし山
渡月橋

浮世絵シリーズ切手
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脈ステント手術と前立腺癌の放射線治療を経験、
　それもあって体力、気力の衰えは如何ともしが
たく、４年という時間の大きさに驚かされたこと
でした。前回の引越しで不要品はあらかた処分し
たつもりでしたが、まだ十分に片付いては居らず、
こちらに来て年が改まっても開けていない段ボー
ル箱が残って邪魔になっている始末です。何でも
かでも集めて残したがる悲しい習性から離れられ
ないようで、それに加えて整理下手と来てはどう
にもなりません。
　もう一つ、今年新年早々、我が家にとって一大
ニュースが出現しました。前回京都へ引っ越した
途端、孫が誕生したのと同じに今回も二人目の孫
が誕生しました。新居には朝から赤子の泣き声が
響いています。４歳になった長男の相手をしなが
ら、新たに家族に加わった長女がどんな女性に成
長するのだろうかと思い巡らせ、老妻と代わる代
わる抱いて喜んでいます。
　こんな次第で４年と数ヶ月を京都の地で過ごし
たわけですが、最初の頃は自らを「定住型観光客」
などと称しては時間の許す限りあちこち見学して
廻って愉しんで来ました。ところがこのところ、
次第に京都に馴染んでくるに従って出歩く回数が
減っているように感じられます。もっとも二度目
の引越し、自分の病気、孫の誕生などに時間をと
られていることもありますが、様子が分かってく
ると次の機会にしようなどと無精心が頭をもたげ
て来たように思われます。折角京都へ転居したの
だから、元気に動き回れる内に歩き回りたいもの

と改めて反省している今日この頃です。幸い京都
市は老人が進んで外出するように「敬老乗車証」
を発行してくれています。無料ではありませんが
安価に設定されており、市バスと地下鉄が利用出
来る他、市立美術館や二条城の入場料が免除され
ます。このような折角の特典をもともっと利用し
たいものです。過日、掛かりつけの医師から、万
歩計を付けて神社仏閣など観光地を歩き回っては
どうかと勧められてもいます。
　大分、京都の地理も様子も分かってきて、バス
の乗り方（経路）も心得て楽に利用できるように
なりました。それに新しい自宅は西大路通りを少
し西に入ったところで、地下鉄東西線「西大路御
池駅」や阪急京都線の「西院（さいいん）駅」に
近く、バス停や嵐電「西院（さい）駅」なら２～
３分とかかりません。ニュータウンと比べると格
段に便利になり、老人が散歩にあちこち歩き回る
には絶好の地となりました。
　ご存知のように京都市の中心部は東西南北に道
路が碁盤の目のように作られており、わらべ歌に
一つに、この京の通りを詠ったものがあります。
京都へ来られたときの参考にして頂く為に、ご紹
介しておきます。お聞きになった方も多いでしょ
うが、全文を改めて読んでみて下さい。

　先ず例の「まるたけえびす……」で始まる東西
の通りを覚える歌です。

「丸、竹、夷、二、押、御池、姉、三、六角、蛸、錦、四、綾、
仏、高、松、万、五条、雪駄ちゃらちゃら、魚の

棚、六条、三哲とおりすぎ、七条こえれば、
八、九条、十条東寺でとどめさす」

（まるたけえびすにおしおいけ、あねさん
ろっかくたこやくし、しあやぶったかま
つまんごじょう、……と読みます。）
　この歌に出てくる通りは、丸太町通、
竹屋町通、夷川通、二条通、押小路通、
御池通、姉小路通、三条通、六角通、蛸
薬師通、錦小路通、四条通、綾小路通、
仏光寺通、高辻通、松原通、万寿寺通、
五条通、雪駄屋町通（別名 = 楊梅＜よう
ばい＞通）、魚の棚通（現在は六条通）、

六条通、三哲通（現在は塩小路通）、七条
通、八条通、九条通、十条通で現在とほ

敬老乗車証でフリーの
　　　　　　二条城　　　　　　　市立美術館に所蔵される

金島桂華　の「画室の客」　
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ぼ同じです。そのため今でも利用価値が高いため
か、最もポピュラーなわらべ歌のひとつとなって
います。

　次に南北の通りを教えるわらべ歌です。
「寺、御幸（ごこう）、麩屋に富、柳、堺、高間（た

かあい）の東は車屋町、烏、両、室（もろ）、衣、新、
釜、西、小川で堀川の水、葭屋（よしや）、猪の黒、
大宮へ、松、日暮に智恵光院、浄福、千本、果て
は西陣」

（てらごこふやとみやなぎさかい、たかあいひが
しくるまやちょう、からすりょうがえむろころも、
しんまちかまんざにしおがわ、あぶらさめがいで
ほりかわのみず、まつひぐらしにちえこういん、
じょうふくせんぼん、はてはにしじん）
この歌で詠まれているのは、寺町通、御幸町通、
麸屋町通、富小路通、柳馬場通、堺町通、高倉通、
間之町通、東洞院通、車屋町通、烏丸通、両替町
通、室町通、衣棚通、新町通、釜座通、西洞院通、
小川通、油小路通、醒ヶ井通、堀川通、葭屋町通、
猪熊通、黒門通、大宮通、松屋町通、日暮通、智
恵光院通、浄福寺通、千本通です。（西陣は通り
の名称ではありません）
　この南北の通りを詠んだ歌は江戸時代前期に活
躍した近松門左衛門が書いた浄瑠璃「堀川波鼓」
に見られ、「寺、御幸、麩屋、富、柳、堺町、相（間）
の東は玉敷の、御垣に囲ふ五つ緒の、車、烏丸、
両替、室、衣、新、釜、西、小川、油、醒ヶ井、
堀川の、岸の平砂を白波に、照らせば今も夏の夜
の……」に基づいていますが、それと比較して見
るとこちらは “高倉通り” が欠落しています。
　また、寺町通りより東側、千本通りの西側の通
りは詠まれていませんが、憶えておくと結構便利
です。このように昔のままの通りが生き残ってい
るのは、何といっても京都ならではのことです。
また、京都は狭い土地に名所旧跡が密集していま
す。この先、健康を維持するためにも、これらの
道（通り）をゆっくりと歩き回って昔を偲んでみ
たいものです。きっと面白く楽しい事が見つかり
そうです。

　もうすぐ花の季節を迎えます。あちらに、こち
らにと花の名所は数多く、人々を待っています。

今から何処へ行こうかと楽しみです。花の名所は
京都ばかりではなく、全国津々浦々、至る所に存
在しますが京都の桜には、また違った味わいがあ
るように思われます。それが何なのか、皆様方も
この季節に京都へいらっしゃいませんか。
　次の 2 ページに京に関係する切手をまとめて
みました。京の散策の参考にしていただければ幸
いです
　取り留めもない私事を書き連ねましたが、お読
み頂いて誠に恐縮です。会報に投稿するようにと
のお誘いに乗ってしまったものの、さてどうしよ
うかと考え、承諾してはいけなかったかと反省も
致しましたが、締め切りが近くなって最早お断り
する時期を失い、このような拙文を書いてしまっ
た次第です。京都には話の種がいっぱいあります。
文中には書きませんでしたが、こちらに来て名所
旧跡めぐりに併せて「習字」（書道というのが恥
ずかしい）を始めました。それが結構面白く、先
生から「嵩峰」などという物々しい雅号を頂いて
毎週、書道教室に通いベテランの方々に混じって
楽しんでいます。

　また機会がありましたら、もう少しお読み頂い
て面白く、京都散策の参考になるようなものを書
かせていただきたいものと思っている次第です。

京のさくら

疏水沿いのさくら

意外と美しさが
知られない

京都府立植物園の
しだれ桜

地方自治法施行 60 周年
記念シリーズ 切手
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種類 額 発行年月日 切手通称 場所・内容 1 場所・内容 2
ふるさと切手 50 2006/4/3 近畿の花 サクラ・花 友禅染

ふるさと切手 80 2008/9/1 旅の風景シリーズ　第 1 集 保津川 トロッコ列車
ふるさと切手 80 2008/9/1 旅の風景シリーズ　第 1 集 愛宕念仏寺 地蔵
ふるさと切手 50 2003/5/1 京の催事 葵祭り 葵祭り
特殊切手 80 2001/12/21 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 3 宇治上神社拝殿と本殿
特殊切手 80 2001/12/21 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 3 宇治上神社本殿「かえる股」
特殊切手 8 1951/8/1 観光地百選 宇治川 ラインくだり
特殊切手 24 1951/8/1 観光地百選 宇治川 橋
ふるさと切手 80 2000/10/20 京の四季 円山公園 かがり火
特殊切手 80 2001/8/23 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 2 延暦寺にない堂 　
特殊切手 80 2001/8/23 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 2 延暦寺根本中堂
特殊切手 80 2001/8/23 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 2 延暦寺不滅の法灯 大津市
ふるさと切手 80 2008/9/1 旅の風景シリーズ　第 1 集 化野念仏寺 石塔
特殊切手 80 2001/6/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 賀茂御祖神社狛犬
特殊切手 80 2001/6/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 賀茂御祖神社東本殿
特殊切手 80 2001/6/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 賀茂別雷神社細殿・舞殿・土屋
特殊切手 80 2001/6/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 賀茂別雷神社楼門
ふるさと切手 80 2008/10/1 旅の風景シリーズ　第 2 集 鴨川 夜景・川床
ふるさと切手 80 2000/10/20 京の四季 鴨川・川床 夏風物
ふるさと切手 62 1990/9/25 舞妓と京の街並み 祇園 京都府
特殊切手 10 1964/7/15 お祭り 祇園祭 山鉾
ふるさと切手 50 2003/5/1 京の催事 祇園祭り 祇園祭り
ふるさと切手 80 2008/9/1 旅の風景シリーズ　第 1 集 祇王寺 苔庭
特殊切手 60 1986/3/13 伝統工芸品 京扇子 京扇子
特殊切手 60 1986/3/13 伝統工芸品 京扇子 京扇子
特殊切手 80 2012/10/25 伝統的工芸品シリーズ　第 1 集 京扇子
特殊切手 60 1986/4/28 天皇在位 60 年 京都御所
特殊切手 60 1982/9/29 日中国交 10 年 京都国立近代美術館蔵 雲中天壇・梅原龍三郎
特殊切手 130 2011/10/7 2011 国際文通週間 京都国立近代美術館蔵 「たけくらべの美登利・鏑木清方
特殊切手 80 2012/6/1 東京・京都国立近代美術館 60 周年 京都国立近代美術館蔵 窓辺読書・太田喜二郎
特殊切手 80 2012/6/1 東京・京都国立近代美術館 60 周年 京都国立近代美術館蔵 後苑雨後・徳岡神泉
特殊切手 80 2012/6/1 東京・京都国立近代美術館 60 周年 京都国立近代美術館蔵 婦人像・安井曽太郎
特殊切手 80 2012/6/1 東京・京都国立近代美術館 60 周年 京都国立近代美術館蔵 花の習作・福田平八郎
特殊切手 62 1989/9/18 ユーロバリア日本祭 京都国立博物館蔵 阿国〔おくに〕歌舞伎図屏風
特殊切手 70 1989/9/18 ユーロバリア日本祭 京都国立博物館蔵 阿国〔おくに〕歌舞伎図屏風
特殊切手 110 2006/10/3 2006 国際文通グリーティング 京都国立博物館蔵 四季花鳥図屏風・酒井抱一
特殊切手 60 1986/4/15 1986 切手趣味週間 京都市立美術館蔵 南波照間・菊池契月
特殊切手 1995/4/20 1995 切手趣味週間　大震災寄附 京都市立美術館蔵 画室の客・金島桂華
特殊切手 15 1968/9/2 第 1 次国宝シリーズ 京都神護寺 源頼朝像
ふるさと切手 80 1997/6/18 京都大学時計台 京都大学 京都大学
ふるさと切手 80 2009/3/2 ふるさと心の風景　第 4 集 京都府京都市 「れんげ畑」
ふるさと切手 80 2008/10/27 地方自治法施行 60 周年記念 京都府立植物園のしだれ桜
特殊切手 80 1999/4/20 1999 切手趣味週間 京都府立堂本印象美術館蔵 兎春野に遊ぶ・堂本印象
特殊切手 80 2012/7/20 古事記編纂 1300 年 京都府立堂本印象美術館蔵 木華開耶媛
特殊切手 100 1976/10/6 1976 国際文通週間 京都北村美術館所蔵 鳶烏図・与謝蕪村
特殊切手 40 1988/10/14 第 43 回国民体育大会 金閣寺
普通切手 50 1939/6/11 第 1 次昭和 金閣寺
特殊切手 60 1984/10/8 国際内科学会議 銀閣寺
普通切手 110 1966/12/5 第 1 次ローマ字入り 桂離宮
ふるさと切手 80 1995/4/3 牛若丸と弁慶 五条大橋
特殊切手 24 1958/10/5 1958 国際文通週間 三条大橋 広重・浮世絵
普通切手 600 1981/3/16 花 ･ 貝・文化財 広隆寺 弥勒菩薩
特殊切手 80 2001/12/21 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 3 高山寺石水院 庭園
特殊切手 80 2001/12/21 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 3 高山寺表参道 庭園
ふるさと切手 80 2008/10/1 旅の風景シリーズ　第 2 集 高台寺 庭園
ふるさと切手 80 2008/10/1 旅の風景シリーズ　第 2 集 高台寺 庭園
国定公園 10 1964/1/25 国定公園　若狭湾　京都府 高浜海岸
ふるさと切手 80 2008/10/1 旅の風景シリーズ　第 2 集 三寧坂 石畳
特殊切手 80 2002/2/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 4 慈照寺銀閣 庭園
特殊切手 80 2002/2/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 4 慈照寺雪の銀閣 庭園
ふるさと切手 50 2003/5/1 京の催事 時代祭り 時代祭り
特殊切手 80 2001/12/21 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 3 鹿苑寺秋の金閣 庭園
特殊切手 80 2001/12/21 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 3 鹿苑寺雪の金閣 庭園
ふるさと切手 80 2008/9/1 旅の風景シリーズ　第 1 集 常寂光寺 多宝塔
普通切手 1975/4/22 第 4 次ローマ字入り 浄瑠璃寺 吉祥天立像
年賀切手 20 1977/12/1 年賀昭和 53 年用 京都伏見 飾り馬

京で見られる切手の風景、作品　　　　　　　　　　　　　　　　
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種類 額 発行年月日 切手通称 場所・内容 1 場所・内容 2
特殊切手 80 2001/8/23 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 2 仁和寺五重塔 御室桜
特殊切手 80 2001/8/23 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 2 仁和寺御殿
特殊切手 1947/8/19 京都切手展 清水寺
普通切手 2 1946/12/1 第 1 次新昭和 清水寺
普通切手 2 1948/1/10 第 2 次新昭和 清水寺
特殊切手 80 2001/6/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 清水寺西門と三重塔
特殊切手 80 2001/6/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 清水寺本堂
特殊切手 60 1982/1/29 近代洋風建築 聖ヨハネ教会堂 京都河原町 ( 明治村）
特殊切手 60 1984/11/2 伝統工芸品 西陣織 西陣織
特殊切手 60 1984/11/2 伝統工芸品 西陣織 西陣織
特殊切手 80 2001/12/21 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 3 西芳寺庭園「霞島」 庭園
特殊切手 80 2001/12/21 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 3 西芳寺庭園「向上関」 庭園
ふるさと切手 50 2003/5/1 京の催事 送り火 送り火
特殊切手 80 2001/8/23 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 2 醍醐寺五重塔
特殊切手 80 2001/8/23 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 2 醍醐寺三宝院庭園 庭
ふるさと切手 80 2008/10/1 旅の風景シリーズ　第 2 集 智積院・障壁画 松に秋草図
ふるさと切手 80 2008/10/1 旅の風景シリーズ　第 2 集 智積院・障壁画 松に秋草図
特殊切手 1968/3/15 万国博覧会募金 智積院・障壁画 桜図
特殊切手 50 1977/11/16 第 2 次国宝シリーズ 智積院・屏風 松に草花図
ふるさと切手 80 2008/9/1 旅の風景シリーズ　第 1 集 鳥居本神社 紅葉
ふるさと切手 80 1999/7/16 日本三景 天橋立　京都府
ふるさと切手 80 2008/10/27 地方自治法施行 60 周年記念 天橋立　京都府
特殊切手 10 1960/7/15 日本三景シリーズ 天橋立　京都府
特殊切手 80 2001/12/21 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 3 天龍寺 庭園
ふるさと切手 80 2000/10/20 京の四季 渡月橋
ふるさと切手 80 2008/9/1 旅の風景シリーズ　第 1 集 渡月橋 嵐山
特殊切手 80 2001/6/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 東寺大威徳明王
特殊切手 80 2001/6/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 東寺南大門と五重塔
特殊切手 80 2001/6/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 東寺如意輪観音
特殊切手 80 2001/6/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 東寺不空成就如来
特殊切手 60 1981/11/9 近代洋風建築 同志社礼拝堂
ふるさと切手 80 2008/10/27 地方自治法施行 60 周年記念 南丹市美山町　かやぶき屋根
特殊切手 60 1987/11/18 世界歴史都市会議 二条城
普通切手 20 1972/1/21 第 3 次ローマ字入り 二条城襖絵
普通切手 20 1972/2/1 第 3 次ローマ字入りコイル 二条城襖絵
特殊切手 80 2002/2/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 4 二条城松鷹図 障壁画
特殊切手 80 2002/2/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 4 二条城松鷹図 障壁画
特殊切手 80 2002/2/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 4 二条城二の丸御殿 彫像物
ふるさと切手 80 2008/9/1 旅の風景シリーズ　第 1 集 二尊院 釈迦如来と阿弥陀如来
特殊切手 80 2011/9/22 日本の山岳シリーズ 第 1 集 比叡山・京都府
ふるさと切手 80 2008/10/1 旅の風景シリーズ　第 2 集 舞妓 白川
特殊切手 10 1961/4/20 1961 切手趣味週間 舞踊図屏風 京都市蔵
普通切手 60 1981/1/20 花 ･ 貝・文化財コイル 平等院 梵鐘
特殊切手 41 1991/5/24 1991 国土緑化 平等院鳳凰堂 北山杉
特殊切手 80 2001/8/23 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 2 平等院鳳凰堂 建築物
特殊切手 80 2001/8/23 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 2 平等院鳳凰堂 雲中供養菩薩像南 20 号
普通切手 24 1950/11/1 昭和すかしなし 平等院鳳凰堂
普通切手 24 1957/3/19 第 1 次円単位 平等院鳳凰堂
普通切手 30 1959/4/1 第 1 次円単位 平等院鳳凰堂
普通切手 150 1971/3/29 第 3 次ローマ字入り 平等院鳳凰堂 金銅鳳凰
普通切手 150 1976/1/25 第 4 次ローマ字入り 平等院鳳凰堂 金銅鳳凰
ふるさと切手 80 2008/9/1 旅の風景シリーズ　第 1 集 保津川下り
ふるさと切手 80 2008/10/1 旅の風景シリーズ　第 2 集 法観寺 八坂の塔
ふるさと切手 80 2008/10/1 旅の風景シリーズ　第 2 集 法観寺・清水寺 八坂の塔
ふるさと切手 80 2000/10/20 京の四季 北山杉 北山杉
特殊切手 80 2002/2/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 4 本願寺書院
特殊切手 80 2002/2/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 4 本願寺唐門
特殊切手 80 2002/2/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 4 本願寺飛雲閣
特殊切手 90 2006/10/3 2006 国際文通グリーティング ) 陽明文庫蔵 四季花鳥図屏風・酒井抱一
特殊切手 50 1978/6/21 第 61 回ライオンズ国際大会 養源院 ( 京都市 ) 蔵 唐獅子図杉戸絵・宗達
特殊切手 80 2002/3/1 日本ライオンズ 50 年 養源院 ( 京都市 ) 蔵 唐獅子図杉戸絵・宗達
ふるさと切手 80 1998/3/2 日吉ダム 淀川
ふるさと切手 80 2008/9/1 旅の風景シリーズ　第 1 集 落柿舎 俳人 / 向井去来の閑居跡
特殊切手 80 2002/2/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 4 龍安寺方丈庭園 庭園
特殊切手 80 2002/2/22 第 2 次世界遺産　古都京都の文化財 4 龍安寺方丈庭園 庭園
特殊切手 80 2012/8/1 浮世絵シリーズ　第 1 集 六十余州名所図会　渡月橋 広重・浮世絵
ふるさと切手 80 2008/10/27 地方自治法施行 60 周年記念 和束の茶畑と海住山寺五重塔
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　年に 1,2 回、我が家に届く素敵な切手に関す

る小冊子があります。アイスランドから届く

Frimerkjabladid（d はアイスランド文字）とい

うアイスランド郵政（推測）が発行する冊子で

す。なんで我が家に届くようになったか判然と

しません。20 年前にレイキャビックの郵便局

で切手を求めた時に住所を書くように求められ

たことを思い出します。しかし、それから 10

年以上たってからの配達です。

　この冊子、A4

版でコート紙に

カラー印刷、20

ページ、まった

く広告なし、の

ものです。アイ

スランド語でし

か記述されてな

いので、内容は

まったく理解で

きません。わず

かに新発行切手

の説明があり、

古いエンタイア、消印を図示

した記事、船舶印・特殊印の

記事などが多く、かなり専門

的なものと考えてます。文章

が理解できなくともこの冊子

のページをめくるのはとても

たのしみです。なぜかという

と、カラー印刷の美しさです。

コート紙を使用してあるので

非常に鮮明な印刷です。その

印刷で写真ではなく、切手の

ためにデザインされた切手が

のっています。北欧風のすっ

きりして、しゃれたデザイン

の切手、美しい鳥、特異な自然、

船舶等の切手が見られるので

す。美しい切手を更に美しく見せる工夫がされ
ています。ふつう黒地、灰色地をバックに切手
を表現してます。この冊子では白地に切手を表
現してます。おかげで紙面に切手を置いてある
ような感じです。この表現切手周囲に淡灰色の
シャドウ効果を施しています。紙面と切手にわ

ずかな空間があり、う
きあがった感じを持た
せています。これを稲
門フィラテリー紙面で
試みましたが難しい。
　内容でも啓発される
記事があります。ヨー
ロッパ先住民族に日本
の土偶に似たものがあ

ることを知り参考
文献を探させられ
る日々を持つこと
ができました。ま
た、チェスからの
デザインの豊かさ
を。これからどん
なものを見せてく
れるか、楽しみな
冊子です。
　　　( 編集子）

愉しみな切手冊子

美しいオーロラを背景にオーロラ
小型シート ( 北欧切手展 ) の表紙

古代ヨーロッパへ関心を持たせてくれた小型シート（国連）

シャドウ効果で表現された切手
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　いまや絶滅の危機に瀕しているフイラテリー、

その保護をいかに図るか。従来の生息地であるス

トックブック、アルバム、郵便局等に限定し保護

していたのではもはや繁殖は無理であろう。まっ

たく異なる分野に少しでも生息地をもとめる視点

で絶滅回避を考えてみたい。

　時間にゆとりができ、いろんなメディアに触れ

る機会が増した。なにげなくぼんやりしていると

切手が目に飛び込んできて、気をとりなおすこと

がある。そんな生息地をよく観察し、生息地の多

様化をはかり、わずかでも繁殖増が図れればと思

う。

　映画、ドラマで郵便物が映し出されるのは、一

瞬であるが、時代考証がされている普通切手が貼

られた封書、はがきがほとんどである。時には切

手が重要な脇役となっているものがある。代表的

なものはオードリー・ヘップバーン主演の「シャ

レード」であろう。しかし、ここで使用された切

手は架空の切手であった。

　最近、目にとまったものはアラン・ドロン、ジャ

ン・ギャバンが出演する「シシリアン」である。

護送車から逃亡したアラン・ドロンが助けてもら

うためにジャン・ギャバンの扮するマフィアの顔

役に切手を提供する。2 つの映画とも現金の代わ

りに高額な切手がもちいられているが、すこし、

利用のされ方が異なる。「シャレード」では非常

に高額な切手 3 枚（合計で約 26 万ドル）を封筒

に貼って用いられている ( 会報 22 号 19 頁参照）。

対して、「シシリアン」では 1 冊の重厚な切手ア

ルバムが用いられている。字幕だけでは評価額は

わからない。映画ではその中の 2 種の 2 ページ

が映されているが、こちらも残念ながら SCOTT

には載っていない切手のようである。

絶滅危惧趣フィラテリーの保護
小川　義博

シャレードに映った 3 枚で 26 万ドルの
SCOTT にない切手

アラン・ドロンがジャン・ギャバンに
切手アルバムを渡す

ブラジル　牛の眼か

仏領モーリタニア切手を想定か
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　1 種類はブラジルの牛の目を想定したものであ

ろう。もう 1 種は、1930 年代の仏領モーリタニ

ア航空切手を想定したらしい。仏語のモーリタニ

ア、貨幣単位はフランでなく、シリングを表す

10′が記された珍しい切手になっている。画面を

キャプチャーしてみると、エラー切手を並べ、エ

ラー個所を矢印指示したページであることがわか
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る。 航空機、ラクダが印刷もれだったり、色違

いであったりしている。映画ではルーペを使用し

て鑑定人が評価するシーンが映し出される。

　4 ～ 5 秒程度でもエラーの説明とその評価の会

話があったら、切手収集への興味、関心が持たれ

たかと、残念な思いである。

　次に、テレビのドキョメント番組で多くの切手

を資料として有効に活用したものがあった。一昨

年、NHKBShi で放送された世界一番紀行シリー

ズの ” 世界一孤立した島～南大西洋　トリスタ

ン・ダ・クーニャ～ ” という番組である。この島

の自然、歴史、生活の一部を切手を用いて紹介し

ていた。このように切手を重要な参考資料にした

番組は記憶にない。視聴された会員も多いと思い

ますが、紹介したい。

　この島、南大西洋の吠える南緯 40 度海域にあ

る小豆島と同面積ぐらいの海底火山でできた島で

人口 260 人の英国自治領。年間予算 140 万ポン

鑑定人が厳重に鑑定

空路なく年 10 便のケープタウンから
10 日要する定期運航船が運航する

テレビ画面に映し出された
島に生息する貴重な動植物の切手

最初の住人グラスと 7 代目グラス ( 警官）

ド、ロブスターの輸出と切手が収入源。貴重な固有

の動植物が生息していることを画面に切手で紹介。

この島に最初に移住した人、ウイリアム・グラスを

切手で紹介し、その一生を描いた小型シートでその

一生を説明し、加えて７代目の子孫も紹介。スエズ、

パナマ運河が開通前で主要航路上に位置し、さらに

捕鯨船も多いクーニャの周囲は座礁等の遭難が多

かったようだ。この島に助けられた者の子孫 2 名

の島民が切手とともに紹介されていた。

 　この方々、この島の基本精神、平等、分かち合

い精神のもと、一人当たり２頭の羊と決められた畑

の管理等をしているとのこと。番組で紹介された島

の生活、歴史に興味を持ち SCOTT をひらくと、さ

らに、この島の放送された場面が切手に描写されて

いた。年に 10 回だけ届く郵便物の到着の様子が小

型シートになっている。さらに、描かれた内容を小

型シートの中で説明するスペースを持っている。小
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さな島とはいえ日常の生活の様子を切手に描くこと

は、切手の持つ意味を考えさせ、絶滅危惧趣生息地

拡大の一つの方法とも考えたい。

　この島も火山島の宿命、三宅島と同じく住宅の至

近で火山の噴火があり、イギリス本国に全島避難を

2 年間強いられている。帰島は避難した島民の 90%

の希望で決定した。その経過も切手になっており、

きちんとしたドキュメント番組の重要な資料のとし

て役割を果たしている。

　次は、トピカル収集された切手が学術放送番組の

前後に興味深く流れているのに出くわした。放送大

学の「身近な統計」という半期 15 時限講座の放送

である。たぶん、二人の担当教授のどちらかが絶滅

危惧趣個体なのであろうか、” 統計 ” に関係する人

物、統計グラフを描いた切手が美しく数式と共に画

面に流れて行く。

　画面をスキャンしてみると人口統計ピラミッド

を描いた２枚の切手が目についた。一枚は 1979 年

オーストリー発行の中央統計局 150 周年記念切手。

2ヶ月に 1回、船
で届く郵袋、小型
トレーラに載せ、
集会場に運ぶ、空
のボンベをたたき
郵便到着を島民に
知らせる

左・米国捕鯨船員子孫で牧場を管理するロジャー氏
右・嵐で海岸に漂着したイタリア帆船とその船員の
　　子孫で電子技師ロビン氏

グラスは 1816 年、ナポレオンのセントヘレナ島か
らの脱走に備えて他の兵士とこの島に上陸。翌年の
帰国に際して家族を呼び寄せ、島に残り島の最初の
入植者になる。男女８人、16 人の子宝にめぐまれ、
島に漂着した 5 人と公平という島の基本の規則をつ
くり、島に一生をささげた。

他の祖先と一緒に墓地で眠るグラス
統計図表、統計学者の切手が中心に
次々とズームアップされてくる

切手が四方に大きくなって消えていく
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人口統計ピラミッド型

チャートと計測器を

持ったバロック時代の

童子をデザインした切

手。チャートの色分け

使いなどグラフ表現を

考える上で参考となる

ものである。もう一枚

は 1989 年ドイツ発行

の年金保険 100 周年

記念切手。年金の問

題 を 過 去、

現在、未来

の人口統計

表から考え

さ せ る も

の。プレゼ

ンテーショ

ンを考えるときなどに参考になるものであろう。ま

た、一枚の女性の切手が興味深い。戦場より、野戦

病院で戦死者が圧倒的に多いことを統計的に示し、

野戦病院の衛生、医療改善に努力したナイチンゲー

ルの切手である。看護の精神で有名なナイチンゲー

ルを統計学者としてズームアップした画面である。

このようにわずかな時間がもうけられ、画面に注意

してもらえるような配慮がされれば、繁殖地がわず

かでも増え、絶滅の危惧が少なくなるかと感じる。

　民族文化の学問的な資料として 2 枚の切手が意

外な俳優と共演している。樹木希林の NHK の韓国

骨董を紹介する番組「温故希林」である。韓国伝統

衣装 ” チムチョボリ ” の切手。500 年に及ぶ韓国王

朝時代、身分によってチムチョボリの色、材質が厳

格に決められていたことを切手で見せている。注意

されるのは平民のチムチョボリのものが発行されて

いないのか、切手に似せてデザインされたものを並

べていた。ここまでして、この 2 枚の切手を使用

したのは資料的な価値のある図柄を描いた切手なの

であろうか。

　対象が異なるが、ひょんなところに絶滅危惧趣の

繁殖地を見つけることがある。孫の絵本を探して

目にとまったものである。『ふしぎなえ』 （福音館

書店）を著した画家、安野光雅の『おとぎの国の

郵便切手』( 岩崎書店）である。切手を描きたい

主人公ペンタと自分でも切手を描きたい王様との

話で 10 種類の切手シ－トが描かれた本である。

内容も然ることながら、最終ページに著者の絵が

実際に切手になったふるさと切手（萩・津和野）

の実物が貼付してあり、その前頁のあとがきに下

記の解説が載っている。

人口統計チャートと計測器を
持ったバロック時代の童子

3時代の人口構成を比較する切手

あ
と
が
き

　
こ
の
国
の
大
臣
は
ど
う
し
て
も
郵
政
省
と
い
う
も
の
を

作
り
た
い
と
思
っ
て
い
る
し
、
大
臣
は
王
様
が
絵
を
描
か

れ
た
ら
困
る
と
思
っ
て
い
ま
す
。
か
わ
い
そ
う
な
ペ
ン
タ

は
、
そ
の
後
も
、
絵
の
勉
強
を
つ
づ
け
て
い
る
と
い
う
話

で
す
。
い
つ
か
は
、
ペ
ン
タ
が
切
手
の
絵
を
描
け
る
日
が

く
る
か
も
し
れ
ま
せ
ん
。

  

次
頁
は
私
の
描
い
た
、
ふ
る
さ
と
切
手
の
シ
リ
ー
ズ
の

一
枚
で
、
萩
・
津
和
野
を
テ
ー
マ
に
し
、
中
国
郵
政
局
が

発
行
し
た
も
の
で
す
。
こ
の
切
手
は
記
念
に
こ
の
本
に

貼
っ
て
あ
り
ま
す
。

　
萩
は
山
口
県
の
城
下
町
で
、
吉
田
松
蔭
、
高
杉
晋
作
た

ち
が
育
っ
た
と
こ
ろ
で
す
。
津
和
野
は
島
根
県
の
城
下
町

で
森
鴎
外
、
西
周
の
生
地
で
す
。

今
はSL

が
走
っ
て
い
る
こ
と
で

も
知
ら
れ
て
い
ま
す
。
機
会
が

あ
っ
た
ら
、
萩
・
津
和
野
へ
行
っ

て
み
て
く
だ
さ
い
。
自
然
の
残
る
、

と
て
も
い
い
と
こ
ろ
で
す
。    

　

　
　
　
　
　 

　
　
　 

安
野
光
雅
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　このように意外なところで切手を目にして、切手

の利用をもっと広げることで絶滅危惧趣を増やして

いけると考えたのであるが、甘い夢であろうか。

　保護対象として切手に描かれた日本カワウソが絶

滅種となり、郊外に行けばごく普通に見られた田メ

ダカが絶滅危惧 II 類として切手に描かれているの

を見るにつけ、フィラテリーがその生息場所をアル

バム、ストッ

クブック、切

手 展、 同 好

会、郵便局等

に狭めていな

いで、他の種

族が切手を時

に利用してみたいと思わせるような環境拡大づくり

を意図した営巣（収集）が必要ではないであろうか。

過去の異常繁殖した状態は望ましくないが、絶滅危

惧趣として繁殖に意を注がなければならないと考え

る。

　最近のネットを中心とした情報メディアの多様化

を考慮した時、切手画像の電子 FILE 化が不可欠で

あろうと考える。加えて、それは利用の汎用性の高

さを持つ FILE であることが重要である。近年の画

像処理方法の多様化と簡便化と印刷方法の手軽さ

を考えると、どのようなメディアでも利用可能な

FILE の準備と提供が大切である。そのためには高

画質、高解像度の切手の電子 FILE 化が求められる。

切手に興味、関心を持ってもらうためには、切手の

内容と美しさを分かりやすく示す必要がある。稲門

フィラテリー常設展の展示、切手博物館の展示等の

ように少なくとも B5 版程度に切手を高画質で出力

して利用できることである。残念ながら、現状ネッ

トから利用できる切手 FILE には切手の魅力を示せ

る大きさで印刷、電子画像での出力に耐えられるも

のは非常に少ない、多くが端末画面表示で 名刺大

が限界である。記憶媒体の拡大と低価格化、そして

ウェブの進化を考えると、FILE 容量のおおきさは

問題にならないであろう。次に、用意できた高画質

FILE の整理方法が重要になる。希望

された事項に該当するものを少なく

とも 100FILE 位すぐ提供できる環境

が準備できればと考える。国、動物、

植物、魚、昆虫、美術別等ごとに対

応できるような生息環境である。危

惧趣個体が自分の営巣を電子 FILE 化

し、準備して、日常生活で利用したり、

他からの求めに応じられるようにし

たら危惧趣への関心が広がり絶滅を

少しでも遅らせられるのではないだ

ろうか。私事で恐縮であるが、退職

後の名刺、便箋、一筆箋、賀状等の

片隅に相手の好み、季節を考慮した

切手を印刷しひんしゅくをかったり

している。そんな中、意外と好評だっ

たのが美術品の切手とその原画を組

み合わせたカレンダーであった。今

後も、少しでも多く絶滅危惧趣の素

晴らしさを発信していきたい。2013 年　「切手と屏風カレンダー」の 11 月
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訃報　小熊 忠三郎 会員

　平成 25 年 (2013 年 )1 月 19 日、小熊忠三郎

様 ( 昭 31 商学部卒 ) が逝去されました。小熊

様は早大切手研究会ＯＢとして、稲門フィラテ

リー設立から平成 16 年まで副会長として、稲

門フィラテリー発展に大変ご尽力下さいまし

た。昨年平成 24 年

10 月 の 第 13 回 稲

門フィラテリー総会

には元気な姿で出席

され、懇親会では大

いに酒を楽しんでお

られました。心より

ご冥福をお祈り申し

上げます。

切手教室
第 94 回　2 月 2 日「切手で知るブルターニュ」
　　　　　　　　　　　　講師：甲斐　正三
第 95 回   3 月 2 日「日本切手上の外国語表記」
　　　　　　　　　　　　講師：小川　義博
第 96 回   4 月 6 日「旧約聖書」
　　　　　　　　　　　　講師：野口　喜義

稲フィラ常設切手展
第 20 回　「ロンドン・オリンピック終わる！
　　　（ロンドン・パラリンピックも終わる！）」
開催日時：2012 年 9 月 5 日～ 11 月 30 日
場所：新宿北郵便局
第 21 回　「 昭和～平成　巳年の年賀郵便切手」
開催日時：2012 年 12 月 1 日～ 2013 年 3 月 1 日
場所：新宿北郵便局
  3 月 2 日から 6 月上旬の第 22 回常設展は「新宿

北郵便局の近くにある郵便局の風景印」を予定。

発行日 :  2013 年 3 月 1 日
 発 行 :　稲門フィラテリー
発行人 :　磯野　昭彦
　〒 150-0002
　　渋谷区渋谷 1-11-3　正栄ビル 4 階
　　　　　( 株 ) 英国海外郵趣代理部内
　　　　　稲門フィラテリー事務局
 編集担当 : 吉沢　忠ー　   池澤  克就　
　　　　 　小川　義博

第 14 回稲門フィラテリー総会は
10 月 20 日 ( 日 )

　早稲田大学は平成 25 年度ホームカミングデー、

稲門祭の開催日を 10 月 20 日 ( 日 ) にすると発表

しました。

　稲門フィラテリー総会、懇親会も例年どおりこ

の日に開催します。総会・講演会は 7 号館、懇親

会は高田牧舎を予定してます。

　詳細は改めてご案内します。
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編集後記
　切手研会報、稲門フィラテリーのデジタル
化が済んで関係機関に保存された。それだけ
の意味のある内容かはともかく、デジタル化
＝長期資料保存とはいかないようだ。近代美
術館の映像資料はアナログフィルムで理想的
な環境の中で保存の努力がされ、近年のデジ
タル映画も名画はアナログフィルムに逆変換
して保存が意図されている。とんだデジタル
ストレスである。稲門フィラテリーがアナロ
グの印刷物として継続することも重要だ。( お）

JAPEX2012  稲フィラ会員の入賞

大銀賞　
　National Air Mail Week May 15-21,1938   
　　　　　　　　　　　　　　　　　和田 文明
大銀賞　
　再独立リトアニア郵便史　1988-1994　
　　　　　　　　　　　　　　　　　荒木 寛隆
銀賞・ベストオープン賞　
　都の西北　早稲田大学 125 年の足跡　　　　　
　　　　　　                                       池澤 克就   

ＣＤ「早大切手研究会会報」と
「稲門フィラテリー」逓信総合博物館に寄贈

　会報前号で紹介した「早大切手研究会会報」電

子化によるＣＤを逓信総合博物館に寄贈しました。

　また、博物館に「稲門フィラテリー」を寄贈す

ることになり、創刊号から最新号まで揃えて 2 月

末に寄贈しました。

　現在「稲門フィラテリー」を寄贈しているのは

早稲田大学図書館、早稲田大学大学史資料セン

ター、切手文化博物館、切手の博物館です。今回

の寄贈で逓信総合博物館が加わり、5 ヶ所の機関

となります。
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　2013 年 6 月 1 日発行

「フランス料理が世界遺産？」
  2003 年ユネスコ総会で採択された無形文化
遺産の定義を見てみると「無形文化遺産とは
慣習、描写、表現、知識及び技術並びにそれ
らに関連する器具、物品、加工品及び文化的
空間であって社会、集団及び場合によっては
個人が自己の文化遺産の一部として認めるも
の」とある。よくわからん定義である。
　世界各地にある人類の文化遺産として認定
しその保護、援助を行う制度であることは有
形文化遺産と同じであるが厳しい審査を経て
認定、記述される世界文化遺産、世界自然遺
産とは異なり単に「無形文化遺産」と呼ばれ
条約本文においても World は冠しないのであ
る。
　日本の代表一覧表に記載、登録された無形
文化遺産には重要無形文化財としての能、歌
舞伎、人形浄瑠璃など又民俗文化財として早
池峰神楽、壬生の花田植など２２件記述され
ている。
　我が国では法隆寺金堂壁画焼損を契機に昭

神楽・まつり・そして神楽
池山　眞彦

重要無形文化財
　　　　　　　歌舞伎　                　　　　　　　　　文楽　           　　　　　　　　　　　　　能　　　　　　

和２５年文化財保護法が統括的法律として制
定され、文化財を有形文化財、無形文化財、
民俗文化財、記念物、文化的景観、伝統的建
造物群と分類し重点的に保護、活用をしてい
る。
　これから進める「神楽」は民俗文化財のう
ち無形民俗文化財２７８件、更に記録作成等
の措置を講ずべきもの６００件のうち約１割
の９２件を占めている。その上全国都道府県・
市町村によって指定されたもの更には津々
浦々に存する無名のものを入れれば夥しい数
の神楽が地域の特性や地方性を絡めながら存
続、継承されている。
　一般的に ｢ 神楽 ｣ とは神社の祭礼時に神楽
殿などで行われる歌舞、舞楽などの芸能とい
われるが語源は ｢ 神座 ｣ かみくらが転じたと
される。かみくらとは神の宿る所を意味し、
巫女が人々のけがれを祓ったり神懸かりして
人々と交流しながら五穀豊穣、無病息災、子
孫繁栄などを祈願し感謝する文字通り神に楽
しんでもらう場である。遡れば古事記、日本
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重要無形民俗文化財
　　壬生の花田植え　　　　　　　　　　　　早池峰神楽　

書紀の岩戸隠れにアメノウズメが舞った舞が起
源とされ、日本の古典民俗芸能の原点と位置づ
けられている。

　やっとめぐり会えた生涯学習テーマ。５年前
の偶然を縁に、新たな出会いを求めて神々と村
人たちとの交流の場「神楽」を訪ね歩いていま
す。その神楽巡礼の一端を披露させていただき
ます。

神楽事始めは日向国　椎葉村嶽之枝尾神楽
　平家の落人伝説、ひえつき節、焼畑農耕、九
州脊梁山脈の奥懐、秘境椎葉村は人口３０００
人ほどの村である。この隔絶された集落には数
百年の歴史そのままに夜を徹して舞続ける神楽
が２６座も残っていると言う。
　１２月大雪の時節、真っ暗な山道を慎重にハ
ンドル操作をしながら凛乎たる山の精霊たちの
領域にはいる。前方に一対の幟が星空を背に屹

立している。見上げると山の中腹に冷
気を切り裂いて明るく輝く一角が遠望
できた。嶽之枝尾集落である。
　折しも「注連縄引き鬼神」という演
目の真最中、茣蓙を敷いた外神屋とい
われる空間に白衣に真っ赤な鬼面を付
けた舞人が、御幣を結びつけた１２本
の太い笹竹に通した紅白の布ひもを太
鼓、笛に合わせ唄を吟じながら激しく
力任せに引っ張り揺する。地主神が山
の神を呼び込む勇壮且つ迫力満点の舞
である。

　煌々と輝く光の中を荒々しく舞続け
る鬼人の姿に神々しさと美しさが交錯

し、黙って見とれるだけ・・・　いきなりの異
次元空間、妙に落ち着かない・・・・。
　神人一体となる座着き（会食）の場となる。
冷え切った体にあたたかい蕎麦が供せられ、焼
酎の酒盛りがはじまる。全員に地元の主婦たち
が心込めた弁当が振る舞われる。雨戸をすっか
り取り払った神楽宿、間断なく浸食してくる冷
気は次第に暖かく和やかになってきた。ふと見
ると先ほどの鬼人が当たり前のように焼酎を飲

椎葉　・神楽宿 注連縄引き鬼神

宮崎県東臼杵郡椎葉村
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み談笑している。延岡の病院を抜け出してきた
当主があいさつ。丁度 100 年前、地方官吏だっ
た柳田國男がこの家に当宿、見聞きした狩猟文
化を書きとめた「後狩詞記」が日本の民俗学の
祖となった。したがって神社で催していた神楽
を昔の姿そのままの神楽宿でやりたかったのだ
と・・・。（民俗学発祥之地の碑が敷地内にあ
り当時の様子が記してある。）当夜は記念すべ
き神楽だったのだ。
　神楽宿は山の斜面に平行して２０帖ほどの部
屋が３部屋並んでいる。真ん中の部屋が御神屋
と呼ばれ、神棚には猪頭、山の幸、米、野菜、
御酒などが供えられており、中央には注連縄や
飾り物で彩られた天蓋が設えられ文字通り神の
領域として、舞人以外足を踏み入れることがで
きない。
　御神屋を挟んで上手、下手から交互に歌合戦
が始まる。輝く星空のもと大自然を背にした民
謡には澄んだ透明感があり、その歌唱力に圧倒
されてしまうが歌詞は意味不明。判ればもっと
楽しいのだろうが、そのうち舌戦になり雰囲気
は拍手と笑いとヤジで最高潮に達する。もとも
とは男女に別れての古代の歌垣のなごりで、こ

れも神事のひとつとして出番が決まっているの
だろう。
　神の依り代である榊、幣束、鈴、扇、太刀な
どを手に舞人や仮面神の舞が笛や太鼓、神楽の
リズムに合わせて一人舞、二人舞、四人舞、一
時間以上のハードな舞が当たり前のごとく次々
と山の霊気に吸い込まれていく。翌朝まで実に
３３番粛々と舞い続けられるのだ。圧巻は夜も
白々と明けるころ、天照大神が天岩戸から顔を
出し元の世界にもどるときお迎えする岩戸舞の
場面となる。夜明けという荘厳な自然現象を背
景に絶妙な演出が古より伝えられているとい
う。
　残念ながらこの場面を見ることなく数時間
の歴史絵巻を体験するに終わってしまったが、
真っ暗な山道を辿りながら、脳裏に焼きついた
荘厳且つ力強い幻影と響きそしてそれを楽しむ
村人たちの笑顔を何度も何度も呼び起こしてい
た。翌朝、宿舎の鶴富屋敷で朝食をとっている
と、前夜の疲れを物ともせず嶽之枝尾出身の仲
居さんが大きな御幣を土産に届けてくれた。

南信州阿南町　新野の雪まつり
　新野は長野県阿南町の最南端、９００メート
ルの山々に囲まれた高原の盆地で１５００人余
の人々が暮らす集落だ。歌人の折口信夫が「風
の吹きたまりのような所で古代芸術のふきたま
り」と紹介したように多くの民俗芸能が残って
いる知る人ぞ知る山里である。
降りしきる雪を稲穂の花にみたて田畑の稔を呼
び、雪に五穀豊穣の祈りを込めたことから「雪
まつり」と呼ばれ、小正月の行事としておこな
われる。訪れた時は雪不足で、わざわざ山から
雪をもってきて伊豆神社の境内に敷かれてい
た。
　雪曇りの街道を２キロほど離れた諏訪神社か
ら「お上がり」というみこしの行列がやってき
た。３０メートルほど先を媼が清水を入れた鉢
を持ち , 南天の小枝で道を清めながら歩いてい
く。正装した総代を先頭に緋の袴に普段着の柄
物羽織を着た３人の少女、後ろにわらじを下げ
ている紋付袴の男衆、ささらや太鼓を首からさ
げた若衆、子供衆、長靴を履いた消防団、手作
りの被り物や白い衣装を付けた一団、それぞれ
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　出迎え役の鬼の松明に誘導され１００段近く
の石段を登りきり、神社の境内に到着。神楽殿
でササラ衆による田楽舞、それぞれの衣装での
神楽舞などの後、本殿では御祭神をお迎えする

「本殿の儀」がおこなわれる。
　雪まつりに相応しく小雪がちらつき始めた深
夜１時ころ。薪を片手にした消防団の青年たち
が舞の仮面がおさめられ、舞人達の支度部屋に
なる庁屋の壁を「乱声（らんじょう）、乱声」
と大声で叫びながら乱打する。それを合図に境
内に立てられた５メートルほどの大松明に点
火、猛烈な煙と火の粉が辺り一面に降りかかる。
いきなり３大コンセプト「寒い」「煙い」「眠い」
の洗礼である。境内の庭を舞台に舞人達が次々
と舞う夜を徹しての舞台「庭の儀」がはじまる。
　最初に庁屋から出てくるのは五穀豊穣を司る
新野の農耕神で最高位の神、幸法（さいほう）
である。左右の手に松とうちわを持って１時間
にわたって舞い続けるが、その間９回庁屋を出
たり入ったり、何とも忙しい。突然幸法神が腰
に下げていたホッチョウという木の棒をもって
群衆の中に分け入り、若い女性の頬にすりつけ
る。子宝を授ける縁起のいい仕草なのだが、女
性は逃げまどい、それを又追いかける。その内
小さな少女や年寄りまですり寄り、場は大きく
ざわめき歓声、嬌声に揺れる。続いて面形、仕
草、装束が幸法神そっくりの「茂登喜」が現れ、
舞う。古典芸能でよく見られる主役を真似る滑
稽役、ひょっとこみたいな役柄だというが、要
は「幸法もどき」なのである。
　正月の松飾りに火がはいり、松の燃える臭い
と煙が境内に充満、地元の人達の設営した売店
や屋台には老若男女を問わず人が群がり、飲食
したり会話をしたり祭の雰囲気が一層華やかに
なる。
　雪まつりの花形、競馬（きょうまん）と呼ば
れる楽しい舞には、馬の造り物を身につけた２
人の舞人が手綱をさばいたり、弓を射ったり、
横跳びをしたり、時にはすり寄ってエロチック
な仕草をしたり、舞人も村人も一体となって声
援を送る。「お牛」と呼ばれる神事では宮司が
牛の造り物をつけ石段と本殿屋根に向かって矢
を放つ。緊張の一瞬である。ササラ衆の舞、鬼
がでたり天狗がでたり、田楽、舞楽、神楽、猿楽、

自分の出番に合わせた衣装なのだろうが、華や
かさとは無縁の質素、素朴な行列がゆったり伊
豆神社まで続く。
　街道筋にある家々の玄関先に供えられた、薪
で作ったハサギや、丸太を切った米俵から成る
１メートル程の素朴な小正月の松飾りが祭の風
情を醸し出している。

小正月の松飾り

ササラの舞

「お上がり」行列

長野県阿南町
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田遊びなど伝統古典芸能の原型が笛、太鼓、囃
子の響きに合わせ夜明けまで繰り広げられる。
どの場面が何に該当するのか不勉強な身にはよ
くわからないが何はともあれ楽しく充実感のあ
る祭なのである。朝の冷気が足元を覆い尽くす
頃、７５０年続くこの伝統ある祭りの重みを感
じながら、村人たちの神に対する畏敬の念に素
直に感動したのである。

安倍川上流　有東木の神楽
　有東木（うとうぎ）という名が気になって調
べていたら、この地に伝統的な神楽と盆踊りが
残っていることが分かり、興味津々、早速出か
けることとなった。
　静岡市の北方、安倍川を遡ること３０数キロ、
更に左岸の曲がりくねった山道を３キロほど、
標高６００メートル級の山に囲まれた戸数７０
戸程の集落である。「静岡のチベット」と呼ば
れるこの地にも大阪夏の陣で敗れた真田軍の落
人伝説が残っている。

　１０月中頃、遠く安倍川の流れが光る、山葵
田と茶畑の緑に囲まれた静かな山里、杉木立に
囲まれた白髭神社では待ち焦がれた秋の祭典が
行われた。午後１時過ぎ、境内では赤々と燃え
る焚火と煙の中、本殿での神事祭礼の準備を慌
ただしく進めている。禰宜、町内組長、来賓な
どが集まり拝殿上では、粛々と神事、直会、続
いて奉納の神楽が始まった。焚き火で暖を取り
ながら見ていると振る舞いの酒や暖かいおでん
が運ばれ、気がつくと御馳走や飲み物を広げた
大勢の村人達が杉の根元に敷いたゴザに座って
賑やかな雰囲気になっている。

幸法（さいほう）　

茂登喜（もどき）

競馬（きょうまん）

山葵とお茶の有東木集落

静岡県静岡市葵区有東木
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　秘境五家ノ荘の樅木神楽、藤枝の高根白山神
社古代神楽、華やかな奥三河の花まつり、小野
の御柱まつり、そして鷲宮神社の催馬楽神楽や
品川神社の太太神楽、江戸里神楽など、そのほ
かいずれにも古代から連綿と続く伝統のすばら
しさが秘めやかに宿り、それを舞い続ける地域
の人達の比類なき誇りが見る者の心を常に新し
くしてくれる。
　折しも２０１１年３月三陸沖を震源地とする
東日本大震災、復興の遅れから未だ多くの被害
者が経済的、生活的苦難を余儀なくされている
が、被災の直後のあり様について海外より賞賛
の声が上がったことも記憶に新しいところであ
る。又、｢ 絆 ｣ の文字がその年の漢字として大
きく墨書された場面も忘れない。
　誇るべきは世界に冠たる国民の精神性の高
さ、根源を探れば生まれ育った土地に対する郷
土愛であり、「和をもって貴しとなす」伝来の
隣人愛なのかもしれない。
　
　＜ここには神楽がある。＞こころ和む風景や
神楽でつながる人々の素朴な生活が全国いたる
ところで息づいている。

　西に行きましても　東に行きましても

　土地土地のおあにいさん、おあねいさん   に

　とかくご厄介をかけがちな未熟な神楽巡礼で

　ござんす。

　粉骨砕身人一倍はげもうと思っております。

　以後よろしくお見知りおきをお頼のもうしあ

　げます。　　

　神楽は駿河神楽と呼ばれ、安倍川、大井川の
流域の山間部に約３０数か所分布しており、天
蓋の飾りつけ方法や舞の仕草等いくつかの共通
項があるものの、いずれも交通の便の悪い高齢
化の進む過疎地だけに維持継続には苦労がある
ようである。
　鈴，幣束、扇子、などの採り物をもって舞う
ものや、太刀の舞、火の舞のような曲芸的な要
素を見せるもの、恵比寿、大黒のような面をつ
けたものなど十数番演じられ、特に周りの明か
りをすべて消し暗闇の中での火の舞は炎だけが
拝殿を照らす厳粛な舞であった
　当番組の女性たちは少し離れたところで竈を
作り、おでんやお酒の準備や接待に、薪をくべ
ていたおじさんがそのままの姿で篠笛を吹き、
子供たちはグループを作っておしゃべりを楽し
んでいる。舞う人も見る人もそして静かに暮れ
る山里の佇まい、すべての事物が一体となった
何とも暖かい「これぞ神楽」という情景を見せ
てくれた。
午後６時、忍び寄る山の冷気に冷たくなった手
を擦りながら近くの梅が島温泉へと向かった。
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◎日本最初の竜切手用紙は
　　　　  脆弱な唐紙（竹紙）だった？　
　東京逓信博物館創設の功労者樋畑雪湖氏は、
1920 年の初め頃、手彫切手研究の第一人者で、

名著「大日本及仝属国の郵便切手」の著者と

して知られているウッドワード氏に次のよう

な書簡を書き送っている（同書 51 頁）。「手彫

切手には唐紙が、次に和紙が、そして更に後

になって洋紙が使用されたが、これらは東京

の商人から買い入れたものである」。ここで、

樋畑雪湖氏が日本最初の切手の用紙は和紙で

はなくて、当時中国から輸入した唐紙（竹紙）

であった、と言っていることは注目に値する。

何故なら、明治４年３月発行予定の竜切手用

紙として、政府が最初に準備していた用紙は、

まさにこの脆弱な唐紙（竹紙）であったからだ。

( 図 1）

竜切手に用いられた用紙の分類

坂下　泰一

われていたが、竹から繊維を取りだす作業が手

間暇のかかる大変きつい作業（100 日以上の水

漬けや 8 昼夜の煮熟など）で、大麻、雁皮、三椏、

楮（こうぞ）などの製紙用植物が多く自生した

り、栽培できるので、早い頃からわが国では竹

紙の生産を止めてしまっていた。

◎政府の用意したもう一つの
　　　　　脆弱紙（半透明無地紙）の素性
　唐紙（竹繊維 100％）同様に、政府がわが

国最初の切手用紙として用意したものに半透明

無地紙 ( 大麻繊維 100%) があった。この紙は

和紙のなかでただ一つの非繊維質紙である。生

産地はどこか明確でない。ヨーロッパ説を唱え

る専門家もいる。また大麻の繊維を細かい繊維

状にするには、200 ～ 300 回に及ぶ「打ち紙」

と呼ぶ作業〈木槌によるフィブリル化〉が必要

であった。また半透明無地紙は別名ペルアー紙

とも言うが、Pelure は仏語で ｢( 玉葱などの )

薄い皮 ｣ の意味。文字通り極薄紙を表すのにふ

さわしい命名だ。薄くて、かさばらないため、

辞書や聖書の本文用紙として使用されてきた。

この紙を粗悪紙と呼ぶのには疑問があるだろ

う。

　印刷局朝陽会で出版した本の表 1（196 頁）

の中で、竹紙も大麻紙もどちらも唐紙となって

いる。これは一つの示唆を与えてくれるもの、

と言える。( 図 2）  

　図 1　                唐紙 ( 竹紙）
　　竜半銭２版　　　　　　　竜１銭１版

◎脆弱な唐紙（竹紙）の素性　
　中国では唐代から紙の生産が盛んで、特に宋

代以降は竹の繊維を主原料とする竹紙が大量に

生産された。この竹紙は、三椏や雁皮に比べる

と繊維の長さが短く、緊密生に欠け、粘着力も

弱く、だいたいが脆く、裂けやすい性質を持っ

ていたが、墨汁の吸収力がよいため、写経や書

画用として、また表装の裏打ちとしても好まれ

た。わが国でも、一部の地方で竹紙の生産は行 　図 2　半透明無地紙 ( ぺルアー紙）
　　　竜半銭１版　　　　　　　竜２銭
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　この脆弱で、破れやすくまた自給が難しい、

およそ切手用紙としてはふさわしくないと思わ

れる唐紙（竹紙）や半透明無地紙（ペルアー紙）

を何故政府は日本最初の切手用紙に決めていた

のだろうか。

◎前島の 2 度使用に対する防止策
　それに関しては、日本郵便の父前島密氏の著

書「郵便創業談」（昭和 11 年 12 月刊行）に述

べられている。それによると、郵便創業以前、

前島密の頭を最も悩ましていたことは、どうし

たら切手の再使用を防げるかであった。消印を

押す、と言う簡便な方法に気が付かなかったた

め、切手を極薄の破れやすい紙でつくったら、

封筒に貼った切手をはぎ取ろうとすれば切手が

破れて、２度使用は出来なくなるだろうと考え

て前島は脆弱な中国産の竹紙を日本最初の切手

用紙に選び、用意させた。　

◎前島のイギリス出張　　

　ところが、明治３年６月、前島は英国へ

出張を命ぜられ、横浜を出帆することになっ

た。偶然乗り合わせた船が米国の郵便船で、

その船長と郵便の事について話している時

に、消印という便利な方法があることを知っ

た。直ちに、彼は脆弱な粗悪紙に代わって、

丈夫な紙の使用を進言する書簡を杉浦駅逓

権正宛に書き、途中出会った日本航路の船

に託した。

◎唐紙に代わって国産の三椏和紙の使用
　消印の存在を知った前島の助言で、日本

最初の竜切手は腰の強い、丈夫な三椏和紙

に印刷された。残された唐紙 ( 竹紙 ) は、破

棄されずにそのままお蔵にストックされる

ことになった。この三椏 100% の国産和紙

は文単位の竜切手（「竜文切手」と呼ばれて

いる）すべてに使用された。( 図 3）

　この竜文シリーズに使われた三椏和紙が

次の竜銭シリーズに用いられると強靭紙として

注目され、大いに珍重されることになる。( 図 4）

◎新貨条例による呼称の変更
　明治４年５月の新貨条例により、貨幣の単

位が文から銭に変更になり、切手も新たに銭

表示が必要となった。すでに、新図案の桜切

手 の 発 行

が 予 定 さ

れ て い た

の で、 そ

れ ま で の

つ な ぎ と

し て、 単

に 文 を 銭

に 変 え た

だ け の 竜

銭 切 手 ４

種 が ５ 年

２ 月 に 発

行された。

切 手 用 紙

も、 政 府

の 節 約 の

方 針 に 従

い、 破 棄

図 3　最初の竜文切手（三椏和紙）
　　　　明治４年使用

竜 100 文    明治 4 年 3 月発行  三椏 100％ 和紙
竜半銭 明治 5 年 2 月発行 竹 100％ 唐紙
竜半銭          明治 5 年 2 月発行 大麻 100％ 唐紙

表 1　わが国の古い切手の繊維組成　

　　「郵便切手製造の話」　　印刷局朝陽会発行

図 4　各額面の強靭紙 ( 三椏和紙）
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されずにストックされていたあの破れやすい竹

紙が利用された。そしてまた、この竜銭切手か

ら、政府は外国人に評判の悪かった目打なし、

糊なしを改めることになった。製造者（松田工

房）は薄くて、脆弱な紙に目打ちを入れたり、

糊ひきするのに大いに苦労したことだろう。竜

銭切手の後期には厚くて、丈夫な強靱紙や極厚

紙など竜文には無い用紙が少数ではあるが、出

現するのは、紙の不足を補うために間に合わせ

的に購入したから、と言うよりは、政府の要望

に応えるべく、いろいろな紙の試作や糊の改良

を模索している、その努力の現れ、と見る方が

当を得ているだろう。

◎使用済みのない竜切手の存在
　竜切手の中には，今まで一度も使用済みの発

見されてない、つまり市販されてない切手が極

わずかではあるが存在する。図５は竜銭に見ら

れる材質改善のための填料（澱粉や炭酸カルシ

ウムなど）の添加がないことから、竜文の残存

用紙が試験的に使用されたと考えられる。

    図６の２枚の用紙は極端に厚い。標準的な

三椏和紙の厚さは６０～ １００ミクロンだが、

この２枚は、竜半銭２版が１２０ミクロン、竜

１銭１版が１５０ミクロンもある。組織分析の

結果この２枚は藁紙である事が判明している。

藁から紙をつくる技術はまだその頃は日本にな

かったから、藁用紙は外国からの輸入品と考え

てよいだろう。「大蔵省印刷局百年史資料編」

の中に、紙幣頭から出納助宛の依頼状が残って

いる。その中に洋紙を海外から取り寄せて印刷

させたことが記されている。

◎竜切手に用いられた用紙の分類
１）ウッドワードの分類　　　　

竜切手に限らず、切手を分類するにはまず、順

序として額面、版別で大きく分類し、そのあと

で、紙質、色調、目打などによって細分するの

は、今も昔も変わらないであろう。が、なかで

も紙質の分類が一番困難で、人により意見が分

かれるところであろう。紙質に関しては、単に

無地紙と縞紙に分けるのが当時の一般的な方法

であった。しかし、ウッドワードは竜切手の用

紙をⅠ～Ⅳの４種類に分類するだけでなく、更

に、ⅠＡ（極厚無地和紙）をⅠの変種とし、Ⅱ

の縞紙は縞目の模様によって、ⅡＡ～ⅡＤの４

種に細分類した。
　Ⅰ（無地和紙）　変種　Ⅰ A（極厚無地和紙）
                                                                （例）竜１銭１版のみ
　Ⅱ（縞和紙）　変種　
　ⅡＡ（細縦縞和紙）（例）竜１銭 2 版のみ、
　　　　　　　　　　　　　　　　　　竜文には多い
　ⅡＢ（広縦縞和紙）（例）竜文、竜銭どちらにも多い
　ⅡＣ（横縞和紙） （例）竜 100 文２版、竜 500 文（黄緑）
　　　　　　　　　　　　　　　　　１銭２版、５銭
　ⅡＤ（格子縞和紙）（例）竜文にあるが、竜銭では未見
　Ⅲ（ペルァー紙）「半透明無地和紙」唯一の非繊維質
                                   紙薄くて、もろい、竜銭にだけ使用
　Ⅳ（極厚縞和紙）竜銭にだけ使用、明瞭な縞紙未見

　このように、無地、縞の他に、Ⅲ（ペルァー紙）

「半透明無地和紙」とⅣ（極厚縞和紙）を、大

分類項目に加えたのは画期的なことであったと

思う。現在では、科学的な紙質分析によってⅢ

（ペルァー紙）は大麻、Ⅳ（極厚縞和紙）とⅠ A（極

厚無地和紙）は藁、と紙質の違いが明らかになっ

ている。無地、縞による分類は必ずしも紙質の

本質的な違いを示す物ではなく、いろいろな縞

図５　竜１銭２版未使用糊無三椏和紙

図６ 竜半銭２版強靭紙　竜１銭１版脆弱極厚無地紙
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模様ができるのは、紙を漉くとき使用する漉き

具の縞目模様の違いによる。したがって、紙質

が同じであっても、同一シートの中で縞、無地

が混ざっていることがある。「手彫専門カタロ

グ」（2007 年刊行）では、縞の有無以外に紙

質が同じであると判断される場合は、縞、無地

を区別していない。

２）樋畑雪湖の分類
　彼は、1933 年に出版した著書『日本郵便切

手史論』の中で、竜切手の紙質について触れ、

次のように述べている。「日本の初期切手を印

刷した用紙は、２種類あって、その１つは、和

唐紙（中国の唐紙をまねて漉いた和紙）と呼ば

れる縞紙で、もう１つは、駿河地方で漉かれる

駿河半紙に似た無地紙（三椏を原料とする）で

ある」。

　竜銭切手発行の際、最初に使用した用紙（第

１次縞紙）は、中国から輸入したと思われる

唐紙（竹繊維 100％）であった。が、その後、

紙が底をついたとき取り寄せた紙（第２次縞紙）

は、竹繊維と藁繊維を混合して漉いた和唐紙と

言われる紙で、混合の割合は、竹繊維 40%（±

10％）と藁繊維 60％（± 10％）であったと思

われる。日本では当時、竹紙は製造していなかっ

たので，竹紙の買い置き品か漉返し（再生紙）

を使用したのだろう。

３）日本郵券商組合（代表者吉田一郎）
     「大日本郵便切手標準型録」（昭和 11 年版）
     発行所　日本郵券倶楽部（非売品）の分類
  このカタログの竜銭の項目を見ると、縞、無

地や色調別の分類の他に、竜半銭２版と竜１銭

１版にのみ、「極厚紙」がリスト・アップされ、

高い評価（普通品の 14 倍～ 20 倍）が与えら

れている。すでに、当時から、この紙質が注目

されていたことが分かる。また、カタログでは、

未使用と使用済が同値になっているが、ウッド

ワードの示すとおり、これらの使用済は、まだ

発見されていない。参考までに、この 11 年版

のカタログ評価とウッドワードの評価（単位円）

を次に記しておく。
　NO.5     半銭 2 版　　　　( 未 )　　　( 済）
　　　　　普通品 　　　　　5.50　　 　4.50
                     極厚紙                   80.00             80.00
ウッドワード評価            60 ～ 120             －
    NO.6     １銭 1 版　　　　( 未 )　　　( 済）　
                    普通品                    10.00            10.00　　      
                   極厚紙                   200.00　      200.00　

ウッドワード評価               150　  　      －

   ちなみに、「手専 2007」での評価は、NO.5

の「極厚紙」は 33 万円、NO.6 の「極厚紙」

は 100 万円、いずれも未使用の値段である。 

４）市田左右一博士の分類
   ドクターは竜銭切手の用紙を、ただ無地、縞

で分けるのではなく、用紙の科学的な分析を

行って材質を解明するという、今までにないも

のだった。博士は、竜銭切手の用紙の分類を、「全

日本郵趣」(1969.2. 月号 ) に発表。それによる

と、用紙を次の３種類に分類した。
Ａ　半透明脆弱無地紙「ペルァー紙」（大麻のごく               
         短い繊維を原料としたもの）
Ｂ　脆弱紙（竹のごく短い繊維を原料としたもの    
         後期のものに竹に藁の混じったものがある）
Ｃ　強靱紙（楮が混入しているようで厚く「竜１
          銭Ⅰ版は特に厚い」強靱で、折り曲げても決
          して亀裂は入らない。それ以外は三椏紙と思
          われる竜文用紙と似て柔らかく強い紙質もご
　　  くまれにある。これらを総称して強靱紙と称    
          する）

   強靱紙の説明がいまひとつハッキリしないの

は、当時の分析技術がいまほど進んではいな

かったので、紙質を正確に知るには切手を、一

部分にせよ破壊検査をする必要があった。が、

強靱紙のように高価で、貴重な切手を、傷もの

にすることは出来ないので正確な分析はほとん

ど不可能に近かった。現代の分析技術では、切

手を破壊しなくても、目打部より繊維を数本採

取し、ＪＩＳＰに規定された顕微鏡下での目視

確認とＣ染色液を使用した識別確認によって繊

維を判定することが可能になった。その分析に

よると、強靱紙と言われている紙は、三椏か藁

ということが確認できた。
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繊維の名称 × 100 光学顕微鏡 
物理定数等

C 染色液反応色 
JIS P-8120

タケ ( 日本産の竹）
繊維長　1 ～ 3mm 
繊維幅　20 ミクロン 
繊維先端　尖る

濃青～灰青

クランプバンブー（東 南アジア、中国） 濃青～灰青

稲ワラ

繊維長　0.5 ～ 2mm 
繊維幅　数ミクロン 
円筒形　先端尖り 
鋸歯状非繊維細胞あり 
俵型・長方形の非繊維細胞多し

濃青～灰青

麦ワラ 稲ワラより非繊維細胞は大き
く、竹なみ 濃青～灰青

大麻 繊維長　非常に長い 
短く切断して使う 濃赤茶

苧麻 ( ちょま） 繊維長　非常に長い 
短く切断して使う 濃赤茶

三椏 ( みつまた） 繊維長　3 ～ 5mm 
繊維幅　10 ～ 30 ミクロン オリーブ色

ウッドワードの分類 市田博士の分類 手専 2007 の分類 対象となる 
竜銭切手 分析結果 産地

Ⅱ B( 広縦縞和紙） 脆弱紙 脆弱紙 4 種全部の版 竹、竹＋ワラ 中国？

Ⅲ ( ぺルアー紙） 
「半透明無地和紙」 ペルアー紙 ペルアー紙

半銭 1 版 
1 銭 2 版 

2 銭、5 銭
大麻 ヨーロッパ？ 

中国？

Ⅰ ( 無地和紙 ) 強靭紙 強靭紙
半銭 1 版 
1 銭 2 版 

2 銭、5 銭
三椏 日本

Ⅰ A( 極厚無地和紙） 強靭紙＊ 脆弱極厚無地紙 半銭 2 版 
１銭１版 　ワラ 日本？ 

外国？

Ⅳ ( 極厚縞和紙） 強靭紙＊ 脆弱厚無地紙
半銭 2 版 
１銭 2 版 
1 銭 3 版

　ワラ 日本？ 
外国？

表 2　竜銭切手用紙の材料一覧表               白井二実、坂下泰一　作成

表 3　竜切手用紙の分類　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　手彫切手研究会　作成

切手の種別 用紙の呼称 紙の素材 縞、無地 紙厚μ 備考

竜文
三椏和紙 

（厚紙あり？）
三椏 縞、無地 60 ～ 100

竜文の厚地の測定データ

なし

竜銭

脆弱紙
竹

竹＋ワラ
縞、無地 40 ～ 60

脆弱厚無地紙 

( 半銭に限定）
ワラ 無地

80 ～ 90

120 ＊

半銭 2 版にのみ存在する

特殊な紙
脆弱極厚無地紙 

(1 銭 1 版と 3 版に限定 )
ワラ 無地 130 ～ 150 ＊

データーは 1 版のもの

3 版のデーターはない
半透明無地紙 

( ペルアー紙）
大麻 無地 40 ～ 65

強靭紙 三椏 縞、無地 75 ～ 90 紙質は不揃い
和桜 ( 松田） 硬質無地和紙 三椏 無地 60 ～ 100
和桜 ( 政府 ) 柔かい和紙 三椏 縞、無地 60 ～ 130 紙質は不揃い

表 4　手彫切手用紙の厚さ測定資料　　　　　　　　　　　　　　　　　手彫切手研究会　作成　　

＊ 1 枚のみ存在を確認
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＊市田氏は極厚紙を強靭紙に分類していたが、材料分析の結果、現在ではワラ紙と判明している。
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　全国都道府県はシンボルとして「県の花、鳥、

木」を制定している。「県の花」は昭和 29（1954）

年、NHK や日本交通公社などの共催で牧野富

太郎博士らによって選定された「郷土の花」が

そのまま制定されたものが多い。

　その後、新潟県来迎寺村（現長岡市）で球根

を譲り受けて栽培したところ、花を咲かせるこ

とに成功した。そして大正 8（1919）年、オ

ランダと気候風土がよく似ている新潟県小合村

（現新潟市）で商業生産が始められたとされて

いる。

新潟県の花鳥

高橋　仁

　その後、昭和 38（1963）年に「鳥」が、昭

和 41（1966）年には「木」がそれぞれ制定さ

れた。

　新潟県のシンボルといえば、「県の花」は

チューリップ、「県の鳥」はトキ、「県の木」は

ユキツバキである。さらに京都府と共に「県の

草花」をも指定した。それは「雪割草」である。

＜県の花・チューリップ＞

　新潟県はチューリップ球根国内生産発祥の地

であり、現在でも切り花出荷量は日本一、球根

出荷量は富山県に次いで二位と重要な位置を占

めていることが選定の理由である。

　中央アジアが原産のチューリップはヨーロッ

パへ渡り、特にオランダで改良が加えられた。

我が国では明治 37（1904）年、イギリスから

持ち帰られた球根を、大日本園芸会長大隈重信

侯の温室（現早稲田大学大隈庭園）で栽培を試

みたがうまく育たなかった。

ふるさと切手 ･ 花

 　新潟県ではオリジナル品種の開発に取り組

んでおり、新潟に飛来する白鳥の羽ばたく姿を

イメージした白色の「ホワイトスワン」や、J1

サッカークラブのチームカラーであるオレンジ

色の「アルビレックス」などと名付けられてい

る。市場に出回るまでには、交配後 20 年がか

かるといわれる。

＜県の鳥・トキ＞

　トキはNipponia nippon の学名をもち、昭和

27（1952）年に特別天然記念物に指定され、

( 上 ) チューリップ切手と中条局風景印
( 下 ) 胎内市のチューリップ畑
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さらに昭和 35（1960）年には国際保護鳥に選

定された。ところが乱獲や環境の悪化により生

息数が激減したため人工飼育による繁殖が計画

され、昭和 56（1981）年、佐渡に生き残って

いた野性の 5 羽全てが捕獲された。ついに日

本の空からその姿を消してしまったのである。

そして昭和 43（1968）年に保護されていたキ

ンと共に人工繁殖が試みられたが失敗に終わ

り、平成 15（2003）年のキンの死亡により日

本種は絶滅した。
　さらに平成 24（2012）には放鳥したトキ 3

組のペアから 8 羽の雛が誕生した。これは自

然界では 36 年振りといわれる。平成 25（2013）

年 3 月末現在、8 羽すべてが生存している。

( 上 ) 野性のキン
（下）キンの切手とふみカード

　しかし、平成 11（1999）年に中国から贈ら

れていた友々 ･ 洋々ペアからの繁殖に成功し、

自然放鳥が可能な個体数を確保することができ

るようになったのである。

初めての自然放鳥は平成 20（2008）年 9 月

27 日、佐渡市新穂で行われ 10 羽が再び大空

に飛び立った。そして、これまで 7 回に渡っ

て合計 108 羽が放鳥され、平成 25（2013）

年 3 月末現在、63 羽の野性下での生存が確認

されている。

放鳥記念（新穂局風景印）   地方自治法施行 60 周年
　　　　　　　　　　　　　　（新潟）

放鳥トキのフレーム切手

＜県の木・ユキツバキ＞

　ユキツバキはヤブツバキの亜種で、新潟県を

中心とした日本海側の雪の多い山間地に自生し

ている。雪や寒さに負けない幹や枝となると丈

夫で強いという印象があるが、実際はしなやか

で雪に埋もれても折れずに春を待ち、花を咲か

すのである。

    ヤブツバキの花との違いは、ヤブツバキは

花弁がポトリと落ちるが、ユキツバキはサザン
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カと同じように花びらが散る。またオシベは基

部まで割れていてヤブツバキが筒状なのとは異

なっている。

らその名が付けられた。原木は今でも旧栃尾市

の個人宅に残っている。

＜県の草花・雪割草＞

　「雪割草」とはキンポウゲ科オオミスミソウ

やミスミソウなどの別名である「ユキワリソ

ウ」の園芸品種のことである。オオミスミソウ

は主に北陸以北の日本海沿いの山地と佐渡に自

生していて、文字通り雪解けと共に開花し、梅

や桜よりも早く新潟に春が来たことを教えてく

れる。それらの園芸品種が「雪割草」と表記さ

れ、江戸時代から栽培されてきた。

　自生種の花は一重咲きで、色は赤、青や白で

ある。それを交配して作出された園芸種には、

雄しべを変化させた二段咲きや花弁を変化させ

た八重咲きなどがある。

　新潟での稲門フイラテリー見学旅行の折、宿

泊した旅館のロビーに「雪割草」が置いてあっ

た。初めてご覧になった方が多く、女将に “ユ

キワリソウ” と説明をうけた。すると怪訝な顔

をした会員がおられた。サクラソウ科に「ユキ

ワリソウ」という正式和名をもった植物があり、

関東地方での “ユキワリソウ” は概ねサクラソ

ウ科のそれを指すのをご存知だったのであっ

た。　

( 上右 ) ユキツバキ切手と加茂局風景印
（下）国土緑化運動切手と黒川局特印

　ユキツバキの変種に新潟県長岡市（旧栃尾市）

で見つかったチャとの交雑の「炉開き」という

品種がある。チャは晩秋に開花するが、ユキツ

バキは春に咲く。通常は交雑することはないの

であるが、旧栃尾市は有数の豪雪地で、チャが

開花する前に雪が降ってしまい、蕾のまま雪に

埋まって春を迎えたのだ。そのため春に花が咲

き、ユキツバキと交雑したと考えられている。

　それが開花したのはチャの花の時期の 11 月

であった。茶道には 11 月上旬に「炉開き」と

いう行事があり、茶花としても使われることか

チャノハナ切手　　　　　炉開きの花

雪割草切手　　　　　　　八重咲きの雪割草

　新潟県には、このように独特の気候風土に育

まれた生物分布がみられる。しかし、トキは自

然復帰が始まったばかりであり、ユキワリソウ

の自生地では盗掘が後を絶たないと聞いてい

る。課題は沢山あるが、この豊かな自然をいつ

までも残していきたいものである。
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　新切手のニュースで日本の山岳シリーズ第 2 集

に「両神山」を見たときは驚いた。そんなに有名

な山かよ、と思った。富士山や筑波山なら誰でも

知っている。しかし両神山がそれと名を並べるほ

どの山とは思われない。秩父で名を知られた山と

いえば、雲取山、武甲山についで三番手くらいか。

まあ日本郵便会社の選定する切手の題材は「あら

ゆる標準」にあっているわけではないから「まあ

いいか」というところか。

　日本の山岳シリーズ第 2 集発行の 2 月 22 日に

両神郵便局に出かけた。かっては両神村の集配局

だったが町村合併で小鹿野町になり、郵政改革で

集配は秩父郡市が秩父局に統合された。郵便局は

昔のままの佇まいだ。風景印、丸形黒活、ロール

印の三種の消印があった。シートを貼った初日カ

バーをつくった。また黒活と風景印を両神山切手

二枚に押したものもつくった。郵便局の若い窓口

係は親切にも「好きなように押していいですよ」

と消印を貸してくれた。カッシエは当日途中で撮

影した両神山の遠景だ。初日指定局は東京中央郵

便局だったので、

両神局を訪れたの

は 私 が 一 番 だ っ

た。

　切手には遠景に

816

両神山を配置し、前景は臘梅である。臘梅で知ら

れるのは長瀞の宝登山、正月過ぎから花見客が訪

れる。切手の原風景を探してみようと、宝登山に

登った。宝登山神社の近くからロープウエーが往

復しているし、徒歩で登っても一時間ほどのハイ

キングである。山頂駅の前に広場があり、両神山

を遠望できる。しかし臘梅の間から両神山を遠望

するには、山頂付近までのぼる

必要がある。今年は寒さのせい

で臘梅の開花は遅れ、二月末で

も花が咲きほこっていた。ただ

臘梅の枝は毎年剪定するので切

手の原画と同じ場所を確定する

ことはできなかった。

　

  私が秩父に移った

の は 1964 年、 大 学

を卒業してすぐ秩父

高校に赴任し秩父市

内に下宿した。戦後

のベビーブ－ムの子

供たちが高校生にな

る時代で、55 人学級

11 クラスというマン

モス高校の状況だっ

両神山、秩父の切手など 

長谷部　晃 

埼玉県小鹿野町　両神郵便局

関東花紀行 II  臘梅
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た。教員も毎年 10 人もの新人が採用された。高

校生は新人教員に親近感をもち休日には下宿先に

訪ねてきたり、山に行こうと誘いに来た。だから

最初の一年の間に三峰山、武甲山、雲取山、両神

山に登った。両神山は紅葉がきれいだというので

勤労感謝の日に誘われて登った。秩父鉄道の秩父

駅から西武のバスで栃尾（小鹿野町）までゆき、

その先を清滝口から登る。山頂下の清滝小屋で泊

まる。翌日山頂に登り日窒鉱山におりる。日窒鉱

山は戦国時代に武田信玄の開発に始まり、江戸中

期には平賀源内も滞在したといういわくがあり、

昭和の戦争の時代には朝鮮人強制連行の秘史もあ

る。日窒鉱山と秩父駅の間には一日二往復のバス

がある。このバスは屋根の両側がカットされてい

るという特別製だった。山間の狭い道を走るので

崖との接触を避けるように特製になっていた。そ

の後道路が広げられ滝沢ダムがつくられる中で普

通のバスが運行するようになっている。埼玉県で

一番奥にある小鹿野高校では両神登山を恒例の行

事としている。校庭を出発、ゴールとする競歩で、

清滝口から登り清滝小屋を折り返してくる一日が

かりの行事だ。

  両神山登山コースは清滝口のほかに白井差口が

あった。紅葉の時期にここから登ったこともある。

しかし 10 数年前からこの登山コースは閉鎖され

た。登山口付近が個人所有の山で、登山客のマナー

が悪いという理由で登山口を閉鎖してしまったの

だという。少なくない登山愛好家が交渉したが、

所有者の許可は下りないままである。

　　秩父が切手に登場したのは第一次国立公園シ

リーズの「秩父多摩」が最初。5 円（（p82 日専番号、

以下同じ）、10 円（ｐ 83）と組み合わせ小形シー

ト（p84）の三種で秩父の風景としては「雲取山」

が 10 円の切手になった。雲取

山は埼玉県と東京都の境にあり

奥秩父、奥多摩の分水嶺である。

第二次国立公園シリーズでは 7 円が雲取山（p121）

と 15 円が秩父湖（ｐ 122）の写真が使われている。

ともに清水武甲氏が撮影している。清水氏は秩父

市内に写真館を構える写真家で「秩父」「秩父悲歌」

などの写真集を残すとともに、登山家としても知

られている。武甲山の麓の羊山公園に顕彰碑があ

る。

　風景の切手ではふるさと切手に長瀞と梨（Ｒ

684 ｄ）と長瀞の桜（Ｒ 694 ａ）が登場している。

  秩父夜祭りは 12 月 3 日を中心に行われる。養蚕

が盛んで絹市が盛大に行われた時代から続く祭礼

で、秩父の人々の誇りである。おまつりシリーズ

で切手の題材になり（c406）、ふるさと切手でも

屋台（Ｒ 438）と傘鉾（Ｒ 439）とが題材になった。

冬の夜空を焦がす花火は屋台の上に垣間見られる。

長瀞の風景に
名産の梨とサクラ

１９６４年発行
お祭りシリ－ズ

秩父夜祭
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  広告付きはがきでは「加藤近代美術館」（1982

年）が発行されたが、地元では評判はよくなかっ

た。というのはこの美術館のオーナーは加藤卓二

氏で当時自民党の代議士だった。自己のコレクショ

ンを昭和初期の商家（絹織物売買商）の建物を改

造し収蔵、公開したものだが、自己宣伝の場とみ

られていたからだ。この後秩父郡の町村の観光宣

伝のはがきも出ている。吉田町の龍勢は農民ロケッ

トとして知られている。大滝村の紅葉もみもので

あった。２つの町村とも現在はなくなった。町村

合併でいずれも秩父市に合併した。秩父市は面積

から言えば埼玉県一の市で、県の五分の一位をし

める。その一方で人口は減少続きで過疎の限界集

落が多くなっている。

  秩父を題材としたはがき

には絵入り年賀はがき、官

製絵はがき、広告入りはが

きなどいくつかあります。

なお、ふるさと切手の「都

道府県の花 1990 年」の埼

玉県はさくらそうでしたが、その原画を描いたの

は長谷川貞夫氏で当時秩父郵便局員でした。長谷

川氏は秩父夜祭りの「絵はがき」の原画も描いたし、

郵ペーンの秩父版の表紙絵も描いています。退職

後に知り合いになりました。

　両神山から始まって秩父、切手といろいろ書き

ましたが秩父に住んで半世紀、秩父人になったつ

もりですが、秩父生まれではないのでよそ者扱い

されることもまだあります。そんなところに郷党

意識の強い土地柄なのでしょう。

吉田町の農民ロケット

龍勢評判良くない

加藤近代美術館広告葉書

紅葉の美しい

大滝村

秩父郵便局員
長谷川貞夫氏が

描いた
絵葉書と郵ペーン
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10 種発行された動物愛護週間制定 60 周年記念

切手偏見

　久しぶりにアルバム整理をしだして、シート
単位での発行がここまできたかという思いを抱
かせる切手にぶつかった。それは 2009 年発行
動物愛護週間制定 60 周年記念の寄付金付切手
10 種である。このような発行形態が今後とも
取られていくことに疑問と不安をいだいた。

増進、災害被災者救助、災害予防、青少年の
健全育成、地球環境保全を目的とし、動物と
かかわりを持つ事業を行う団体の 24 団体 ( 介
助犬福祉協会、福井犬・猫を救う会等）に配
分されたと報告書にある。ふと、この切手で
郵便会社は寄付金額より多くの目に見えない
寄付金（シートホルダーに保存された切手金
額）を受けておるのでは？と勘繰るのは、年間、
切手収集に 3 万円近くを強いられている者の
かなり屈折した偏見であろうか。
　さらに、大災害をもたらした東日本大震災
復興寄付金付切手についてみると別の問題が
見えるようである。20 円の寄付金で 7000 万
枚発行されているので 14 億円の寄付金が期待
されている。しかし、報告寄付配分金総額は 8
億 9296 万円である。この金額、寄付金カモメー
ル分を含んでのものである。計算上は 1 ケ月
販売期間を延長し 3 ケ月にしても 2535 万枚、
36% がなお売れ残ったことになる。このあた
り、切手のデザイン、販売期間、寄付金額の
多少等から検討する必要があろう。ここで寄
付金付切手について知識のないことを反省さ
せられ、日本を含め世界の寄付金付切手の発
行をすこし整理してみる必要を感じた。
　わが国で発行された寄付金付切手は 51 件、
116 種で総発行切手種類数の約 2％であり、ふ
るさと切手 2 件 4 種、特殊切手 28 件 70 種、
年賀切手 21 件 42 種がその内訳となる。分
類することに難しさがあるが、強いて発行目
的で表 1 に整理した。毎年発行される年賀切
手等の福祉全般を目的する発行が多く、次い
でオリンピック開催等と関連するスポーツ振
興を目的とするものが多くなっている。切手
料額にたいする寄付金額を寄付割合として整
理した数値がスポーツ振興目的が他より高く
なっているのは東京オリンピック種目別切手

目的 件数 種類 平均寄付％ 発行切手通称　一部
スポーツ振興 9 27 79% オリンピック ,FIFA カップ

災害復旧 4 10 25% 東日本、阪神淡路大震災、有珠山噴火
疾病対策 1 2 38% がん制圧運動
戦費調達 3 7 58% 戦前、愛国募金 ､ ｼﾝｶﾞﾎﾟｰﾙ陥落
福祉特定領域 3 12 11% 障害者年、世界ろうあ者会議、動物愛護
博覧会開催 6 8 18% 万国博、科学博、海洋博、花と緑博
福祉全般 23 45 9% 共同募金、年賀切手
文化財保護 2 5 19% 古墳壁画、キトラ古墳

総　計 51 116 31% * 寄付％ = 寄付金額÷切手料額

　　表１　目的別寄付金付切手発行件数と種類

　この 10 枚の切手、かわいいイヌ、ネコが描
かれ、動物切手収集家を中心に魅力があるから、
完売したのであろうと思われた。販売期間は
6 ヶ月、完売であれば 5000 万円の寄付金が期
待されるものであった。ところが、郵便事業会
社の報告書によると寄付金は 4167 万円であっ
た。発表発行枚数 1000 万枚のうち、単純計算
で 166.7 万枚、16 万シート (16%) が売れ残っ
たことになる。この 4167 万円、社会福祉の
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突出発行枚数の
年賀切手

の 5 ＋ 5 円 切 手 20 種 の 寄
付 率 100 ％ の た め で あ る。
福祉全般目的が低い数値で
あるのは年賀切手が同一デ
ザインの寄付金なし切手の
発行を考慮してか寄付割合
を 2 種で 5％弱にしている
ためである。最後に、発行
目的の寄付金の額（期待？）
であるが戦後復興後のオ
リンピック募金以降の金額を寄付
金単価×発行枚数から算出したの
が表 2 である。年賀切手以外の寄
付金はほとんどが億単位で中でも大
きな災害復興のための阪神淡路、東
日本大震災に十億円以上の金額が計
算されていること、文化財保護（古
墳壁画）に対してより手厚い配慮が
されていること、平成 17 年用年
賀切手の寄付金が他年度より桁
違いに多いこと、などが目立ている。
平成 17 年用年賀切手の寄付金の多さ
は 50+3 円切手が例年の 2 倍以上の
5000 万枚と切手趣味週間 + 阪神淡路
大震災復興寄付金付切手、高松塚古
墳保護寄付金付切手とほぼ同数発行
枚数のためである。なぜ、この年だ
け発行枚数が多くなったかは不明で
ある。
　次に、世界の寄付金切手をながめ
てみる。古い参考文献で恐縮であるが
2006 年 版 SCOTT の SEMI-STAMP と
して扱っている切手を寄付金付切手として表 3 に整理し
てみた。郵便開始から寄付金付切手発行までの期間、寄
付金付切手数、その切手総数に占める割合等を主だった
44 ヶ国に見ると表 2 のようになる。意外なのはアメリカ、
イギリス、中国、オーストラリアといった大国と位置付
けたい国の発行がほとんどないことである。反対にベネ
ルックス三国、ドイツ、フランス、スイスとヨーロッパ
の中心に位置する国の寄付金付切手発行の多いことが目
立つ。更に、切手を外貨獲得にする小国の発行が少ない
傾向が見られるのと、アジア諸国も発行が少なく、文化、
社会事情の違いが反映されていることを少なからず感じ
るものであった。ちなみに、2006 年版 SCOTT で、アメ
リカの寄付金切手はがん研究基金、9.11 被害者救済基金、
家庭内暴力禁止キャンペーン目的の 3 種のみ、イギリス

通　　　称

期 待 寄

付 総 額 

万円

平均

寄附

％

切手趣味週間 阪神淡路大震災 100000 25%

東京ｸﾞﾘｰﾃｨﾝｸﾞ三宅島噴火 30000 25%

東日本大震災 140000 25%

北の大地　II　有珠山噴火 4000 25%

ガン征圧運動 23000 38%

国際障害者年 24000 17%

世界ろうあ者会議 20000 16%

動物愛護週間制定 60 周年記念 5000 10%

2002FIFA ワールドカップ 45000 13%

東京オリンピック 88250 100%

長野オリンピック募金 40000 13%

札幌オリンピック募金 20000 33%

2004 日本国際博覧会 5100 13%

沖縄海洋博覧会 25000 25%

国際科学技術博覧会 25000 17%

国際花と緑の博覧会 33000 13%

万国博覧会募金 15000 27%

古墳壁画 70400 23%

特別史跡キトラ古墳 20000 13%

年賀平成 04 年用 9000 6%

年賀平成 05 年用 8400 6%

年賀平成 06 年用 8100 6%

年賀平成 07 年用 7500 5%

年賀平成 08 年用 7500 5%

年賀平成 09 年用 7500 5%

年賀平成 10 年用 7500 5%

年賀平成 11 年用 7500 5%

年賀平成 12 年用 7500 5%

年賀平成 13 年用 6900 5%

年賀平成 14 年用 6300 5%

年賀平成 15 年用 5100 5%

年賀平成 16 年用 5550 5%

年賀平成 17 年用 16050 5%

年賀平成 18 年用 6960 5%

年賀平成 19 年用 5940 5%

年賀平成 20 年用 5310 5%

年賀平成 21 年用 4455 5%

年賀平成 22 年用 4455 5%

年賀平成 23 年用 4455 5%

年賀平成 24 年用 5055 5%

　表 2　寄付金総額と寄付金の割合

20 種発行されたオリンピック切手

東日本震災寄附金付切手
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は 1975 年障害者基金、1985 年慈善金付ク
リスマスだけである。このわずかな検討の範
囲であるが、日本の寄付金付切手は世界で平
均的発行状況であるかと考えたい。
　更に、詳しく寄付金付切手の発行目的と切
手料額に対する寄付金額の割合を検討してみ
た。発行目的を SCOTT に加えて、JPS で発
行されている外国切手カタログの助けを借
り、ドイツ、フランス、スイス、オーストリー、
韓国について整理してたのが表 4 である。2
種の参考文献をしても寄付金附切手の発行目
的を正確に把握することは難しく、知りえ
た目的と切手の通称を混在させて整理した。
5 ヶ国を通じて見られるのが社会福祉向上、
スポーツ振興、疾病対策切手の発行である。
注意されるのがヨーロッパの 4 カ国に見ら
れるのがフィラテリー関係発行である。切手
展の切手は展覧会開催資金調達のための発行
であろうが、切手の日にちなむ切手はフィラ
テリー普及のためか、何のための発行であろ
うか知りたいところである。日本で切手趣味
週間の切手に寄付金を課したらどのように評
価され、寄付金配布先は？ と考えてしまう。
ドイツを除くヨーロッパ 3 カ国をみると戦
災復興、戦争障害者、帰還兵、戦争被害者救
済を明確にする切手が発行されているが、敗
戦国ドイツにそれに類する切手発行はない。
これは日本にも言えることであり考えさせる

ものがある。災害被
災救済目的発行切手
にも各国の実情がう
かがえるものである。
震災、噴火災害救済
目的の日本に対して、
水害、雪崩災害救済
目的の発行がこれら
の国にあり、自然条

件のちがいが寄付金付
切手の発行にみられ

国名

STAMP SEMISTAMP
開
始
年

種類
開
始
年

種類
割

合

ARGENTINA 1858 2301 1944 189 7.6%

AUSTRALIA 1913 2304

AUSTRIA 1850 1975 1914 374 15.9%

BELGIUM 1849 2037 1910 1169 36.5%

BRAZIL 1843 2937 1934 13 0.4%

CANADA 1851 2089 1974 13 0.6%

CHILE 1853 1423 1940 10 0.7%

CHINA 1949 3407 1984 10 0.3%

DENMARK 1851 1291 1921 89 6.4%

EGYPT 1866 1914 1940 51 2.6%

FINLAND 1856 1223 1922 265 17.8%

FRANCE 1849 3064 1914 708 18.8%

東ドイツ 1948 2852 1948 204 6.7%

GERMANY 1872 2333 1919 952 29.0%

GREAT BRITAN 1840 2272 1975 5 0.2%

ICELAND 1873 1032 1933 24 2.3%

INDIA 1852 2084

INDONESIA 1950 1731 1951 185 9.7%

IRAN 1870 2903 1948 36 1.2%

IRELAND 1922 1591

ISRAEL 1948 1584

ITALY 1862 2630 1915 48 1.8%

JAPAN 1871 3569 1937 56 1.5%

KOREA 1895 2157 1953 53 2.4%

北朝鮮 1946 2616

LICHTENSTEIN 1912 1314 1925 24 1.8%

LUXENBOURG 1852 1153 1921 444 27.8%

MONACO 1885 2365 1914 112 4.5%

NETHERLAND 1852 1176 1906 740 38.6%

NEW ZEALAND 1855 2007 1929 180 8.2%

NORWAY 1855 1424 1930 70 4.7%

REPUBLIC CHINA 1950 3595 1954 4 0.1%

RUSSIA 1857 6881 1905 185 2.6%

SAN MARINO 1877 1633 1917 39 2.3%

SOUTH AFRICA 1910 1345 1933 18 1.3%

SPAIN 1850 3332 1926 205 5.8%

SWEDEN 1855 2508 1916 52 2.0%

SWITZERLAND 1850 1212 1913 692 36.3%

THAILAND 1883 2175 1918 87 3.8%

TURKEY 1863 2929 1918 278 8.7%

United Nation 1951 873 2002 1 0.1%

URUGUAY 1856 2099 1930 12 0.6%

USA 1847 3894 1998 3 0.1%

VATICAN CITY 1929 1307 1933 4 0.3%

表 3　目的別寄付金附切手発行件数と種類

2006 年 SCOTT による

フランス　切手の日寄附金切手  
ピカソ　手紙を読む女   スラニアが版を彫る

オーストリア  ウィーン
国際切手展寄附金切手
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オ
ー
ス
ト
リ
ー

ド
イ
ツ

フ
ラ
ン
ス

ス
イ
ス

通
称

件
数

種
類

通
称

件
数

種
類

通
称

件
数

種
類

通
称

件
数

種
類

ウ
イ

ン
国

際
切

手
展

3
15

航
空

郵
便

展
1

1
パ

リ
国

際
切

手
展

1
1

切
手

展
4

4
国

際
切

手
展

4
4

国
際

切
手

展
6

7
切

手
の

日
56

57
ス

ポ
ー

ツ
振

興
4

4
切

手
125

年
1

1
国

際
郵

趣
文

献
展

1
1

切
手

の
日

・
赤

十
字

2
2

カ
ペ

ル
橋

修
復

1
1

切
手

の
日

47
47

国
際

郵
趣

連
合

国
際

会
議

1
2

郵
政

博
物

館
1

1
ス

イ
ス

航
空

1
1

郵
趣

協
会

50
年

1
1

青
少

年
切

手
収

集
4

20
逓

信
戦

後
救

済
1

1
航

空
50

周
年

1
1

イ
ン

ス
ブ

ル
ッ

ク
オ

リ
ン

ピ
ッ

ク
1

8
切

手
100

年
1

1
オ

リ
ン

ピ
ッ

ク
4

17
児

童
福

祉
62

286
オ

リ
ン

ピ
ッ

ク
参

加
費

用
基

金
2

2
切

手
の

日
6

6
BCG

国
際

会
議

1
1

社
会

福
祉

58
247

パ
ラ

リ
ン

ピ
ッ

ク
大

会
2

2
切

手
展

4
9

イ
ギ

リ
ス

軍
上

陸
5

年
1

1
社

会
福

祉
都

市
計

画
1

1
障

害
者

ス
ポ

ー
ツ

世
界

大
会

1
1

郵
趣

連
盟

会
議

1
1

が
ん

撲
滅

1
1

水
害

被
災

者
基

金
1

1
ウ

ィ
ー

ン
大

賞
レ

ー
ス

競
馬

1
1

オ
リ

ン
ピ

ッ
ク

100
年

1
4

フ
ラ

ン
ス

相
互

援
助

1
1

赤
十

字
1

1
ウ

ィ
ー

ン
美

術
展

1
10

オ
リ

ン
ピ

ッ
ク

基
金

6
25

フ
ル

ニ
エ

1
1

戦
争

傷
病

者
救
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基

金
1

2
ウ

イ
ン

芸
術

家
の

館
1

7
ス

ポ
ー

ツ
振

興
26

83
プ

ロ
バ
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ス

の
土

人
形

1
6

総
計

135
549

オ
ー

ス
ト

リ
ア

大
賞

レ
ー

ス
競

馬
1

5
国

際
山

岳
年

1
1

会
戦

勝
利

50
1

1
オ

ー
ス

ト
リ

ア
復

興
基

金
1

4
ク

リ
ス

マ
ス

35
57

解
放

20、
30，

45
年

3
8

カ
ー

ル
・

レ
ナ

ー
大

統
領

1
4

コ
ソ

ボ
1

1
海

軍
慈

善
1

1
カ

ト
リ

ッ
ク

の
日

1
1

バ
ッ

ハ
死

去
200

年
1

2
教

会
再

建
1

1
韓
国

ケ
ル

ン
テ

ン
国

民
投

票
1

3
ベ

ル
リ

ン
救

済
事

業
1

2
結

核
予

防
2

2
通
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件

数
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類
ザ

ル
ツ

ブ
ル

大
聖

堂
再

建
基

金
1

8
環

境
保

護
4

8
元

帥
、

ポ
ツ

ダ
ム

条
約

1
1

オ
リ

ン
ピ

ッ
ク

募
金

4
36

ハ
ン

ガ
リ

ー
難

民
救

済
1

1
記

念
シ

ー
ト

？
1

1
国

際
赤

十
字

125
年

1
1

卓
球

体
育

館
建

設
募

金
1

1
ル

ー
テ

ル
派

学
校

再
建

1
5

洪
水

被
害

救
済

1
1

国
内

相
互

援
助

1
4

サ
ー

チ
ラ

イ
ト

献
納

募
金

1
1

帰
還

兵
、

捕
虜

の
救

済
義

捐
金

3
11

国
境

碑
文

1
1

寺
院

、
職

業
、

彫
刻

ｼﾘｰｽﾞ
4

13
ベ

ト
ナ

ム
派

遣
将

兵
援

助
1

1
結

核
予

防
基

金
1

10
国

立
博

物
館

1
1

自
由

へ
の

道
1

1
ヘ

リ
コ

プ
タ

ー
献

納
募

金
1

1
健

康
保

全
慈

善
切

手
1

6
自

然
エ

ネ
ル

ギ
ー

1
1

神
学

者
死

去
400

年
1

1
結

核
撲

滅
基

金
募

金
1

1
建

国
950

年
1

1
社

会
福

祉
78

230
水

害
救

済
1

1
国

土
防

衛
募

金
1

1
国

際
連

合
1

1
聖

マ
リ

ア
教

会
2

2
世

界
難

民
年

1
1

災
害

救
済

募
金

4
4

児
童

保
護

基
金

2
4

青
少

年
育

成
1

2
赤

十
字

　（
ｸﾘｽﾏｽ切

手
含

）
53

87
児

童
福

祉
募

金
1

1
春

の
見

本
市

1
8

青
少

年
福

祉
58

153
大

気
浄

化
運

動
1

1
水

害
救

済
募

金
4

5
聖

堂
再

建
基

金
1

10
東

独
蜂

起
50

年
1

1
著

名
人

ｼﾘｰｽﾞ（
赤

十
字

寄
附

）
54

305
赤

十
字

募
金

1
2

雪
崩

犠
牲

者
救

済
1

1
熱

帯
雨

林
保

護
1

1
廃

兵
院

1
1

総
計

20
54

反
フ

ァ
シ

ズ
ム

展
1

8
熱

帯
生

物
生

息
地

保
護

1
1

保
健

衛
生

1
2

復
興

基
金

1
10

万
博

1
6

法
王

1
1

労
働

組
合

運
動

60
年

1
1

連
邦

労
働

組
合

2
10

連
帯

ア
ジ

ア
・

津
波

救
済

1
1

総
計

88
201

総
計

251
642

総
計

201
524

表
3　

5
ヶ

国
に

見
る

寄
付

金
付

切
手
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る。また、ヨーロッパの国には宗教を、そして
韓国には軍事的緊張を感じ、各国の文化、国情
が寄付金切手に反映している。更に、ドイツ、
フランスが自国だけの問題ではなく、熱帯雨林
保護、熱帯生物生息地保護、世界難民年、大気
浄化運動、連帯アジア・津波救済といった世界
全体、国際問題の解決への援助に寄付金切手を
発行していることは考えさせるものがある。特
に、フランスの連帯アジア・津波救済切手はス
マトラ島沖地震 (2004 年 ) のわずか 18 日後に
発行されていることは驚嘆し、かつ敬服したく
もなることである。
　最後に、切手料額に対する寄付金額を表 5
に整理してみた。国によってかなりバラツキに
差がみられるが、戦争直後の数年間に発行され
た切手に料額と同額、もしくはその 2 倍もの
寄付金をつけた切手が発行されている。発行目
的を見るとオーストリーは聖堂再建基金切手
に料額の 4 から 5 倍の寄付金を附けた切手を
9 種、スイスは戦争傷病者救済基金に 3 倍の寄

　国 

寄附％

オーストリア スイス ドイツ フランス 韓国 日本
種類 ％ 種類 ％ 種類 ％ 種類 ％ 種類 ％ 種類 ％

8-25％ 65 32% 39 7% 40 6% 319 61% 3 6% 81 70%

26-40％ 19 9% 65 12% 60 9% 136 26% 1 2% 5 4%
41-50％ 80 40% 331 60% 534 83% 29 6% 50 93% 7 6%

51-100％ 26 13% 112 20% 8 1% 27 5% 0 0% 23 20%
200-500％ 11 5% 2 0.4% 0 0% 12 2% 0 0% 0 0%

平均 62.8 55.1 46.3 33.5 44.4 31.3
SD 85.2 31.8 18.0 6.0 3.9 68.5

オーストリア
帰還捕虜義捐金切手　　　　捕虜救済切手　

表 5　5 ヶ国と日本の料額に対する寄付金額の割合

　　　　　　               　韓国
             国土防衛基金            ベトナム派遣将兵援助

付金をつけた切手を発
行している。戦後の経
済の大変な時期にこの
ような切手を発行でき
る、国民性と信仰心の
厚さを感じさせるもの
である。
　このように寄付金付
切手の発行を整理して
我が国の寄付金付切手

を考えると、切手料額に
対しての寄付金額の割合

を検討すること、10 種の動物愛護切手のよう
な多種類同時発行の再考、そしてなによりも、
スイス、ドイツ、フランスのようにデザインに
優れ、美しく、話題性に富み、使用を誘うよう
な魅力ある切手の発行がのぞまれる。一連のス
イスの鉱物、化石を美しく描く社会福祉切手、
ドイツの４集で一つの童話を描く社会福祉切手
のように、寄付目的の枠にとらわれない発想の
切手を見たいと考える。最後に、寄付金の額と
配布先が郵便局の窓口で公開されることも検討
されてしかるべきであろう。

料額の５倍の寄附金  オー
ストリア  聖ステファン
     大聖堂再建基金

スイス 社会福祉切手　 紫水晶        めのう　　

ドイツ    社会福祉切手 オオカミと七匹の子ヤギ

823



2348―

　4 月 20 日、80 歳前後の男・女 (1 名 ) 計 34 名、
現在住所が判明している 150 名へ、連絡した
結果の集いである。千葉県立安房中学に、昭和
21 年入学、27 年安房一高を巣立ち、それぞ
れの行路を辿ることとなる。連絡可能な 150
名中、この 1 年で鬼籍に転じた 5 名。来年は
145名へ連絡ということになる。高校の同期会。
" 安房 27 会” に触れたのは同年代、小熊さんが、
此の席に居ても、違和感のない雰囲気だったか
らである。

　同年次、同学部、同じ切手研究会と、多くの
共通項を持った学生時代は、それなりに充実し
たものといえるだろう。
　ましてや、卒業後も " 一商 31 会” の運営に
ついて会長 ( 平成 10 年まで）であった私のア
ドヴァイザーを努めて頂いたことを忘れてはな
らない。

　私の現町内に、KDDI 千倉海底線中継所があ
る。ふるさと心の風景・第 5 集 ｢ 花の風景 ｣
に採用された ｢ 花畑 ｣ とともに、町内でデザイ
ンされた事例である。
　1989 年 5 月 " 第 3 太平洋横断ケーブル開通
記念 ｣・62 円切手が発行された。この切手が
発行されてからしばらくして小熊さんから架電
があり、｢ 切手談義」を交わしたいとのこと。
当日は恵比寿界隈で久しぶりに面談、早速、郵
趣関係の話題となった。コレクションのごく一
部を持参、これからは電信、電話をテーマに、
マイコレクションを構成したいとのこと。事実、
持参コレクションは電信・電話にに関連した現

物で満たされていた記憶がある。そして、その
中に「太平洋横断ケーブル開通記念 ｣・62 円
切手があり、「青木君のお宅で、切手研の合宿
があったんだね」とのコメントまで頂いたもの
だった。
　ところが、当時私的には郵趣傾倒とまでは行
かず、云わば中休み状態の当方、折角の談義に
水を差すことになったのでないかと、いささか、
自責の念にたえない。もちろん、この件は小熊
さんにつたえることはないままであった。

　稲門フィラテリーの発足に際しても小熊さん
の尽力は地味ながら堅実なものであった。吉沢
さんをはじめ、設立のスタートから多方面にわ
たる検討をスピードを持って進行するチームが
今日の " 稲門フィラテリー” の充実した活動に
繋がっていると評価して良い。

　会報 47 号の巻末に小熊さんの訃報が載せら
れている。そこに記されているとおり、このス
タート時から、平成 16 年まで副会長として会
の運営に努力され、役員のみなさんの活動を前
向きのベクトルに求心力を発揮されたものと推
測される。

　平成 10 年末、房総半島の先端に移住、東京
へは 2 時間のアクセスながら、いろいろな会
合にはすべて欠礼の現況である。
　齢 80、旧知の人々の消息が気にかかるよう
になってきた。永年にわたる " 付き合い” が、
終止符をうったことを一つの節目と把えねばな
らないのであろう。

小熊　忠三郎さんを偲ぶ

青木　常男

1989 年 5 月発行
第 3太平洋横断ケーブル開通

記念切手
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切手教室
第 96 回 4 月 6 日
　　　「旧約聖書」　　　　　講師：野口　喜義氏
第 97 回 6 月 6 日
　　　「絵はがきの楽しみ」　講師：生田　誠氏
　
　　稲フィラ常設切手展
第 22 回　「新宿北郵便局の近くにある郵便局の風

景印」開催日時：2013 年 3 月 2 日～ 6 月

場所：新宿北郵便局

発行日 :  2013 年 6 月 1 日
 発 行 :　稲門フィラテリー
発行人 :　磯野　昭彦
　〒 150-0002
　　渋谷区渋谷 1-11-3　正栄ビル 4 階
　　　　　( 株 ) 英国海外郵趣代理部内
　　　　　稲門フィラテリー事務局
 編集担当 : 　吉沢　忠ー　 青柳　次男
　　　 　 　　小川　義博

第 14回稲門フィラテリー総会は
10月 20日 ( 日 )

　平成 25 年度ホームカミングデー、稲門祭の開

催日は 10 月 20 日 ( 日 ) に決まりました。稲門フィ

ラテリー総会、懇親会も例年どおりこの日に開催

します。

編集後記
　編集作業で使用した資料をゆうパックで返
送にコンビニを訪れた。料金を郵便局のよ
うに切手で支払えると思い、切手で済ませ
ようとしたら、現金でしか受け付けないと
断られてしまった。郵便切手が郵便料金支
払いに使用できないという理解に苦しむ経
験が今後、郵便会社のサービス拡充の中、
増えていくのであろうか。郵便切手が郵便
局切手になってしまったのであろうか。

全日本切手展 2013 の稲門フィラ会員

特別展示「震災切手発行 90 周年記念」出品　
　　　　　　　　　　                   鎌倉  達敏　
　郵政史部門　銀賞
　　The U.S.Avis de Reception 1886-2011　　　
　　　　　　　                            和田  文明

「稲門フィラテリー」カラー版を
お届けします

　この度、会報を印刷依頼時に作成できるカラー

版の稲門フィラテリー電子版 (PDF) を前号から皆

様にお届けすることになりました。会員名簿に

MAIL　ADRESS を記載された方には送付いたしま

した。まだ、お手元に届いていない方、名簿にア

ドレスを記載してなく、電子版を希望される方は

下記　編集幹事まで連絡ください。

y-ogawa@wine.plala.or.jp　　小川義博

編集担当幹事交代
　永らく編集を担当してきました池澤幹事が海外

赴任されました。ありがとうございました。代わり、

総務担当幹事青柳氏が編集幹事を兼務します。

前島密のもう一つの顔
　前島密は熱心な漢字廃止論者でもあった。江戸

幕府 15 代将軍慶喜に「漢字廃止之議」を提出す

るなど、国民に学問を広めるために難しい漢字を

廃止し、ひらがなを国字とすべきであると主張し

た。

　そして、明治 6 年 (1873) には、一般の人にも

新聞を読んでもらおうと、全文ひらがなで書かれ

た「まいにちひらがなしんぶんし」を発行した。

しかし、民衆にはまだ新聞を読む習慣がなく、全

く売れなかった。その結果、わずか 1 年で新聞の

発行は終わってしまった。　　　( 高橋　仁）
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稲門フィラテリー
第 49 号

2013 年 9 月 1 日発行

1. 郵政省 ･ 郵政公社の委託事業の切手教                     
　室を開催した時期 ( 第 1 回～第 38 回 )
①稲門フィラテリーが切手教室を継続して開    
　催することになった経過
　新宿北郵便局で稲フィラ分科会活動として
切手教室を開催して、教室終了後稲フィラ役
員会の名目で会場を使わせていただくように
なった経過は、前回書きましたので省略しま
す。この 11 年の間に、郵趣の普及と文通の
振興を目的に切手教室の開催を委託してきた
郵政省は総務省になり、郵政局は平成 15 年

（2003 年）4 月 1 日に日本郵政公社と変わり、
平成19年（2007年）10月1日には民営化され、
郵便事業会社と郵便局会社に分割され、新宿
北郵便局内でも事業会社の会議室を郵便局会
社が借用して、稲門フィラテリーと切手教室
を共催する形式になった。
　日本郵政公社になってからも 17 年度までは
切手教室（第 38 回）の委託業務は引き継がれ
たが、18 年度は打ち切られた。
②講師謝礼金のプールの実施
　稲フィラとしては切手教室を毎月 (1 月と 5
月を除き ) 年 10 回開催したが、国からの委託
事業としての回数は年 4 ～ 7 回となり、残り

切手教室 100 回を振り返って

宮鍋　益治

　平成 14 年（2002 年 )4 月 14 日に稲門フィラテリーによる第 1 回の切手教室が始まって、
11 年間　第 100 回を迎えることができました。新宿北局郵便局、折衝に当たっていただ
いた磯野さん、忙しい中を講師を勤めて下さった稲フィラ会員の方々、部外講師の方々の
ご協力の賜物と感謝しております。
　「50 回を振り返って」として会報 24 号 (2007 年 6 月 1 日発行 ) に書きましたが、あれ
から 6 年が経過しましたので、もう一度 11 年間の変化を振り返り、今後についてもご意
見を賜りたいと思います

は稲フィラ独自開催です。委託事業の切手教室
(2 人／回 ) の講師には、1 講義につき 6,300 円

（7,000 －税金 700 円）が謝礼金として郵政省
から支払われていた。稲フィラ独自教室の講師
との公平を考え、内部の講師の方にはプールさ
せていただき最初のうちは 1 回につき 4,000
円、その後3,000円を謝礼としました。そのプー
ルした積立金で打ち切られた 18 年度は何とか
講師謝礼を支払うことができた。

2. 稲門フィラテリー独自開催で継続　
①中断の 1 年間
　日本郵政公社に移ってから、それまで各地の
郵便局の会議室を利用していた郵趣会から会議
室使用が有料になったとの情報が入っていた
が、新宿北郵便局からは公社委託の切手教室で
もあり有料の話は出なかった。ただし、毎年年
間予定で会議室の借用を磯野さんが折衝してい
たが、はっきりとした返事はなかなかもらえ
ず、磯野さんも苦労していた。ついに平成 19
年 6 月 2 日の第 51 回を最後に新宿北郵便局
の会議室は 10 月 1 日の民営化の準備のため、
当分の間は貸せないとの連絡が入り、第 52 回
(2007.7.7) は急遽、開店前のビアグラを借りて
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｢ 早稲田大学創立 125 周年 ｣ 講師：池澤克就
で実施した ( 参加者 12 人 )。しかし、明るさ
など切手教室の会場としては無理があり、その
後は新しい会場が決まるまで休会となった。
③切手教室の予算化（講師謝礼金を会より支出）
　切手教室を開催するには、経費として会場費、
案内ＰＲ ( はがき、パンフレット )、講師謝礼、
レジメ代などがかかる。
　幸い、今までは郵政委託事業でしたので、郵
便局の全面協力をいただき、稲フィラとしての
支出は会員への案内はがき代 (1 回約 5,000 円、
年 5 回 25,000 円 ) だけで済んでいた。
　郵政公社からの委託事業の終了で、講師謝礼
金の収入がなくなり、プール金の枯渇後の講師
謝礼金をどうするか、役員会で審議し、分科会
活動として切手教室を継続することが決まり、
総会にて予算も承認されました。
　新宿北郵便局は協力的で会場使用料は請求さ
れず、ポスターも印刷の上、郵便局正面表通り
に掲示してくださっております。
　稲フィラの負担は、講師謝礼金 3,000 円 ( 交
通費、レジメ代すべて込み )、案内はがき代
(5,000 円／ 2 か月分 ) のみとなっています。
③会場の確保
　平成 19 年 10 月 1 日民営化が行われた。　
平成 20 年度より再度会議室が借りられるよう
になり、第 53 回 (2008.6.7）1 年ぶりに「外
国切手の中の日本 ｣ 講師 : 甲斐正三氏で再開が
できた。
　この切手教室の再開、会議室の借用には、稲
門フィラテリーが郵便局 1 階フロアでの常設
展の開催で郵便局への貢献度が評価されたこと
によると思います。。
④切手交換会の実施と中止　
　切手趣味の会の大きな楽しみは情報の交換と
収集品の入手です。教室の後に交換会を行って
ほしいとの希望もあり、稲フィラ独自開催の
切手教室の時に、前半 1 時間は講義で、後半
に交換会を 3 月に 1 回位入れることにしてい
た。しかし、会場借用が再開された時、時間が
13：00 ～ 16：00 に短縮されてからは、、講
義が 1：30 ～ 3：00 で役員会が 3：00 ～ 4：
00 となり時間に余裕がないので交換会の実施
を見送っている。

⑤参加者の推移
　切手教室への参加者は初期の郵政省委託教室
の頃も毎回平均 20 人前後で、内、稲フィラ会
員が 17 人前後、一般参加者が３人位であった。
教室再開の５３回以後の９８回までも延べ 46
回の参加者総数は 775 人で 1 回平均 17 人で
少し減っている。切手教室終了後に毎回役員会
がある関係で都合のつく役員は毎回出席するの
で稲フィラ会員が 14 人前後、一般参加者が 3
人前後になっている。一般参加者は当初は「て
いぱーく」での切手教室の生徒の流れもあり、
数人が継続しての出席、中でも原口辰夫さんは
毎回早めに来て、磯野さんと会場作りから、受
付を現在まで手伝って下さって稲フィラ会員よ
り参加率は高いのでないか？。
　再開と時を同じくして平成 20 年（2008 年）
6 月 14 日、地下鉄副都心線「西早稲田駅」の
開業があり、切手教室への交通の便がぐっと良
くなった。教室の案内はがきにＰＲしてみたが
参加者の増には繋がっていない。但し、部外講
師の先生に新宿北郵便局への道順を説明するの
は簡単になった。
⑥郵趣誌での広報の始まり
　小西会長の英国郵趣代理部に取引のあるＪＰ
Ｓの担当者が出入りしていた関係で、稲フィラ
が毎月新宿北郵便局で切手教室を開催している
こと知り、｢ 郵趣 ｣ 誌のイベント情報に掲載し
ていただけることになった。平成 21 年（2009）
年 2 月号のイベントスケジュールのページに

「つどう」第 58 回切手教室 13：30 ～ 15：00
新宿北郵便局会議室「日本切手データベース」
講師：小川義博氏、主催：稲門フィラテリー。
日本切手の全貌が１枚のディスクに収められ、
各種検索の他プリントアウトも可能です。問い
合せ先：宮鍋益治　と掲載され、その後、毎回
掲載されるようになった。
⑦講師の先生方
　教室としては 100 回であるが当初は 1 回に
つき 2 講座であった関係で講義数は 137 であ
る。137 講座のうち、稲フィラ会員による講
師は 29 人で 114 回、会員外講師 15 人で 23
回を担当していただいた。1 回から 29 回まで
の54講義はすべて稲フィラ会員で担当したが、
30 回から 73 回までの間は教室への一般参加

827



349ー

者の 8 人に 9 講座をお願いした。
　74 回以降は、稲門の中だけでは講師が見つ
からず、74 回～ 100 回の 27 講座のうち約半
分の 14 講座を会員外の先生にお願いする状態
になった。
　稲フィラ会員講師 29 人 114 回担当の内訳
を見ると、別表の通り、稲フィラ会員は多士済々
で、すべての講座を担当できますが、東京近辺
で土曜日の午後に限られ、交通費も出せない状
況では遠方の会員にお願いできない状況です。
　第 86 回 (2012.3.3) に登壇いただいた森田基
治先生 ( 元日本切手デザイナー ) は英国郵趣代
理部の店に見えた時、たまたま居合わせた五十
野会員が稲門フィラの切手教室の話をして、講
師をお願いしたところ、快く引き受けてくださ
り実現した。郵趣誌でのＰＲもあり当日は立ち
席も出る ( 受付サインで 31 人 ) 最多の参加者
で熱心な講義が行われた。( 稲門フィラ第 44
号掲載 )
⑧東日本大震災の影響
　2011 年 3 月 11 日東日本大震災が発生した。
新宿北郵便局では大きな被害はないようであっ
たが、交通事情や電力事情の混乱があり、4 月
2 日予定の第 79 回教室をどうするか検討した。
郵趣誌へのイベントスケジュールは既に掲載済
みであったが、臨時休講とし様子を見た上で再
開することにして、急遽案内はがきを郵送した。
　第 79 回は 6 月 4 日甲斐講師による「フラン
スの女性像」で再開された。
⑨日本国際切手展の見学会
　この年は日本国際切手展が横浜で開催され、
稲フィラ会員が 6 人 ( 坂下、稲葉、鎌倉、小林、
和田、榎沢 )7 作品が出品しているのが判り、
分科会活動切手教室の一つとして切手展を見
学、可能ならば出品者に作品解説をお願いする
ことになり、切手教室案内はがきで参加を募っ
た。7 月 31 日 ( 土 ) 午後 1 時会場入り口には
出品者を含め 10 人が集まり、見学を開始、出
品者 6 人の内 5 人の方に 6 作品を解説してい
ただき、大変有意義な見学会となった。( 稲門
フィラ第 42 号掲載 )

⑩懇親会会場　「ビアグラ」→「庄屋」
　切手教室終了後は稲フィラ会員の懇親会を毎
回、高田馬場駅前の「ビアグラ」で行っていた。
参加は自由で、教室には欠席でビアグラへ直接
参加される会員もいる。ビアグラが 2012 年 2
月閉店になったので、現在同じビル地下１階の

「庄屋」に場所をかえて懇親を深めている。

3. 今後の切手教室・課題
　稲フィラの切手教室は切手趣味の普及に少し
でも役に立てばとの高邁な目標と共に、早稲田
大学で切手収集という趣味を通して結ばれた仲
間との懇親を維持する機会になればと分科会活
動として開催してきた。早大切手研究会が消滅
し、学内に部室がなくなった現在、新宿北郵便
局というすばらしい場所で年間 9 回であるが
第 1 土曜日の午後に行けば仲間に会えるとい
う拠点が確保されていることは意義のあること
である。これは郵便局 1 階ロビーの常設切手展、
切手教室、役員会 ( 郵趣会 ) の 3 つがあって継
続が保たれていくと思います。
　その中で、切手教室が抱える問題は、講師の
確保がスムースに出来るか？です。稲フィラ会
員内での講師依頼に限界が来ているので、最近
は全日展、スタンプショウ、ＪＡＰＥＸなどの
切手展出品者、あるいは面識のあるコレクター
などに、2 ヶ月前に講師をお願いしている。こ
のため、常に切羽詰っての講師探しとなってし
まっている。
　今後も切手教室を継続維持するためには、年
間を通じての方針 ･ 計画が必要と痛感しており
ます。　実施月が 2･3･4･6･7･8･9･10･11 月
の第 1 土曜日、計年 9 回と決まっているので
テーマをいくつか決めて、それを講義して下さ
る講師を皆様の協力で探し要請するしかないの
でないか。ご希望のテーマがあれば是非お聞か
せください。また、今まで講師を担当なされて
いない会員の方には是非 1 回でもお話をいた
だければとお願いいたします。
　大学に直近の新宿北郵便局の教室会場に 10
年間で 1 回でも来ていただいた稲門フィラ会
員は 35 人ほどです。現在、稲門フィラ会員は
95 人です、機会がありましたら第 1 土曜日の
午後に立ち寄ってください。
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2007.6.2 　51 回
切手に聞く厠の香り　　　　　小川　義博氏
2007.7.7 　52 回
早稲田大学創立 125 周年　　　池澤　克就氏
( この間、会場の都合で中断 )
2008.6.7　53 回
外国切手の中の日本　　　　　甲斐　正三氏
2008.7.5 　54 回
手彫切手の楽しみ　　　　　　坂下　泰一氏
2008.8.2 　55 回
楽しい切手集め　　　　　　　宮鍋　益治氏
2008.9.6 　56 回
切手と飛行機　　　　　　　　金成　嘉一氏
　　　　　　　　　　　　　　　( 葛飾郵趣会）
2008.10.4　57 回
郵便物自動読取区分機見学会　　磯野　昭彦氏
2008.11.1 　58 回
英語であつめナイト　　　　　　小西　邦彦氏
2009.2.7 　59 回
切手を PC に集めよう　　　　　小川　義博氏
2009.3.7 　60 回
アメリカの郵趣雑誌から　　　小熊　忠三郎氏
2009.4.4 　61 回
日本の城と切手　　　　　　　　甲斐　正三氏
2009.6.6 　62 回
切手展作品鑑賞の壷　　　　　　長野　行洋氏
　　　　　　　　　　　　　　　( 葛飾郵趣会）
2009.7.4 　63 回
手彫切手の楽しみ　創業期の郵便料金の変遷につ
いて　　　　　　　　　　　　   坂下　泰一氏
2009.8.1 　64 回
郵便料金の変遷と切手　　　　　宮鍋　益治氏
2009.9.5　65 回
韓国の有形・無形文化財　　　　孫　敬子氏
　　　　　　　　　　　　　　　( 下谷荒川郵趣会）
2009.10.3 　66 回
ちょっと変わった外国のカバー　甲斐　正三氏
2009.11.7 　67 回
切手に描かれた建物　　　　　　占野　靖長氏
2010.2.6　　68 回
郵便に関する絵はがき　　　　西村　寿一郎氏
2010.3.6　　69 回
切手にトリミングされた文化財　小川　義博氏
2010..4.3　　70 回
手彫切手の楽しみ　
　手彫期の外国郵便料金　　　　坂下　泰一氏
2010.6.5　71 回
横浜にあったフランス郵便局と外国人居留地 (1)
　　　　　　　　　　　　　　　小林　彰氏
2010.7.3　72 回
横浜にあったフランス郵便局と外国人居留地 (2）
　　　　　　　　　　　　　　　小林　彰氏
2010.8.7　73 回
新宿北郵便局物語　　　　　　　磯野　昭彦氏
2010.9.4　74 回
櫛型日付印　　　　         　　　 野口　喜義氏
　　　　　　　　　　　　　　　（足立北郵趣会）
2010.10.2　75 回
オリンポスの神々　　　　　　　福元　勝治氏
　　　　　　　　　　　　　　　( 習志野郵趣会 )
2010.11.6　76 回　
北海道郵便印　　　　　　　　　長野　行洋氏
　　　　　　　　　　　　　　　　( 葛飾郵趣会）

2011.2.5　77 回　
旧約聖書物語－天地創造からバビロン捕囚まで－　　　
　　　　　　　　　       　福元　勝治氏
　　　　　　　　　　　　( 習志野郵趣会 )
2011.3.5   78 回
都市の公共交通－発展の背景と役割－　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　 榎沢　祐一氏
2011.6.4　79 回
フランスの女性像－マリアンヌにまつわるお話－　　
　　　　　　　　　　　　甲斐　正三氏
2011.7.2　80 回　　
切手と文学　　　　              池澤　克就氏
2011.8.6　81 回　
くらべてみると　Ⅰ　　　　野口　喜義氏
　　　　　　　　　　　　　（足立北郵趣会）
2011.9.3　82 回　
くらべてみると　Ⅱ　　　　野口　喜義氏
　　　　　　　　　　　　　 （足立北郵趣会）
2011.10.1　83 回　　
新宿北郵便局風景印の秘密      磯野　昭彦氏
2011.11.5　84 回
世界の国際切手展　　　　　小西　邦彦氏
2012.2.4　85 回
日本の少年団運動　　　　　五十野　和男氏
2012.3.3　86 回　
郵便切手の原画とデザイン
　　　　　　　　　　　　　森田　基治氏
　　　　　　　　　　　　　（元切手デザイナー）
2012.4.7　87 回　
国内郵便料金の変遷と切手　宮鍋　益治氏 
2012.6.2　88 回
郵便に見る元号－明治・大正・昭和
　　　　　　　　　　　　　　野口　喜義氏
　　　　　　　　　　　　　　( 足立北郵趣会 )
2012.7.7　89 回　
外国向け郵便料金の変遷　　　宮鍋　益治氏
2012.8.4 　90 回
日本の浮世絵切手            　　  斉藤    敏郎氏
　　　　　　　　　　           　（墨田郵趣会） 
2012.9.1　91 回  
風景印文学散歩　                     池澤　克就氏
2012.10.6　92 回 
日本切手のデータベース　　　小川　義博氏
2012.11.10　93 回 
ギリシャ神話の英雄たち　　　福元　勝治氏
　　　　　　　　　　　　　　（習志野郵趣会）
2013.2.2　94 回
切手で知るブルターニュ　　　甲斐　正三氏
2013.3.2　95 回　
日本切手上の外国語表記　　　小川　義博氏
2013.4.6　96 回
旧約聖書　　　　　　　　　　野口　喜義氏
　　　　　　　　　　　　　　（足立北郵趣会）
2013.6.6　97 回
絵はがきの楽しみ　　　　　　生田　誠氏
　　　　　　　　　　　　　　（絵葉書研究家）
2013.7.6　98 回
世界のサル　　　　　　　　　藤波　誠冶氏
　　　　　　　　　　　　　　（足立北郵趣会 )
2013.8.4　99 回
牧野富太郎博士によせて　         澤口  尚子氏
　　　　　　　　　　　　　　（パソコン郵趣会）
2013.9.4　100 回
切手でゴルフを楽しむ          　  杉山  光雄氏　

切手教室 100 回の講義内容
１回から 50 回の内容は会報 24、37 号に掲載
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　アルジェリア独立戦争
　フランスは１８３０年から１９６２年までア
ルジェリアを植民した。アルジェリアのフラン
ス人はスペイン系、イタリア系、ユダヤ系ある
いは本国から逃げてきた犯罪者など貧困層が多
かった。現地住民アルジェリア人の構成はアラ
ブ系８０パーセント、ベルベル系２０パーセン
トで、彼等による独立運動は第二次世界大戦以
前から散発的に起こっていたがそのたびに制圧
された。

ここは地の果てアルジェリア

小林　彰

[ 図 -1] アルジェリア略図

はじめに
　２０１３年１月、アルジェリア・イナメナス 
In Amenas, Algérie の液化ガスプラントがテロ
リストに襲われ日本人１０名を含む数十人が犠
牲となった事件は連日テレビや新聞で大きく報
道された。

　 商 社 勤 め だ っ た 筆 者 は １ ９ ７ ４ 年 か ら
１９８５年までアルジェリアとの取引に携わ
り、８年間を首都アルジェ Alger で過ごした。
１９６２年の独立後社会主義国家となり、駐在
時にはすべての商談は公団が窓口だったが、現
在はそのほとんどは民間企業が相手という。
　当時、液化ガスプラントはサハラ砂漠の中
心地ハッシルメル Hassi R’ mel だけにしかな
く、また石油プラントは近隣のハッシメサウド 
Hassi Messaud で稼働していた。この両プラン
トは日揮が建設したもので、筆者は２カ所を見
学させてもらった。現場は正に戦場の最前線と
いうべきで、四方が鉄条網で囲まれ、兵舎のよ
うなプレハブの簡易宿舎が何棟も建っていた。
この露営地では広場中央に日の丸が掲げられ、
昼休みになると演歌が流れていたことを思いだ
す。イナメナスのプラントも近年日揮が海外企
業と組んで受注したものだ。
　ベルリンの壁崩壊を機に社会主義体制が終焉
を迎えたが、アルジェリアも例に漏れず民主化
へ移行した。反面、新たにイスラム原理主義者
によるテロ活動が活発化し一時期日本の商社を
始め大部分の外国企業が事務所を閉鎖してパリ
などに拠点を移した。その後１０数年をかけた
アルジェリア政府の強硬姿勢が功を奏しテロ活
動も一段落し海外に逃避していた企業も現地に
戻ってきていたが、イナメナスで悲劇が起こっ
た。アルジェリアの略図 [ 図 -1]。

　アルジェリアは他の植民地と違い地理的にフ
ランス本国に近いことと現地フランス系住民の
不平・不満を抑えるために行政上アルジェリア
県として特典が与えられていた。別な言い方を
すればフランスの植民時代にはアルジェリア国
は存在しなかった。因みに当時アルジェはパリ、
マルセイユに次ぐフランス第３の都市であっ
た。
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　これに対し同じ北アフリカの仏領モロッコ 
Maroc とチュニジア Tunisie は国として認めら
れていたので、アルジェリアに比べフランスと
の結び付きは弱かった。
　アルジェの海岸通り [ 図 -2] など主要な地域を

「犬とアルジェリア人は立入り禁止」にするなど
占領側と被占領側では露骨な差別があり、やが
てアルジェリア人による独立運動へと収斂して
いく。

ボール５箱に詰められた書籍の買い値は 8 500
円に過ぎないと連絡を受けた。
　時のフランス大統領ドゴール Charles de Gaule 
がアルジェの総督府で行った演説は有名だ。ア
ルジェリア人に対してはいかにも直ぐに独立を
与えるような思わせぶりな態度を示し、他方フ
ランス系住民に対してはあくまでも独立を認め
ずフランスのアルジェリア Algérie Française と
して守り抜くと強調し離反を防いだ。しかし、
現実には１９６２年アルジェリアは独立した [図
-3]。
　裏切られたフランス系住民は秘密軍事組織 　

[ 図 -3] アルジェリア１９６３年発行
左：独立戦争勝利記念　右：平和回復記念

[ 図 -2] アルジェ海岸通 Boulevard de la Réublique

　第二次大戦に際し、フランス政府はアルジェ
リア人に対し参戦を強い、大戦が終われば独立
を認めると甘い言葉で懐柔し欧州戦線に大多数
のアルジェリア兵士を送り込んだ。しかし、大
戦が終わるとフランスはこれを反古にし、相変
わらず独立を認めようとしなかった。これに業
を煮やした７名のアルジェリア人を中心として
アルジェリア独立運動を組織的に行うべく国民
解放戦線  Front de Liberation Nationale (FLN) が
１９５４年結成され７年半にわたる内戦へと突
き進んでゆく。アルジェリア独立戦争の詳細は

「早大切手研究会」会報に最初のアルジェ駐在か
ら帰国した直後に本稿と同じ題名「ここは地の
果てアルジェリア」で寄稿した。ご興味があれ
ば旧号（１９７９年４６号）を一読いただきたい。
　余談。アルジェ駐在中にアルジェリア独立戦
争関連文献をダンボール５箱が一杯になるほ
どアルジェとパリで入手し東京に持ち帰ったが
１０年ほど前に処分した。神保町の洋書扱いの
多い古書店がすべて引き取るから送料着払で
送って欲しい、到着後精算して代金を支払うと
言ってくれた。 念のため前払いで送付し宅急便
料 10 000 円を支払った。やがて書店からダン

　Organisation Armée Secrète ( ＯＡＳ ) でアル
ジェリア人の教師、弁護士、医者などの知識階
層を中心にテロ活動を活発化させた。ドゴール
を標的にしたフォーサイス Frederick Forsyth の
サスペンス小説「ジャッカルの日」The Day of 
Jackal がジンヌマン Fred Zinnemann により映
画化されたのは１９７３年、イタリア人ポンテ
コルボ Gillo Pontecorvo 監督による「アルジェ
の戦い」La Battablia di Algeri が封切られたのは
１９６６年のことだった。いずれもＦＬＮとＯ
ＡＳとの戦いが背景にあり現地を知る筆者には
興味深かった。
　
アルベール＝カミュ Albert Camus
　カミュ [ 図 -4] は１９１３年にアルジェのモ
ンドヴィ Mondovi で誕生した。父はフランス
からの入植者で農業労働者、母はスペイン系大
家族の娘だったという。１９３２年にアルジェ
大学文学部に入学。１９３７年処女作「裏と
表」L’ Envers et L’ Endroit を上梓した。その後、
１９４２年に小説「異邦人」L’Étranger、「シーシュ
ポスの神話」Le Mythe de Sisyphe、１９４７年「ペ
スト」La Peste など小説、戯曲、エッセー、短
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編を相次いで発表し、１９５６年にはノーベル
文学賞を受賞した。受賞後、フランス・プロヴァ
ンス地方のルールマラン Lourmarin, Provence に
移り住んだ。
　「異邦人」はカミュの死後、１９６７年にヴイ
スコンティ Luchino Visconti 監督、マストロイ
アンニ Marcello Mastroianni 主演で映画化され
たが評判は芳しくなかった。筆者は映画を見逃
しており、パリに行くたびにＤＶＤを探してい
るが未だに入手できない。どなたかお持ちなら
ぜひ拝借したい。
　１９６０年１月４日午後１時４５分、パリ
に向かう一台の車がヨンヌ県ヴィルブルヴァ
ン Villeblevin、Yonne で路傍の街路樹、プラタ
ナスに激突。助手席に乗っていたカミュは即
死、運転していたミシェル＝ガリマール Michel 
Gallimard も数日後に息を引き取った。ミシェル
は著名な出版社ガリマールの社長の甥。カミュ
の遺体はルールマランの墓地に埋葬されている。
筆者は２００９年と２０１２年の二度墓参した 
[ 図 -5]。
　カミュを語るには現地の占領側フランス人と
被占領側アルジェリア人との関係を理解しなけ
ればならない。
　フランス系アルジェリア人は本国のフランス
人からはピエ・ノワール Pied Noir、足の黒い
フランス人と蔑められた。半分は黒人の意味で
黒人に対するのと同じ偏見である。このように
本国のフランス人からは侮蔑され劣等感に苛ま
れる裏返しにアルジェリア人に対しては見せか

けの優越感を顕わにして弾圧した。カ
ミュもピエ・ノワールの子供として生
まれ育った。だから、彼が物事を屈折
した視点で眺めるのは不条理ではなく
条理なのだ。
　「焼けつくような光にたえかねて、
私は一歩前にふみだした。私はそれが
ばかげたことだと知っていたし、一歩
体をうつしたところで、太陽からのが
れられないことも、わかっていた。そ

れでも、一歩、ただひと足、わたしは前に踏み
だした。すると今度は、アラビア人は、身を起
こさずに、匕首を抜き、光を浴びつつ私に向かっ
てかまえた。（中略）。額に鳴る太陽のシンバルと、
それから匕首からほとばしる光の刃の、あい変
わらず眼の前にちらつくほかは、なにひとつ感
じられなかった。焼けつくような剣は私の睫毛
をかみ、痛む眼をえぐった。そのときすべてが
ゆらゆらした」。これはカミュの代表作「異邦人」

（新潮文庫、窪田啓作訳）のクライマックスで主
人公ムルソー Meursault がアルジェ海岸で太陽
に眼がくらみ、アルジェリア人に発砲するくだ
りだが、これは占領者フランス人の被占領者ア
ルジェリア人に対する恐怖、すなわち、フラン
ス系住民は各地でアルジェリア人立入り禁止地
区を設けるなどさまざまな差別をし弾圧を加え
ていた事実があり、これが良心の呵責を生み潜
在的恐怖となって、ムルソーをして太陽をきっ
かけにアルジェリア人に対し引金を引かせたと
言える。要するにムルソーの行為は不条理では
なく完全に条理である。

[ 図 -5] カミュの墓石（ルールマラン墓地）

[ 図 -4] アルベール = カミュ 
左：スウェーデン１９９０年発行ノーベル文学賞受賞者
シリーズ（甲斐氏よりの恵贈品）
右：フランス１９６７年発行有名人（作家）シーリーズ
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　日本の多くの作家や文芸評論家がアルジェリ
アの歴史的背景を充分に理解も吟味もせず表面
的な事象のみを捉え、カミュは不条理の作家と
論評しているのは滑稽としか言いようがない。
　ところで、アルジェから地中海に沿って西に
３０キロほどの所にチパサ Tipasa という小さな
町がある。ローマ遺跡で有名だ [ 図 -6]。

[ 図 -6] チパサのローマ遺跡

[ 図 -7] カミュ「チパサでの結婚」の記念碑

[ 図 -8] カミュのアルジェリア・フランス
関連地域略図

   カミュもこの町を愛し、「チパサでの結婚」
Noce de Tipasa という小品を著わしている。こ
の記念碑も建っている [ 図 -7]。碑文 「栄光と呼
ばれるものは際限なく愛する権利である。この
世にはただ一つの愛しかない。女の身体を抱き
しめること、それは天空から海上に降りてくる
不思議な喜びをしっかりと受け止めることだ。
少し後で身体に芳香を浸み込ませるため自らア
ブサンに浸るとき、あらゆる先入観に抗して真
実を究明することを自覚する。これは太陽の真
実であり、わが死の真実でもある」( 筆者訳 )。
筆者もチパサが大好きで 8 年間の駐在中に何度
足を運んだことだろう。カミュ関連地域略図 [図
-8]。

ここは地の果てアルジェリア
　デュヴィヴィエ Julien Duvivier 監督、主演
ギャバン Jean Gabin [ 図 -9]、 助演バラン Mireille 
Balin の「 望 郷 」Pépé le Moko [ 図 -10] は
１９３７年の作品で日本でも人気がある。舞台
はアルジェのカスバ Casbah 。カスバはアラブ人
が中東から大挙押し寄せ定着する以前、オスマ
ントルコ全盛時にトルコ人がやって来て築いた
密集住宅街で蟻の巣のような迷路で出来ている 
[ 図 -11]。前述の「アルジェの戦い」ではＦＬＮ
のメンバーの多くがここを拠点にフランス軍と
戦った。
　「望郷」。官憲に追われパリからアルジェに逃
げてきたぺぺ Pépé はカスバに潜み、現地の愛人
や仲間と退屈で無為な毎日を送っていた。ぺぺ
とは幼児語で「おじいちゃん」という意味、モ
コ le Moko は南仏の港町トゥーロン Toulon 出身
者、特に船乗りを指す俗語。
ある日、洗練されパリの香りを漂わせるギャビー 
Gaby が現れる。彼女は両親とアルジェに来て、
カスバに足を運んだのだ。彼女にパリを感じた
ペペは一目惚れ。彼女も両親の反対をよそにペ
ペに恋心を抱きカスバでの逢瀬。彼女と共にパ
リに戻ろうと決心するぺぺ。ところが嫉妬に狂
う愛人の密告で追いかけてきた警官にマルセイ
ユ行きの客船に乗船寸前逮捕される。待てど来
ぬペペを船のデッキから必死に探すギャビー。
ぺぺは船上のギャビーを見つけ埠頭の鉄柵に手
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をかけ顔を押しつけ「ギャビー」と叫ぶ。その時、
汽笛が鳴り響きギャビーは思わず両手で耳をふ
さぐ。ペペの叫び声は無情にもかき消され、ギャ
ビーはぺぺに気づかない。そして船は岸壁を離
れて行く。絶望したペペは隠し持っていた短刀
で腹を刺し崩れ落ちていく。苦痛でペペの手は
鉄柵を保持できず、ずれ下がっていくラストシー
ンが印象的だった。その鉄柵は現在も当時のま
ま残っている [ 図 -12]。
　この映画を題材に作詞・大高ひさお、作曲・
久我山明、歌・エト邦枝の「カスバの女」が
１９５５年にリリースされ一世を風靡した。歌
詞の一節「ここは地の果てアルジェリア」。

[ 図 -12] アルジェ埠頭の鉄柵

[ 図 -11] カスバの路地

[ 図 -10] 望郷 Pépé le Moko ポスター
 ( 甲斐正三氏提供 )

[ 図 -9] ジャン＝ギャバン　
フランス１９９８年発行有名人（映画人）シリーズ

おわりに
　「アルベール＝カミュと不条理」を書き始め
たが途中で止めた。一時期はやったサルトル
Sartre の実存主義やカミュの反実存主義はすで
に忘れ去られている。村上春樹や東野圭吾がも
てはやされるご時世だ。カミュは早世したので
作品はさほど多くない。他方、カミュの研究書
は山ほどある。古本屋に売る積もりはない。か
といってカミュ一辺倒では食傷するので、「ここ
は地の果てアルジェリア」として対象を拡げた。
問題は郵趣的記述がまったくないことだ。筆者
はカミュやギャバンの切手さえ持っていなかっ
た。急遽、これらの切手を新宿のフクオで入手
し挿絵代わりに利用したけれど、会員諸兄姉の
寛大さに甘えるほかはない。なお、本稿作成に
当たり資料の提供や助言をいただいた甲斐正三
氏には紙上を借りて謝意を表したい。　
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エンタイアを二度楽しむ

鎌倉　達敏

　東京・深川の出身のため、深川局の郵便印を

収集しています。これまで、全日本切手展に、

2010 年「深川のボタ印」、2011 年「北深川・南

深川郵便支局ボタ証示印の変遷」、2012 年「東

京 ･ 深川の郵便印（二重丸型日付印の変遷）」と

して、少しづつ纏めながら出品を続けています。

今後も、丸一型日付印、丸二型日付印、櫛型印と

整理していく予定です。そして、８フレームくら

いで、「東京・深川局の郵便印」として、一局の

郵便印の歴史を纏めたいと思っています。しか

し、丸一型日付印以降は余り進んでおらず、何時

になることやらの状況です。

　深川のボタ印の自慢品は、現在３点のみ知られ

ている「鏡字ボタ印」（図 1）と初期の「フカガワ」

ボタ印のエンタイア（図 2）です。図 1 について

は、JPS 日本切手専門カタログの「ボタ印」のペー

ジに写真付きで紹介されています。図 2 の「フ

カガワ」ボタ印は右下部分が欠けており（図 3）、

ごく初期に

の み 使 用

されたもの

で、単片で

も深川局と

判別できる

可能性のあ

る特異なボ

タ 印 で す。

但し、単片

での使用例

は現在まで

の所、発見

されていま

せん。皆様

のお手持ち

の東京ボタ

印付きの切手を調べ

て下さい。発見出来

るかもしれませんよ。

また、このカバーは

郵便史的にも、北深

川局と南深川局が深

川局に改局された２

日目の使用例であり、

大変興味深いもので

す。

　ここまでが、エン

タイアの郵趣的な楽

しみ方ですが、図 2

のエンタイヤについ

ては、差出人の名前

に注目して、もう一

度楽しんでみる事に

しました。差出は「小

津」の印とともに、

「小津與右衛門」とあ

ります。深川に生ま

れ育ったものとして、

「深川」と「小津」と

云えば、映画監督の

「小津安二郎」になり

ます。これはと思い、

少し調べてみました。

　今年、生誕１１０

周年を迎えた、国際

的な評価も高い映画

監督「小津安二郎」は、

東京・深川生まれで

す。小津の父寅之助

は、松坂の肥料商・

湯浅屋「小津與右衛図 1　深川支局「鏡字」ボタ印　
　　明治 19 年 12 月 29 日ル便

図 2　「フカガワ」ボタ印　
深川局開局 2日目

明治 18 年 9月 2日ヲ便　

右下部分が大きく三角
状に欠けている。
「フカガワ」ボタ印と
通称している。
図3　フカガワボタ印
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大正１２年に上京し深川和倉町に住み、やがて叔

父の伝手で松竹キネマ蒲田撮影所に撮影助手とし

て入所し、映画監督への道を歩み始めたのです。

ところが、その年９月には、関東大震災があり深

川の肥料商はほとんどが灰になり、翌年、小津家

は肥料商を廃業しました。

　図 2 のエンタイヤは、明治 18 年 9 月「小津與

右衛門」差立てのもので、小津安二郎ゆかりの大

店差し立ての郵便であり、状態も良く、大変気に

入っています。明治の地図（図 4）に、亀住町、

和倉町が読み取れます。また ､ 左部の小松町に郵

便局の印があり、深川郵便局の所在地です。（この

当時、東京深川支局でした。）また、小津安二郎（図

5）の代表的な作品（図 6）につ

いても、下記にあげておきます。

特に、東京物語が有名です。

　小津安二郎関連の切手では、

2003 年に生誕 100 年で三重県

のふるさと切手（図 5_ 出てお

り、演出の合間の本人とミッチェ

ル撮影機が描かれています。生

誕地、深川ではなく、青春の地

からの発行でした。もう一枚は、

2006 年に日本映画Ⅰで「東京物

語」（笠智衆と原節子）が切手（図

7）になっていま

す。

　このように、1

通のエンタイヤも

二度楽しむ事が出

来るような郵趣を

心掛けていきたい

と思っています。
1

 

図5　小津安二郎（1903-1963）

図 4　明治39年深川区地図

図6　小津安二郎の代表的作品

836

図7　「東京物語」（原節子と笠智衆）

門」の大番頭（東京支配人）でした。湯浅家の遠

祖は紀州湯浅の出身で、元和・寛永のころ（1600

年代の前半）に、上総に来て鰮漁と干鰮（ほしか）

の製造を始め、製品は江戸から関西に送る、江戸

での肥料商売の元祖でした。　安二郎は明治３６

年に次男として深川亀住町（現深川 1 丁目 8 － 8）

で生まれました。しかし、父母ともに生粋の三重

県人であり、「教育は郷里で」という父親の信条

に沿って、大正２年に小津一家は父のみを残して、

本店のあった三重松坂に転居しました。安二郎は

宇治山田中学を卒業、受験に失敗し、小学校の代

用教員を一年間務め、その間に映画に親しむこと

になりました。
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Australia 2013 参観記

和田　文明

( はじめに )
　5 月 10 日から 15 日までの 5 日間、オース
トラリアの第二の都市ビクトリア州のメルボル
ンで FIP 公認の国際切手展 “Australia 2013” ( 写
真 1) が開催され、仕事の取材と併せて参観し
て来ました。オーストラリアは、2001 年 8 月
以来 12 年ぶりの二回目の訪問です。2001 年
当時の A$ は 70 円位でしたが、今回は好調な
オーストラリア経済とアベノミックスによる円
安による A$110 円のレートで、高いホテル代
や食事代に苦慮した旅でもありました。

“Australia 2013”
　“Australia 2013” は、オーストラリアで統一
された最初の切手 “カンガルーと地図” 切手 ( 写

真 2) が 1913 年に発行
されて 100 年を迎え、
これを記念する国際展
の開催です。切手展の
各種グッズや贈呈シー
ト、受賞メダル、入場
券 ( 写真 3) などに “カ
ンガルーと地図” 切手
がデザインされていま
す。
　会場は、美しいカー

ルトン公園の中
のビクトリア調
の 王 立 展 示 館
(Royal Exhibition 
Building)( 写真 4)
で開催されまし
た。王立展示館
の前には近代建
築のメルボルン
博物館がありま
した。この建物
は 1878 年 に 完

( 写真 1) “Australia 2013”

( 写真 2) “カンガルーと地図” 切手

( 写真 3）入場券

( 写真 4、５) 会場入口と 王立展示館

( 写真 5) 会場内

成し、1880 年のメルボルン万博のメイン会場
にもなっています。会場のロングホールの長さ
は実に 152 メートルもあり、その面積 7,000
スクエアのメイン会場と中 2 階のホールで構成
され、床は全面板張りでその全てを切手展の展
示とブースで使用しています。( 写真 5) 近代的
な建築のコンベンションセンターでの開催も良

いのですが、ヨーロッパで開催される国際展で
も良く用いられているこうした宮殿風の展示館
は、古い切手やカバーが展示される国際切手展
にはこうした会場が一番似合うように感じまし
た。
   このような立派な展示館ですが、一つ大きな
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欠点があり、天気の良い
日は切手の大敵である強
い日差しが差し込むこと
です。御当地のオースト
ラリア関連の作品が並ぶ
展示エリアの一部がこの
被害を一番強く受け、一

時は展示コレクション
に写真 6 のように白い
布が掛けられていまし
た。

る私が注目したコレクションは、大金賞 (96
点 ) を獲得したイギリスの書留郵便のポスタル
ヒ ス ト リ ー『Secured Delivering leading to the 
Registration of UK Mail (1450~1862)』(写真8)で、
1450 年の中世の逓信制度からイギリスのロイヤ
ルメールの 1862 年までを関係公文書や多くの
カバーを交えた素晴らしいコレクションで、書
込みや展示技法も良くポスタルヒストリーのお
手本のようなコレクションでした。

( 写真 7) “オープンフィラテリー” クラスのコレクション

出品コレクション
　“Australia 2013” には、世界中から 684 もの
コレクション、およそ 4,000 フレームが出品さ
れ、賞を競いました。特にトラディショナル部
門には開催地オーストラリアをはじめ、イギリ
スのペニーブラックやアメリカのフランクリン・
ワシントン、日本の手彫切手など多くの国の
ファーストイシュのコレクションが展示されて
いました。大金賞 49、金賞 121 という受賞実
績が示すようにクオリティの高い国際展であり
ました。国際切手展につきものの展示辞退の未
着コレクションによる空きスペースが今回はほ
とんど見受けられなかったのも良かったと思い
ます。
　また、非郵趣品を 50％含めてコレクションを
構成できる “オープンフィラテリー” クラス (19
作品 )( 写真 7) や発行されて 50 年以内の “モー
ダントラディショナリーチャレンジ” クラス (14
作品 ) といったクラスが新たに設けられ、多く
の優秀な作品が展示されていました。こうした
クラスの作品は審査員によってジャッジされる
ものの、メダルの授与はありませんでした。
　アメリカの書留郵便史を収集・研究してい

( 写真８) イギリスの書留郵便のポスタルヒストリー

( 写真 6) 会場内白い布が
掛 け ら れ た 展 示 コ レ ク
ション

　また、以前から連絡を取っていた AR( 国際書
留郵便受領通知 ) コレクションの収集家である
カナダのコレクターの作品も出品されていまし
た。5 フレームの国際切手展初出品で見事大金
銀賞 (85 点 ) を獲得されていました。 彼は今回
の切手展には参観していなかったので、写真を
デジタルカメラで撮影して送信してあげると大
変喜んでくれました。
　日本からも私を含め 21 ものコレクションが
出品され、文献部門にも 7 点が出品され、それ
ぞれ優秀な成績を収めていました。日本で開催
された国際展や近隣の韓国や台湾で開催された
国際展やアジア展を除いて、これまで海外にお
ける国際展への日本からの出品は多くて 10 点
程に限られていましたが、次回 2013 年 8 月に
開催されるバンコック展を含め多くの作品が日
本から出品されるようになりました。

パーソナルスタンプ
　2001 年と 2011 年に日本で開催された国際展
でもパーソナルスタンプ ( 写真切手 ) を発行して
いましたが、海外で開催される国際展でもよく
こうしたパーソナルスタンプが発行されていま
す。私も参観した国際展でパーソナルスタンプ
が会場で作成されている場合、必ず作成するよ
うにしています。今回もオーストラリア郵政が
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会場でパーソナルスタンプとパーソナルスタン
プ葉書を発行していましたが、従来のような人
気はオーストラリアでも既に無く、初日でもほ
とんど待つことが無く撮影を行い、パーソナル
スタンプの作成をすることができました。( 写真
9) は、私のパーソナルスタンプを貼付した記念
カバーです。

ンにこうしたアプリを無料で
ダウンロードすると、携帯し
ているスマートフォンで切
手展の概要の案内や会場マッ
プ、ロイヤルコレクションな
ど一部の特定展示物の音声ガ

イドをしてくれるという優れ
ものです。
　私は 3 月に買い替えたアン

ドロイドのスマートフォンに予め専用アプリを
ダウンロードし、切手展会場に持参しました。(写

( 写真９) パーソナルスタンプを
　　　　　　　　貼付した記念カバー

( 写真 10)FIP の郵便史の専門セミナー

( 写真 11)
Australia2013 の

アイコン
 

( 写真 12) スマートフォンの Australia2013 の画面

( 写真 13) “Australia 2013” アプリ
で案内されることを示すマーク

( 写真 14) “Spink Palmares”

郵便史セミナー
　国際切手展では会期中、会場内もしくは会場
周辺の施設で関連セミナーが開催されますが、
今回も数多くの郵趣セミナーが開催されました。
私は 5 月 14 日にミーティングルームで開催さ
れた FIP の郵便史の専門セミナー ( 写真 10) と
5 月 11 日に会場内のオープンステージで開催さ
れた Postiljonen の “トリートメント” を中心と
した展示技法に関するオープンセミナーに参加
しました。Postiljonen は 5 種類の展示技法を解
説した ｢Philatelic Summit Papers｣ シリーズの冊
子を刊行し、会場内のブースで販売していまし
た。

スマートフォンアプリ
　今回の “Australia 2013” では切手展ガイドを
スマートフォンで提供することができる i-Phone
やアンドロイドの専用アプリ ( 写真 11) を開発
し、無料でアプリを公開しました。スマートフォ

真 12) は、スマートフォンの
Australia2013 の 画 面 の 一 部
です。( 写真 13) は “Australia 
2013” アプリでガイドされる

ことを示すマークで、これにスマートフォンを
かざすと当該コレクションの音声ガイドが自動
的に行われる仕組みで、国際切手展では初めて
の試みです。
パルマレスナイト
　5 月 14 日の PM7 時から、イギリスの切手
商 Spink(1666 年創業 ) の冠を付けた受賞パー
ティのパルマレスナイト “Spink Palmares” ( 写
真 14) が今回のオフィシャルホテルであるクラ
ウンタワーホテルがあるクラウンリゾート内の
Ball ルームで開催されました。

会 場 で、 連
絡 を 取 っ て
い た ニ ュ ー
ジ ラ ン ド の
AR( 国際書留
郵 便 受 領 通
知 ) コ レ ク
タ ー で あ る
Long 氏 ( 写
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真 15) とパルマレ
スナイトの開場で
お会いしました。
彼 は、 昨 年 11 月
に UAE のシャリュ
ジャで開催された
アジア国際切手展
でニュージランド
の AR コレクショ
ンを初出品し、見
事大金銀賞を獲得
したコレクターです。今回は出品を見合わせた
とのことで、彼のコレクションを観ることがで
きなかったのは残念でした。
　処で、私が今回出品したコレクションはアメ
リカ郵便史の ｢The United States Registry System 
1880~1910｣( 写真 16) は 5 フレームの国際展
初出品のコレクションでしたが、大金銀賞 (85
点 ) を獲得することができ喜んでいます。予想
ではよくて金銀賞かなと思っていましたが、次
回の国際展から 8 フレーム枠で出品できる大金
銀賞を獲得することができましたので、2014
年 8 月のソウル FIP 国際展には 8 フレームで挑
戦をしょうかと思っております。実は今回のコ
レクションは 2010 年春の全日本切手展に出品
し、銀銅賞だった作品を 2010 年秋の JAPEX に
再チャレンジし、大金銀賞を受賞して国際切手
展へのエントリー資格を獲得したものです。

( 写真 16) 大金銀賞 (85 点 ) を獲得した
　　　　　　　アメリカ郵便史のコレクション

( 写真 17) 大金銀賞 (86 点）を受賞した
　　　　｢Stampedia Philatelic Journal｣ 誌

Issue of Canada 1911-1925」が大金銀賞を獲
得されたこと、西村壽一郎氏の「スウェーデン
1851-1872」が大金銀賞を獲得されたこと、加
えて 私が 9 人の執筆人の一人として参画した
｢Stampedia Philatelic Journal｣ 誌が文献の定期刊
行物部門で見事大金銀賞 (86 点 ) を受賞したこ
とです。
　次は、2013 年 8 月にバンコックで開催され
る “Thailand 2013” へ出品し、参観を予定して
います。
  

( 写真 15)Long 氏と私

「Stampedia Philatelic Journal｣ 誌
　若手収集家である吉田敬氏が主幹する年刊

の郵趣誌で内外の著名な収集家の研究論文を
日本語、英語のバイリンガルで表記し、沢山
の郵趣マテリアルの図版がオールカラーで掲
載されてる。2011 年に創刊号 (132 ページ、
2000 部）を刊行し、2012 年 11 月に第 2
号 (148 ページ、1500 部 ) が刊行され、そ
れぞれ 1000 円 ( 送料別 ) で販売されている。
和田氏の研究論文『アメリカ郵政の公用郵便
と書留システム』は同誌 2 号に掲載されて
いる。

　もう二つ嬉しい受賞がありました。それ
は、稲門フィラテリーの先輩である小林彰氏
が 2011 年のフィラニッポンに続いて Australia 
2013 に 8 フレームで出品された「The Adminal 
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　杉原千畝研究会代表であり、稲門フィラテ
リー会員渡辺勝正氏が 8 月 14 日の東京新聞朝
刊の 1 面に載った。7 月 29 日に麻生財務大臣
が改憲に関して戦前のドイツナチスを引き合い
に出して発言した内容について杉原千畝の行為
を研究してきた立場から問題点を整理して、強
くその発言を批判している。渡辺氏は過去数回
にわたり本会報で杉原研究についての文章を載
せており、第 6 回総会では「切手研究と杉原
研究」と題し講演している。また第 13 回総会
において「命のビザ・決断と真相　早稲田大学
キャンパス内に設置された杉原千畝顕彰碑につ
いて」の講演で杉原千畝を熱く語られたのが記
憶に新しい。

渡辺 勝正氏 新聞一面で語る

841

早稲田大学 14
号館近くの庭園
内に設置された

杉原千畝顕彰碑

渡辺会員の発表したものに 1999 年『早
稲田学報」6 月号「早稲田の誇り杉原
千畝」、稲門フィラテリー 43 号「早稲
田キャンパスに設置された杉原千畝の
レリーフ」等がある。　　　　（編集子）
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ネット徘徊老人の切手鑑賞

　若き頃に楽しんだサイトにも飽き、ネットに
切手を求め、オークションを中心に散策してい
ました。なかなか、美しい画像の切手が見られ
るサイトは少なく、2 倍大の画像がどうにかドッ
トを気にせず、見られるのがせいぜいでした。
そんな中で、想像以上の画質で切手の画像が見
られるサイトに出会って切手の楽しみ方を深め
ています。そんな楽しみのいくつかをお笑いく
ださい。
　最初のサイトは北欧の Jaysmith という切手商
のものです。このサイトは多少ばらつきますが
ほとんどが 300dpi の画像です。なかなか手に入
れ難いものなどをダウンロードしてアルバムに
参考にしておけると思います。国別にメニュー
で表示できるのは他のサイト並ですが、ひとつ
楽しめるものが用意されています。それはス
ウェーデン王室凹版彫刻師、故スラニアの凹版
切手が独立してメニューになっていることです。
　ここでは国、地域別に表示でき、モナコ、フェ
ロー島切手など購入しないまでも HD に保存し
て折りにふれ美しい凹版切手の数々を鑑賞する
のは楽しみです。
　サイトは下記です。

http://www.jaysmith.com/index.html

す。切手画像には勿論、模造防止の斜線も二重
線も入っていません。
　国，年を指定クリックし表示された切手サム
ネイルから希望切手をクリックすると次ページ
上、図 1 のような画面になります。発行日、デ
ザイン内容、発行目的、縦横のサイズ、額面、
同時発行シリーズ構成枚数、シート構成（複数
種同一シートの場合はクリックでシート表示）、
目打数、発行、印刷機関が表示されます。英語
圏でない国の切手の理解に助けになります。残
念なのは印刷様式の記述がないことです。また
我が国の発行切手数と照合すると若干各年とも
に少ないようで、寄附金付切手は登録されてい
ません。そこから、各国ともすべてを網羅して
いるとは言えないようですし、どういうわけか
ドイツが見当たらないことが気になります。
　このサイトは切手が主役であり、小型シート
は勿論、複数種同一シート（最近の日本切手）
の画像は脇役と扱っているのが郵便会社サイト、
日本の切手カタログ等の出版物とは異なってい
ます。シートから切り取った単辺切手を第一に
扱い、サブメニューでシートが表示されます。
ですから、カタログでは文字情報だけでわから
ないデザインを知ることができ、かなり細かい
内容まで教えてもらえます。日本切手について

スラニアと 1000 番目の切手を組み合わせた
スラニア凹版切手 1000 種記念小型シート

スラニア彫刻原版の拡大図とその高額切手

　2 番目は万国郵便連合のサイトです。約 200
の地域と国の 2002 年から 2013 年に発行された
切手が登録されています。国によっては完全に
すべてを登録されていませんが、その登録され
ている切手の画質は 200 ～ 600dpi の高画質で

フェロー島、モナコ発行の
スラニア凹版切手
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左下文字列
  クリックでシート画像表示

右文字列  クリックで 600dpi の画像に移動

2008 年発行　江戸名所浮世絵切手
江戸綾瀬川鐘か淵　の画面 ( 部分 )

ダウンロード 600dpi 鐘か淵切手画像をズームインすると江戸の漁法が偲ばれる

は日本切手カタログでシートで扱われてなにが
描かれているか判らないものも、さすが 600dpi
画像、詳細な画像が見られます。例えば、上の
浮世絵切手をクリックしダウンロードした FILE
を拡大すれば櫓と棹で舟をあやつる人、四つ手
網を上げてる舟、四つ手網を沈めている舟がはっ
きり見えます。
　勿論、SCOTT の説明文を補ってくれます。こ
のサイトを徘徊して切手研時代に培った各国切
手のイメージが全く覆ってしまいました。多種
印刷、多くのシリーズ切手の中どうにか懐かし
くおもえたのがスウェーデンぐらいです。中で
も驚いたのがベルギーです。過去、単色で地味
な切手の国というイメージでしたが、徘徊する
とどこかの国と同じ、ほとんどが多色刷りの切
手に変貌し、シリーズ切手が煩雑に発行されて
います。わが国同様の首をかしげるような内容
の切手が毎年 100 種以上発行されています。そ

のうち、懐かしい映画、漫画、味を思い起こさ
せてくれる切手にぶつかりましたので、ダウン
ロードしました。お付き合いください。
　戦争映画の名作 ｢ バルジ大作戦」の針葉樹の
林の中、タイガー戦車と連合軍との戦いを思い

起 こ さ せ る 切
手を見つけまし
た。英語の注釈
でバルジ作戦の
情景であること
を知りました。
　また、漫画の
内容がベルギー
を中心とした社
会の現実を真に
表現しているこ
とを強く感じさ
せる切手が目に
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とまりました。Sport - Pigeon Racing と注釈の
付いた切手です。丁寧な調査に基づく脚本の提
供で書かれているゴルゴ 13 の一話・過熱した伝
書鳩飼育熱をとらえた「ダーティー・ウィング」
を思いだしました。金と名誉ため伝書鳩の世界
にもドーピング技術が入り込んできた裏の話を
知った漫画です。
　 切手展の切手でもこんな切手もいいなと思
わ せ る 切 手 も 目 に 入 り ま し た。Remington、
Olympia、Royal、Olivetti そ し て Mac と 20 世
紀のタイプライターをデザインしたものがあり
ました。もうタイプライターも遠い存在になっ
てきたんだなーと感じさせてくれるそんな切手
です。

トラピスト・ビールの
オルヴァルと自然発酵
ランビックのビールで
す。このようにクリッ

クしながらこんな切手があるのかと驚き、思い
出をめぐらせてくれるサイトはこちらです。　
http://www.wnsstamps.ch/en/participating
　徘徊していると、実物はとても手に入れられ
ない珍しい切手に出会います。残念ながら高解
像度のものはないのですが、普通のサイズで楽
しめます。そんな切手をいくつか紹介してみま
す。
　実物を所有する満足感はありませんが、切手
を楽しめる一つの手段としてネット徘徊を今後
も時に楽しんでいきます。　　　　　( 編集子 )

スポーツとしての伝書鳩レースの切手と
「ゴルゴ 13」158 巻（リイド社）ダーティー・

ウィングの 4 コマ

Remington

Olivetti

　どれも同じ味のような日本のビールとは異な
り、いろいろなビールの味を味わわせてくれる
のがベルギービールです。そのベルギービール
が商標も鮮やかに専用のグラスと一緒に切手に
デザインされているのが目に入ってきました。
デパートのビール売場であれば必ず目にできる

orval ビ－ルと専用グラス

自然発酵ビール
Gueuze の数々

Jenny Invert　  　   Fast-Jenny        Grounded-Jenny

    Car Invert　   　    Ship Invert               Train Invert

高値の花も身近に咲かせて？？？？
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切手教室
第 98 回 7 月 6 日
　　　「世界のサル」　　　　講師：藤波　誠冶氏
                                                       （足立北郵趣会 )
第 99 回 8 月 4 日
　　　「牧野富太郎博士によせて」　
                                          　講師：澤口  尚子氏
                                                   ( パソコン郵趣会）
第 100 回 9 月 4 日
　　　「切手でゴルフを楽しむ」
                                       　講師：杉山  光雄氏　　
　　　　稲フィラ常設切手展
第 23 回
　「日本映画スクリーンを彩った名作・名優」
開催日時：2013 年 6 月 1 日～ 9 月
場所：新宿北郵便局

発行日 :  2013 年 9 月 1 日
 発 行 :　稲門フィラテリー
発行人 :　磯野　昭彦
　〒 150-0002
　　渋谷区渋谷 1-11-3　正栄ビル 4 階
　　　　　( 株 ) 英国海外郵趣代理部内
　　　　　稲門フィラテリー事務局
 編集担当 : 　吉沢　忠ー　 青柳　次男
　　　 　 　　小川　義博

10 月 20 日 ( 日 ) 稲門フィラテリー総会
講演は「南部絵暦」

　稲門フィラテリー総会時の講演は岡田芳朗会員

の「南部めくら暦（字の読めない人のための暦）

－風雪２００年、江戸時代の姿そのまま今尚生き

続ける民族資料についてー」に決まりました。南

部絵暦は南部めくら暦とも言われ、江戸時代、文

字の読めない人に和暦を絵ときで表した暦です。

岡田会員は暦についての多くの書籍を著わしてい

ます。今度の講演には岡田会員の著書、法政大学

出版局「南部絵暦」（ものと人間の文化史）を読ん

でおくと講演が一層興味深くなるでしょう。

編集後記
　酷暑の中の編集作業、年々シンドイものに
なってくるようです。熱中症のニュースを目に
するにつけ、我が歳を再確認、冷茶を口にしな
がらの編集作業、こちらにも熱中できない。い
わんや切手収集などに熱中できたのは遠い昔。
ふと、落語のまくらに使われる言葉が頭に浮か
んだ。

　　としはとっても　うわきはやまぬ　
　　　　　　　やまぬはずだよ　さきがない
　やはり、私の趣味はここまでは・・・・・

メルボルン国際切手展での会員の活躍
・西村　壽一郎
　　　スウェーデン 1851-1872
　　　　　　　　　　　　( 伝統郵趣・大金銀賞 )
・小林　彰
　　カナダ・アドミラル・イシュ 1911-1925
　　　　　　　　　　　　( 伝統郵趣・大金銀賞〕
・和田　文明
　　米国書留制度 1880-1940
　　　　　　　　　　　　( 郵便史・大金銀賞 )
・正田　幸弘
　　文献の散歩道　　　　( 文献・銀賞 )

関連参考文献
　稲門フィラテリー 47 号岡田芳朗会員「郵趣失

敗ばなし」のサザーランド商会の発見の内容に関

連する書籍があります。コブ商会への併合の理由

も含め、当時の郵便事情等がエド・メールという

章に記述されている。横浜－江戸の間の馬車会社、

郵便についてもわかりやすく説明されています。

1987 年　篠原宏著「明治の郵便・鉄道馬車」 

　　　　　　　　　　　　　　　　　雄松堂出版

会員の皆様にお願い
　ぜひ　会報に原稿をおよせください。
◎文字数は問いません。　　
　短い原稿大歓迎です。短い原稿は貴重です。
◎どのような内容でも結構です。郵趣・切手にまっ
　たく関係ないことでも結構です。
◎写真・切手等は電子化し、お返しします。
◎原稿は手書き、パソコンとも字体、ページ行数、
　一行文字数等は一切気になさらないで、自由な
　ベタ書き、ベタ打ちで結構です。
電子 FILE 原稿送付先
    　y-ogawa@wine.plala.or.jp　　小川  義博
手書き原稿送付先
　　〒 236-0046  横浜市金沢区釜利谷西 5-8-8　            
                                                        青柳　次男

法政大学出版局
「南部絵暦」

鉢 ( 桶 )、お重、
鉢 ( 桶）、矢で

八十八夜

ケシの花に濁点で
夏至

総会は 1 時、講演会は２時より  7 号館 205 号室
懇親会は 4 時より高田牧舎
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稲門フィラテリー
第 50 号

2013 年 12 月 1 日発行

　１０月２０日（日）午前１１時３０分頃、高
田馬場駅を出ると、台風の影響で雨が降ってい
た。出来るだけ濡れない様に大学へ行きたいと
思い久しぶりに早大正門行きの学バス（運賃
１７０円）に乗った。
　馬場下の交差点では、記念会堂で開催された
ホームカミングデーの記念式典に出席した、記
念品の入った紙袋をぶら下げた、大勢の校友達
が、ぞろぞろ渡っていた。
　大隈侯の銅像へ通ずるメインストリートは、
例年と違い傘の波で埋まっていた。大雨にも負
けず大声を振り上げている売店のスタッフと、
傘をさしている校友達の間を抜けて、総会会場
の７号館２０５号室へたどり着いた。

稲門フィラテリー第１４回総会報告

稲田　比島志

　悪天候にもかかわらず、定刻（１３時）どお
りに、会員２５名が出席して、第１４回稲門フィ
ラテリー総会が開催された。
　まず最初に磯野会長から、次の様な挨拶が         
あった。
　切手収集の現状をみてみると、新しい波がう
まれている。例えば、小学館発行の「ビッグコ
ミック」に連載されている、切手マニアの刑事
が、切手の知識で事件を解決する「キッテデカ」

（寺沢　大介著）が売れている。
　また、若い女性達が、インテリア等の実用品
として使用するため、切手に興味を持っている
という記事が朝日新聞に載っていた。この様に
若い人達が切手収集に関心を持ち始めている。
私達も、切手収集の輪を拡げて行こうという趣

旨であった。
　
続いて議事に入り、磯野会長が
説明した。

第１号議案　２５年度活動報告
 池澤幹事の海外赴任に伴い、会
報の編集担当を、青柳幹事にお
願いする事にした。
　今年は、１２月に会報が５０
号。また、新宿北郵便局ロビー
展示場で開催している稲フィラ
常設切手展が２５回、９月に切
手教室が１００回を迎えた節目
の年であり、切手教室では稲フィ
ラ会員以外の人にも講師をお願
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総会会場の様子
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　暫時休憩の後、講演会に入った。
　まず、磯野会長から講師の紹介があった。岡
田芳郎講師は、昭和２８年卒業の切手研究会の
大先輩であり、現在、女子美術大学名誉教授・
暦の会会長をなさっている。日本およびアジア
の暦に関する研究の第一人者であり、「南部絵
暦を読む」（大修館書店）等沢山の著書を出さ
れている。
　続いて、岡田講師が登壇され、「南部めくら暦」
について講演された。 最初に早稲田大学と南
部家の関係（大隈侯の養子大隈英麿の実家）か
ら話を進められた。持参された「南部めくら暦」
の複製品と解説書（詳細は関連記事参照）を配
付された後、風雪２００年・江戸時代の姿その
まま今尚生き続ける民俗資料の絵ときと魅力お
よび学術的価値について熱弁をふるわれた。
講演は時間オーバーで、質問を途中で打ち切ら
ざるを得ない程の大盛況であった。
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いする事が多くなっている。
　１月にアドバイザーをお願いしていた小熊忠
三郎氏が逝去された。
　９月に、恒例の見学旅行（１５名参加）で所
沢・東伏見・本庄・菅平・軽井沢のキャンパス
をまわったが、訪問する機会の少ない施設ばか
りであり、早稲田の現況を理解する上で、非常
に参考になった。
　２６年度の活動については、ほぼ例年どおり
の活動を予定しているが、見学旅行については、
会津地方等が候補に上がっている

第２号議案
　２５年度会計報告および２６年度予算につい
て、石井幹事が説明し、異議なく了承された。

第３号議案
　２５年度会計監査報告について、住吉幹事よ
り適正かつ妥当であるとの報告があった。

第４号議案
　プロジェクター購入について、磯野会長から
提案があり、諸田幹事から、バックアップ体制・
データの作成等をどうするかを、現在検討中で
あるとの説明があった。

　最後に、今回、心良く講演を引き受けてくだ
さった岡田芳郎会員に感謝の意が表明された。

熱心に講演する岡田芳郎会員

  午後４時から、高田牧舎で、２４名
が出席して恒例の懇親会が開催され
た。青柳幹事の軽妙な司会で、久しぶ
りに参加された５名の方々の自己紹介
を皮切りに、和気あいあいの雰囲気の
中で会は進行した。岡田会員の周辺で
は「めくら暦」について、更に質問を
する会員の輪が出来ていた。
　定刻の午後６時、大盛況の内に、来

年の再開を期して、会は無事終了した。
高田牧舎での懇親会

（講演に準備いただいた資料を
　　　　　6 － 7 ページに掲載しました）
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 　稲門フィラテリーの今回の見学旅行は「早
稲田大学キャンパス巡り」。
　新宿区内のキャンパス以外は行く機会が少
ない私達にとって、母校を別の角度から見る
旅行となりました。早稲田大学には全国に９つ
のキャンパスと５つのセミナーハウスが有りま
す。
　今回の旅行は９月２６日（木）・２７日（金）
の２日間で、埼玉・東京・群馬の３つのキャン
パスと２つのセミナーハウスそして窪
島誠一郎氏が開館した「無言館」を巡
りました。
　参加者は、磯野会長他１５名。高齢
者集団ながら皆さん元気に２日間の旅
を有意義に過ごすことが出来ました。
　第一日目、新宿駅西口工学院大学前
に午前９時に集合し、バスで最初の目
的地「所沢キャンパス」へ。現地では
事務センターの三橋氏の説明を受け、
キャンパス内を見学。当キャンパスは
１９８７年、人間科学の地平を切り
開く豊かな視点を持った真のリー
ダー育成を目指す目的の「人間科
学部」の創設と同時に開設され、現在「人間科
学学術院・スポーツ科学学術院の学部・大学

「早稲田大学キャンパス巡り」の旅
村井　悌二

院・関連機関、人間総合研究センター」に約３，
０００名の学生と研究員が学んでいるとのこと
です。又、キャンパス開設に当たっての自然環
境に配慮した対応が、乱開発が続いていた狭山
丘陵の保全に埼玉県が取り組む契機にもなり、
現在ナショナルトラスト活動（トトロのふるさ
と基金）を中心に自然環境と文化財の保全に取
り組んでおり、２０１３年現在３６，１１７㎡
の自然林を取得しているとのことです。

所沢キャンパス 織田幹雄陸上競技場

所沢キャンパス 大隈重信胸像前で
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　次に「東伏見キャンパス」へ移動。広大な敷
地に各種運動のグラウンド・屋内練習場・学

生寮・合宿所等々が完備している。
当日は野球部以外練習している学
生はおらず、若さ溢れる活動光景
を見ることは出来ませんでした。
   そして、本日最後の訪問地「本
庄キャンパス」へ向かいました。
当キャンパスは１９７０年に竣工。
現在本庄ドミトリー・本庄共通教
室・本庄倉庫・図書館本庄保存書
庫・本庄高等学院（１９８２年開
校）・早稲田リサーチパークコミュ
ニケーションセンター・環境情報
実験棟・ＩＯＣ本庄早稲田の諸施
設が敷地内に点在している。土地
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東伏見キャンパス野球場

本庄早稲田リサーチパークコミュニケーションセンター

菅平郵便局
局内を占拠状態の稲門フィラテリー会員
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不案内（キャンパスの案内図や標識もなかった）
の為、ウロウロするうちに時間がきて、バスで
敷地内を大急ぎで回り今日の宿泊地の戸倉上山
田温泉へ向かいました。
　この日の泊りは「千曲館」。温泉に浸かり旅
の疲れを取り宴会。そして部屋に集まって恒例
の「お宝拝見」、有志持ち寄りのコレクション
を拝見。
　　林さん～最果ての記念証他、久保田さん～
自分で撮られたダイヤモンド富士、杉山さん～
写真展の前宣、野島さん～アサヒカメラに自身
の写真が掲載された件、武井さん～大変珍しい
神宮球場の公式球の返却バッチ。最後に高橋さ
んの「トキ」パート２、「2011･3･11 14：26
その時のトキは」・「トキの好物」・「羽の色の秘
密」の写真には感嘆させられました。参加者は
互いの近況や思い出話に盛り上がり、疲れて就
寝。

　後日知ったことではあるが、千曲館
の看板が磯野会長からのメールで会津
八一が揮毫したものと知り、良く見て
おけばよかったと後悔。
   第二日目、先ず「菅平セミナーハウ
ス」へ。菅平郵便局で途中下車。小さ
な郵便局に１５人もの私達が入ると局
内は満員、地元の人が入ってきて一瞬
戸惑うのを見て譲る一幕も。
　一同満足して再びバスに乗り「菅平
セミナーハウス」へ。館長の松田さん

の案内で館内を見学し、説明を受け
る。当セミナーハウスは１９９３年竣
工。１２１名収容出来、施設はセミ
ナーハウス・テニスコート・総合グラ
ウンド・体育館・会議室兼多目的室等
がある。夏は８月８日から３０日迄は
ラグビー部優先・冬はスキー部中心と
のこと。紅葉にはまだ早い菅平高原の
グラウンドから周囲の景色を堪能し、
昼食の為塩田平きのこむら「深山」へ
向かいました。
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 昼食後、上田市郊外塩田平の丘陵地

に建てられた美術館「無言館」へ。第
二次世界大戦中志半ばで戦場に散った
画学生達の残した絵画や作品・イ -4
ゼルなどの愛用品が収蔵・展示されて
おり、プロの画家とは比べられないが
何か彼等の情念・無念さを感じさせら
れた。
　次いで最終目的地「軽井沢セミナー
ハウス」へ向かう。館長の佐々木氏の
説明を聞き、浅間山が背後に美しく見
える敷地内を見て回った。当セミナー
ハウスは１９６９年竣工、現在ハウス
は３棟で３２０名収容、他にテニス
コート・バレーコート・バスケットコー
ト・野球場・雨天体操場の施設がある。
　帰路、途中の軽井沢駅で高橋氏が下
車し、残り１４名元気に帰途につきま
した。
　２日間、無事に且つ楽しく充実した
旅行を計画・リードして下さった諸
田先輩、又後日種々の資料を送って下
さった磯野会長に深く感謝致します。 
　

上田市の無言館

菅平運動場
早稲田ラグビーを育むグランド

　戦後、早稲田ラグビー部の名監督大西鐡之祐氏
が編み出したサインプレーとして海外にも知られ
る。1962 年に関東大学対抗戦 B ブロック（二部に
相当するブロック）に転落した早大監督に再就任
し、後に監督になる木本建治主将とともに臨んだ

　ラグビーでバックスの防御はマン・ツー・マン
であって、一番後位置にいるフルバックはキック
を防御するため相手を決めていません。カンペイ
はフルバックがライン参加するプレーとして有名
になった。

早稲田ラグビーが誇る菅平（カンペイ）

9
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9

13 12
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ボールの動き
選手の動き

カンペイ ( 菅平）模式図

スクラム

トライ へ

その年の夏の菅平合宿で編み出さ
れたものである。草かんむりの菅
はカンとは読みにくいが語呂がい
いのでカンペイとつけたという。

フルバック
ラグビーを描く 4 種の切手の

うちの 1 種

フルバック

15 受け

14受け
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　新宿北郵便局で稲フィラ分科会活動として切
手教室を開催して、教室終了後稲フィラ役員会
の名目で会場を使わせていただくようになった
経過は、前回書きましたので省略します。こ
の 11 年の間に、郵趣の普及と文通の振興を目
的に切手教室の開催を委託してきた郵政省は
総務省になり、郵政局は平成 15 年（2003 年）
4 月 1 日に日本郵政公社と変わり、平成 19 年

（2007 年）10 月 1 日には民営化され、郵便事
業会社と郵便局会社に分割され、新宿北郵便局
内でも事業会社の会議室を郵便局会社が借用し
て、稲門フィラテリーと切手教室を共催する形
式になった。
　

次ページに　絵を文字にした暦があります。位置を対応させて読んでください。

◎ 2013.10.20　稲門フィラテリー 14 回総会での岡田芳朗会員の講演レジュメと配布資料の一部
を皆様に紹介させていただきます。
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第 14 回総会　講演会 ( レジュメ )
　　　南部めくら暦　－　風雪２００年、江戸時代の姿
　　　　　　　そのまま今尚生き続ける民族資料について　　岡田　芳朗　　　　

1. 南部絵暦 ( 盲暦）は旧南部藩領 ( 現岩手県と　
青森県東部）でつくられた絵文字の暦
2. 南部絵暦の 2 系統
　（1）田山暦（旧二戸郡田山村・現八幡平市）
　　　安永頃 (1772 ～）から明治初年まで
　　　木印のスタンプで作成　小部数
　（2）盛岡暦　城下町盛岡で作られた。木版１枚

　摺り　文化頃（1804 ～）から、明冶初年一時中断、
　今日まで発行されている。
3. 南部で絵暦が発行された理由
　（1）領暦の不足
　（2）文字の読めない人が多かった。
　（3）江戸時代の遊び心（判じもの）農民の必要
　　　性の結びつき

4. 明治以後も旧暦で発行さ
れ続けたのはなぜか
　明治改暦（1873）以後も
旧暦が使用されて　いた。
昭和 30 年代から旧暦がす
たれて、絵暦も実用性がな
くなった。

めくら暦に関する参考書

暦を知る事典
　岡田芳朗、伊藤和彦他
　　東京堂出版、平成十八年

田山暦・盛岡暦を読む
　工藤紘一、熊谷印刷出版部、
　　　　　　　　平成十六年
南部絵暦を読む
　岡田芳朗、大修館書店
　　　　　　　　平成十六年
国史大辞典　十三巻
　「図録盲暦」吉川弘文館
　　　　　　　　　平成二年

南部絵暦　
　小杉信夫、( 盛岡市文化財
シリーズ第十二集 )　盛岡市
教　育委員会、昭和六十年

南部絵暦
　工藤紘一、岩手県立博物館
　　　　　　　昭和五十八年
南部絵暦
　岡田芳朗、法政大学出版部
　　　　　　　昭和五十五年

前ページ　絵暦に対応した文字暦
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　はじめに
　灼熱のサハラ砂漠の国アルジェリアの駐在を

終えて３年、カナダ・ケベック州モントリオー

ル事務所長の発令を受け１９８６年１１月に着

任した。この時期すでにモントリオールの街は

雪がちらつき朝夕の平均気温は氷点下だった。

アルジェリアと１２年も付き合い身体はサハラ

砂漠の気温に馴染んでおり、５０度近い気温差

に初年度は順応できず寒さに震えていた。

先進国では運転手を雇えず自ら車を運転する。

米国 GM 製の大型フルサイズのビュイックが所

長車だ。日本人の中でも小柄な筆者は運転席に

埋もれてる。後方がよく見えない。その車で氷

フランス語でないフランス語
小林　彰

結した慣れぬ道をスリップ事故を起こさぬよう

事務所までの４０分、緊張してハンドルを握る。

モントリオールではすべてのビルに地下駐車場

がある。寒さ対策だ。駐車場に着くと緊張が緩

み急に寒さをおぼえ尿意をもよおす。事務所の

トイレに駆け込む余裕もなく駐車場の片隅で失

敬する。しかし２年目からは問題なし。人間の

環境への順応性はすごい。だから人類誕生から

今日まで生き延びている。

　本稿では４年間の経験を踏まえ思い出すまま

下記項目にしたがってカナダ・ケベック州モン

トリオールを紹介させていただく。

・カナダ・ケベック州の歴史

・フランス語でないフランス語

・ホッケー走法、運転免許証、交通違反

・ナイアガラ瀑布

・あれこれ

・和食処

・ここだけの話

・アドミラル・イシュと郵趣雑話

・カナダ・ケベック州の歴史
　カナダの先住民は４万年前

の氷河期にシベリアからベー

リング海峡が陸続きだった頃

新大陸に渡ってきたインディ

アン（モンゴロイド）だ [ 図

-1]。 歴 史 上 最 初 に カ ナ ダ を

発見したのはイギリスのヘン

リー７世が派遣したイタリア

人探検家ジョン＝カボットと

セントローレンス川を探索し

たフランス人ジャック＝カル

ティエ [ 図 -2] 。１５２６年以
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図 - 1　上段左：亜北極圏インディアン (1975 年発行 )　上段右：イロコ
イ族 (1976 年発行 )　　下段左：平原インディアン (1972 年発行 )　下段
中：アルゴンキン族 (1973 年発行 ) 下段右：太平洋岸インディアン (1974
年発行 )
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降、フランソワ１世がカルティエをしばしばカ

ナダに派遣しセントローレンス川流域を探検さ

せた。１６世紀半ばこの地はフランス領となっ

た。１６０８年フランスの探検家サミュエル＝

ド＝シャンプラン [ 図 -3] がセントローレンス

川流域にケベック植民地（現在のケベックシ

ティ）を建設した。

　フランスの植民目的はインディアンとの毛皮

交易の拠点を創ることで、ルイ１３世の宰相リ

シュリュー枢機郷は１６２７年ヌーヴェル・フ

ランス Nouvelle France（新フランス）会社を

設立し植民地経営を同社に委ねた。同時にカソ

リック教徒以外の者が入植することを禁止し

た。

　１６４２年にはモントリオールにも植民拠点

が創設されたが ､　経営は順調ではなく、ルイ

１４世の下で植民地再編の任についたジャン

＝バティスト＝コル

ベールはヌーヴェル・

フランス会社を廃止

して植民地を王領と

した。１６７２年に

はルイ＝ド＝フロン

トナック伯爵 [ 図 -4] 

が知事として赴任し

長年フランスと対立

していたイロコイ族

と和解した。

　なお、モントリオー

ル市内を流れるセン

トローレンス川に架かる橋にはこれらフラン

ス系先人達の名前が付けられている [ 図 -5]。

１６８２年ド＝ラ＝サールがミシシッピ川流域

をフランス領と宣言し、１７１２年にはメキシ

コ湾に至るルイジアナまで拡大した。しかしこ

の頃から世界各地で英仏の対立が激化し、英国

のアメリカ植民地との間に一連の北米植民地戦

争が勃発した。この抗争の最後となる７年戦争

が始まるとニューイングランドの英軍はケベッ

クを襲撃し、１７５９年英仏両軍はアブラハム

平原で激突。仏軍は大敗し、ケベックは英軍の

占領下におかれた。因みにフランスは英仏植民

地戦争で勝利したことがない。１７６３年のパ

リ条約でフランスはカナダの植民地を放棄しケ

ベックは正式に英領となった。

　新たに英国の支配下にはいったフランス系住

民は６５０００人に達し、すべてカソリック信

者だった。英国はこれら住民をイングランド国

教会（アングリカン）に改宗させることはせず、

より穏健な政策をとり、１７７４年ケベック法

を制定しフランス民法典とカソリック教会の存

続を容認した。これが今日までケベックにフラ

ンス色が残る決定的な役割を果たしている。

　翌１７７５年アメリカ独立戦争が勃発しア

メリカ大陸議会がカナダ住民に革命への参加

を呼びかけたがフランス系は応じなかった。
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図 - 2　　　ジャック＝カルティエ 
左：1934 年カナダ発行　　右：1934 年フランス発行

図 - 3　 シャンプランによるケベック
　植民地建設３５０年記念 (1958 年発行 )

図 - 4 　フロントナック伯爵知事就任 300 周年 
　　　　　　　　(1972 年発行 )

図 - 5]　モントリオール市
内セント・ローレンス川に
架かるジャック＝カルティ
エ橋
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１７８３年戦争が終結し、アメリカ合衆国が成

立すると、アメリカのロイヤリスト（王党派）

は国内に残ることを嫌い、ノヴァスコシアやケ

ベック東部に大挙して移住してきた。現在でも

英国人がアメリカ、カナダいずれかへの移住を

選択するとき、この歴史的事実を反映して決心

するという。

　なお、オンタリオ湖西方のアッパー・カナダ 

Upper Canada（現オンタリオ州）とロワー・

カナダ Lower Canada（現ケベック州）に分離

する措置が取られた。

　１７９３年にはアレクサンダー＝マッケン

ジーがロッキー山脈を越えてフレーザー川流域

に達する大陸横断に成功し、英領カナダの領域

は西方にも拡大していった。１８１２年米英

戦争が勃発するとカナダは再び米国の占領の

脅威にさらされたが米軍の侵攻は撃退された。

１８４０年には合同法が制定され上下カナダが

中央政府の管理下に置かれ、これ以後はカナダ・

ウエストとカナダ・イーストと呼ばれるように

なった。

　南北戦争後のアメリカが産業革命によって急

速に発展し始めると、再びアメリカに併合され

る危機が高まり英国議会はカナダを統一するた

め、１８６７年英領北アメリカ法を制定し両カ

ナダやノバスコシア、ニューブランズウィック

などを併せた自治領カナダ政府を成立させた。

この立法によってカナダは自治権を有する連邦

となりオタワに首都が置かれた。しかし外交権

はまだ付与されなかった。１８８５年カナダ太

平洋鉄道が完成、大西洋と太平洋が結ばれた。

１９６５年にモントリオール万国博覧会が開か

れたが、この頃からケベック民族主義が顕著と

なり１９６９年には英仏両語がカナダの対等な

公用語として定められた。１９７０年にはケ

ベック分離主義者のテロ活動が活発となった。

１９７６年、ケベック分離主義党はケベック州

議会選挙に勝利し、１９７７年にはフランス語

をケベック州唯一の公用語と定めて英語の使用

を制限した。ケベック分離については１９８０

年と１９９２年に住民投票が行われいずれも否

決されている。経済的独立の困難さを認識して

いるからだ。

　１９８２年に英国のカナダ法と、それに続

くカナダ憲法の成立によりカナダは真の独立

国家としての地位を確立した。現在カナダに

は１０州と３準州があり（下記）、総人口は

３４００万人、ケベック州は約８００万人、モ

ントリオール都市圏約４００万人（市街地は

１７０万人）。　

州 Province
オンタリオ州 Ontario   ( 州都 トロント Toronto)

ケベック州 Québec   ( ケベック・シティ Québec City)

ノヴァ・スコシア州 Nova Scotia   ( ハリファックス 

Halifax)

ニューブランズウィック州　New Brunswick ( フレデ

リクトン Fredericton)

マニトバ州    Manitoba ( ウィニペグ Winnipeg)

ブリティッシュ・コロンビア州   British Columbia ( ヴィ

クトリア Victoria)

プリンス・エドワード・アイランド 州    Prince Edward 

Islands ( シャーロット・タウン )

サスカチュワン州     Saskatchewan ( レジナ Regina)

アルバータ州    Alberta ( エドモントン Edmonton)

ニューファウンドランド・ラブラドール州 Newfoundland 

and Labrador ( セント・ジョンズ St.John’ s)

準州　Territory
ノースウエスト準州   North West ( イエローナイフ 

Yellowknife)

ユーコン準州     Yukon ( ホワイトホース Whitehorse)

ヌナヴト準州    Nunavut ( イカルイト Iqaluit)

・フランス語でないフランス語
　モントリオール事務所に着任早々秘書から

「Mr. 小林、明日、事務所のスタッフで所長歓

迎会を開きたい。ついては夕食の時間を空けて

欲しい」と声をかけられた。そして翌日。昼食

856



1150 －

に行こうとすると秘書が怪訝な顔をして「何で

皆と一緒に昼食に行かないのか」と言う。「今

夕は全員で食事すると聞いているから昼は簡単

に済ませる」。「昼食歓迎会と言ったのだ」。「夕

食を共にしながらと聞いていたが・・・」。「い

や夕食とは言っていない。昼食と言った」。こ

こにきてフランス語とモントリオールのフラン

ス語、すなわちケベック語では食事表現の順番

が違うことに気がついた。フランス語では朝食 

Petit Déjeuner、 昼 食 Déjeuner、 夕 食 Dîner、

夜食 Souper。ケベック語では朝食 Déjeuner, 

昼食 Dîner, 夕食 Souper と言い、順番が一つづ

つずれている。

  米国と国境を接しているため英米語をその

まま外来語としてケベック語に取り入れてい

る例が多い。「どういたしまして」は英米語

で は You are welcome。 フ ラ ン ス 語 で は Je 

vous en prie と か De rien。 ケ ベ ッ ク 語 で は

英 米 語 の 表 現 を

借 り て Bienvenu

（Welcome） だ。 ま

た、 フ ラ ン ス で は 

「自動車」はヴォワ

チ ュ ー ル Voiture

あ る い は 俗 語 で バ

ニ ョ ー ル Bagnole

というが、モントリ

オ ー ル で は 通 じ な

い。オート Auto だ。

　反面、フランスでは英米語を外来語としてそ

のまま使っているのにケベック語では敢えてフ

ランス語に置き換えている例もある。その典型

は「ホットドッグ」。フランスではそのままホッ

トドッグという。ケベック語では Hot Dog を

フランス語に置き換えて Chien Chaud。赴任当

初、秘書をはじめ現地スタッフの表現に奇異を

感じたものだった。

　発音のイントネーションもフランスとは違い

ケベック独特だ。はじめの一言でケベック出身

者か判断できる。世界的に有名な歌手セリーヌ

＝ディオン Céline Dion [ 図 -6] もケベック出身

だ。１９９７年公開の「タイタニック」の主題

歌 My heart will go on の世界的大ヒットでディ

オンは英語圏・仏語圏でのポピュラーミュジッ

ク界の大御所となった。１９８２年初来日。来

日初公演は１９９４年。以来、しばしば日本の

土を踏んでいる。パリを拠点に活躍しているが

ケベック訛りは完全には抜けきれていない。

　あるときモントリオール大学で助手を務める

フランス人と知り合った。彼にケベック語が分

かるかと聞いてみた。半分も分からないという。

彼は真顔で言う「Mr. 小林はいい。分からなけ

れば、もう一度言ってくれと聞き返せる。フラ

ンス人ではないからだ。しかし自分は彼等にも

う一度とは言えない。なぜならケベックのフラ

ンス系カナダ人は、自分たちはフランスに見捨

てられたと恨みをもっている。英仏植民地戦争

に敗れたフランスは将校だけがフランスに逃げ

帰り、血を流して戦った兵士は置き去

りにされた。フランス系カナダ人は哀

れな兵士の末裔だからだ」。

図 - 6     セリーヌ = ディオン

図 - 7                    国会議事堂切手帳 (1985~87 年発行 )
               左：表紙　                                             　右：ペーン

図 - 8    アイスホッケー (1956 年発行 )
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カナダでは下院多数党の党首あるいは連立会派

の代表が首相に選出される [ 図 -7]。したがっ

て下院選挙で勝利しなければ首相にはなれな

い。大票田ケベック州での得票が勝敗を左右す

る。そのために首相候補はフランス語、否、ケ

ベック語での応援演説が必須条件だ。

　ケベック語ではフランス語と同じ単語が違う

意味で用いられている。だからややこしい。フ

ランス語とケベック語の分厚い辞書多数が店頭

に並ぶ。

・ホッケー走法、運転免許証、交通違反
　カナダの国技はアイスホッケー [ 図 -8]。ケ

ベック州ではモントリオールにカナディアン 

Canadiens、ケベック・シティにはノルディッ

ク Nordiques と い う チ ー ム が あ っ た。 ノ ル

ディックは１９９５年売却され、コロラド・ア

ヴァランチ Colorado Avalanche となった。カ

ナディアンとノルディックの試合を観戦した

が、いわば巨人阪神戦で双方のファンの応援は

熱狂的で圧倒された。勿論、カナダのチームも

アイスホッケーの最高峰、北米のプロ・アイ

スホッケー・リーグ National  Hockey League 

(NHL) に属している。左右前後にものすごいス

ピードで駆け抜け相手選手に激突する迫力に興

奮する。 札幌や長野の冬季オリンピック出場

の日本のアイスホッケー・チームには特別なは

か ら い で 短

期 間 に 日 本

国 籍 を 取 得

し た カ ナ ダ

の 日 系 選 手

が か な り い

た。

　 モ ン ト リ

オ ー ル 市 内

で は 出 退 社

時 刻 に あ ち

こ ち で 車 は

渋滞する。しかし老若男女、隙あらば右に左に

割り込んで一歩でも先に出ようとする。「ホッ

ケー走法」と命名した。冬の高速道路はさらに

ひどい。高速道路はモントリオール近郊を除き

通常片側２車線で上り下りを中央分離帯で分け

ている。分離帯は掘り割りだ。冬、高速道路に

雪が積もると除雪車が即座に出動し先ず外側車

線の雪をかく。ところが除雪を待てない車は雪

の積もる内側を走行し渋滞する外側の車列を追

い抜いてゆく。が、数キロも行かぬうちにスリッ

プし、１０台前後の車が次から次へと掘り割り

に転落する。

　モントリオールで免許証を取得するには道交

法と実地の両試験に合格しなければならない。

先ず道交法の試験を受け合格すると次に実地試

験が待っている。ケベック州の公用語はフラン

ス語と決められていることはすでに述べた。英

語でも受験できるがフランス語で受験する方が

試験官の心証がいい。筆者はフランス語で受験。

道交法試験は筆記ではなく試験機と向き合い機

械から次から次に発せられる質問にボタンで回

答する。間違が限度を超えると機械は自動停止

する。後日再試験を受けなければならない。法

規に受かりいよいよ実車試験だ。試験官が助手

席に座り一般道路を走行する。試験官とフラン

ス語で会話できれば多少運転技術が劣っていて

もおまけしてくれる。フランス語の威光だ。実

地にも合格し免許証を手にすることができた 

[ 図 -9]。カナダでは免許証を２年毎に更新す

る。期限直前に通知がきて所定の金額を払えば

よい。日本のように視力検査などはなく試験場

に行くこともない。

　某月某日、モントリオールから車でオンタリ

オ州のある町に出張した。カナダでは市内を一

歩でると高速道路にほとんど車はいない。制限

速度１００km/h を３０～４０キロ超えて気持

ちよく走行できる。反対車線に警察のパトロー

ルカー。一瞬スピードを緩めたが、すれ違い

直後またアクセルを踏み込んだ。ところがパ
図 - 9　ケベック州政府発行運転免許証
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トカーは突然Ｕターンしサイレ

ンを鳴らし筆者を追ってきた。

一時停止を命じられスピード違

反の切符を切られる羽目になっ

た。車はサテライトで監視され

ている。

捕まった筆者は警官に求められ

ケベック州政府発行の免許証を

提示した。しかし、これは免許

証ではないという。「何をいうか。ケベック州

発給の正真正銘の免許証でカナダ国内どこでも

通用する。ノヴァ・スコシア州やニュー・ブラ

ンズウィック州でもまったく問題なかった」と

反論。ようやく納得した。要するに免許証の形

式は各州独自に定めていてカナダ国内で統一さ

れていないので、オンタリオ州の警察官はケ

ベック州の免許証を知らなかったのだ。

   また、カナダでは違反すると持ち点１２点か

らその軽重に応じて減点される。零点になると

免許停止だ。何度も違反を繰返し持ち点が少な

くなると警告書が送られてくる。スピード違反

常習の筆者もこの警告書を受取った。警告書を

車内に貼りつけて自戒したものだ。

　

・ナイアガラ瀑布
　モントリオール事務所の大きな柱の一つが日

本製トラクターの輸入販売。中心街の本事務所

とは別にトラクター専用事務所を町はずれの工

業団地内に有していた。ケベック州、オンタリ

オ州、ニュ－・ブランズウィック州、ノヴァ・

スコシア州に販売網を敷き代理店を設定。顧客

への小売はこれら代理店が担当する。代理店の

一つがナイアガラの町にあった。瀑布から車で

小１時間のところだ。モントリオールから４～

５ヶ月毎にこの代理店を訪問した。行き帰りに

はナイアガラ瀑布に面する道路を走る。瀑布は

米加に跨っているが、滝壺はカナダ側にある。

何度滝壺を横目で見たことだろう [ 図 -10]。

　ナイアガラといえばマリリン＝モンロー主

演のサスペンス映画を

思い出す [ 図 -11]。監

督ヘンリー＝ハサウェ

イ、 助 演 ジ ョ セ フ ＝

コ ッ ト ン、 ジ ー ン ＝

ピーターズ。あらすじ。

ナイアガラの瀑布を臨

むロッジに夫ジョージ

（ジョセフ＝コットン）

と宿泊しているロー

ズ（マリリン＝モン

ロー）は夫が精神を患っているように装い、愛

人パトリック（リチャード＝アラン）と共謀し

て夫を自殺に見せかけ殺害しようとする。とこ

ろがジョージは自分を殺そうとしたパトリック

を逆に殺してしまう。ローズの企みに気付いて

いたジョージはローズを追い詰めて絞殺し、逃

げ隠れた船でそのまま滝壺に落ちていく。モン

ローは劇中で「モンロー・ウォーク」を披露し

て話題を呼んだ。

　最近、ナイアガラ瀑布を臨む欄干に腰を下ろ

した日本の女子大生が転倒して川に落ちそのま

ま滝壺に落下、死亡した事故があった。川の流

れはほぼ道路と同じ高さで豊富な水量をゆっく

りと運んでいる。が、数十メートル下流で突然

川は消え馬蹄形の断崖絶壁から滝壺に向かって

水飛沫を揚げながら一挙に崩落する。落差は

５０メートル強。川面が横の道路と同じ高さな

ので欄干に腰を下しても恐怖を感じないところ

に落とし穴がある。

図 -10　　　　　 ナイアガラ瀑布
　左：カナダ 1935 年発行　右：アメリカ 2012 年発行シール切手

図 -11   マリリン = モンロー 
        ( アメリカ 1995 年発行 )
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図 -12 毛皮乾燥 (1950 年発行 )

・あれこれ
　モントリオールはケベック州最大の都市で、

トロントに次ぐカナダ第２の都市でもある。モ

ントリオール都市圏の７割がフランス語（ケ

ベック語）を母国語とし、パリに次ぐ世界第２

の仏語圏だ。日本でも公演するエンターテイン

メント・カンパニー、平たく言えばサーカス軍

団、シルク・ド・ソレイユ Cirque du Soleil の

拠点でもある。

　 モントリオールは１６４１年ポール＝ド＝

ショメディ＝メゾンヌーヴにより建設され翌年

からフランス人の入植が始まった。毛皮取引の

中心地となり [ 図 -12]、フランス人探検家の拠

点としても繁栄した。現在もその名残で市内に

毛皮商が多い。

　以下余談。事

務 所 の 秘 書 の

亭 主 が 毛 皮 店

の 支 配 人 だ っ

た。 市 価 よ り

か な り 安 く 毛

皮や皮革コート

などを仕立ててくれる。ある日、新宿の馴染み

のバーの若いママと店の子が訪ねてきた。ミン

クのコートを買いたいという。秘書の旦那を紹

介し彼女達は思い思いのコートを特別価格で手

に入れて満足げ。市内を案内したり夕食に招待

したり。翌日、彼女達は日帰りでナイアガラを

見物してモントリオールに戻ってきた。空港で

見送ってからすでに２０数年。彼女達のその後

の消息を知らない。

　モントリオール Montreal は、市内中央部に

ある標高２３３メートルの小山、モン・ロワイ

ヤル Mont　Royal ( 王の山 ) が語源といわれて

いる。山の東側は賑やかな市街地で西側は閑静

な住宅地となっている。毎日、西側から東側に

この山を越えて出勤した。カナダ太平洋鉄道や

カナディアン航空などカナダの主要企業の本社

はモントリオールに置かれていたが、近年その

多くはトロントに移ってしまった。なお、日本

でよく事故を起こす航空機の製造会社ボンバル

ディエの本社はモントリオールから車で１時間

ほど東のサン・ヒヤサントにあり何度か訪問し

た。　　　　　　　　　　　　　　

　ある日、帰宅すると室内が荒らされてテレビ

やコートなど一切合財なくなっていた。小箱に

貯めておいたコインも総ざらいされた。空巣に

入られたのだ。警官を呼んで室内を入念に調べ

てもらった。半年後、警察から連絡があり犯人

を逮捕したという。所轄署に行くと盗まれたテ

レビやコートがあり返却された。大多数の移民

の生活は苦しく盗難事件は後を絶たない。

　モントリオール世界映画祭も有名だ。筆者が

滞在中に日本から伊丹十三の「マルサの女」が

出品され市内の映画館でも上映された。老人が

女性の乳首を吸っている冒頭のシーンが評判

だった。　

・和食処
　全米女子ゴルフのメジャーの一つ、ド・モー

リアックがモントリオール近郊のコースで開催

された。岡本綾子がアメリカを拠点にツアーに

参戦していた時代でモントリオールにやって来

た。週末にギャラリーとして彼女について廻っ

た。岡本の組を追いかけるギャラリーはほんの

４～５人。彼女の調子はいまひとつでテレビ・

カメラも近づいてこなかった。岡本に師事する

橋本愛子がわざわざ日本からやって来て岡本の

一挙一動を真剣に目に焼き付けている姿が印象

的だった。

　モントリオール中心街にサントリーが経営す

る日本レストランがあった。トーナメント最終

日夕刻、友人を誘いこのレストランに行った。

すでに岡本綾子が日米の親しい選手を引き連れ

て一画を陣取っていた。彼女達はよく食べよく

飲みよく喋る。橋本愛子の顔も見えた。時計の

針が夜９時を回った頃、われわれもビールでほ

ろ酔い気分。岡本綾子のサインをもらおうとい
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うことになった。しかし、色紙は勿論、紙を持

ち合わせていない。店の箸袋を拡げ裏を利用す

るしかない。恐るおそる岡本に近づいてお世辞

を言いながらサインを求めた。彼女は振り向き

ざまにじろりと一瞥しおもむろに箸袋に目を落

としにこりともせず黙ってサインしてくれた。

その箸袋はわが家のどこかにある。

　歌手、加藤登紀子の父親は東京でロシア料理

のレストランを経営していた。また、実兄は筆

者と同じ旧財閥グループの製鉄会社に在職、当

時ニューヨーク事務所勤務。筆者の会社の鉄鋼

部長から父上がモントリオールに行くのでアテ

ンドして欲しいと要請された。空港で出迎えホ

テルにチェックイン。一息ついたところで日本

食レストランに行きたいという。サントリーに

案内した。加藤登紀子のことなど雑談で盛り上

がった。帰りがけに商売柄献立表が欲しいとい

う。ホテルに送ると世話になったので東京に

戻ったら自分のロシア料理レストランで一献差

し上げたいと招待された。

　在モントリオールの日本人は１００名程度で

トロントやヴァンクーバーに比べひじょうに少

ない。したがって日本レストランもサントリー

経営の高級店や女将と手伝いの女性の二人で切

り盛りしている大衆食堂「大阪」など数軒しか

なかった。筆者は単身赴任で「大阪」に入り浸っ

ていた。献立表にない料理も造ってくれる。女

将はどうしているだろう。

・ここだけの話
　モントリオールは清潔な街と評判だ。しか

し、夕刻６時を過ぎる頃から中心街をはずれた

界隈にお姫さまが出没する。ケベック電力会社 

Hydro-Québec 本社ビルの近くだ。お姫さまに

挨拶したいという出張者。アメリカと国境を接

しているためエイズが怖い。くだんの場所まで

は案内するが後は自己責任で対応して欲しいと

釘を刺す。それでも果敢に挑戦する猛者がいる。

　モントリオールにはアメリカ・スタイルの

キャバレーが数軒ある。店内は若い踊り子で溢

れている。彼女達はかわりばんこ中央の舞台で

踊る。一糸も纏っていない。舞台に上がってい

ない時は客が呼ぶと円形の台をもって席にやっ

て来る。１曲５ドル。夜が更けるにつれ５ドル

札の需要はますます多くなる。全裸になり台の

上で３分程度悩殺的な踊りを披露してくれる。

ある夜、出張してきた某社役員を案内した。お

気に入りの子を指名して裸踊りを満喫。役員が

自分の方だけ向いて踊ってくれと彼女の尻に手

を掛けた。とたんに彼女は激怒。手を触れては

いけないのだ。これが過ぎると屈強な男が出て

きて客は外に摘み出される。黒服を着た用心棒

だ。

　カナダはポルノ解禁だ。大人の玩具店が軒を

連ねる。その手のビデオも豊富だ。当初新品を

購入していたが、半額以下の中古品があるのを

知ってもっぱらこれに注力した。帰任する頃に

はかなりの数になった。帰国直前に家内が引越

荷物の整理にやってきた。女房に見つかりビデ

オは遺棄すると言ったところ、「あなた、折角

だから持って帰りましょう」と成田税関で捕ま

らないように衣類や食器の間に隠して梱包まで

してくれた。できた女房というべきか。お陰で

成田では咎められず無事持ち込めた。自宅で夫

婦そろってこのビデオを観賞・・・することは

なかった。本当。長い間ほったらかしていたら

テープが劣化。結局ごみとして廃棄した。

・アドミラル・イシュと郵趣雑話
　モントリオールに赴任するまではフランスの

クラシック切手とフランス横浜局のカバーを収

集していてカナダ切手とは無縁だった。歴史的・

語学的にフランスと結びつきの強いモントリ

オールでは日本よりもフランス切手の在庫が豊

富で容易に入手できるだろうと期待していた。

いざ来てみると、むしろ日本の方がフランス切

手は多く期待を裏切られた。フランス切手は相

変わらずパリの切手商から取り寄せざるを得な
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　　　図 -13　　　　マーラー著「アドミラ研究書」
　　　　　左：表紙、　　　　　　　　　　　右：本文

図 -14　　各額面タイプ図示 
　左：3c 紅　Type-R 21、　　右：10c 茶 Type-1

かった。他方、折角モントリオールにいるから

にはカナダ切手をサイド・コレクションにしよ

うと決心した。しかし何を如何に集めるか。６

カ月ほど各種郵趣文献を読み漁り財政的に手に

負えそうで、かつヴァラエティの多いアドミラ

ル・イシュに的を絞ることにした。因みに筆者

は狭く深くが性に合っている。しかし収集が進

むにつれてひじょうに難しいシリーズであるこ

とを思い知らされた。資金的かつ希少性の問題

だ。以来、今日までマダガスカルに赴任した期

間を除き２０年間継続的に収集の拡充に努めて

いる。

　アドミラルのタイプ分類を含む研究は マー

ラー George C. Marler によって確立されたと

言って過言ではない。同氏の研究書を何回も熟

読した [ 図 -13]。しかし、氏のタイプ分類はひ

図 -15　　アドミラル・テートベシュ切手帳
　左：1c 黄橙、　　　中：2c 緑、　　　右：3c 紅

世界最大の切手商はサスカチェワンにあること

を知り、１９８８年以来今日まで同店のみと付

き合いを続けている。彼等はわが収集品の詳細

を記録し熟知しているので、所有しないアドミ

ラルを入手すると真っ先に紹介してくれる。

アドミラル・イシュでもっとも難し

いのは１セント黄橙、２セント緑、

３セント紅それぞれががテート・ベ

シュになっている切手帳だ [ 図 -15]。

現存各７組。２０１１年横浜での

国際切手展開催直前にサスカチュ

ワンの切手商からオファーが来た。

１９８６年にアドミラルに取り組ん

で以来待ちに待った千載一遇のチャン

ス。５００万円１２か月の延払い。破格の申し

出だ。１週間ほど熟慮の末の結論、残念ながら

じょうに難解で往生した。図示することなく文

章で説明されているからだ。したがって自ら図

示することに挑戦すべく各額面合わせ約２万枚

を入手し、週末に２５倍の顕微鏡（ルーペでは

ない）で隅々まで観察。特に冬場は道路は冠雪

し気温は氷点下１５度にもなるので外出する気

も起こらず、ひたすら暖房のきいた所長公館で

顕微鏡を覗き続けた [ 図 -14]。現在まで筆者以

外でアドミラル全額面のタイプを図示した収集

家を知らない。

　モントリオール市内には大小合わせて切手店

約１０軒が点在している。当初は全店に足を運

んでいたが、アドミラルに的を絞ってからは高

級品の在庫が多い中心街の一店に集中した。そ

の後、カナダ切手専門でもっとも信頼のおける
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筆者の財力では無理。断腸の思いで断りのメイ

ルを入れた。目玉がないまま２０１１年８月の

日本国際切手展に５フレーム（８０リーフ）で

出品し大金銀賞、２０１３年５月のメルボルン

国際切手展では８フレーム（１２８リーフ）で

やはり大金銀賞だった。　

　モントリオールの各切手店を廻っていた初期

の頃、日本人とよく鉢合わせした。当時は何者

か知らなかった。後日、カナダで日本切手を仕

入れＪＡＰ EX の時など一時帰国してブースで

販売しているモントリオール在住の切手商であ

ることが分かった。やがてカナダを去り、現在

は目白の「切手の博物館」内に常設店を開いて

いる。

　筆者は小学生の頃から洋の東西を問わず郵

便・郵趣関係文献の入手に努めている。日本関

係約３０００冊（定期刊行誌を除く）、フラン

ス関係４００冊、カナダ関係２００冊、その他

１００冊を有している。アドミラル関係も２０

冊ほどある。書棚は満杯で大部分は段ボールに

箱詰めされ書庫に山積みされている。足の踏み

場もない [ 図 -16]。これでも足らず別室を侵略

しつつある。このままでは「床が抜けるのでは、

大地震に見舞われたら、失火したら」と危惧し

ながら現在も雑誌を除き年に３０冊ほどが増え

続けている。

　日本でもモンゴメリー L.M.Montgomery の

長編小説「赤毛のアン」Anne of Green Gables 

( 英 )、Anne, la Maison aux Pignons Verts ( 仏 ) 

は有名。特に村岡花子訳がだ。プリンス・エド

ワード島出身のモンゴメリーが同島を舞台に

１９０８年に書き上げた。その切手がカナダと

日本で２００８年に刊行１００年を記念して共

同発行された。日本切手の印刷はフランスの

カ ル ト ー ル 社 

Cartor Security 

Printing S.A.S. 

に発注された。

シ ー ト １ ０ 枚

構 成 で、 上 方

２ 枚 が カ ナ ダ

発 行 の 切 手 と

同 図 案 で 下 方

８ 枚 の 切 手 と

は 離 れ て 配 置

されている [ 図

-17]。

おわりに
　モントリオールから帰国してすでに２０数年

の歳月が流れた。モントリオールの街並はすっ

かり変わっているに違いない。

カナダのフランス語はケベック語で、「フラン

ス語でないフランス語」だ。他方、カナダの英

語は正に英語であって米語でもカナダ英語でも

ない。　

　国土に比して人口がきわめて少ないカナダは

国を維持するため移民を積極的に受け入れてい

る。多民族国家だ。かつてはアイルランド、イ

タリア、ギリシャなどヨーロッパ系が多かった

が、近年はアジア、特に中国系の増加が際立っ

ている。言葉の問題から企業はトロントに拠点

を移し、大多数の移民はケベック州での定住を

避けブリテッシュ・コロンビア州やオンタリオ

州に生活基盤を求めている。凋落するケベック。

しかし、我が愛するケベック。滞在時の体験を

通してケベック州モントリオールの一端でも垣

間見ていただけたら望外の幸せ。　　[ 完 ]

図 -17　　　赤毛のアン
（日本   2008 年発行）上部２枚

はカナダ発行切手と同一図案

図 -16　文献で溢れる書庫。別室にも文献  
　　　　収納済段ボールが山積
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　2013 年、わが国の切手発行はとうとう、つ

いに、ここまで来たかという感である。発行件

数 51、発行種類数 432、購入必要金額 31886

円と、種類数が 400 を超え、購入金額が 3 万

円を超え、カリブ海の国々の仲間入りは勿論、

その先頭を走っているのではないかと危惧され

る状況である。

　2013 年発行の基本的な数的状況をまとめた

のが表 1 である。発行件数はふるさと切手が

最も乱発された 2001 年に次いで 51 件と多く

なっており、種類数は最多の 432 種類と昨年

より一挙に 42 種類も多く発行されている。金

2013 年日本切手発行状況

表 1　2013 年切手発行状況

額別は 50 円切手 20％、80 円切手 80％で変

化は見られない。2013 年で一番気になるのは

シリーズ切手の増加である。発行件数、種類数

とも 50％以上になっている。年賀切手、記念

切手、切手趣味週間、国際文通週間切手等をそ

の他としてその割合をグラフにしたのが図 1,2

図 1　内容別発行件数割合 図 2　内容別発行種類数割合

であり、切手発行内容の偏りとともに、問題

を感じさせる。シリーズ切手は 12 月末現在で

16 種類も発行されている。これに世界遺産シ

リーズ ( 日本 ) が待機しているので 17 種類の

シリーズが発行を待っていることになる。各シ

リーズが年に 1 回だけの発行であれば 246 種

という数にはならないが、年 1 回七夕にみら

れるものと思われた星座までが 12 月の寒空に

みられるようになってしまっては仕方がないで

あろう。ふるさと切手のシリーズ切手の年間発

行回数の多いのが目立つ。地方自治法施行 60

周年記念シリーズは 8 回、季節の花シリーズ 4

回も発行されている。

発行状況 金額別種類数
発 行 内 容 ・ 分 類

グリーティング切手 シリーズ切手 その他の切手

発行件数 発行 
種類数 50 円 80 円 その他 発行件数 発行 

種類数 発行件数 発行 
種類数 発行件数 発行 

種類数

ふるさと 18 116 30 86 16 106 2 10
特殊切手 32 307 60 248 4 8 130 16 140 8 42
年賀切手 1 4 1 1 2 1 4

総計 51 432 91 335 6 8 130 32 246 11 56

グリー

ティング
16%

シリーズ
63%

その他
21% グリー

ティング
30%

シリーズ
57%

その他
13%

　対して、グリーティング切手は発行回数は 8

回と四季に 2 回の発行に留まっているが、1 回

の発行種類が 10 種以上と季節毎に 25 種以上

発行されている。また、グリーティング切手の

大部分がシール切手であり、シート単位での販

売であることを考慮すると気軽に手紙に貼れる

ふみの日の切手、干支切手は
発行目的、内容からグリーティ
ング切手と分類した。毎年発
行の切手趣味、国際文通、年
賀切手と記念切手（国体、国
土緑化、救急業務 50 周年、消
防団 120 年、野口英世賞、更
生保護 50 周年、スペイン交流
400 周年、日本ケニア 50 周年）
を加えて その他 と分類した。
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切手ではなく、無駄に引出しに隠れてしまうこ

とを期待されている感じがする。グリーティン

グ切手もシリーズ切手と同じく郵便事業の赤字

軽減のために発行されていくことを危惧する。

気軽に希望の 1 種 1 枚を求めてグリーティン

グカードに貼れるグリーティング切手が発行さ

れることを期待したい。なお、シール切手は

135 種発行されたが、そのうちの 105 種がグ

リーティング切手であった。

　その他に分類した切手を整理したのが表 2

である。11 件発行されているものを整理する

と、他の年と同じく発行される定期発行とでも

いうべきものが 5 件（国土緑化、国体、国際文通、

趣味週間、年賀）で、2013 年だけ、独自のも

のは 6 件だけであった。このうち野口英世ア

フリカ賞は今後シリーズ的な発行になるであ

ろうかと考えると、我々の世代の考える記念

切手はわずか 5 件 28 種類の発行、10％に満

たない発行である。その

発行目的、内容、種類数

もなんとなく解せないも

のである。

　今後、記念切手という

言葉が聞かれることが少

なくなるのであろうか、

さびしい限りである。ユ

ネスコ世界記憶遺産、山本作兵衛氏の炭坑の記

録画など素晴らしい切手になると考えるし、過

去にいくつか発行されてきた国際年にちなむ切

手の発行なども考慮したらどうであろう。例え

ば、最近 4、5 年をみると国際森林年、世界化

学年、アフリカ系の人々のための国際年、世界

獣医年、国際協同組合年、すべての人のための

持続可能エネルギーの国際年等があり、2013

年は国際水協力年、国際キヌア年であった。他

国では発行されており、それを考えるともっと

視野を広げて特殊切手の役割、使命を考えて発

行してほしい。

　次に、印刷方式は例年と変わりなく、表 3

のようにオフセット、グラビアで約半数づつ印

刷されており、今年も凹版印刷はみられなかっ

た。 

表 2　グリティング切手、シリーズ切手以外の切手

オフセット グラビア グラビア
+ 凸版 総計

件数 種類 件数 種類 件数 種類 件数 種類
総計 28 262 22 168 1 2 51 432

表 3　印刷方式別発行件数、発行種類

　印刷方式に変わりはなかったが印刷機関に

大きな変化がみられた。表 4 に示す如く 2009

年から印刷種類数一番を占めてきたフランス

Cartor 社が凸版印刷社に次い

で 2 番目になったことである。

時期的に為替相場の影響とは

考えにくいが、ともかく国産

切手が盛り返しを見せてい

る。更に、凸版印刷社の印刷

方式に注目するものがみられ

た。それはグラビア目打切手

の印刷である。2013 年国土

緑化植樹祭記念切手 10 種で

ある。2009 年から、ふるさ

名　称　　発行目的 種数 種類 備考
2013 年国土緑化 植樹祭記念 10 ふるさと 毎年発行　記念？
第 68 回国民体育大会記念 5 ふるさと 毎年発行　記念
2013 年国際文通週間 4 特殊切手 毎年発行　啓蒙宣伝
2013 年切手趣味週間 10 年賀切手 毎年発行　啓蒙宣伝
平成 26 年用年賀 4 特殊切手 準グリーティング
第 2 回野口英世アフリカ賞 2 特殊切手 2 年連続して発行
日ケニア外交関係樹立 50 周年 10 特殊切手
日本スペイン交流 400 周年 10 特殊切手
救急業務法制化 50 周年 2 特殊切手
消防団 120 年 2 特殊切手
更生保護女性連盟 50 周年 2 特殊切手

Cartor  Security 
Printing 国立印刷局 凸版印刷 総計

件数 種類 件数 種類 件数 種類 件数 種類
オフセット 13 112 15 150 18 262
グラビア 19 138 3 30 32 166

グラビア + 凸版 1 2 1 2
総計 13 112 20 140 18 180 51 432

表 4　印刷方式別発行件数、発行種類
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凸版印刷社のオフセット目打ち切手　世界遺産

切手上の発行内容表記　
表記の異なり

自国
表記

外国
表記

周年
記念

特記

日印交流年 日 漢字

日韓国交正常化 20 年記念 日 漢字 周年無

日韓国交正常化 30 周年記念 日 漢字 表記

日豪交流年 日 漢字

日中国交 10 年記念 日 漢字 周年無

日中国交正常化 20 年記念 日 漢字 周年無

日中国交正常化 30 周年記念 日 漢字 表記

日中平和友好条約締結 10 周年記念 日 漢字 表記 締結

日中平和友好条約 30 周年記念 日 漢字 表記

日独交流 150 周年 日 漢字 記念無

日米安全保障条約改定 50 周年 日 漢字 記念無 改定

日米交流 150 周年記念 日 漢字 表記

日米修好通商百年 日 漢字 無

日墨修好通商条約署名 100 周年記念 日 漢字 表記 署名

日蘭交流 400 周年記念 日 漢字 表記

日ケニア外交関係樹立 50 周年 日 カナ 記念無 樹立

日タイ修好宣言調印 100 年記念 日 カナ 周年無 宣言調印

日本アルゼンチン修好 100 周年記念 日本 カナ 表記

日本オーストリア交流年 日本 カナ

日本スペイン交流 400 周年 日本 カナ 記念無

日本チリ修好 100 周年記念 日本 カナ 表記

日本ハンガリー交流年 日本 カナ

日本ブラジル交流年 日本 カナ

日本ブラジル修好 100 周年記念 日本 カナ 表記

日本・インド国交樹立 50 周年記念 日本・ カナ 表記 樹立

日本・ギリシャ修好 100 周年記念 日本・ カナ 表記

日本・スリランカ国交樹立 50 周年記念 日本・ カナ 表記

日本・トルコ修好 100 周年記念 日本・ カナ 表記

日本・パキスタン国交 50 周年記念 日本・ カナ 表記
日本・バングラデシュ国交樹立 30 周年記念 日本・ カナ 表記 樹立

日ケニア外交関係樹立 50 周年切手シート上半部分（凸版印刷株式会社）

表 5　外交、国交関係等に関する切手の表記　

と切手のオフセット印刷目打切手、グラビア印

刷シール切手は印刷していた凸版印刷社であっ

たが、今年はこのグラビア目打切手に加えて、

オフセット目打切手のシリーズ切手、記念切手

を初めて印刷していることも注目された。

　その中で 12 月に発行される記念切手の下記

の切手表記に目がとまった。「日ケニア外交関

係樹立」の表記である。なぜ、「日本ケニア」

凸版印刷社のグラビア目打ち切手　植樹祭

と表記されないのか疑問を持った。そこで外交

に関連する事項等を記念する切手の表記内容を

整理してみたのが表 5 である。約 25 カ国が対

象となっていたが意外な国、イギリス、ドイツ、

イタリアといった国との外交関連の切手が発行

されていないことに気がついた。主要国でない

からというわけではないが、なんでと思わざる

得ない国も 25 の国の中にはあり、国策が反映
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表 5　外交、国交関係等に関する切手の表記　 しているのであろう。

　発行内容表記についてみると、関東郵連 81

号で西村会員が指摘した切手名自体の疑問点以

外に、国の表現が「日」、「日本」、「日・」の三

表現、相手国は漢字、カタカナ表現と非常に表

現が大変豊かに出来ることが判った。「日」表

示は相手国は漢字表示がほとんどであるのに、

今回のケニアはどういう理由か " タイ” に次い

でカタカナで表示、「日本」表示にはすべてカ

タカナ表示がされている。なぜ、" 日本ケニア

" としなかったのか、どうも外務省表現が縛っ

ている様である。外務省の HP からの印象であ

るが、それが” 日墨 " という、切手以外で目に

したら、わが会員でも即、国を答えられる方は

少ない表現にも影響しているのであろうか。時

国際文通初の 70 円切手　白須賀　現 静岡県湖西市
今年で 35 宿に泊まり　残りは 18 宿

間が許せば詳しく調べてみたい事項である。更

に、周年記念の表現はなんらかのきまりがある

ようにはとても思えないのである。

　最後に、気になった事項をいくつか触れたい。

国民体育大会切手のデザインに新たに風景だけ

の切手が加わった。各種競技、競技場、マスコッ

トに新たに開催地の風景が加わった。スポーツ

切手として分類に苦慮してしまいそうである。

　また、15 年ぶりに 70 円切手が発行された。

しかも、国際文通週間切手を 3 種から 4 種に

増やしての発行である。はがき航空便料金、今

後も発行が続けられるのであろうか。

　最後に、写真のカット、トリミングの作品に

なってしまったかと思われる切手に独自の味わ

いを求めるのは夢であろうか。

　例年、年賀状に忙しく切手の発行が少な

い 12 月に５件、35 種類も切手が発行された

2013 年、気に入った切手だけを求める姿勢が

ますます必要になってきた。消費税増税が郵便

料金に上乗せされる 2014 年、新たな普通切手

の発行、もしや、金額表示が消え、諸外国のよ

うに郵便物分類表示切手の出現があるか。この

辺で切手発行の推移を整理してふり返っておく

ことも必要であろうかと、次ページから過去

13 年の切手の発行をグラフに整理してみまし

た。今後の切手収集の参考になれば幸いである。
参考文献

　　西村壽一郎　不可解な ｢ 切手名」のつけかた

　　　　　　　　　　　関東郵連　81 号　2013.4.20

初めて風景だけのデザインで発行された 2 種の国体切手

スカイツリー、小笠原諸島の自然を PR する効果
は抜群だが？タブを切り離したらとても国体切
手に分類するのは難しい、いわんや、競技種
目を連想は出来ない。
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特殊切手

年賀切手

普通切手

2001 年からの切手発行の推移

発行件数と種類数の推移　　　　　　　　　　

郵便会社発足

郵便会社発足

郵政公社設立

郵政公社設立

種類　重複で算出

切手分類別発行種類数推移

ふるさと切手
発行形態変更

　発行件数はあまり増加はないのに発行種
類数は公社、郵便会社と民営化が進行する
に従って著しく増加しており、1 件当たり
の発行種類数が 2001 年は 3.1 種類だった
のが徐々に 6.5 に増加し 2007 年郵便会社
になってから 8 種類を超えて確実に多く
なってきていることがわかる。
　2010 年以降のシール切手の増加が目立つ
がグリーティング切手にとどまらずシリー
ズ切手にも多く発行されてきていることを
示している。2003 年突出は郵便公社設立時
に発行された動物キャラクター 12 種の普通
切手発行のためである。今後、シール切手
の発行は増えることは使用の利便性という
ことからは望ましいことであるので、バラ
売りのシール切手の発行に郵便会社が踏み
切れるかどうかが、シール切手への評価を
左右するポイントになってくるであろう。
　2008 年以降郵便会社が一括企画発行す
るようになってそれまでの乱れ咲きのよう
であったふるさと切手は少なくなった印象

1995 年
最初のシール切手

2003 年
郵政公社設立時発行

シール普通切手

をもつが実はそうでもないことがうかがえ
る。2008 年までのふるさと切手 934 種を
整理してみるとなんと花を扱った切手が約
370 種もあり、それに加えて四国八十八ヶ
所の文化遺産切手 90 種も加わってふるさ
と切手のイメージを悪くしていることが考
えれた。これらの切手をのぞいて切手を並
べてみると各地方の文化遺産、郷土芸能、
建造物など特殊切手では取り上げられない
ものが多くみられ、ふるさと切手の意味を
感じさせるものがある。この点を踏まえて
シリーズ切手だけになってしまったような
現在のふるさと切手を再考してみる必要も
あろう。
　額面別の割合も郵便会社発足以降変化が
見られるようである。50 円切手の割合が
低くなってきている。利用者のニーズに
よってであればよいが、絵手紙愛好者の声
からそうとは思えない。2005 年の 50 円
切手の突出はふるさと切手に 50 円花切手
が通常は半分程度発行されるのが 60％も
咲き乱れたことによる。

郵便会社発足郵政公社設立
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切手発行内容別にみた発行件数　　　　　　　　切手発行内容別発行種類数

表　2013 年現在発行中シリーズ切手一覧

印刷方式別にみた発行種類数　　　　　　　　　印刷機関別にみた発行種類数

通　　　称 2013 年発行
アニメ・ヒーローヒロインシリーズ 第 20 集
旅の風景シリーズ＊　 第 18 集
ふるさとの祭＊ 第 10 集
季節の花シリーズ＊ 第 8 集
星座シリーズ　 第 4 集
伝統的工芸品シリーズ　 第 3 集
日本の山岳シリーズ　 第 3 集
自然との共生シリーズ　 第 3 集

郵便会社発足 郵便会社発足

郵便会社発足

郵便会社発足

郵政公社設立

郵政公社設立

郵政公社設立 郵政公社設立

＊　ふるさと切手

　発行内容は大きな変化がみられる。件数でシリー
ズ切手、種類数でグリーティング切手の増加が著
しい。この数的な問題もさることながら、質的面
により問題があるのではと考える。切手に描かれ
た内容である。グリーティング切手の大半が児童
向きのキャラクターが描かれていること、シリー
ズ切手に海外の事項、動物が組まれたことである。

グリーティング切手の目的は季節に合った切手、
手紙内容にあった切手、相手に相応しい切手等を
使用できるようにするということであろう。現実
には程遠い切手になってはいないか。また、もっ
と切手に描かれるべき日本文化、自然を検討した
シリーズを考えてほしいものである。

通　　　称 2013 年発行
浮世絵シリーズ 第 2 集
日本の城シリーズ　 第 1 集
季節のおもいでシリーズ 第 1 集
鉄道シリーズ　 第 1 集
ほっとする動物シリーズ　 第 1 集
海外の世界遺産シリーズ 第 1 集
野菜とくだものシリーズ　 第 1 集
地方自治法施行 60 周年記念シリーズ＊ 32 県目発行

　印刷はオフセット、グラビアが大半で徐々にオ
フセットが主流になっていくことがうかがえるか。
また凹版は前の 2 つの印刷を補足に使用されてる
にすぎなかったが、せめて年に数種は使用される

ことを期待したい。印刷機関は郵便会社設立が民
間会社で印刷される引き金になっていることは明
らかである。今後、2 社以外で印刷されるか注目
したい。下記に、現在発行シリーズ切手と今年の
発行状況を一覧に整理した。　　　　( 編集子）
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はじめに

　5 月のオーストラリア・メルボルンで開催さ

れた国際切手展に引き続いて、8 月 2 日から 8

日まで 7 日間タイ・バンコックで開催された

FIP 国際切手展 “Thailand 2013” を仕事の取材

を兼て参観して来ました。タイは今回で 3 回目、

切手展への出品と参観は、2007 年のバンコッ

クアジア国際切手展以来二度目です。

 当初、学年で 1 年先輩の震災切手収集家の鎌

倉氏と一緒に参観を予定していましたが、急用

が生じ、適いませんでした。氏とは切手展のみ

ならず、ラプラタ川ディナークルーズやシャム

ニラミット観劇、アユタヤ遺跡観光も予定して

いただけに残念でした。8 月 6 日に、切手展会

場で、2 年先輩の小判切手収集家の稲葉先輩御

夫婦にお会いしました。

Thailand 2013

　今回の国際切手展はタイで切手発行 130 年

を祝う記念展で、タイ郵政の全面的なバック

アップが行われています。タイの近代郵便制度

は、1858 年に英国領事館が郵便局を設け、タ

イとシンガポール、インド、イギリス間で手

紙の遣り取りをはじめましたが、タイの国と

しての郵便制度を初めて導入したのは 23 年後

の 1881 年で、更にラーマ 5 世の肖像をデザイ

ンした 5 種類の最初の切手が発行されたのは 2

年後の 1883 年です。

　国際切手展は 8 月 2 日から 8 日までですが、

9 日から 14 日まで会場スペースを 3 分の 1 に

減らして、各種イベントや切手などのブースが

引き続き行われていました。会場は、2007 年

のバンコックアジア国際切手展と同じく、市

内中心部にあるサイアムパラゴン ( 写真 1) と

いう巨大な高級ショピングモールの 5 階にあ

Thailand 2013 参観記
和田　文明

870

るパラゴンロ

イヤルホール

で し た。 会 場

へのアクセス

も BTS と い う

高架鉄道でオ

フィシャルホ

テルのデュシュタニホテルから 2 駅と大変便

利で、モール内に沢山のレストランやコーヒー

ショップがあり休憩や食事も楽でした。

　会場の広さは前回のアジア展の 2 倍以上で、

コレクションの展示場、切手商などブースコー

ナー、イベント会場の三つのエリアに分けられ

ていました。航空郵趣と宇宙郵趣の展示は、な

ぜか会場奥の薄暗い別室に展示されていまし

た。また、文献コーナーは当初設けられてお

らず、会期僅か 2 日を残す 8 月 7 日になって、

航空郵趣と宇宙郵趣の展示が行われていた会場

奥の薄暗い別室に文献の展示コーナーが漸く設

置されました。こうしたちぐはぐな運営もあり

ましたが、切手展カタログや受賞者目録は希望

者に無料で配布されるなど参観者にとってもう

れしいサービスも行われていました。

セレモニー

　これまで国内外で開催された多くの国際切

手 展 を 参

観 し て 来

ま し た

が、 オ ー

プ ン セ レ

モ ニ ー を

見 物 す る

こ と が で

きたのは、

2 0 0 1 年( 写真 2)    オープンセレモニー

( 写真 1）   会場のサイアムパラゴン
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た。日本関係では、日本コーナー

が設けられていた他、会場に展示

されていた数十の世界の郵便ポス

トの中に日本のポスト ( 写真 5) が

あった他、韓国や中国などに交じっ

て、着物を着た女性や明治初期の

郵便配達人の衣装を着た男性が今

回のイベントのマスコットキャラ

クターのキンナリーなどと一緒に

会場を廻っていました。

パルマレスナイト

　8 月 6 日に “Thailand 2013” の受賞パーティ

“パルマレスナイト” がタイ郵政のグランドポ

スタルビルディングで開催されました。一般に

“パルマレスナイト” はオフィシャルホテルの

宴会場を貸し切って行われることが多いのです

が、今回はバンコック中央郵便局に隣接するグ

ランドポスタルビルディングのオープンのお披

露目を兼ねて行われました。

　参加者は、オフィシャルホテルのデュシュタ

ニホテルに集合し、貸切バス 5 台で、パトカー

の先導により会場に向かいましたが、パトカー

の先導にもかかわらず、夕刻のラシュアワーに

巻き込まれて僅か数キロの移動に 30 分以上時

間を要しました。“パルマレスナイト” はドレ

スコードが “ブラックタイ” もしくはそれぞれ

の民族衣装による正装となっていますので、前

回と同様にタイの正装であるジャケットを着用

して臨みました。

　通常、“パルマレスナイト” におけるメダル

の授与は金メダル以上の受賞者に対して行われ

るのですが、今回はパーティに参加しているメ

ダル受賞者全員に対して、メダルの授与が行わ

れました。私は、5 月にオーストラリア・メル

ボルンで開催された “Australia2013” で大金

銀賞 (85 点 ) を獲得し、8 フレームの出品資格

を得ている ｢ 米国書留郵便史 1880~1910｣ を

10 リーフ程差し替えて、同じ 5 フレーム (80

871

に東京のお台場のビッグサイトで開催された

“PhilaNippon 2001” と今回の “Thailand2013”

の二つのみです。“PhilaNippon 2001” の開催

セレモニーは朝の 10 時の実際のオープンに合

わせて開催されたのに対して、“Thailand2013”

の開催セレモニー ( 写真 2) はオープンから数

時間を経た午後 2 時からでした。

　会期中の 8 月 3 日に、来年 8 月に開催予定

の “Korea2014” ( 写真 3) のパーティが開催さ

れた他、8 月 7 日に会場となりのパラゴンシネ

マコンプレックスで、2015 年 8 月に開催予定

されている “Singaopre2015” ( 写真 4) のパー

ティも開催されました。今回の Thailand 2013

も 2012 年 6 月にジャカルタで開催された国

際切手展 Indonesia2016 で盛大なパーティを

催し、私もこのパーティに参加させてもらうこ

とができましたが、今回の二つのパーティに

は残念ながら参加することは適わず、会場で

の見学に止まりました。なお、韓国切手ブー

スで “Korea2014” のブルテンをもらい、来年

の “Korea2014” へ

の出品と参観の計画

を練っております。

　数百人が着席でき

るイベント会場や各

種パビリオンが設け

られ、趣向を凝らし

た各種イベントや展

示が行われていまし

( 写真 3)   Korea2014 

　　　　( 写真 4)  Singapore2015

( 写真 5)　なつかしきポスト
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ページ ) 枠で再度チャレンジしましたが、残念

ながら 2 点マイナスの金銀賞 (83 点 ) に止まり

ました。金銀賞でしたが、パーティ参加者全員

へのメダル授与の恩恵を受けて、金銀賞にもか

かわらず、( 写真 6) のように壇上でメダル授与

の栄誉を受けました。

　 今 回 私 と 一 緒 に 参 観 を 予 定 さ れ て い た

鎌 倉 氏 は、2011 年 に 横 浜 で 開 催 さ れ た

“PhilaNippon2011” で大金銀賞を獲得して 5

フレームから 8 フレーム枠に拡大する権利を

得た ｢ 震災切手 1923~24｣ を出品し、見事 90

点で金賞を獲得されました。おめでとうござい

ます。参観できなかった同氏のために、金賞の

リボンが付いた同氏のコレクションを写真 ( 写

真 7) におさめ、メールにて送信し、受賞を連

絡しました。この他に、稲門フィラテリーのメ

ンバーである稲葉氏の ｢ 旧小判切手 1876~79｣

が、金賞 (92 点 ) を受賞されています。

ホーチミン郵便局

　8 月 5 日 ( 月 ) に 仕 事 の 取 材 を 兼 ね て、

LCC( 格安航空 ) のエアーアジア航空 ( 写真 8）

を 使 っ て、 ベ

ト ナ ム の ホ ー

チ ミ ン 市 ( 旧

サ イ ゴ ン ) に

日 帰 り で 行 っ

て 来 ま し た。

聖マリア教会

や旧大統領官邸、戦跡博物館などを見学して来

ました。聖マリア教会近くには、フランス植民

地下の 1886 年に建てられたコロニアル建築物

の中央郵便局 ( 写真 9) がありました。この郵

便局もホーチミン市の観光名所の一つで、アオ

ザイを着た日本人女性グループなど多くの観光

客が訪れていて、館内 ( 写真 10) には郵便窓口

の他、郵便貯金、ATM、郵趣グッズコーナー

の 他、 絵

葉 書 や 人

形 な ど の

土 産 も の

売 場 が 所

狭 し と 並

ん で い ま

した。日本

のテレビで

も紹介された、郵便

局内でベトナム語の

手紙を英語に翻訳し

てくれる翻訳サービ

ス ( 非公認とおもわ

れます ) を行ってい

る老人も実際にいま

した。
( 写真 7)   金賞のリボンが付いた鎌倉氏のコレクション

( 写真 8)   LCC のエアーアジア航空

( 写真 9)  絵葉書ホーチミン
　　　　　　　中央郵便局の外観　　　

写真 6)　左から 3 人目が、タイの民族衣装の
　　　　　　　　　　　　ジャケットを着た筆者

( 写真 10)    中央郵便局内部
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推薦図書「キッテデカ」？！
磯野 昭彦

書名　キッテデカ　（ビッグコミックス）
著者　寺沢大介、高橋遠州
発行所　小学館
発行日　２０１３年３月５日第１刷
総ページ数　２０４
本体価格　５５２円

（添付の表紙写真参照）
本書は小学館発行のコミック雑誌「ビッグコミッ
ク」２０１２年第６～２２号、増刊号２０１１年
１１月～２０１２年８月号に掲載された作品集
●推薦理由１
　６月切手教室のとき、坂下さんから「面白い
本（マンガ）があるよ」と教えられ、翌日書店
数軒をまわったが「品切れです」と。最後の書
店に注文し、数日後やっと入手。あっという間
に読んでしまった。とても面白かった。
●推薦理由２
　１０月稲門フィラテリー幹事会で「この本を
知っている人は」と問うたところ、１名しか知
らなかった。娘婿が小学館に勤めているという
人も知らなかった。
●推薦理由３
　われわれ中高年は、コミックなんぞ愛読して
いるのはあまりいないはず。愛読するのは若年
層と思っている。その若年層が売り切れになる
ほど「キッテデカ」を買って読んでいるという
ことは、若者間に切手マニアが増えてきている
からだと思った。
本の中身をちょっとだけ紹介しよう。
○コンテンツを見ると８つストーリがある。

・見返り美人 　・前島１円　・ペニーブラック

・月に雁　・イセエビ　・蒲原 / 夜の雪　・存在しな

い絵葉書（竜文切手）　・ビードロを吹く娘

　この本の裏表紙に８枚の切手が印刷されてい
るが、これらの切手が８つの事件の主役になっ
ている。
○８つのストーリに共通するのは、主人公は警
視庁特別捜査室所属の筋金入り切手マニアのス
チャラカ刑事「前島郵雅 (28)」と新人刑事「宮
園密香 (22)」。
　事件の謎を解くのに、また犯人を追いつめる
のに切手マニアだからこそ、思いがけない手が
かりをつかめることができた、というもの。す
なわち、切手への情熱が難事件解決に役立って
いくのである。
　普段は仕事への情熱を感じられない気楽なこ
の刑事に上司の今田室長がなぜか期待をかけて
いるのもおもしろい。
　また前島は宮園と結婚して「前島ヒソカ」と
なることを夢見ている。
○１番目のストーリは「見返り美人」。
　見返り美人切手が貼られた一通の手紙が事件
解決の鍵になっている。

「封筒に貼られた切手に押された消印日付」「切
手発行日」「郵便料金改定日」から古美術や切手
に詳しい者がいる連続窃盗団検挙のきっかけを
得たという、だいぶ高いレベルの切手マニア刑
事でないと事件解決できなかったとしている。
○２番目以降のストーリについては読んでから
のお楽しみにしよう。

捜
査
依
頼

　
裏
表
紙
の
カ
ラ
ー
印
刷
切
手
、
斜
線
等
な
く
郵
便
切
手
類

模
造
等
取
締
法
に
触
れ
ず
に
出
版
さ
れ
て
い
る
事
情
を
調
べ

て
下
さ
い
。
　    

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　(

編
集
子
）
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　   稲門フィラテリー切手教室
第 101 回　10 月 5 日　
　　オーストリア切手から考える　小川　義博
第 102 回　11 月 2 日
　　切手で楽しむコーヒー       　　突々　啓行
　　　　　　　　　　　（とつとつ・ひろゆき）
　突々様が取材協力した全日本コーヒー協会の
HP があります。コーヒーに関係する切手がた
くさん紹介されています。コーヒーを知り、よ
き香りが楽しめそうです。いくつかを紹介して
おきます。
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★稲門フィラテリー常設展
第 24 回　　平成 25 年 9 月 7 日～ 12 月 6 日

　　　　　　　富士山 世界文化遺産登録　　　

　　　　　                              新宿北郵便局

第 25 回　　平成 25 年 12 月 7 日

                                     ～平成 26 年 3 月 1 日

　　　　　昭和～平成　 午年の年賀郵便切手　

　　                                      　新宿北郵便局　

発行日 :  2013 年 12 月 1 日
 発 行 :　稲門フィラテリー
発行人 :　磯野　昭彦
　〒 150-0002
　　渋谷区渋谷 1-11-3　正栄ビル 4 階
　　　　　( 株 ) 英国海外郵趣代理部内
　　　　　稲門フィラテリー事務局
 編集担当 : 　吉沢　忠ー　 青柳　次男
　　　 　 　　小川　義博

上　　ハイチ　1928 年　　
コーヒーの花と実

右　　ヨルダン　2008 年　
アラビア風コーヒーの道具

パ プ ア ニ ュ ー ギ ニ ア　
2010 年  コーヒーの発芽

全日本コーヒー協会の HP アドレス
http://coffee.ajca.or.jp/webmagazine/wonderland/
art/art70

次回　切手教室予定　
　　平成 26 年 2 月 1 日
　郵便で辿るバルト海の小国
　　リトアニア再独立の歩み　　　荒木寛隆

編集後記
　稲門フィラテリーが 50 号を迎えた。会員皆
様の協力、援助でここまで続けられたと思いま
す。切手教室が 100 回、常設展が 25 回、新宿
北郵便局に集いの場、展示の場を援助いただい
ていることが大きな力です。ありがとうござい
ます。また、作業の場を提供いただき、何かと
気配りをいただいている英国海外郵趣の皆さま
にも改めて感謝です。会の力は年々、弱くなる
のは自然の流れ、   継続は力  を肝に銘じて歳に
あった編集を続けていきたいと思います。

オ ー ス ト リ ア　2011 年                           
ウィーンの老舗「カフェ・
ハヴェルカ」

故 金井会員のコレクションが
　　　　　　　　書籍になります　

注文・問い合わせ先
〒 651-1401　　神戸市北区有馬町 663-3
　　切手文化博物館　TEL　078-904-0024

予約受付締切日　平成 25 年 12 月 25 日

　　予約特価 50000 円 ( 税込、送料・サービス )
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